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Entrevista a Víctor Villalobos, titular de Secretaría de Agricultura, sobre la presentación 
de la aplicación Agro Oferta (Parte I) 
Víctor Villalobos destacó que crearon una plataforma para ofrecer productos agropecuarios, 
pesqueros y agrícolas, entonces, se abrirá un mercado digital para quitar a los intermediarios. 
Hay cinco mil productores que podrán hacer de este bien público un instrumento para hacer 
un mecanismo de compra-venta bastante económico. Los productores se tienen que registrar 
en esta plataforma y es una forma muy sencilla de inscribirse, posteriormente se van a registrar 
los que están demandando los productos. 
Agregó que participaron en el Consejo Internacional donde se presentó la solicitud de México 
para hospedar la Ruta del Vino para el próximo año; hay que agradecer al consumidor 
mexicano que ha ido incrementando el consumo per cápita de vino nacional. Los vitivinicultores 
señalan que el mercado nacional consume todo el vino que se produce en el país.  
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:14 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677944 
Entrevista a Víctor Villalobos, titular de Secretaría de Agricultura, sobre la presentación 
de la aplicación Agro Oferta (Parte II) 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:29 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89678078 
  
Agricultura impulsa el mercado virtual a través de la aplicación Agro Oferta 
Para acercar la gran diversidad de productos del campo a la mesa de los consumidores sin 
intermediarios, la Secretaria de Agricultura presentó la aplicación Agro-Oferta, una 
herramienta amigable y de fácil acceso para que los productores oferten los alimentos en un 
mercado virtual. Si bien en una herramienta que va a irse probando su eficiencia, en la forma 
en que los productores y consumidores la vayan utilizando se irá mejorando; será un bien 
público que la Secretaría pone al alcance de los productores, de nuestros campesinos, de 
nuestros consumidores para que podamos generar ese mercado, agro-oferta entre 
productores y compradores, destacó su titular, Víctor Villalobos. 
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-impulsa-el-mercado-virtual-a-traves-de-la-aplicacion-
agrooferta/ 
  
Éxito agrícola en México, más agua para San Antonio 
El Ejecutivo informa que el ministro de Agricultura, José Abelardo Mai, ha puesto en marcha la 
expansión y reinicio de las exportaciones agrícolas a nuestro vecino del norte, México. 
Al reunirse con su homólogo nacional, el Dr. Víctor Manuel Villalobos Arambula, se están 
haciendo arreglos exitosos para reiniciar la exportación de camarón; expandir la exportación 
de ganado; colaborar en la producción de soja, y posible colaboración en la producción de 
pitahaya (fruta del dragón) y guanábana para exportación y apoyo a las industrias del coco y 
cítricos. 
https://www.breakingbelizenews.com/2021/07/14/cabinet-news-agricultural-success-in-mexico-more-
water-for-san-antonio/ 
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México ocupa doceavo lugar en producción mundial de alimentos: Secretaría de 
Agricultura 
El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, sostuvo que México no ha sido ni será fuerte 
en la producción de granos, la riqueza está en la diversidad de especies, gracias a ello el país 
ocupa el lugar 12 en la producción mundial de alimentos, y hay especies que se destacan 
como el aguacate 
Esto dijo durante la presentación de la aplicación Agro Oferta, con la cual los productores 
agropecuarios podrán comercializar por vía electrónica sus productos. Los usuarios podrán 
identificar alimentos, precios y contactar directamente al vendedor. Hay 49 mil productores que 
ya ofrecen sus productos por esta vía. La Jornada, 8/ El Heraldo de México, 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001484nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002228nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/14/politica/mexico-ocupa-doceavo-lugar-en-produccion-
mundial-de-alimentos-sader/ 
  
Mosaico Rural / Industria vitivinícola mexicana, de vuelta a la pasarela internacional  
En el anuncio del evento internacional, en el que asistieron el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el presidente del Consejo Mexicano Vi 
vinícola, Hans BackoIT Guerrero, se destacó que los ojos del mundo están puestos en el 
campo mexicano, en específico en el sector vitivinícola, porque en el encuentro se abordarán 
temas relevantes en enológica, cuidado de los recursos naturales., tecnología e innovación. 
Contra Réplica, 13 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002087nc.pdf 

 

 

Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950  
Con el @SIAP_Mx, lanzamos hoy la App: #AgroOferta, cuya función permite la consulta 
interactiva para promover un comercio directo entre productores y compradores, en beneficio 
del sector agropecuario y pesquero del país. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1415495426590056453 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En respuesta a @vmva1950 
#AgroOferta es un bien Público que @Agricultura_mex 
Pone alcance de los productores, en respuesta a la sentida demanda de obtener un precio 
justo por sus productos, con una herramienta que hace más accesible la venta y compra de 
productos del campo, el mar y la acuacultura. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1415495431354716171 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Agricultura @Agricultura_mex 
¡Comenzamos! Sigue la transmisión en vivo del lanzamiento de la app #AgroOferta.  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001484nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002228nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/14/politica/mexico-ocupa-doceavo-lugar-en-produccion-mundial-de-alimentos-sader/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/14/politica/mexico-ocupa-doceavo-lugar-en-produccion-mundial-de-alimentos-sader/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002087nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1415495426590056453
https://twitter.com/vmva1950/status/1415495431354716171
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https://youtube.com/watch?v=dypxmRvHa6w 
#ElCampoOrgulloDeMexico  
@SIAP_Mx   @vmva1950 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1415445937242083331 
 

Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Participamos en la reunión del #ENCUSP, con el seguimiento de los trabajos 
interinstitucionales en la estrategia nacional de conservación y aprovechamiento sustentable 
de los polinizadores, recursos claves en la agricultura y seguridad alimentaria del país. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1415441410321534979 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Nos reunimos, integrantes del Gabinete de Seguridad, con 16 gobernadoras y gobernadores 
electos y en funciones. Establecemos acuerdos para intensificar acciones y vivir en plena paz. 
Lo mismo haremos con los otros 15 mandatarios estatales del país. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1415399861860581378 
 

Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En reunión c/ integrantes de @femeleche, encabezados por Vicente Gómez Cobo, revisamos 
temas como normas, inventarios, producción y esquemas de desarrollo de capacidades p/ la 
productividad de ganaderos de pequeña escala, quienes representan la gran mayoría en este 
sector. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1415360598083317761 

 

 

(B-321) Establece el Gobierno de México esquemas para determinar cierres de zonas 
de pesca para proteger a la vaquita marina en el Alto Golfo de California 
Con el fin de proteger a la vaquita marina en su hábitat, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), 
definió nuevos indicadores, factores detonantes y acciones para la verificación, vigilancia y 
supervisión de actividades de pesca de embarcaciones menores y mayores en el norte del 
Golfo de California. 
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Mexico-anuncia-nuevos-parametros-para-restringir-
pesca-en-habitat-de-la-vaquita-marina-20210714-0114.html 
https://noticiasenlamira.com/politica/mexico-busca-restringir-pesca-en-golfo-de-california-para-
proteger-vaquita-marina/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/acciones-de-proteccion-para-la-vaquita-marina-y-
totoaba-en-golfo-de-california-6964089.html 
https://www.local10.com/espanol/2021/07/15/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-
marinas/ 
https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2021-07-14/mexico-pone-fin-a-zona-
libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas/1335408 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1415445937242083331
https://twitter.com/vmva1950/status/1415441410321534979
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1415399861860581378
https://twitter.com/vmva1950/status/1415360598083317761
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https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/acciones-de-proteccion-para-la-vaquita-marina-y-totoaba-en-golfo-de-california-6964089.html
https://www.local10.com/espanol/2021/07/15/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas/
https://www.local10.com/espanol/2021/07/15/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas/
https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2021-07-14/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas
https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2021-07-14/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas
https://pulsoslp.com.mx/nacional/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas/1335408
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https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/14/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-
marinas/ 
  
(B-320) Producción para el Bienestar impulsa la autosuficiencia alimentaria con 
prácticas sustentables 
La política agroalimentaria que impulsa el Gobierno de México busca la autosuficiencia 
alimentaria, tiene una clara definición a favor de los más pobres y promueve un modelo 
productivo basado en la sustentabilidad y la salud de las personas, afirmó el subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez 
Carrera. 
https://acustiknoticias.com/2021/07/politica-agroalimentaria-busca-la-autosuficiencia-alimentaria-
gobierno-de-mexico/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Produccion-para-el-Bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-
Agricultura--202114719 
https://www.masnoticias.mx/analizan-senadores-y-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural-politicas-
federales-de-apoyo-al-campo/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-
campo/ 
https://newstral.com/es/article/es/1201712198/producci%C3%B3n-para-el-bienestar-impulsa-la-
autosuficiencia-alimentaria-sader 
https://almomento.mx/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/ 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/14/analiza-senado-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/ 
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/14/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-
alimentaria-sader/ 
http://cafegrillo.com/nacion/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-con-
practicas-sustentables/ 
 
Identifica la Secretaría de Agricultura, mejores condiciones en las presas de Fresnillo 
Fresnillo.- Personal de la Secretaría de Agricultura, identificó mejores condiciones en las 
presas del municipio, luego de esta temporada de lluvias. El responsable de la coordinación 
regional de la Secretaría de Agricultura, Víctor Manuel Escobedo Torres, expresó que la 
presa más grande del municipio es la Leobardo Reynoso y presenta un 50% de su capacidad. 
En tanto que la presa de Santa Rosa tiene ya el 90% de su capacidad y se espera que a la 
brevedad comience a verter agua. 
https://imagenzac.com.mx/fresnillo/identifica-sader-mejores-condiciones-en-las-presas-de-fresnillo/ 
 
Plataforma agraria 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) presentó Agro Oferta» una plataforma 
digital que permítiráofrecer y adquirir productos agrícolas, pecuarios y pesqueros de forma 
directa, sin intermediario, a través del celular, la tableta electrónica o Ja computadora. Excélsior, 

2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003134nc.pdf 

 
Impulsan la autosuficiencia alimentaria con prácticas sustentables 
La política agroalimentaria que impulsa el Gobierno de México busca la autosuficiencia 
alimentaria, tiene una clara definición a favor de los más pobres y promueve un modelo 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/14/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/14/mexico-pone-fin-a-zona-libre-de-pesca-para-vaquitas-marinas/
https://acustiknoticias.com/2021/07/politica-agroalimentaria-busca-la-autosuficiencia-alimentaria-gobierno-de-mexico/
https://acustiknoticias.com/2021/07/politica-agroalimentaria-busca-la-autosuficiencia-alimentaria-gobierno-de-mexico/
https://www.contrareplica.mx/nota-Produccion-para-el-Bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-Agricultura--202114719
https://www.contrareplica.mx/nota-Produccion-para-el-Bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-Agricultura--202114719
https://www.masnoticias.mx/analizan-senadores-y-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://www.masnoticias.mx/analizan-senadores-y-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://mexico.quadratin.com.mx/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://www.quadratin.com.mx/politica/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://www.quadratin.com.mx/politica/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://newstral.com/es/article/es/1201712198/producci%C3%B3n-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-sader
https://newstral.com/es/article/es/1201712198/producci%C3%B3n-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-sader
https://almomento.mx/analizan-senadores-y-sader-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://www.voragine.com.mx/2021/07/14/analiza-senado-politicas-federales-de-apoyo-al-campo/
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/14/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-sader/
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/14/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-sader/
http://cafegrillo.com/nacion/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-con-practicas-sustentables/
http://cafegrillo.com/nacion/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-autosuficiencia-alimentaria-con-practicas-sustentables/
https://imagenzac.com.mx/fresnillo/identifica-sader-mejores-condiciones-en-las-presas-de-fresnillo/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003134nc.pdf
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productivo basado en la sustentabilidad y la salud de las personas, afirmó el subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez 
Carrera. El Valle, 3/ El Día, 4 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000257nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000258nc.pdf 
 

De jefes 
La Unión Nacional de Avicultores, que preside Juan Manuel Gutiérrez Martin, ya tuvo reuniones 
con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) 
del gobierno federal para avanzar en los trámites de certificaciones nacionales y extranjeras 
con el fin de poder exportar a pollo a China. Tome en cuenta que, después de Estados Unidos, 
China es el segundo país con mayor consumo de pollo de todo el mundo, con 15.2 millones 
de toneladas anuales, muy por encima de las 4.5 millones de toneladas de proteína avícola 
que consume al año México, que es el sexto consumidor mundial de este tipo de carne. El 

Financiero, 17 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002493nc.pdf 
 

Cumplirá 4T el plan de decentralización de las secretarías 
El presidente desde la mañanera, dio a conocer que la sede de la Secretaría de Cultura tendría 
que estar en Tlaxcala, la de Educación en Puebla, la oficina de Agricultura en Obregón, 
Sonora. Diario Basta, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000664nc.pdf 
 

 

Entrevista a Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia 
y Tecnología, sobre el uso de plaguicidas en el campo 
Cristian García de Paz comentó que el tema del uso del glifosato en el campo ha generado 
mucha polémica en el país, sin embargo, es importante mencionar que la UE emitió un estudio 
en el que se avala la seguridad del uso del glifosato; subrayó que hay gobiernos en el mundo 
que han tenido que revertir las prohibiciones al glifosato debido a que no hay suficientes 
evidencias para sustentar las medidas y porque no hay forma de sustituir el uso del mismo en 
el campo. 

-       Recalcó que México, el pasado 31 de diciembre, emitió un decreto en el que se 
establece una política pública para la sustitución gradual del uso del glifosato, para lo 
cual se harán estudios relacionados al reemplazo del herbicida en el campo; subrayó 
que ya hubo una primera restricción en la cantidad de glifosato importada al país, lo que 
repercutirá con el incremento en el costo de producción de varios cultivos del país. 
-       Subrayó que el glifosato es ampliamente usado en el mercado por su precio, por lo 
que el no tenerlo disponible en el mercado empujará a los productores a buscar otro 
tipo de herbicidas más caros, lo que aumentará los precios de producción; indicó que el 
uso del glifosato puede evitar la caída en la productividad de los campos de entre 30 y 
40%, esto por el control de hierba que provee la sustancia. 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000257nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000258nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002493nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000664nc.pdf
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-       Mencionó que, más allá de este tipo de decisiones hechas en el campo, también 
afecta el comercio ilegal de plaguicidas, algo que no es nuevo pero sí es difícil de 
identificar y combatir; recalcó que se tienen cinco categorías para los plaguicidas que 
están prohibidos para su comercialización, que son aquellos productos no autorizados, 
obsoletos o prohibidos, importaciones paralelas, productos falsificados, productos 
reetiquetados sin un análisis de riesgo y el relleno de envases con productos apócrifos. 

Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:11 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89676339 
  
Peligra cosecha de arroz y mango en Nayarit 
Tepic.- Tras las constantes lluvias que se están registrando en Nayarit, después de un periodo 
fuerte de sequías, si estas no se detienen podrían generarse pérdidas en el cultivo del arroz y 
el mango. El dirigente de la CIOAC, Pablo Galván Ayala, explicó que en este momento ha 
comenzado la cosecha del grano, sin embargo, podría detenerse la actividad si continúa 
lloviendo, puesto que será imposible que la maquinaría acceda a las tierras lodosas. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/peligra-cosecha-de-arroz-y-mango-en-nayarit-6963626.html 
  
Por falta de apoyos campesinos advierten de instalar bloqueos 
San Cristóbal de Las Casas.- Debido al nulo apoyo que ha recibido por parte de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería y Pesca, trabajadores del campo de municipios como San Andrés 
Larraínzar, Chenalhó y El Bosque, advirtieron sobre posibles bloqueos carreteros ya que han 
solicitado 700 paquetes de fertilizantes pero han sido ignorados. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/por-falta-de-apoyos-campesinos-advierten-de-
instalar-bloqueos-6963871.html 
  
Inició cosecha de maíz en el valle de Mexicali 
La Secretaría del Campo y Seguridad Alimentaria (SCSA), de Baja California informó que 
comenzó la cosecha de maíz en el valle de Mexicali, como parte del programa de reconversión 
productiva. 
El titular de la SCSA, Héctor Haros Encinas, indicó que el maíz amarillo, es una alternativa de 
cultivo para los productores, además de que existe un importante mercado en la región que 
demanda el grano. 
https://pregonerobaja.com.mx/2021/07/14/inicio-cosecha-de-maiz-en-el-valle-de-mexicali/ 
  
Duro golpe eliminar programa oficial de aseguramiento agrícola 
Aunque ya no contaba con presupuesto federal para el presente año, la eliminación del 
programa de seguro agropecuario o Agrícola por parte de la SHCP, es un duro golpe para los 
productores de México dijo Juan Pablo Mendoza Molina. El presidente del Organismo 
Integrador de Fondos de Aseguramiento del Estado de Sonora expresó que la Secretaría de 
Hacienda, informó que eliminará el Programa de aseguramiento agropecuario en 2022, debido 
a que desde el año pasado no contó con recursos ni reglas de operación en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación, por lo que no se tiene prevista su continuidad. 
https://www.infocajeme.com/general/2021/07/duro-golpe-eliminar-programa-oficial-de-aseguramiento-
agricola/ 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89676339
https://www.eloccidental.com.mx/local/peligra-cosecha-de-arroz-y-mango-en-nayarit-6963626.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/por-falta-de-apoyos-campesinos-advierten-de-instalar-bloqueos-6963871.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/por-falta-de-apoyos-campesinos-advierten-de-instalar-bloqueos-6963871.html
https://pregonerobaja.com.mx/2021/07/14/inicio-cosecha-de-maiz-en-el-valle-de-mexicali/
https://www.infocajeme.com/general/2021/07/duro-golpe-eliminar-programa-oficial-de-aseguramiento-agricola/
https://www.infocajeme.com/general/2021/07/duro-golpe-eliminar-programa-oficial-de-aseguramiento-agricola/
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Proyectan introducir línea morada en Delicias 
Tuberías subterráneas en la ciudad, al que podría darse seguimiento en las siguientes 
administraciones Con el objetivo de regar siete áreas verdes con agua tratada y ahorrar en el 
consumo de este líquido, la Junta Municipal de Agua y Saneamiento inició la elaboración de 
un proyecto para introducir la línea morada o tuberías subterráneas en la ciudad, al que podría 
darse seguimiento en las siguientes administraciones. La línea morada se nutrirá con el agua 
tratada en la planta norte, la cual está todavía en construcción, pero será inaugurada en agosto 
próximo, señaló Luis Carlos Gómez Sánchez, director ejecutivo de la JMAS. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/proyectan-introducir-linea-morada-en-delicias-
chihuahua-agua-junta-municipal-de-agua-y-saneamiento-proyecto-ciudad-administraciones-
6963387.html 
  
Avanza siembra de cultivos de temporal en SLP 
Las lluvias en el Estado han beneficiado a quienes se dedican a estas actividades agrícolas. 
Se han sembrado más de 150 mil hectáreas. Las lluvias que se han presentado en SLP de 
manera generalizada desde hace dos semanas, han beneficiado a agricultoras y agricultores 
que siembran cultivos de temporal en el ciclo primavera-verano estableciendo al 30 de junio, 
más de 150 mil hectáreas, informó Alejandro Cambeses Ballina, titular de la SEDARH. El 
funcionario estatal indicó que el mayor avance de siembras de temporal se registra en maíz 
con 81 mil 521 hectáreas establecidas y frijol con 61 mil 306 hectáreas, además de que se han 
sembrado avena forrajera y de grano, soya y sorgo, sin contar otros cultivos que cuentan con 
sistemas de riego. 
https://eosnoticiasslp.mx/2021/07/14/avanza-siembra-de-cultivos-de-temporal-en-slp/ 
  
Estudiantes del IMM realizan proyecto sobre Acuaponía 
Gabriel Navarro Hernández y Abraham Leví Domínguez Hernández, estudiantes de 4to 
semestre de Bachillerato Bilingüe del Instituto Mexicano Madero, plantel Centro, desarrollaron 
interesante proyecto denominado Acuaponía en casa. De acuerdo con información de 
la Secretaría de Agricultura, la acuaponía consiste en la integración de dos métodos de 
cultivos: la acuacultura, que involucra el cultivo de especies acuáticas y la hidroponía, para la 
producción de cultivos vegetales con base en soluciones nutritivas. 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estudiantes-del-imm-realizan-proyecto-sobre-acuaponia-
6963900.html 
  
Dicen los agricultores de Guanajuato que el PAN es el único que los ha escuchado 
León, Gto.- Los integrantes del Consejo Estatal Agroalimentario de Guanajuato señalaron que 
el único partido que ha escuchado y atendido al campo es el PAN, durante la mesa de trabajo 
que se llevó a cabo con el objetivo de preparar la agenda para la próxima legislatura local. 
Román Cifuentes Negrete, presidente estatal del PAN, destacó la importancia del campo 
guanajuatense en el país, y la necesidad de sensibilizar este sector en la sociedad. 
https://intelicast.net/t/elsoldeleon.com.mx/local/dicen-los-agricultores-de-guanajuato-que-el-pan-es-el-
unico-que-los-ha-escuchado-6964046.html 
  

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/proyectan-introducir-linea-morada-en-delicias-chihuahua-agua-junta-municipal-de-agua-y-saneamiento-proyecto-ciudad-administraciones-6963387.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/proyectan-introducir-linea-morada-en-delicias-chihuahua-agua-junta-municipal-de-agua-y-saneamiento-proyecto-ciudad-administraciones-6963387.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/proyectan-introducir-linea-morada-en-delicias-chihuahua-agua-junta-municipal-de-agua-y-saneamiento-proyecto-ciudad-administraciones-6963387.html
https://eosnoticiasslp.mx/2021/07/14/avanza-siembra-de-cultivos-de-temporal-en-slp/
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estudiantes-del-imm-realizan-proyecto-sobre-acuaponia-6963900.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estudiantes-del-imm-realizan-proyecto-sobre-acuaponia-6963900.html
https://intelicast.net/t/elsoldeleon.com.mx/local/dicen-los-agricultores-de-guanajuato-que-el-pan-es-el-unico-que-los-ha-escuchado-6964046.html
https://intelicast.net/t/elsoldeleon.com.mx/local/dicen-los-agricultores-de-guanajuato-que-el-pan-es-el-unico-que-los-ha-escuchado-6964046.html
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Llevan a cabo campaña de reforestación por parte de la Secretaría de Desarrollo Rural 
Chihuahua.- El día de hoy, 14 de julio, inició la campaña de reforestación, por parte de la 
Secretaría de Desarrollo Rural. Se hacen campañas de este tipo tanto en zonas urbanas como 
en el bosque, aprovechando que inicia la temporada de lluvias. En el vivero de la Secretaría 
de Desarrollo Rural se producen plantas de ornato y planta forestal, alrededor de unas 25 
especies, en esta ocasión estamos considerando la donación de 15 variedades de ornato: 
pinos eldarica, encino siempre verde, mezquite, trueno, palma abanico, palma datilera, moro 
macho, thuja, fresno, pirul, mimbre, corona de cristo, lila y ciprés. Estas especies las están 
ofreciendo, porque consideran que son las más solicitadas por la población, aunque hay 
especies que no requieren de mucha agua y son idóneas para el clima de esta ciudad, se 
adaptan muy bien al tipo de suelo: mimbre, huizache y palo verde. Refugio Luna García, 
director de Desarrollo Forestal, comentó que por esta ocasión en la zona urbana solo se 
donaran árboles en la capital, pero durante todo el año se reciben solicitudes de todos los 
municipios y se les hacen llegar plantas que ellos utilizan para parques, camellones y en 
general áreas verdes de sus comunidades. 
https://elpuntero.com.mx/inicio/2021/07/14/llevan-a-cabo-campana-de-reforestacion-por-parte-de-la-
secretaria-de-desarrollo-rural/ 
 
Reafirma sus reglas 
El Presidente Mandó un mensaje a los Secretarios apresurándolos para cumplir la promesa de 
la descentralización de las dependencias. "Energía ya está operando en Tabasco, Salud se va 
a Guerrero, Bienestar a Oaxaca, tiene que dejar ese edificio en Reforma, todo lujoso. Cultura 
a Tlaxcala, Agricultura a Sonora". Reforma, 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003044nc.pdf 
 

Impulsan captación de agua en las ciudades 
Por ejemplo, el Valle de México, con una población de aproximada de 20 millones de 
habitantes, tiene una presión hídrica del 132.3 por ciento, ya que sus sistemas de abasto 
consumen más agua de la que pueden recargar, según datos de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO, en inglés). Reforma, 2 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003019nc.pdf 

 
Exportación de fresas renace con el T-MEC 
Las exportaciones de fresas tuvieron un 'renacimiento' a raíz de que entró en vigor el Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC); tan solo en2020 fueron el sexto producto 
agrícola más vendido del país, con un valor de 586 millones de dólares, ubicándose solo por 
debajo del aguacate, jitomate, pimiento, semillas (almendras, nueces y pistaches) y pepinos, 
según datos del Sistema de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). El Financiero, 12 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002641nc.pdf 

 
Querétaro tecnifica más de 10,000 hectáreas productivas 
La entidad ya cuenta con 10,736.25 hectáreas de cultivos tecnificados mediante la 
implementación de sistemas de riego sustentable. En esta superficie se invirtieron 546.7 

https://elpuntero.com.mx/inicio/2021/07/14/llevan-a-cabo-campana-de-reforestacion-por-parte-de-la-secretaria-de-desarrollo-rural/
https://elpuntero.com.mx/inicio/2021/07/14/llevan-a-cabo-campana-de-reforestacion-por-parte-de-la-secretaria-de-desarrollo-rural/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003044nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003019nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002641nc.pdf
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millones de pesos, impactando a cerca de 3,500 productores locales, explicó el secretario de 
Desarrollo Agropecuario (Sedea), Cari Heinz Dobler Mehner. El Economista, 33 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002170nc.pdf 

 
Presa está al 43.46% de su capacidad total 
Y es que, a pesar de que en años recientes el embalse ha registrado niveles críticos de 
almacenamiento, como el reportado en el año 2009, la geografía del fondo de la presa muestra 
que no es la misma cantidad de agua que se pensaba que había, pues el azolve ha terminado 
por cubrir aquellos terrenos que eran destinados para la agricultura antes de hacer la presa 
hidroeléctrica Miguel Alemán Valdés, en 1947. El Sol de Toluca, 10 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002064nc.pdf 

 
Fomentan producción y autoconsumo de aves de traspatio 
La sub dirección de Desarrollo Rural de Ixtapaluca continúa fomentando el autoconsumo y la 
producción, a través del programa "Aves de traspatio". El programa que se lleva a cabo por lo 
menos cuatros veces al año beneficia a toda la población ixtapaluquense, señaló Griselda 
Cortés, coordinadora operativa de dicha dependencia. Diario Amanecer, 4/ Uno más Uno. 19 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000363nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000912nc.pdf 

 
Será la sede de la Cumbre Mundial de Turismo Rural 
Ciudad de México Será la sede de la Cumbre Mundial de Turismo Rural. Encuentro 
Internacional de Turismo de Naturaleza", el Secretario de Turismo del Gobierno de México, 
Miguel Torruco Marqués, anunció que la Ciudad de México será la sede en 2022 de la Cumbre 
Mundial de Turismo Rural, con la participación de 70 ministros de turismo de todo el mundo, 
sobre todo de Agricultura y de Medio Ambiente. 8 Columnas, 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002699nc.pdf 
 
La FAO denuncia que la mitad de Haití pasa hambre pura 
La mitad de la población de Haití, el país más pobre de América Latina y el Caribe, pasa 
"hambre pura", una situación con una "pésima expectativa" de mejorar a mediano y largo plazo, 
Así describió la actual situación alimentaria del país caribeño el coordinador subregional para 
Mesoamérica y representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO) en Panamá y Costa Rica, Adoniram Sanches, en una entrevista a Efe. 
La Crónica, 20 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001245nc.pdf 

 
Artículo / El sargazo en las playas mexicanas 
Adicional a la materia orgánica, también existen aportes importantes de agroindustriales como 
fertilizantes químicos usados en la agricultura, y otro factor que puede estar contribuyendo con 
el rápido incremento en la población de la macroalga es la variación de temperatura en aguas 
superficiales y las alteraciones en las corrientes que llevan los nutrientes más rápido a la zona 
del mar de los sargazos, todo esto impulsado por el calentamiento global. Crónica, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001119nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002170nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002064nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000363nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000912nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002699nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002699nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001245nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001119nc.pdf
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Mediante Caravanas Violetas, gobierno fomenta la cultura de la denuncia en 
comunidades de Quintana Roo 
La Secretaría de Desarrollo Social de Quintana Roo, informó que, para fomentar la cultura de 
la denuncia en comunidades indígenas y rurales, el gobierno del estado realizó la tercera 
edición de las Caravanas Violetas en X-Hazil Sur, municipio de Felipe Carrillo Puerto. 
Asimismo, se brinda apoyo social y servicios para el cuidado de la salud con la participación 
de la Secretaría de Desarrollo Social, Instituto Quintanarroense de la Mujer, Registro Civil, 
Servicios Estatales de Salud, Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca, Instituto 
de Capacitación para el Trabajo y el Instituto para el Desarrollo del Pueblo Maya y las 
Comunidades Indígenas. La Jornada Maya, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001443nc.pdf 

 
Artículo / Acelerar en tiempos de COVID / Luis David Fernández 
Es importante recalcar que i a mayoría de las medidas relacionadas a los sectores de energía 
y agricultura están destinadas para el período de tiempo que dure la emergencia sanitaria por 
la COVID-19. Dentro de estas medidas se encuentran el subsidio para el alivio y facilidad de 
pago de necesidades básicas como la energía eléctrica y gas domiciliario, subsidio al 
transporte público, y programas de apoyo al sector agrícola con créditos accesibles. La Crónica, 

14 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001142nc.pdf 

 
El problema del agua tiene solución en la acción colectiva 
El 40% de las cuencas de la región ha perdido más de la mitad de la cubierta de árboles que 
deberían tener. Este dato me inquieta y me duele, el 70% del agua que usamos en las 
ciudades, en la industria y la agricultura, la estamos regresando a los ríos sin tratamiento, nos 
auto contaminamos. Desde la visión económica, tiene que ver con cómo se apoyan las 
actividades productivas de la agricultura y la generación de energía y alimentos. El Economista, 

42 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002217nc.pdf 

 

  
Aprueba Comisión del Congreso reformas al Código Penal para sancionar con prisión a 
quien tenga o maneje rastros clandestinos 
En sesión de la Comisión de Procuración y Administración de Justicia de la LX Legislatura del 
Congreso del Estado se aprobó por unanimidad el Dictamen con Minuta de Decreto para 
adicionar el artículo 474 Quater, al Código Penal del Estado. La finalidad de la Iniciativa es 
establecer sanciones de uno a cuatro años de prisión y de dos mil veces el valor diario de la 
Unidad de Medida y Actualización, al que posea o tenga en propiedad un espacio para 
sacrificio o faenado de uno o más animales de abasto, de forma clandestina, además de 
imponerle la clausura del inmueble. 
https://mediatik.com.mx/aprueba-comision-del-congreso-reformas-al-codigo-penal-para-sancionar-con-
prision-a-quien-tenga-o-maneje-rastros-clandestinos/ 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001443nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001142nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002217nc.pdf
https://mediatik.com.mx/aprueba-comision-del-congreso-reformas-al-codigo-penal-para-sancionar-con-prision-a-quien-tenga-o-maneje-rastros-clandestinos/
https://mediatik.com.mx/aprueba-comision-del-congreso-reformas-al-codigo-penal-para-sancionar-con-prision-a-quien-tenga-o-maneje-rastros-clandestinos/
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Project Sindícate / No se buscan carnívoros / Peter Singer 
Un estudio publicado en Science en Bl 201 8 indica que la producción de proteína a partir de 
la Soja en forma de lo que genera sólo el 4% de-las emisiones necesarias para producir la 
misma cantidad de proteína a partir del ganado vacuno, mientras que tanto los guisantes como 
los frutos secos pueden producir proteínas generando menos del 1 % de las emisiones que 
genera el ganado Vacuno. El Economista, 32 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002145nc.pdf 

 

 

México abandona zona de veda de pesca para marsopas peligrosas 
El gobierno mexicano abandonó oficialmente su política de mantener una zona de no pesca 
alrededor de los 10 o más marinas wagvida restantes. La medida, anunciada el miércoles, 
transformará la zona de “tolerancia cero” no pesquera en el Alto Golfo de California, reduciendo 
las sanciones si se encuentran más de 60 barcos en el área en varios casos. 
México no ha podido hacer cumplir las restricciones actuales, que restringen los botes en áreas 
pequeñas, y las sanciones por deslizamiento también parecen inapropiadas. 
https://www.sabotagemagazine.com.mx/mexico-abandona-zona-de-veda-de-pesca-para-marsopas-
peligrosas/ 
  
Aseguran trampas langosteras y caracol rosado en BC y QRoo 
Oficiales federales lograron asegurar 586 trampas langosteras y liberar más de mil ejemplares 
en Ensenada, además de 75 kilogramos de caracol rosado en Quintana Roo, especies que 
actualmente se encuentran en veda de captura. La primera acción se registró en las 
inmediaciones de la Isla Todo Santos, en Rincón de Ballenas, en la Bahía de Ensenada, en 
Baja California. De acuerdo con la información oficial, en el sitio se retuvieron 586 trampas 
artesanales para captura ilegal de langosta roja y se liberaron mil 22 ejemplares de langosta 
roja, 33 de ellos eran hembras en proceso de reproducción avanzado, los cuales fueron 
devueltos a su hábitat natural por personal de la CONAPESCA en coordinación con elementos 
de la SEMAR. 
https://www.milenio.com/policia/aseguran-trampas-langosteras-caracol-rosado-bc-qroo 
 
México limitará pesca en hábitat de la vaquita marina 
El gobierno de México anunció este miércoles nuevos parámetros para determinar el cierre de 
zonas de pesca en el Alto Golfo de California para proteger a la vaquita marina, una especie 
endémica que se halla en peligro de extinción. La normativa, vigente tras su publicación en el 
Diario Oficial, comprende "el cierre parcial o total a las pesquerías hasta por un mes en la Zona 
de Refugio de la Vaquita" y buscan proteger a otras especies en riesgo como la toteaba, así 
como su entorno natural, detalló el despacho de Agricultura en un comunicado. El Economista, 

18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002179nc.pdf 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002145nc.pdf
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https://www.sabotagemagazine.com.mx/mexico-abandona-zona-de-veda-de-pesca-para-marsopas-peligrosas/
https://www.milenio.com/policia/aseguran-trampas-langosteras-caracol-rosado-bc-qroo
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002179nc.pdf
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Artículo / Varoufakisy las truchas del Mesara  
Veamos qué ocurre cuando la pesca deja de guiarse por los usos y costumbres de una 
sociedad de humanos que comprenden el equilibrio frágil del río y, por el contrario, empieza a 
regirse por las leyes de la sociedad de mercado: por los valores de cambio". Pero no se supone 
que la competencia produce más riqueza Yanis "El número de peces que pescas, en el río, es 
inversamente proporcional al número de pescadores y a la intensidad con la que pesca cada 
uno de ellos". El Financiero, 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002462nc.pdf 

 

 

Advierten plagas en maíz de Guanajuato: trips, pulgón amarillo y gusano cogollero 
Silao.- En los campos de cultivo de Silao autoridades han detectado la presencia de la plaga 
trips que afecta al maíz y se espera que en próximas semanas aparezcan el pulgón amarillo y 
el gusano cogollero. Ante esta situación, llaman a los agricultores a reportar de manera 
oportuna cualquier incidencia en sus siembras. El director de Promoción Rural, Adolfo Castillo 
Corralejo, compartió que lo anterior surge de acuerdo con las intervenciones que han realizado 
ingenieros y técnicos agrónomos de la dependencia. 
https://periodicocorreo.com.mx/advierten-de-proximas-plagas-en-maiz-trips-pulgon-amarillo-y-gusano-
cogollero/ 
 

 

Trigo, maíz y soja suben por clima y demanda 
Los precios de trigo, maíz y soja en Chicago subieron este miércoles, con el trigo beneficiado 
por el clima y el maíz y la soja por una fuerte demanda China. 
El bushel de trigo para entrega en setiembre terminó en 6,5475 dólares frente a 6,3375 dólares 
el martes, en alza de 3,31%. El bushel de maíz para diciembre cerró en 5,5950 dólares frente 
a 5,4975 dólares, una ganancia de 1,59%. 
https://www.imagenradio.com.mx/trigo-maiz-y-soja-suben-por-clima-y-demanda 
  
Alertan represalias bajo el T-MEC por cambios energéticos 
Los diversos cambios regulatorios del actual Gobierno en materia energética, que van en 
contra de la participación de privados en el sector, podrían desatar disputas comerciales entre 
los socios del T-MEC. Kenneth Smith, ex negociador del T-MEC, explicó que si México 
continúa con su política de cambios que vayan en contra de lo planteado en el acuerdo 
comercial podría haber represalias. "Sí México insiste en políticas que van en contra de lo que 
se tenía plasmado en la reforma energética de 2013 y lo que está en el T-MEC, tarde o 
temprano vamos a tener represalias comerciales y una cerrazón a los principales puntos de 
exportación de México y EU, entonces hay que cuidar eso.   

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002462nc.pdf
https://periodicocorreo.com.mx/advierten-de-proximas-plagas-en-maiz-trips-pulgon-amarillo-y-gusano-cogollero/
https://periodicocorreo.com.mx/advierten-de-proximas-plagas-en-maiz-trips-pulgon-amarillo-y-gusano-cogollero/
https://www.imagenradio.com.mx/trigo-maiz-y-soja-suben-por-clima-y-demanda
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https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://
www.elnorte.com/alertan-represalias-bajo-el-t-mec-por-cambios-energeticos/ar2220956?v=2&referer=--
7d616165662f3a3a7c7b6170797c767466613b7b70613a-- 
  
Entrevista a Ramón González, director del Consejo Regulador del Tequila, sobre el 
acuerdo con Heineken para que deje de usar la denominación tequila 
Ramón González puntualizó que ya está funcionando de nuevo la Ruta del Tequila; se resolvió 
de forma amistosa el que Heineken deje de usar la denominación de origen tequila a través de 
la firma de un convenio. Este acuerdo favorece tanto a Heineken, al tequila y a México; de 
enero a diciembre del año pasado la producción creció al 6.3 por ciento, la exportación creció 
16.3% y 41% el consumo de agave. 
Agregó que están agradecidos con la Presidencia de la República y con la secretaria de 
Economía Tatiana Clouthier por proteger la denominación de origen; en la actualidad, 55 
países ya reconocen los derechos de la palabra tequila o cuando tratan de hacer productos 
que no cumplan con las normas. Alfredo Rendón estará al frente del IMPI para poder seguir 
protegiendo a la denominación de origen y la propiedad intelectual. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:44 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89678214 
 
Bruselas dibuja ruta a economía cero emisiones 
Los sectores empresariales que no están cubiertos por el mercado de carbono de la Unión 
Europea incluyen la agricultura, los residuos y algunas partes de la industria, y representan 
casi 60 por ciento del total de las emisiones nacionales de la Unión Europea. Milenio, 23 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002654nc.pdf 

 

 

Aumenta un 140% la producción de maíz pozolero, con Agricultura Sustentable 
Zacapu, Michoacán.- El Programa de Agricultura Sustentable sigue dando resultados 
extraordinarios a las y los productores agrícolas que apostaron por la aplicación de los bio-
insumos de especialidad y adoptaron las técnicas agroecológicas impartidas por especialistas 
de la Sedrua. Así lo informó el titular de la Sedrua, Rubén Medina Niño, quien destacó el caso 
del productor José Luis Sergio Espinoza Solís, de la localidad de Tiríndaro, quien, aplicando 
los conocimientos adquiridos durante las giras tecnológicas del Programa de Agricultura 
Sustentable, incrementó en 140% el rendimiento de maíz pozolero rojo. 
https://www.atiempo.mx/estado/aumenta-un-140-la-produccion-de-maiz-pozolero-con-agricultura-
sustentable/ 
 
Finanzas 24 / ¿Quién es quién en los sectores de la economía? 
En contraparte, los sectores que más alejados o con ajustes, son el de Esparcimiento, Deporte 
y Cultura que pasó de -17.6% anual el 1T20 a-45.5% en el 1T21 con una participación del 
0.2% del PIB total; el de Alimentos y Servicios Turísticos que pasó del -8.98% anual el 1T20 a 
-33.54% anual al 1T21 participando con el 1.4% del PIB total y Telecomunicaciones que pasó 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/alertan-represalias-bajo-el-t-mec-por-cambios-energeticos/ar2220956?v=2&referer=--7d616165662f3a3a7c7b6170797c767466613b7b70613a--
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/alertan-represalias-bajo-el-t-mec-por-cambios-energeticos/ar2220956?v=2&referer=--7d616165662f3a3a7c7b6170797c767466613b7b70613a--
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/alertan-represalias-bajo-el-t-mec-por-cambios-energeticos/ar2220956?v=2&referer=--7d616165662f3a3a7c7b6170797c767466613b7b70613a--
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89678214
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002654nc.pdf
https://www.atiempo.mx/estado/aumenta-un-140-la-produccion-de-maiz-pozolero-con-agricultura-sustentable/
https://www.atiempo.mx/estado/aumenta-un-140-la-produccion-de-maiz-pozolero-con-agricultura-sustentable/
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de 5.5% anual el 1T20 a -9.2% anual el 1T21 con una participación del 1.5%delPIB. El sector 
servicios es el más importante al tener una participación del 63.9% del total del PIB, seguido 
de las actividades industriales con el 31.8% y el sector agropecuario con el3.9%. 24 Horas, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001956nc.pdf 

 
Aumentan los precios de los alimentos en Calmaya 

- Aumentan los precios de los alimentos en Calmaya, Estado de México. 
- Alimentos como la tortilla y la carne han aumentado sus precios hasta en cinco pesos 
más, lo que impacta a economía de los vecinos. 

Las Noticias Estado de México Nocturno (C-109 Megacable) 19:15 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677542 
  
Impulsa Secretaría de Desarrollo Rural el acceso de productores agroindustriales a 
mercados internacionales 
Como parte de las acciones de profesionalización y acompañamiento comercial del Gobierno 
del Estado, la Secretaría de Desarrollo Rural (SDR) entregó ocho certificados de la FDA a 
productoras y productores agroindustriales. 
Mediante esta acción, las y los beneficiaros transmitirán certeza y confianza a posibles 
compradores y distribuidores dentro y fuera de México, al tener un documento que respalda el 
cumplimiento de los requerimientos para acceder a mercados internacionales. 
http://www.setnoticias.mx/impulsa-secretaria-de-desarrollo-rural-el-acceso-de-productores-
agroindustriales-a-mercados-internacionales/ 
 

 

Ley de etiquetado frontal: el proyecto, punto por punto 
El proyecto de Ley sobre Etiquetado Frontal de Alimentos, que este martes obtuvo dictamen 
de mayoría en un plenario de comisiones de la Cámara de Diputados y ya cuenta con media 
sanción del Senado, busca "prevenir la malnutrición de la población": de acuerdo con la última 
Encuesta de Factores de Riesgo del Indec (2018), en la Argentina el 61,6% de las personas 
tienen exceso de peso (36,2% tienen sobrepeso y 25,4%, obesidad). 
https://www.pagina12.com.ar/354811-ley-de-etiquetado-frontal-el-proyecto-punto-por-punto 
 

 

Se forma depresión tropical 'Seis-E': ¿cuál es su trayectoria? 
En alerta se pusieron las autoridades del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) tras el 
anuncio de la formación de la depresión tropical 'Seis-E' y que se desplaza en dirección oeste-
noroeste de Cabo San Lucas. 
https://www.bigfish.mx/360/Se-forma-depresion-tropical-Seis-E-cual-es-su-trayectoria-20210714-
0005.html 
  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001956nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677542
http://www.setnoticias.mx/impulsa-secretaria-de-desarrollo-rural-el-acceso-de-productores-agroindustriales-a-mercados-internacionales/
http://www.setnoticias.mx/impulsa-secretaria-de-desarrollo-rural-el-acceso-de-productores-agroindustriales-a-mercados-internacionales/
https://www.pagina12.com.ar/354811-ley-de-etiquetado-frontal-el-proyecto-punto-por-punto
https://www.bigfish.mx/360/Se-forma-depresion-tropical-Seis-E-cual-es-su-trayectoria-20210714-0005.html
https://www.bigfish.mx/360/Se-forma-depresion-tropical-Seis-E-cual-es-su-trayectoria-20210714-0005.html
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Nueva hipótesis para el socavón de Puebla: no fueron causas naturales sino la 
extracción excesiva de agua 
Vicente Nolasco Valencia ha puesto sus esfuerzos y conocimientos para determinar qué ha 
causado el socavón abierto el 29 de mayo en Puebla: una inmensa laguna surgida de la nada 
que ha atraído la atención de científicos y la prensa mundial. Este ingeniero de la Universidad 
Autónoma de Puebla se ha acercado junto a sus colegas del Centro Universitario para la 
Prevención de Desastres hasta el hueco gigantesco para sopesar hipótesis y poner aprueba 
modelos geológicos, y aunque afirma que aún hacen falta muchas investigaciones han 
coincidido en que una de las posibles causas está relacionada con la sobreexplotación del 
agua por parte de la industria y la agricultura que, como una esponja, chupa el recurso del rico 
Valle de Puebla, donde se ha abierto el socavón. 
https://elpais.com/mexico/2021-07-14/expertos-apuntan-a-la-extraccion-excesiva-de-agua-por-la-
industria-como-causa-del-socavon-de-puebla.html 
 

 

Veracruz, de los estados con mayor ocupación hospitalaria por Covid-19 
Veracruz, Ver.- Con una ocupación hospitalaria del 31.18 por ciento por Covid-19, la Secretaría 
de Salud del Gobierno Federal, ubicó a la entidad veracruzana en el puesto 12 a nivel nacional. 
En el índice actual de ocupación hospitalaria por casos Covid, Veracruz supera a los estados 
de Nuevo León, Estado México, Colima, Jalisco, Aguas Calientes, Tabasco, Yucatán y 
Morelos; pero le anteceden las entidades de Baja California Sur, Sinaloa, Ciudad de México, 
Sonora, Quintana Roo, Nayarit, Guerrero, Tamaulipas, Oaxaca, Durango e Hidalgo. 
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/veracruz-de-los-estados-con-mayor-ocupacion-hospitalaria-
por-covid-19-esta-en-el-lugar-12-6964601.html 
 

 

Cierra Herrera ciclo de 24 meses en SHCP 
Su gestión fue positiva, pero quedó a deber en estímulos fiscales Arturo Herrera deja hoy su 
cargo como secretario de Hacienda con un balance positivo en su gestión, pues logró mantener 
las finanzas públicas estables, a pesar del choque ocasionado por la pandemia. Quedó a deber 
un programa de apoyos más significativo al sector empresarial, ya que México es uno de los 
países que tuvieron una menor respuesta fiscal, coinciden expertos consultados. Renzo 
Merino, responsable de la calificación crediticia para México en Moody's, opinó que la gestión 
de Herrera es bien evaluada gracias a que evitó que se dispararan la deuda y el déficit fiscal. 
El Financiero, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002620nc.pdf 

 
Nada impide clases presenciales: AMLO 
Pese a rebrote, "vamos a regresar a las aulas, nada lo impide": AMLO Nivel de contagios en 
el país ya alcanzó los registrados en diciembre pasado DIANA BENlTEZ A pesar de que la 

https://elpais.com/mexico/2021-07-14/expertos-apuntan-a-la-extraccion-excesiva-de-agua-por-la-industria-como-causa-del-socavon-de-puebla.html
https://elpais.com/mexico/2021-07-14/expertos-apuntan-a-la-extraccion-excesiva-de-agua-por-la-industria-como-causa-del-socavon-de-puebla.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/veracruz-de-los-estados-con-mayor-ocupacion-hospitalaria-por-covid-19-esta-en-el-lugar-12-6964601.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/veracruz-de-los-estados-con-mayor-ocupacion-hospitalaria-por-covid-19-esta-en-el-lugar-12-6964601.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002620nc.pdf
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Secretaría de Salud ha determinado que ya se llegó al tercer rebrote de la pandemia de 
coronavirus y el nivel de contagios alcanzó las cifras de diciembre, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó que se mantiene en pie el regreso a clases presencial, en la 
conferencia matutina de ayer. El Financiero, P.p.1/ Milenio, 17/ Ovaciones,1/ La Razón, 1/ Diario 

Avance, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002566nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002535nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003163nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002461nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001177nc.pdf 

 
Oculta Congreso sus operaciones 
Desde hace tres años, la Cámara de Diputados dejó de transparentar las decisiones 
administrativas que se toman en el seno del Comité de Administración, cuyo control ha estado 
en manos del diputado Ignacio Mier, primero como responsable del comité y luego como 
coordinador de la mayoría parlamentaria de Morena En esa instancia se toman ?todas las 
decisiones sobre recursos humanos, contrataciones, montos de subvenciones a los grupos 
parlamentarios, apoyos a los diputados, autorizaciones de gastos extras o montos máximos 
para gastar en diversos servicios y obras. Reforma, P.p.1 y 10/ El Vigia, 1/  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002707nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001270nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003444nc.pdf 

 
Surge mercado negro de certificados de vacunación anti Covid 
A una semana de que la Secretaría de Salud pusiera a disposición el certificado en un sitio 
web, ambos documentos apócrifos por esta zona del Centro Histórico tienen un costo de entre 
500 y 600 pesos. El Universal, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001541nc.pdf 

 
Sí voy como candidato: Monreal 
Aunque en una reunión privada pidió a sus colaboradores no acelerarse ni entraren pánico, el 
con una nota en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, les confirmó que sí participará en la 
sucesión presidencial y se anotó como aspirante a la Presidencia de Ja República. En 
conferencia de prensa, el legislador morenista confinó lo publicado ayer en la columna A Fuego 
Lento; de Alfredo González Castro, director editorial de H Huida da MAxico, donde se detalla 
una reunión del 15 de Junio, encabezada por Monreal con sus colaboradores más cercanos. 
El Heraldo de México, P.p.-1/ Milenio, 1/ La Crónica, 1/ El Universal, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000692nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002183nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000690nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003481nc.pdf 

 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002566nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002535nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003163nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002461nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001177nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002707nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001270nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003444nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021001541nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000692nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021002183nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021000690nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_15072021/15072021003481nc.pdf
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Hoy fue el día de la sección Quién es quién en las mentiras en la conferencia matutina 
Hoy fue el día de la sección Quién es quién en las mentiras en la conferencia matutina, se 
presentó una nota publicada por la Crónica sobre el programa Sembrando Vida y una columna 
de El Financiero que menciona a la empresa Birmex. Elizabeth García Vilchis, vocera de la 
sección, presentó el reportaje publicado por la Crónica en el que se afirma que se altera la 
información de beneficiarios para inflar los patrones, además, mencionó a la columna de Carlos 
Loret en la que asegura que el mismo programa obliga a los campesinos a deforestar. 
Once Noticias de la noche (C-11 Abierta) 21:12 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677982 
 
 

 

En Oaxaca, 20 elementos de la Guardia Nacional fueron detenidos 
En Oaxaca, 20 elementos de la Guardia Nacional fueron detenidos cuando realizaban un 
recorrido de seguridad. Una misión de la FGR instaló una mesa de diálogo y demandan la 
presencia de Alejandro Murat, gobernador de la entidad. Señaló que se debe atender el tema 
de las disputas de tierras en Oaxaca. Piden que el conflicto agrario sea resuelto en la región, 
acusaron del robo de recursos por parte de las autoridades. Hasta el momento siguen 
retenidos los elementos de la Guardia Nacional con 14 funcionarios de la entidad. 
Milenio Noticias Noche 1ra (C-120 IZZI) 20:11 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677125 
  
Nombrar a Herrera como gobernador de Banxico carecería de seriedad 
Nombrar a Arturo Herrera como gobernador del Banxico carecería de seriedad, advirtió la 
periodista Lourdes Mendoza Peñaloza, quien señaló que no cuenta con documentos que 
ratifiquen la experiencia que presume en su currículum vitae. Mediante su cuenta de Twitter, 
la comunicadora aseguró que el actual titular de la SHCP no cuenta con los medios para 
acreditar la candidatura de Doctor en la Universidad de Nueva York, ni que fue profesor de 
dicha institución. 
https://noticiasenlamira.com/politica/nombrar-a-herrera-como-gobernador-de-banxico-careceria-de-
seriedad/ 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677982
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89677125
https://noticiasenlamira.com/politica/nombrar-a-herrera-como-gobernador-de-banxico-careceria-de-seriedad/
https://noticiasenlamira.com/politica/nombrar-a-herrera-como-gobernador-de-banxico-careceria-de-seriedad/
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Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
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SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
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de la pandemia
en el mundo.
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Hasta ejecuciones y “caravana de 
la muerte” cuelga el PRI a Ulises

Partidos. La Comisión de Honor y Justicia notifica del proceso de expulsión al ex gobernador y a Nallely 
Gutiérrez; “tortura, desapariciones, enriquecimiento inexplicable e impunidad”, entre las acusaciones

KARLA GUERRERO, CIUDAD DE MÉXICO

 Fernando Elías Calles, 
presidente de la Comisión de Ho-
nor y Justicia del PRI, aseguró 
que aplicará el reglamento para 
“echar a una persona que no co-

noce esas cualidades, ni como 
persona ni como político y ni co-
mo ex gobernador”; el oaxaqueño 
se dio por enterado y aseguró que 
irá al Tribunal Electoral a defen-
der su militancia. PAGS. 6 Y 7

Sucesión anticipada
Se destapa Monreal y pide a 
aliados no entrar en pánico
SILVIA ARELLANO - PAGS. 6 Y 7

Acto con mandatarios
Coordinación para bajar los 
homicidios, plantea AMLO
P. DOMÍNGUEZ Y S. FLORES - PAG. 13

Promotores se movilizan
La consulta, para fracturar  
“pacto” entre ex presidentes
ARMANDO MARTÍNEZ - PAG. 8

Texas. Samuel García viste de tigre a Abbott
El gobernador electo de Nuevo León acordó con el mandatario Greg Abbott incrementar la seguridad 
en la frontera común, analizar el modelo texano para el regreso a clases y un lote de vacunas antico-
vid para los regios; también recibió del alcalde de Austin, Steve Adler, la llave de la ciudad. ESPECIAL

PEDRO DOMÍNGUEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 Para AMLO, “no hay nada 
que impida” el regreso a clases, 
pero en Oaxaca, Querétaro y BCS 
aún analizan escenarios. PAG. 10

El Presidente quiere vuelta 
a aulas en agosto; estados lo 
van a pensar por el rebrote

Reporte diario de Salud
Continúa al alza la tercera 
ola con 12 mil 116 contagios
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ - PAG. 10

Copa Oro. Con un par 
de Funes Mori, el Tri 
bate 3-0 a Guatemala

P. 28-29

Graduarse en pandemia: 
alivio, rebeldía, sanación
Riesgos de los festejos

S. RODRÍGUEZ Y K. GUZMÁN, CDMX

 El funcionario, quien será 
relevado hoy por Rogelio Ramírez 
de la O, será catedrático del Colmex 
hasta su llegada al Banxico. PAG. 17

Urge “recalibrar 
el mundo” frente a 
cambio climático 
y covid: Herrera

Marua
“El int
todo a

de lo









































 



DESDE QUE se anunció la designación de Arturo
Herrera para el Banco de México, más de uno se
preguntó cuál era la prisa del gobierno. Y es que
Alejandro Díaz de León concluye su periodo
¡hasta fin de año!

LOS MALPENSADOS se preguntan si acaso la 4T bus
cará que el gobernador del banco central deje su cargo
anticipadamente. No sería la primera vez que desde
Palacio Nacional se ordenara darle con todo

a alguien para quitarlo, como le pasó al ministro
Eduardo Medina Mora o al titular de la CRE,
Guillermo García Alcocer

EL SOSPECHOSISMO aumenta porque los senadores
morenistas planean aprobar al vapor la designación
de Arturo Herrera en la Comisión Permanente, sin
convocar a un extraordinario. Alguien debería decir
les que Díaz de León no tiene planeado dejar su cargo
antes de tiempo y tiene confianza y ganas de seguir
en Banxico hasta el último día de diciembre.

POR CIERTO que hoy Rogelio Ramírez de la O
tomará las riendas de la SHCP, pero nomás de pala
bra. A diferencia de la urgencia por ratificar a Herrera,
los diputados no se han puesto de acuerdo para tener
un periodo extraordinario, por lo que su ratificación
tendrá que esperar.

HAY QUE ver lo que está pasando en Zacatecas

con el tema de las pensiones de burócratas, pues
hasta anoche había una auténtica revuelta en contra
de la reforma a la Ley Issstezac.

LOS SINDICATOS reclaman que la reforma los obliga
a incrementar su aportación para el retiro y aumenta
de 60 a 65 la edad para jubilarse, lo que consideran que
atenta contra sus derechos. Del otro lado, sin embar
go, está la argumentación del gobernador Alejandro
Tello en el sentido de que no hay manera de mantener
el actual esquema pensionario.

SEGÚN EXPERTOS, con el modelo vigente los trabaja
dores cobran mucho más de lo que cotizaron realmen
te. Y más vale ver cómo se resuelve este asunto, porque
es un problema que se repite en la mayor parte del país.

SU LABOR como gobernador la tendrán que evaluar
los veracruzanos. Pero a nivel nacional, Cuitláhuac
García ya se ganó las carcajadas del público por su hu
morismo involuntario. Y es que la gestión del goberna
dor está plagada de joyas de la comedia, como cuando
dijo que el tren MéxicoToluca viajaría... ¡por vía aérea!

O COMO cuando dijo que no le preocupaba la cepa del
Covid19 que surgió en Reino Unido, obvio, porque
no había vuelos de Londres a Veracruz. Y ahora salió
con que en su estado ya se nota el cambio porque
en las gasolineras no cobran... ¡por pasar al baño! Hazte
a un lado, Franco Escantilla: ha nacido una estrella
veracruzana del stand up.
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SALVO por el código
postal —que ho ha
cambiado nadita—,
puede que Luis
Ruiz Hernández, el
recién nombrado
subsecretario de

Transporte, no
reconozca en la actual
Semovi mucho de lo

que vio cuando estuvo
en Setravi.

SOBRE TODO, porque
en aquellas épocas la
dependencia tenia
todos sus cilindros

trabajando única y
exclusivamente a favor
de los automotores.

Y AHORA —aunque
a algunos se les
olvide—, se trata de
un organismo más
cercano a la movilidad

en la que el peatón, el
ciclista y el transporte
público tendrían que
ser prioridad.

HABRÁ que pelar
bien el ojo para saber
si el nuevo —pero
no desconocido—
funcionario viene

con el paradigma
actualizado, o lo que
se avecina es una
incómoda vuelta
en "U".

NO FUE una

postura cualquiera.
La farmacéutica

que produce el
medicamento

Ivermectina aseguró
que no aconseja
su uso para tratar
Covid19, pues los
estudios que han
revisado al respecto
sobresalen por falta de
datos de seguridad.

¿RECONSIDERARÁ la
CDMX su uso? ¡Calma!,
que comer ansias no
es bueno para la salud.
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Anhelo de libertad

Quienes detentan el poder en Cuba
tienen que hacer cambios de fondo
o vendrá una insurrección.

Yb también me equivoqué, lo reco
nozco. Celebré con entusiasmo
la victoria de la revolución de

Castro sobre la dictadura de Batista
Todos quienes por entonces éramos
estudiantes de la UNAM festejamos
ese triunfo, excepto aquellos a los que
llamábamos "conejos", soterrados ul
traconservadores. Al paso del tiempo,
sin embargo, algunos abrimos los ojos
y nos percatamos de que la dictadura
batistiana, que tenía convertida a Cuba
en un burdel para norteamericanos,
había sido sustituida por otra tiranía
que hizo de la Isla una cárcel y un pa
redón de fusilamiento. Yo he sentido
siempre un gran amor por Cuba. La
amo por los versos de Martí y por sus
canciones de ayer y hoy. Supe de los
generosos esfuerzos que hizo don Ma
nuel Márquez Sterling, embajador de
Cuba en México cuando los aciagos
días de la Decena Trágica, para salvar
la vida de Madero. Pero me enteré de
los asesinatos y crímenes de lesa hu
manidad que contra sus disidentes es
taban cometiendo Castro y el famoso
Che Guevara. Este último es objeto,
incluso en nuestro tiempo, de un culto
irracional e irrazonado. Me sorprende
que las raras veces en que lavan sus
camisetas con la efigie del Che quienes
aún las portan, la anacrónica y ya cursi

prenda no chorree sangre. Esta última
expresión es hiperbólica y melodramá
tica, lo sé. Sin embargo, los sangrientos
excesos de la revolución castrista están
documentados, y en nada se distinguen
de las masacres que acompañaron a la
instauración de otras dictaduras, como
la de Franco en España o Pinochet en
Chile. La de Castro en Cuba devino en
pobreza y opresión para los cubanos.
Es cierto: el cambio de régimen trajo
consigo logros en campos como el de
la educación y la salud. Pero el bello
país llegó a ser mero satélite de la Rusia
comunista, y sus habitantes sufren hoy
carencias que ya son intolerables, y pa
decen todos los males que derivan de la
falta de libertad. Vientos de fronda so
plan ahora en Cuba Quienes detentan
el poder en la Isla se verán obligados a
hacer cambios de fondo so riesgo de en
frentar una insurrección popular incon
tenible. Nuestro gobierno llamemos
así al régimen obradorista debe en1
tender esos cambios en vez de apoyar
automáticamente a quienes, herede
ros de la dictadura castrista, encabezan
ahora ese sistema opresivo y opresor.
Ningún dogma obsoleto ha de estorbar
los anhelos de libertad que el pueblo
cubano está empezando por fin a
evidenciar... Lord Feebledick pensó que
el hecho de haber sido comandante

del Cuarto Regimiento de Lanceros
lo protegería contra el coronavirus. Se
equivocó, y dio positivo a la prueba del
Covid. Su esposa, lady Loosebloomers,
se alarmó. Le dijo: "Reclúyete inmedia
tamente en tu recámara Si no lo haces
contagiarás a la mucama, la mucama
contagiará al mayordomo, el mayordo
mo contagiará a la cocinera, la cocinera
contagiará al jardinero, el jardinero con
tagiará a la planchadora, la planchado
ra contagiará al chofer, y el chofer me
contagiará a mí"... Uglicia, procuraré
decirlo sin faltar a las buenas maneras
ni a la caridad cristiana, era bastante
feíta Aun así encontró marido. Un día
le preguntó, coqueta "¿Qué harías si te
enteraras de que estaba teniendo yo re
laciones con otro hombre?". Respondió
el esposo: "Llamaría inmediatamente al
manicomio para denunciar la conducta
inmoral de uno de sus asilados"... La
luciérnaga y el ciempiés se casaron el
mismo día, cada uno con su respectiva
pareja Al día siguiente la luciérnaga
le preguntó al ciempiés: "¿Cuántas ve
ces hicieron ustedes el amor anoche?".
Respondió el miriápodo: "Una". "¿Una
nada más? se burló la luciérnaga.
¡Nosotros lo hicimos siete veces!". "Sí
replicó el ciempiés, Pero es que us
tedes no tardan tanto en quitarse los
zapatos"... FIN.
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Jean Cusset, ateo cori excepción de la vez
que falló uno de los motores del avión en
que iba, dio un nuevo sorbo a su martini
con dos aceitunas, como siempre
y dijo:

Entiendo que la poca religión puede
hacer daño a aquel que la profesa, pero sé
de cierto que la demasiada religión le hace
más daño.

Siguió diciendo:

La demasiada religión lleva a dos
destinos. Uno es la soberbia; el otro
el fanatismo. Quien se siente amigo
personal de Dios, y socio o concesionario
suyo, ve a los demás por encima del
hombro y los considera candidatos
seguros a la condenación. El fanático es
un peligro para sí mismo y para los demás.
Millones de seres humanos han muerto

por causa del fanatismo religioso, más,
muchos más que los que han muerto por
causa de todos los demás fanatismos que
el hombre ha inventado.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas, como
siempre.

iHasta mañana!...
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El Informe Oppenheimer
ANDRÉS
OPPENHEIMER
Twitter: @oppenheimera

México, Argentina
y el régimen cubano
Si hubiera una medalla pa
ra la hipocresía política, o
para el desdén por los dere
chos humanos, habría que
dárselas a los Presidentes de
México y Argentina por su
vergonzosa respuesta a las
protestas pacíficas del 11 de
julio en Cuba.

En lugar de pedir la
protección de la libertad
de expresión, están defen
diendo una de las dictadu
ras antiguas y represivas del
mundo.

Los Presidentes popu
listas Andrés Manuel López
Obrador, de México, y Al
berto Fernández, de Argen
tina, están entre los pocos
líderes del continente sin
contar a los dictadores iz
quierdistas de Venezuela y
Nicaragua y al Mandatario
de Bolivia que de hecho se
pusieron del lado de la dic
tadura cubana

Estados Unidos, Canadá,
Brasil, Perú, Chile, Uruguay
y Perú, entre otros, conde
naron la represión contra las
masivas manifestaciones pa
cíficas en Cuba.

Incluso el Gobierno so
cialista de España exigió

que Cuba respete el derecho
fundamental de su pueblo a
participar en manifestacio
nes "libres y pacíficas".

Pero López Obrador y
Fernández, quienes a menu
do coordinan su política ex
terior, se hicieron eco de la
absurda afirmación del régi
men cubano de que las ma
yores protestas sociales de
Cuba en las últimas déca
das fueron culpa de Wash
ington.

Al menos un manifes
tante murió y más de 140
personas fueron detenidas o
"desaparecidas", según gru
pos de derechos humanos.

En la histórica manifes
tación del domingo, los ma
nifestantes marchaban por
las calles coreando 'Tatria y
Vida", en respuesta al lema
'Tatria o Muerte" del falle
cido dictador Fidel Castro.

Los manifestantes pro
testaban por el mal manejo
del régimen de la pandemia
de Covid19, el desmorona
miento del sistema hospita
lario, la escasez de alimen
tos, los cortes de electrici
dad y la falta de libertades
básicas.

Pero López Obrador
se negó a condenar la re
presión policial cubana, di
ciendo que "si de verdad se
quiere ayudar a Cuba, lo pri
mero que se debería hacer
es suspender el bloqueo".

Agregó que el pueblo
cubano debe elegir su des
tino, libre de presiones ex
ternas.

El Presidente Fernán
dez, de Argentina, dijo más
o menos lo mismo.

"Yo no sé qué está pa
sando, pero terminemos con
los bloqueos", señaló Fer
nández, como si no hubiera
leído los titulares de primera
plana sobre Cuba en los pe
riódicos de su propio país.

Pero los argumentos de
López Obrador y Fernán
dez, que han sido repeti
dos por la izquierda jurásica
desde hace décadas, suenan
más absurdos que nunca

Primero, técnicamente
no hay un "bloqueo" contra
Cuba

Existe un embargo des
de 1962 sobre el comercio
de Estados Unidos a Cuba
que fue impuesto por Wash
ington tras la expropiación
de empresas estadouniden
ses en la isla

Pero, independiente
mente de que muchos lo
veamos como contraprodu
cente, no es un bloqueo na
val de la isla Cuba comercia
actualmente con 70 países,
según cifras del Gobierno.

Y el embargo tiene tan
tas excepciones, que Esta
dos Unidos es uno de los
15 socios comerciales más
grandes de Cuba y es el ma
yor proveedor de alimentos
y productos agrícolas a la is

la, según cifras del Departa
mento de Estado.

En segundo lugar, con
respecto a la afirmación de
que es el "pueblo cubano"
quien debe determinar su
destino, por supuesto que
debe ser así.

Pero es la dictadura cu
bana, no Washington, quien
no permite que el pueblo
cubano decida su propio fu
turo, al negarle el derecho
básico a elecciones libres.

En tercer lugar, cabe se
ñalar que López Obrador y
Fernández han condenado
el uso excesivo de la fuer
za policial en Colombia, un
país que tiene elecciones
libres, pero no dicen nada
sobre el uso excesivo de la
fuerza policial en una dicta
dura como Cuba

'Tarece que para Ló
pez Obrador y Fernández
debería haber derechos hu
manos para las víctimas de
la represión policial en Co
lombia o Chile, pero no para
las víctimas de la represión
policial en Cuba o Nicara
gua", dice Santiago Cantón,
experto en estado de dere
cho del centro de estudios
Diálogo Interamericano en
Washington D.C.

"Claramente, para ellos,
los derechos humanos son
solo para aquellos que pien
san como ellos".

Cuanto más lo pienso,
más convencido estoy de
que los grupos internacio
nales de derechos humanos
deberían comenzar a dar
premios a la hipocresía po
lítica Y los Presidentes de
México y Argentina debe
rían estar entre los principa
les contendientes.
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La fijación

La fijación del Presidente con España
es real y enfermiza. Es una lástima,
porque México y España podrían ser socios
y aliados naturales.

"No tengo una fijación contra España".

Andrés Manuel López Obrador

Era una pregunta perfecta para un
acercamiento. El periodista his
panomexicano Alberto Peláez

le preguntó ayer al Presidente: "Mu
chas pymes españolas que desearían
venir a México se echan para atrás.
¿Qué se tiene que hacer para que las
relaciones [entre España y México]
generen certidumbre?".

López Obrador respondió con
una perorata: "Lo que se tiene que
hacer es entender que hay una nueva
realidad en México y que ya no se
permite robar, eso es todo... Tenemos
casos como el de Repsol, de España,
contratos jugosísimos, muy buenos
para ellos, muy malos para la hacienda
pública de México". Iberdrola se con
virtió en un monopolio "y la ofensa
mayor... es que se llevaron a trabajar
a la secretaria de Energía del gobier
no de México... Y contrataron como
consejero de Iberdrola al expresidente
Calderón. Eso no sucede en ningún
país del mundo".

Recordó la carta que mandó al
rey Felipe VI de España exigiendo
disculpas por la conquista española.
No solo no tuvieron "la delicadeza de
responderla", dijo, sino que la filtraron
a la prensa y "desataron toda una cam
paña de ataques" contra el gobierno
mexicano por "monárquicos" como
los escritores Mario Vargas Llosa y

Arturo PérezReverte. "Los progra
mas de radio y televisión de España
burlándose de nuestra propuesta, que
por qué tenían ellos que pedir perdón.
Con mucha arrogancia, les faltó hu
mildad". Añadió: "Como un gesto de
buena voluntad para mejorar nuestras
relaciones", España debe ofrecer "dis
culpas por los excesos que se ejerció
durante la invasión".

Es claro que el Presidente sí tiene
una fijación con España. Exigir una
disculpa a España por una conquista
realizada hace 500 años por los reyes
de Castilla y Aragón no tiene sentido.
Es como si Tlaxcala pidiera hoy una
disculpa a la Ciudad de México por
los abusos de los mexicas. La mayoría
de los conquistadores españoles per
manecieron en México y sus descen
dientes son mexicanos. En un país en
el que 93 por ciento somos mestizos,
nos tendríamos que estar pidiendo
disculpas unos a otros.

López Obrador piensa que Vargas
Llosa o PérezReverte dicen lo que les
ordena el gobierno español. No en
tiende cómo funciona una democracia
Si hubo burlas a sus expresiones, no
fueron del gobierno, sino de quienes
pensaban que su exigencia era risible.

Hay empresas buenas y malas
en todo el mundo, pero no tenemos
ninguna indicación de que Repsol
tenga contratos indebidos. Iberdrola,
por otra parte, nunca ha tenido un
monopolio. Si ha logrado acuerdos
para construir y operar plantas de

generación es porque lo hace mejor
que sus competidores.

A AMLO le molesta que la exse
cretaria de Energía Georgina Kessel
haya sido consejera de Iberdrola (dejó
de serlo en 2020) y también el expre
sidente Felipe Calderón. Sostiene que
es algo "vergonzoso" que "no se ve en
ningún lugar del mundo", pero ni es
vergonzoso ni es inusitado. La doctora
Kessel es una gran profesional que
cumplió con todos los requisitos de
ley cuando aceptó el nombramiento.
Calderón fue consejero independiente
dos años y medio, pero no lo contrató
Iberdrola, sino su socio, Avangrid, con
la función de representar a los accio
nistas minoritarios.

La fijación del Presidente con Es
paña es real y enfermiza. Se manifiesta
al exigir a un gobierno que no existía
en 1521 que ofrezca una disculpa a
un país que tampoco había nacido. Se
expresa también en sus ataques a las
empresas españolas. Es una lástima,
porque México y España podrían ser
socios y aliados naturales.

• 54 POR CIENTO

AMLO declaró ayer que presentará
una reforma constitucional para ga
rantizar el 54 por ciento del mercado
de electricidad a la CFE. ¿Por qué 54
por ciento? No hay una razón lógica
Lo que beneficiaría a los mexicanos es
un sistema en el que los productores
más eficientes pudieran competir y
ganar una mayor porción del mercado.

Fecha: 15/07/2021

Página: 8

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 60,348

Página 6 de 8



AMtO garantiza que no habrá
apagones, pero en su casa
::::: Nos comentan que el gobierno federal aca
ba de licitar la contratación para el servicio de
mantenimiento preventivo, correctivo para
plantas de emergencia, transformadores y su
bestaciones eléctricas, esto con el fin de que
no haya apagones. Pero no vaya a pensar que
se trata de un contrato a nivel nacional. No,
nos detallan que la Oficina de Presidencia en
tregó en días pasados un contrato por casi 800
mil pesos a una empresa para llevar estos tra
bajos en Palacio Nacional, donde vive el presi
dente Andrés Manuel López Obrador y es
sede del Poder Ejecutivo. Un dato que llama la
atención es que se haya entregado ese servicio
a un privado y no a la Comisión Federal de
Electricidad. ¿Será que no confían en Manuel
Bartlett luego de los megaapagones que deja
ron sin energía eléctrica a millones de mexica
nos? Por si las dudas, vale la pena gastar ese
dinero, no sea que en una de esas, se le vaya a
caer el sistema (eléctrico) a don Manuel y deje
sin luz al Presidente y su familia
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El primer round entre Morena y
opositores en San Lázaro
::::: Todavía no empieza la 65 Legislatura y ya
se presentó el primer round entre los nuevos
diputados federales. Nos cuentan que este
jueves Morena ratificará a Ignacio Mier co
mo su próximo coordinador parlamentario,

quien presidiría la Junta de
Coordinación Política, don

j 1 de se define la agenda legi
slativa de la Cámara de Di

putados, que buscará dar
prioridad a las tres reformas
constitucionales anunciadas

por el presidente, Andrés
Manuel López Obrador

Ignacio (electoral, energética y de la
Mier Guardia Nacional). Pero, al

mismo tiempo, Morena
también quiere presidir la Mesa Directiva el
primer año de la legislatura en la persona de
Sergio Gutiérrez. Según la ley, nos dicen, es
to es imposible porque ninguna fuerza políti
ca puede encabezar ambos órganos de gobier
no durante el mismo año. Ante esta inten
ción, el bloque opositor ya anunció que impe
dirá está maniobra y si Morena quiere la Ju
copo, tendrá que ceder la Mesa Directiva al
PAN, y viceversa, si quiere la Mesa Directiva,
tendrá que ceder la Jüóo^l^ ^é méóídar
que para elegir la Mesa Directiva se debe con
tar cpn las dos terceras partes de los500 di? >,

mer round, ¿quién lo ganará?

¿íoüos contentos en el Tribunal
Electoral?
::::: Ayer le comentamos en este espacio que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración había aprobado un acuerdo para es
tablecer un mecanismo aleatorio para la distri
bución de los medios de impugnación relacio
nados con la elección de las gubernaturas de
los estados, y que esa decisión no había sido
bien recibida en la presidencia del tribunal.
Ahora, nos aseguran, no hay tal descontento,
que lo que hay son puras coincidencias y que
este mecanismo servirá para "suprimir todo
elemento que pudiera generar desconfianza a
la ciudadanía respecto de su asignación y que
permita a los integrantes de la Sala Superior
tener certeza plena de que las cargas de traba
jo derivadas de la asignación correspondiente
obedecerán a un suceso acontecido bajo con
diciones no manipulables". ¿Entonces, todos
felices con el mecanismo?
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AL LITO

Un desayuno
Histórico en la CDMX

::::: Este sá
bado habrá
un encuen

tro muy in
teresante en

la sede del
Gobierno ca

pitalino. Nos
Evelyn comentan
Salgado que luego de

sostener una

reunión con el presidente
Andrés Manuel López
Obrador, la mandataria lo
cal, Claudia Sheinbaum
Pardo, invitó a las cinco go
bernadoras electas de More

na a desayunar al Antiguo
Palacio del Ayuntamiento.
Estarán presentes Evelyn
Salgado, de Guerrero; Indi
ta Vizcaíno, de Colima;
Marina del Pilar Ávila, de
Baja California; Lorena
Cuéllar, de Tlaxcala, y Lay
da Sansores, de Campeche.
Nos explican que la reunión
no busca formar un bloque
de mujeres gobernadoras, si
no intercambiar experiencias
y acciones que puedan fun
cionar en los estados que li
derarán. El encuentro

será histórico ya que nunca
en el país habían goberna
do tantas mujeres al mis
mo tiempo.

¿Néstor Nüñez,
para dirigir Morena
CDMX? ;= parece

que en Mo
rena ya les
cayó el vein
te de las

elecciones y
hoy conside
ran que si
quieren re

Néstor tomar el
Núñez rumbo de

ben ir por la
reincorporación de todos los
actores políticos, pero al
mismo tiempo llevar a cabo
la renovación de algunos
sectores, como la dirigencia
del partido. Dentro de la ba
raja de nombres, hay quie
nes están incluyendo el de
Néstor Núñez, quien perdió
la reelección en la alcaldía
Cuauhtémoc, para encabe
zar la dirigencia local. Sin
embargo, en realidad suena
muy complicado porque
don Néstor es un político
cuyo nombre está asociado
al del senador Ricardo
Monreal, quien no tiene
una gran ascendencia entre
los dirigentes capitalinos, y
quien es señalado por algu
nos morenistas de la Ciudad
de haber jugado en contra
del partido en las pasadas
elecciones. Sin duda que in
cluir en la baraja a don Nés
tor sería una señal de que se
busca tener unidad en el
partido, pero de eso a que le
permitan llegar a la dirigen
cia, nos dicen, hay un mun
do de distancia.

La fiscal sale
a la calle

::::: Por cier
to, dentro de
esa estrate

gia de recu
perar el
electorado,
destaca la
decisión de
sacar a losErnestina

funcionariosGodoy
a la calle pa

ra que tengan más contacto
o empatia con la ciudadanía.
El próximo viernes estará la
fiscal General de Justicia de
la CDMX, Ernestina Go
doy, en el salón de usos
múltiples de la alcaldía Al
varo Obregón, demarcación
que Morena perdió en las
elecciones. Doña Ernestina
encabezará la denominada

jornada "La fiscal en tu al
caldía te atiende". Algo muy
parecido a lo que hacían en
antaño los entonces delega
dos hace un trienio, pero
que dejaron de realizarlos.
Nos dicen que pronto vere
mos a más funcionarios ha
ciendo lo mismo.
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Balconea exgúber a mandatario
por dudosas compras
::::: Quien anda muy sentido en Colima, nos
platican, es el exgobernador Mario Anguia
no Moreno (PRI), pues se queja amargamen
te de que su administración y la del actual

 mandatario, Ignacio Peral
^ ta Sánchez (PRI), no son
| medidas con la misma vara

Nos explican que, desde
§ 2018, don Mario fue inhabi

litado por el Congreso local
para ocupar cargos públicos
por 14 años y debe cubrir

_ una multa de más de 515
Ignacio millones de pesos —que
Peralta. hasta ahora no se sabe có

mo pagará— por solicitar
un crédito irregular. Ahora, acusa al gobierno
de don Ignacio de comprar en 170 millones
de pesos el predio de La Campana para un
parque, el cual a él se lo habían ofrecido en
90 millones de pesos por más área de terreno;
además, dice que los 200 millones de pesos
que don Ignacio solicitó para comprar los te
rrenos de la XX Zona Militar se usaron para
otra cosa y nadie lo investiga. Con esos ami
gos, para qué quiere uno enemigos.
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Las pedradas están "de a peso'1
entre alcaldes de Sinaloa
::::: Desde Sinaloa, nos comentan que como
patada al hígado le cayó al alcalde de Maza
tlán, Luis Guillermo Benítez Torres (More
na), la recomendación que hizo su homólogo

de Culiacán Jesús Estrada
Ferreiro (Morena) de no vi
sitar la zona turista de res
taurantes de Altata (en Na
volato) y Mazatlán por la
ola de contagios de Co
vid19. Nos dicen que, para
no entrar en polémica, don
Guillermo quiso ser diplo
mático y habló maravillas

Luis Guillermo de su tierra, dijo que está
Benítez. abierta a todos los visitantes

y agregó que él no va a ser
como "otros", al cerrar discotecas, bares y
centros nocturnos, ni al prohibir la entrada de
menores de edad a restaurantes o cadenas co

merciales, pues es decisión de cada ciudada
no asumir su cuidado, lo que dejó a más de
uno con el ojo cuadrado ante el contexto del
alza de contagios. ¡Qué tal!

¿Convencerán a los pueblos en
rebeldía de vacunarse?
::::: A quien metieron en aprietos en Chiapas,
nos cuentan, es al secretario de Salud estatal
José Manuel de la Cruz Castellanos, pues
fue flor de un día la estrategia de vacunación

"2+1", con la que se preten
día que jóvenes mayores de
18 años se vacunaran si lle

vaban a dos personas mayo
res de 40 años o más. Nos

dicen que el gobierno fede
ral ordenó cancelar el pro
grama y en su lugar apostar
por una vacunación univer

José Manuel sal para mayores de 18 años,
de la Cruz la cual se va a llevar a co

Castellanos. munidades marginadas y
apartadas, situación que no

fue muy del agrado de todos, sobre todo de
los jóvenes, pues lo que el gobierno federal no
consideró es que hay muchos poblados indí
genas, como San Juan Cancuc, donde desde
hace un buen tiempo advirtieron que no
aceptarán el biológico contra el coronavirus, y
otros pueblos en rebeldía, como los zapatistas,
donde no quieren nada que huela a gobierno.
A ver si el plan no sólo queda en un paseo de
vacunas por el territorio chiapaneco.
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Los videos de los hermanos
y el caso Tamaulipas
Un alto funcionario del go

bierno federal nos comen
tó recientemente: "Cada

vez que se acercan a la cárcel Ca
beza de Vaca, Roberto Gil o alguien
de ese grupo, sale un nuevo video
de un hermano del Presidente". Se

refería a que la difusión de ambos
videos, donde Pío López Obrador y
Martín Jesús López Obrador apa
recen recibiendo dinero en efectivo
de manos de David León, coincidió
en ambos casos con actuaciones ju
diciales o movimientos en el caso

del gobernador de Tamaulipas.
Ya se ha publicado que quien

presuntamente entregó el primer
video de Pío fue el empresario ta
maulipeco Bernardo Pasquel,
quien también fue socio de David

León en una consultoría política
con la que trabajaron para el gobier
no de Chiapas. Pero lo interesante
es cómo fue que el primero se hizo
de esos videos que le habría entre
gado a Cabeza de Vaca para su es
trategia de defensa política, ante el
embate de la 4T en su contra.

Entre 2015 y 2018, David León
grabó cerca de 75 videos de entregas
de apoyos y dinero en efectivo a to
do tipo de personajes, entre los cua
les al menos 15 videos contienen

imágenes de hermanosy familiares
del Presidente recibiendo dinero en

efectivo "para mi hermano", "para
apoyaral movimiento" o "paraayu
dar a la campaña". En esos años
Pasquel era socio de David y supo
de la existencia deesas grabaciones,

que siempre estuvieron en poder y
bajo custodia de León.
Todos esos videos los grababa

David León como una forma de lle

var un control de sus entregas. Ori
ginalmente fueron guardados en
DVD y estaban bajo llave y celosa
mente guardados en su casa de
Tuxtla Gutiérrez.
Cuando comenzó el gobierno de

López Obrador, y León fue llamado
a colaborar en el equipo cercano del
Presidente, el propio David fue a
Tuxtla para deshacerse físicamente
de esos videos y destruirlos, pero
guardó finalmente una copia de to
dos los materiales en una USB. Solo

dos o tres personas cercanas a él, sa
bían de la existencia de esos videos

y del lugar donde se guardaban.
Uno de esos asistentes, vio la opor
tunidad de hacer negocio y le ven
dió la USB a Pasquel. Cuando David
se dio cuenta, ya el material había
desaparecido y el asistente que ha
bía traicionado su confianza, no re
gresó a su trabajo. León que enton
ces acababa de ser nombrado Coor
dinador del nuevo Sistema de Dis

tribución de Medicinas del gobier
no federal, pidió ver al Presidente y
le anticipó, una semana antes del21
de agosto, de la videograbación.
A partir de ahí todo ha sido un

juego de estrategia; el video donde
Pío López Obrador recibe alegre
mente varias entregas de dinero,
salió justo un día después de que se
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filtrara, al parecer desde el gobier
no, las declaraciones completas de
Emilio Lozoya Austin ante la FGR,
y de que el Presidente presentara
en su mañanera los videos donde
se veía a los enviados de los sena

dores panistas, entre los que estaba
Cabeza de Vaca, recibir millones de
pesos en dinero en efectivo porpar
te de funcionarios de Pemex.

El miércoles 7 de julio, dos días
antes de que se filtrara el nuevo
video donde aparece Martín Jesús
López Obrador también recibien
do "aportaciones en efectivo" de
David León, la UIF que dirige San
tiago Nieto había acusado la exis
tencia de una red de desvío mi
llonario de recursos de la Univer

sidad Autónoma de Tamaulipas,
en la que participaba un primo del
gobernador Cabeza de Vaca, Víc
tor Hugo Guerra, quien funge co
mo secretario de Administración
de la universidad estatal.
Los que saben de los videos de

David León afirman que hay por lo
menos 15 que involucran a herma
nos o familiares del Presidente re
cibiendo sus entregas de dinero en
efectivo, y el caso 1 amaulipas segui 
rá en el terreno de lo penal y lo cons
titucional, entonces preparémonos
para más videos de la familia López
Obrador y más explicaciones cíni
cas y pueriles del Presidente, que
aión ante la contundencia de la ima
gen, sigue diciendo que "todo es
unacampañadedifamacióndemis
adversarios"... Se baten los dados.
Capicúa Repetimos el tiro. •
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El circo de los tapados
y el destapador

"La política es el show
business de la gente fea"

Jay Leño.

Si nuestro presidente fue
se un presentador de
shows televisivos, su

personalidad tendría un grave
problema que solucionaría con
otro gran acierto, a fin de cuen
tas, es un hombre de contrastes
agudos sin escalas de grises.
López Obrador se repite de

masiado, frecuentemente can
sa, aburre, es muy predecible
hasta que, ¡sorpresa!, viene el
conejo de la chistera en formas
bizarras: una rifa del avión pre
sidencial, ahora otra de un pal
co del Estadio Azteca con el
premio de consolación de una
casa que perteneció al Chapo,
un tianguis de piratería deco
misada, una consulta que pre
tende juzgar a expresidentes
aunque no sea cierta, un mano
tazo contra la clase media, un
comentario contra los aspira
cionistas, un sermón, un chis
te, un nuevo enemigo, algo
Francamente, los distracto

res comienzan también a repe
tirse y a tornarse aburridos: su
perar la estridencia del presi
dente es muy difícil, incluso
para él mismo.
Por eso, los showmen tratan

de guardarse un poco, hacen
una temporada y luego des

cansan otra, sus shows, ade
más, no son en su totalidad de
ellos, presentan a un artista, a
un invitado de lujo, a una cu
riosidad, a un animal extraño,
buscan novedades fuera de su

personalidad y luego las bañan
con su estilo.
Sí, ya sé que nuestro prési"

dente no es un showman... Aun

que sí lo es realmente, es que
piensa que el arte de gobernar
se basa en su vigencia, en su
persona y personaje, porque ni
los números ni la complicadísi
ma tarea de la administración

pública ni el sentido común pa
recen tener cabida en su con

cepción apocada de lo que sig
nifica ser un mandatario.

López Obrador ha caído en
cuenta que no puede dominar
ya la totalidad del espacio públi
co, se le han agotado las ideas, se
ha repetido demasiado y aún
debe cumplir la mitad de su en
cargo, así que, como los maes

tros del show, es momento de
llamar a los payasos, a las curio
sidades o a los invitados de lujo
para darse un respiro y poder
reinventarse frente a la necia
adversidad que la realidad no se
cansa de echarle en cara.
La crisis económica, las masa

cres, la desconfianza financiera y
empresarial en México, la pobre
za rampante, la impunidad, la
ineptitud gubernamental, el co
lapso del sistema de salud o cual
quier otro tema "de esos" es una
tarea indigna para un sho
wman... Lo de López Obrador es
el circo y nada más.
Así que, a manera de inter

medio, nuestro presidente nos
deleitará con el debate de pre
candidatos presidenciales, con
sus incondicionales arrancán
dose los ojos para ganarse el fa
vor del amado líder, un buen
distractor que, al menos de
momento, aleja un poco el re
flector de los problemas en los
que se hunde nuestro país.
El show, estimados, debe

continuar... Pero, luego del in
termedio, ¿cuál será el siguien
te acto?

DE COLOFÓN. Primero fue un
jaguar y el destino lo coloca co
mo la mascota de un goberna
dor, ¿se habrá dado cuenta don
Armando Ríos Piter que la
UDLAP no es una escuela patito
y que no puede imponerse a un
rector así nada más porque sí?...
La confianza se gana, no se com
pra, desde hace mucho que de
bió aprender esa lección. •

@Lu¡sCardenasMX
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Carta dirigida a los 20 mil niños
con cáncer. (Odio a este gobierno)
Estimados 20 mil Niños

con Cáncer:

El día de ayer grabé mi
programa de ¿Por qué? para Aty
pical Te Ve.
El tema que tomamos —por

segunda vez— para este progra
ma, fue el suyo.
Así es amiguitos, actualizar

nos de cómo va el manejo de las
medicinas para su curación.
Terminé la grabación del

programa con un nudo en la
garganta.

Para este programa volvimos
a invitar a la brillante abogada
Andrea Rocha.
Invitamos también a doña

Leslie Martínez con su hijito
Fernando que desgraciada
mente perdió la vista cuando
pudo haberlo evitado si lo hu
bieran tratado a tiempo.
Y también invitamos a doña

Claudia Huerta, mamá de Dana.
Niña que —afortunadamen

te — está a punto de salvarse,
pero no gracias a la ayuda del

gobierno federal.
El programa completo lo pue

den verapartirdehoy por Atypical
Te Ve en Youtube o Facebook.
Por el límite de espacio, trataré

de darles un resumen de la Vía
Dolorosa que ustedesysus padres
están padeciendo día con día:
No hay medicinas para tratar

los desde hace 2 años.
TODAS las instancias médicas

del gobierno, les MIENTEN.
El psicópata de LópezGatell,

NO HA DEMOSTRADO LA MÁS
MÍNIMA SIMPATÍA por ustedes.
Es más, esta basura inmunda

se atrevió a declarar que el mo
vimiento de las marchas de pro
testa de sus papás era un movi
miento de los liberales de dere
cha en el extranjero.
Este gobierno de porquería ha

minimizado el problema de la
escasez de medicinas diciendo
que solamente hay 2 mil niños
enfermos como ustedes cuando

la realidad es que son 20 mil.
Algunos centros médicos han

tratado de sobornar a un pequeño
número de padres de familia dán
doles las medicinas y que a cambio
declaren en los medios de comu
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nicación que no hay desabasto.
Afortunadamente, la ética de

estos padres de familia está muy
por encima de estas corrupcio
nes y por supuesto se negaron
hacerlo.
Otros centros médicos del go

bierno, sobre todo en el interior
del país, le han reclamado a sus
papás por qué no protestaron en
el gobierno de Peña Nieto.
Tuvieron 2 respuestas:
"Mi hijo o hija se enfermó en

este sexenio".
Y/O...
"Porque en el gobierno de Pe

ña Nieto SÍ NOS DABAN LAS
MEDICINAS".
Y la MENTIRA MÁS REPETI

DA de todas:
"Ya se pidieron y ya están

por llegar". Y que por supues
to, al día de hoy ni han llega
do.... ni llegarán...
Amiguitos míos: Esto en

esencia fue el resumen del

programa.
Por supuesto que se tocó el te

ma de la marcha de la próxima
semana, que es para EXIGIRLE
al gobierno federal que respete la
Constitución en relación al tema
de salud y que simplemente LA
CUMPLA.

La marcha del 24 de julio NO
ES PARA PEDIR.
ES PARA EXIGIR.

Sin embargo, tengo un pre
sentimiento muy fuerte: Como
en sus marchas pasadas, no va a
pasar nada. ¿Y saben por qué?
PORQUE TENEMOS UN PRESI
DENTE MUY CRUEL.

Para él, su Primero los Pobres
son los pobres que solamente re
ditúan votos.
Y como ustedes no votan y son

muy poquitos....
¡Qué desgracia!

eluniversal@alazraki.com.mx
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Asesinatos de activistas: atentado
contra causas, no propaganda
Decepciona que, desde el

micrófono de las maña
neras, el presidente Ló

pez Obrador reaccione a la pre
gunta de cómo responderá el go
bierno ante la acumulación de
los asesinatos de activistas, con
una risita que más que resultar
empática, indigna. Habrá entre
los lectores, quienes ya no se sor
prendan, supongo que somos
cada vez menos los que espera
mos que el presidente muestre al

menos, la sensibilidad de sus
discursos de campaña, ahora
que ya ocupa la investidura pre
sidencial, sobre todo, cuando un
asesinato no sólo priva la vida de
una persona entregada a su co
munidad, sino cuando con ello
se busca matar la causa, allanar
el camino de los asesinos y privar
de derechos y libertades a mexi
canas y mexicanos.
Una persona que se dedica al

activismo asume la responsabi

lidad de despertar la conscien
cia de la ciudadanía en temas
que afectan espacios y decisio
nes públicas. ¿Olvidó el presi
dente el camino allanado por
cientos de activistas amedren
tados o asesinados en gobier
nos anteriores que elevaron la
exigencia de la sociedad al Es
tado? ¿Esas vidas y el impacto
de su trabajo comunitario aho
ra lo incomodan?
Los 56 activistas asesinados

durante la administración del
presidente López Obrador, de
acuerdo con la organización
Frontline Defenders y la CNDH,
teman diferentes agendas, como
la defensa del medio ambiente,
el territorio, los derechos huma
nos, los pueblos indígenas o la
comunidad LGBT.
Afortunadamente, aunque

sin conseguir que recapacite, la
Secretaría de Gobernación le co
rrigió la plana al presidente, al
anunciar que no sólo son 56 ac
tivistas, sino 68 los asesinados.
Hoy tras tres sexenios de nula

protección a defensores sociales,
un contexto de simulación y
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ahora de indiferencia, han per
dido la vida cientos de activistas
dedicados a proteger el hábitat
de la mariposa monarca, al pue
blo yaqui o al triqui, a nuestra li
bertad de expresión, a la seguri
dad comunitaria, al derecho al
agua o de quienes han enfrenta
do la invasión y corrupción de
empresas inmobiliarias.
No es coincidencia que Mi

choacán, Chiapas, Oaxaca, Ta
basco y Baja California Sur sean
las entidades con mayor número
de líderes sociales asesinados. A
la instalación de hidroeléctricas,
minas o megaobras le preceden
normalmente conflictos comu
nitarios, intervención de fuerzas
armadas en la zona y desplaza
miento de las familias más vul
nerables. Durante el sexenio de
Enrique Peña Nieto, el asesinato
de líderes defensores de la tierra

se disparó, sumando un total de
64. Otra de las causas más gol
peadas con líderes asesinados en
ese sexenio fue la defensa de los
derechos humanos. Entre 2012 y
2018 mataron a 161 activistas de
derechos humanos, de acuerdo
con el Informe de Red Nacional
de Organismos Civiles por los
Derechos para Todos y Todas.
Los antecedentes con Felipe

Calderón ya marcaban también
una preocupante tendencia: en
tre 2006 y 2012,63 defensores de
derechos humanos fueron asesi
nados y cuatro permanecen de
saparecidos.
La calidad de la política de

pende no sólo de lo que hagan o
dejen de hacer los políticos pro
fesionales sino del contexto de

exigencia (o no) en el que des
pliegan sus iniciativas. •

@MaiteAzuela
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La ministra que despechó
al presidente
En la recta final de mayo

pasado, el presidente Ló
pez Obrador recibió en

privado un revés que no espe
raba. Había invitado a desayu
nar a Palacio Nacional el 20 de

mayo a los cuatro ministros de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación que considera cerca
nos: Arturo Zaldívar, Yasmín
Esquivel, Juan Luis González
Alcántara Carrancá y Margarita
Ríos Farjat. El primero, a quien
López Obrador impulsó para
llegar a ser presidente de la Cor
te. Los otros tres, los directa
mente nominados por él.
A la cita, sin embargo, sólo

llegaron tres. Margarita Ríos
Farjat se disculpó inicialmente
diciendo que estaba encerrada
en su natal Nuevo León, por la
pandemia, pero luego mandó
en su lugar algo que el presiden
te López Obrador no imaginó,
no quiso, no esperaba. A través
de un correo confiable, la que
fue titular del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT) al
arranque del sexenio le hizo lle
gar al presidente AMLO una
carta privada en la que dejó cla
ro que no podía seguir contan
do con ella como colaboradora,

que ya no era su jefe, que como
ministra de la Corte era inde

pendiente, autónoma, y que,
como tal, consideraba que ir a
un desayuno de "grupito cerca
no" a Palacio, era una señal po
lítica equivocada. Y que, ade
más, estaba en contra de la ex
tensión de mandato del minis

tro Zaldívar y también de que el
consejero jurídico, Julio Sche
rer, fuera el interlocutor con el
Poder Judicial.

En síntesis, Margarita Ríos
Farjat se le volteó al presidente.
Cuando el primer círculo de

colaboradores del presidente
López Obrador supo de la carta
y el desdén que implicaba su
ausencia en el desayuno, de in
mediato culpó a Alfonso Romo,
exjefe de la Oficina de Presiden
cia y quien se mantiene como
enlace entre el empresariado y
el gobierno federal. Él, regio
también, fue el "padrino" que
llevó a Margarita Ríos Farjat al
SAT y luego la impulsó a la Su
prema Corte. Pero el propio Ro
mo ya dejó el gobierno.
La llegada de Ríos Farjat a la

Corte fue un huracán. Primero,

por repetir la práctica que el
obradorismo criticó en el pasa

do: que funcionarios saltaran a
ministros gracias a su cercanía
con el presidenteen turno. Yse
gundo, porque trascendió una
serie de desplantes que levantó
más de una ceja en las oficinas
de la Corte: pidió que varias ve
ces le fueran a tomar la foto ofi
cial, cambió varias veces el for
mato de su apellido en su iden
tificación (el RíosFarjat, con y
sin guión), se quejó hasta con el
presidente de la Corte de que le
había aparecido un pedacito de
plástico en la sopa en el come
dor de los ministros, armó un
escándalo por alguna falla en la
camioneta que le asignaron pa
ra uso familiar y pide que le gra
ben podcasts privados con las
resoluciones que le propone su
equipo porque no es muy afec
ta a leer.
Todo esto me lo relatan varias

fuentes muy bien informadas.
Ya veremos cómo terminan aco
modándose las cosas. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Líder sereno. Ricardo Monreal no se precipi
ta. Por el contrario, puso freno hasta a los suyos

para evitar especulaciones anticipadas sobre la suce
sión presidencial. En ninguna página de su agenda in
mediata están las palabras sucesión presidencial y sí
sobran las de trabajo, acuerdos y progreso en la cons
trucción de las leyes que necesita este país. A dos años
de que se abra oficialmente el proceso de relevo, no
está el panorama para distracciones. Lo primordial es
el presente y en él se incluye cimentar la transición,
consolidarla, y por ello, antes de pensar en escena
rios a destiempo, prefiere dedicarse a dar buen cami
no a la agenda legislativa. Y como el buen juez por su
casa empieza, a los primeros que pidió calma fue a los
miembros de su equipo de trabajo. Primero lo primero.

2 Los últimos no serán los primeros. Encuestas
•recientes revelan que mientras el gobernador

panista de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, se colocó
como el gobernador que registra mayor aprobación
en el país, con el 59.8%, el último lugar correspondió
al mandatario de Campeche, Carlos Aysa González,
pues sólo obtuvo 20.9 por ciento. Y mientras se hunde
en la lista, en sesión ordinaria, el H. Congreso del es
tado aprobó la entrega del sexto informe de gobierno.
¿Incluiría ahí el malecón que prometió en Seybaplaya
y que la gente sigue esperando?, ¿las extorsiones poli
ciacas a turistas en las carreteras del estado, ante su
mirada impávida? Contra un Ultimo lugar de 32 esta
dos, no hay defensa.

3 Tendenciosos. ¿Cómo pedir a la Sala Superior
•del TEPJF imparcial justicia, si actüan por en

comienda? Cuatro magistrados, Reyes Rodríguez
Mondragón. Janine Otálora, Felipe Alfredo Fuentes
y Felipe de la Mata, miembros de la última instancia
jurisdiccional en materia electoral, que conoce y re
suelve en forma definitiva e inatacable las controver

sias, no analizan los asuntos por sus argumentaciones
legales, ni mucho menos por la congruencia en sus vo
taciones precedentes. Nada de eso. Con sus decisiones
pretenden desgastar al magistrado presidente. La lí
nea de llevar la contra la dicta Reyes Rodríguez y sus
órdenes son acatadas sin chistar. ¿Desvían las leyes a
favor de sus intereses, y nadie les dice nada? Qué país.

4 Costosos estorbos. Insólito. No son los podero
sos partidos los que exigen se repita la elección,

sino los pequeñitos, los que no alcanzaron el mínimo
de 3% que establece la ley para mantener el registro.
Su interés es mezquino, justo como su ADN. Han in
terpuesto el 82% de las impugnaciones para anular la
votación en miles de casillas y en 20 distritos electora
les federales completos. Se trata del Partido Encuentro
Solidario, cuyo líder es Hugo Eric Flores, y Fuerza por
México, encabezado por Gerardo Islas Maldonado.
Desesperados hacen cuentas y confían en que, con la
anulación de casillas, en la nueva sumatoria podrían
recuperarse y alcanzar el porcentaje para sobrevivir.
¿Cómo hacerles entender que no hacen falta?

5 No todo es lo que parece. Durante meses, en
•Colima, el caso de Ivette Marisol Rodríguez

Jiménez ha causado indignación. Manipulados los
medios, la mujer argumenta agresiones por parte del
empresario fosé Antonio 'N', de quien dice ser su ex
pareja. Sin embargo, la Fiscalía de jalisco determinó
archivar el asunto al no acreditarse la existencia de
delito alguno y sí las contradicciones de la mujer, que
conducen a una elaborada extorsión echada a andar
meses atrás. El juzgado de Distrito 3 de Colima deter
minó que, contrario a lo que la víctima y sus abogados
ventilan en los medios, lo que existen son elementos
para procesarla. Ningún engaño es de tiempo comple
to, la verdad siempre sale a flote. Que no los engatusen.
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¿Encuesta
o dedazo disfrazado?

La encuesta se ha convertido en el método preferido de
Morena para substituir el llamado dedazo. Ha permitido a
la dirigencia nacional imponer a sus candidatos por encima
de la voluntad de sus militantes.

Ya nos adelantaron que en el 2024 será "el pueblo", me
diante encuestas, el que elija al candidato presidencial del
partido oficial, según Mario Delgado.

El presidente de Movimiento Regeneración Nacional sabe
de lo que habla. Ya utilizó mediciones para imponer a los
candidatos de ese partido en las pasadas elecciones. Por eso
la rechifla que Delgado recibió en el Auditorio, al celebrar los
morenos el tercer año del triunfo de López Obrador.
En las encuestas para elegir candidato no hay obser

vadores que certifiquen la veracidad de los datos. Cero
transparencia. Las quejas ante tribunales rara vez avanzan.
Prevalece la voluntad de quien las ordena.

Lo vimos en la encuesta que eligió a Mario Delgado so
bre Porfirio Muñoz Ledo. El veterano político lucía como
favorito. Se la voltearon de un día para otro. Hoy está con
un pie fuera de Morena.

Lo vimos también cuando Claudia Sheinbaum le ganó
a Ricardo Monreal en la carrera hacia la candidatura a jefe
de Gobierno. Al hoy coordinador de la bancada de Morena
lo pusieron en tercer lugar en la encuesta patito que resolvió
el tema ¡detrás de Martí Batres!

o ¿No piensa que elegir al candidato presidencial de
Morena es un dedazo disfrazado a favor de ya sabemos
quién? —preguntamos al senador de Morena— Armando
Guadiana.

—Yo creo que sí. Ojalá no sea así. Si van a hacer encuesta
que sea correctamente, que definan las reglas para que los
participantes se sientan a gusto. Cuando las reglas son cla

ras, no hay problema. El problema es cuando hay cochupos,
dolo, dados cargados. Eso no se vale, respondió.

Guadiana destapó a Monreal como su gallo en una co
rrida de toros en Saltillo, hace ya varias semanas.

Minutos antes, en rueda de prensa celebrada en el Se
nado, el propio Ricardo Monreal había declarado que las
encuestas para elegir candidatos están muy desgastadas y
cuestionadas. "Sería bueno buscar métodos distintos", dijo.

El tema vende. Once de las 12 preguntas que le hicieron
al senador tenían que ver con la sucesión. Estamos distraí
dos con el juego de los destapes adelantados, mientras el
país se hunde en sus problemas:

Se consolida el tercer rebrote de covid, no se soluciona la
escasez de medicamentos, los narcos hacen gala de múscu
lo, los homicidios —incluidos feminicidios— suman más de
90 mil en lo que va del sexenio y la pobreza avanza en un
régimen que tiene como lema central "primero los pobres".

Monreal, por cierto, confirmó que hace unos días se reu
nió con el grupo que le ayuda para decirles que va a buscar
la candidatura presidencial en el 2024, pero les pidió que
se mantuvieran en calma.

O Alejandro Moreno quiere fuera del PRI a Ulises
Ruiz, cabeza de una rebelión interna que exige la renun
cia del presidente nacional del tricolor, tras los resultados
de las elecciones de la pasada elección, donde perdieron
ocho gubernaturas.

El exgobernador de Oaxaca fue notificado ayer de la
solicitud de expulsión que hizo Allto, "con un montaje de
prensa que lo evidencia".

"Siendo una instrucción, me defenderé en los tribuna
les, pues la resolución del partido ya fue ordenada. A falta
de argumentos la fuerza bruta", escribió Ulises en Twitter.

La resolución pide también la salida de la consejera del
tricolor, Nallely Gutiérrez, quien ha acompañado al oaxa
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queño en su exigencia de renuncia a Moreno.

O
Se llama Raúl Torres. Es el primer diputado migran

te electo al Congreso de la Ciudad de México. Vinculado al
Partido Acción Nacional, este joven de 32 años ganó con el
56% de los votos de capitalinos residentes en el extranjero.
Charlamos con él sobre las iniciativas que tiene planeado
presentar como representante popular en beneficio de los

chllangos que residen en el extranjero.
Habló de proponer en el Congreso local la creación de

una Comisión de Asuntos Migratorios, de modificar la Ley
Orgánica de la Administración Pública de la CDMX para
incluir un Área de Atención a Migrantes.
Pero también de establecer una agenda internacional

para las alcaldías y de incluir en el presupuesto un fondo
de fomento al retorno. Plan ambicioso. A ver si lo dejan los
morenos.
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Razones

Sucesión: la voluntad y la realidad
• La tradición del tapado, de! destape son parte de la cultura política
nacional. Pero la verdad es que hace décadas que un presidente
no puede imponer a su sucesor.

Jorge Fernández Menéndez

Distracción o no, lo cierto es que la sucesión presidencial ya
está entre nosotros y con características singulares. Ahí están,
entre otros, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo
;Monreal. tres de las "corcholatas", como él les denominó, de
las que dispone el "destapador" presidente López Obrador.

La tradición del tapado, del destape, alimentada por la mi
tología popular y por libros como los célebres de Luis Spota,
son parte de la cultura política nacional. Pero la verdad es que
hace décadas que un presidente no puede imponer a su su
cesor. Quizás el último fue Miguel de la Madrid, con Carlos
Salinas de Gortari

La historia del día del destape de Salinas de Gortari, la ca

dena de confusiones que allí se plasmó, incluso
con el destape fallido de Sergio García Ramírez,
fue la demostración de lo compleja que fue esa
decisión, sumada a rupturas como la que se ge
neró con lo que se llamó entonces la Corriente
Democrática, que devino en el Frente Democráti
co Nacional y luego en el PRD, y que en 1988 de
cidió la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas.

Seis años después, Salinas de Gortari, un 28
de noviembre de 1993, cuando gozaba de sus
máximos índices de popularidad y apenas unos
días después de que se hubiera ratificado el TLC,
impulsaba como candidato presidencial a Luis
Donaldo Colosio, lo que provocó la ruptura de
quien fuera uno de sus aliados durante afios,
Manuel Camacho, cuyo hombre de confianza
era un entonces joven Marcelo Ebrard.

Camacho se quedó como canciller, pero un mes después del
destape de Luis Donaldo, el mismo día en que entraba en vigor
el TLC, se dio el levantamiento zapatista en Chiapas y todo cam
bió. Camacho fue designado negociador el 10 de enero de 1994
y surgió la tesis de la candidatura alternativa Siguieron semanas
de disputas políticas y confusión, hasta que el 22 de marzo de
ese año Camacho oficialmente aceptó que no buscaría ia can
didatura. El 23 de marzo, en Lomas Taurinas, Luis Donaldo fue
asesinado. Como se dijo mil veces, la bala que mató a Donaldo
también terminó con las aspiraciones de Manuel.

Había que buscar de urgencia un reemplazo. La Constitu
ción impedía que fuera alguien del gabinete. Carlos Salinas
negoció con Carlos Castillo Peraza, entonces presidente del
PAN, una reforma constitucional para que el candidato pudiera
ser el secretario de Hacienda, Pedro Aspe. Castillo Peraza

decidió no apoyar esa reforma. El designado, en un proceso
en el que también se evaluó a ¡osé Francisco Ruiz Massieu,
entonces director del Infonavit, y a Francisco Rojas, director
de Pemex, terminó siendo Ernesto Zedillo, coordinador de la

campaña de Colosio y con el que varios de los integrantes del
equipo cercano al candidato asesinado habían tenido desen
cuentros. Zedillo asumió la Presidencia después del asesinato,
el 28 de septiembre, de Ruiz Massieu, y asumiendo que él no
tenía compromiso con su antecesor. El resto de la historia ya
la conocemos.

En 1999, luego de una primaria contra Roberto Madrazo
que desgastó muchísimo al PRI, el secretario de Gobernación,
Francisco Labastida, fue el candidato priista. Pero casi tres
años antes de las elecciones, inmediatamente después de las
intermedias de 1997, se había autodestapado en el PAN alguien
que no tenía el apoyo de la estructura del partido ni de sus

dirigentes, el gobernador de Guanajuato, Vicente
Fox, que terminó realizando una campaña impla
cable para ganar los comicios del año 2000.

Pero tampoco Fox logró imponer candidato y
sucesor. El candidato de Fox era el secretarlo de
Gobernación, Santiago Creel. Poco después de
las intermedias de 2003, había anunciado que le
interesaba la candidatura el expresidente del PAN
y secretario de Energía, Felipe Calderón. El go
bernador de Jalisco, Francisco Javier Ramírez
Acuña, le organizó entonces un evento a Calderón
en Guadalajara para oficializar esa aspiración. Fox
recibió muy mal la noticia y prácticamente obligó
a Calderón a renunciar a la secretaría. Le hizo un
favor: sin compromisos con el Presidente en tur
no, meses después, Calderón arrolló a Creel en las
internas panistas, fue candidato y ganó los comicios de 2006.

Pero, finalmente, Calderón tampoco pudo poner sucesor
ni candidato. Muerto en un extraño accidente de aviación, su
hombre de todas las confianzas, Juan Camilo Mouriño, y lue
go aquejado por una terrible enfermedad que también llevó
a la muerte a Alonso Lujambio, en dtro desgastante proceso
interno, Ernesto Cordero fue derrotado por Josefina Vázquez
Mota. El proceso dejó agotado al partido y a los precandidatos
y el priista Enrique Pefla Nieto ganó la elección.
Seis años después, Peña Nieto no tenía como primera

opción a José Antonio Meade, pero las fracturas internas, el
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enfrentamiento entre los dos personajes más fuertes de su
gabinete, Luis Videgaray y Miguel Angel Osorio, llevó a la
opción de Meade, un muy buen funcionarlo que no era, si
quiera, militante del PRL El resultado electoral fue desastroso.
¿Podrá el presidente López Obrador designar candidato?

Probablemente sí. ¿Podrá mantener unido en torno a ese can
didato a su partido? Quién sabe. La historia ha demostrado que
una cosa es la voluntad presidencial y otfa |¿.que impone la
canija realidad. Hacia fines de 2023 tendremos la respuesta.

Quizás el último

presidente
que logró
imponer
a su sucesor

fue Miguel de
la Madrid, con
Carlos Salinas
de Gortari.
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• Las zonas boscosas de la Ciudad de México

se encuentran amenazadas por diversos factores.
La Ciudad de México es un territorio de contrastes. Por un
lado, contamos con una amplia zona urbana que es hogar
y fuente de empleo de miles de personas y, por el otro, te
nemos grandes ecosistemas y áreas naturales protegidas
proveedoras de recursos y servicios ambientales. Entre
ellos, unos de los más importantes son los bosques, que
nos brindan una enorme cantidad de beneficios. i

De acuerdo con la Secretaría del Medio Ambiente capi
talina (Sedema), la CDMX se divide en dos zonas: el suelo
urbano, es decir, donde habita la mayor parte de los capi
. talinos y cuenta con calles, avenidas y grandes construc
ciones, y el suelo de conservación, es decir, la zona rural,
que comprende el 59 por ciento del territorio capitalino y
donde se llevan a cabo procesos naturales que contribuyen

.*, considerablemente a la vida humana, tales como la genera
v ción de oxígeno y la captura y abastecimiento de agua, pues
cabe mencionar que el 70% de este recurso que alimenta
a toda la CDMX proviene de este suelo, de ahí la enorme
importancia de su preservación.

Lamentablemente, a veces el
ser humano da por sentado la
existencia de esos recursos, sin
detenerse a pensar no sólo en

,, su importancia para la vida, sino
en la urgente necesidad de que,
tanto autoridades como ciuda
danos, colaboremos juntos en su
protección.

Las zonas boscosas de la Ciu
dad de México se encuentran
. amenazadas por diversos facto

v res, a los cuales es indispensable
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 que no dejemos de poner aten
ción. Sin duda, los fenómenos
atmosféricos son parte impor
tante, sin embargo, las acciones
y actividades humanas también
se convierten en un grave pro
blema, en especial cuando se
realizan de manera descontrolada e ilegal.

Por un lado, los bosques capitalinos sufren el grave daño
ocasionado por los incendios forestales que, tan sólo en los
primeros cuatro meses de este 2021, ocasionaron perjuicios
a más de 4 mil hectáreas, cifra en extremo preocupante si la
comparamos con el mismo periodo del año pasado, cuando
llegó a 2 mil 200 hectáreas dañadas.

Es claro que no se puede tener control sobre los fenó
menos naturales que ocasionan estos incendios, sin em
bargo, todos, desde nuestra trinchera, podemos hacer algo
para evitar un daño mayor ya que, cabe recordar, una gran
cantidad de estos incendios son ocasionados por descuidos

: del ser humano.
También es imperativo insistir en acciones para castigar

a quienes se dedican a la tala clandestina, pero especial
mente para evitar que esta actividad se siga realizando. Re
sulta indispensable fortalecer los programas de prevención,

;; sumar a más ciudadanos a contribuir al cuidado de las áreas
verdes en sus localidades y apoyar con más recursos a los
guardabosques y combatientes de incendios forestales.

El próximo mes de septiembre comenzará la II Legislatura
del Congreso de la Ciudad de México, en la que me desempe
ñaré como diputado y desde la cual continuaré materializan
do mi lucha en la defensa y el cuidado del medio ambiente,
incluidas las áreas naturales y zonas verdes de la capital.

Pero, además de mi trabajo como legislador, reitero mi
compromiso como ciudadano con el respeto y el cuidado

, a todos los seres vivos, ecosistemas, recursos y áreas natu
rales de nuestra gran ciudad, así como mi meta de seguir
fomentando estos valores a las nuevas generaciones, desde
mi sitio en el Congreso capitalino y desde mi lugar como
parte de la sociedad.
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Aquella reunión
en Los Barandales
Era el 25 de abril de 1987. La Corriente Democrática, el mo
vimiento disidente en el PRI, apenas estaba en proceso de
consolidación. Cuauhtémoc Cárdenas acababa de terminar
su periodo como gobernador de Michoacán y Porfirio Muñoz
Ledo no tenía mucho de haber regresado a México después de
haber sido embajador ante la ONU. Ambos fueron invitados
de honor en una comida que convocaba cada año Manuel
Moreno Sánchez, exlíder del Senado en el sexenio de Adolfo
López Mateos y candidato a la Presidencia por el Partido So
cialdemócrataen 1982. Miembro de las juventudes que apo
yaron la campaña de José Vasconcelos en 1929, Moreno
Sánchez fue el primer priista de relevancia en romper con
el entonces partido hegemónico desde que lo hiciera el ge
neral Miguel Henríquez Guzmán en los años 50.

La comida, realizada en el rancho Los Barandales, en
Ocoyoacac, Estado de México, sería la presentación en pú
blico de la Corriente Democrática. Asistieron integrantes
de la oposición, como Manuel Stephens y Arturo Whaley,
del Partido Socialista Unificado de México; Francisco Ortiz
Mendoza y Cuauhtémoc Amezcua, del Partido Popular So
cialista, y Javier Livas, del PAN. También empresarios, como
Alejandro Gurza Obregón. Y hasta prominentes miembros
del PRI, como el exlíder nacional del partido y secretarlo de
Pesca en funciones, Pedro Ojeda Paullada, y el exsecretario
de Programación y Presupuesto, Carlos Tello Macías, quie
nes se retiraron cuando se dieron cuenta del propósito de la
reunión. El encuentro resultó una "bomba política", describe
Cárdenas en sus memorias, pues ocurrió "sólo dos semanas
después de los ataques que el presidente del PRI ()orge de
la Vega Domínguez) había lanzado a la Corriente en la XIII
Asamblea" del partido. El fenómeno desatado por la disidencia
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interna del PRI llevó a la dirigencia a realizar, en el verano de
1987, una inusitada pasarela de aspirantes presidenciales. Era
la primera vez que se reconocía la existencia de una lista de
tapados desde que Leandro RovirosaWade, secretario de
Recursos Hidráulicos, dio a conocer, en 1975, los nombres de
quienes aspiraban a suceder al presidente Luis Echeverría.

Pero la pasarela de los "seis distinguidos priistas" no obstó
para que, dos días antes del destape de Carlos Salinas de
Gortari, el presidente Miguel de la Madrid le comunicara que
"tenía muchas posibilidades" de ser el nominado, según le
contó a Jorge Castañeda para su libro La Herencia Así, De la
Madrid se adelantó a una reunión ya programada con el Con
sejo Político del PRI, en la que De la Vega le informaria sobre
la auscultación realizada entre los liderazgos priistas para eva
luar a los aspirantes. En la misma, De la Vega presentaría una
terna al Presidente —integrada por Manuel Bartiett, Alfredo
del Mazo y Salinas de Gortari— y, enseguida, le pediría su
opinión. "Les dije que para mí esos tres eran la terna finalis
ta —relató el exmandatario a Castañeda— y que ya que me
pedían mi opinión, pues opinaba a favor de Salinas".

El sábado pasado, 34 años después de esos hechos, se rea
lizó otra reunión política en Ocoyoacac. Ésta fue para apoyar
las aspiraciones presidenciales de Marcelo Ebrard, mismas
que el propio canciller se encargaría de oficializar en la con
ferencia mañanera del lunes 12. Como un interesante para
lelismo, entre los cerca de 150 asistentes a la comida estuvo
la subsecretaría de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno
Toscano, hija de Moreno Sánchez. El encuentro fue precedi
do por dos menciones de Ebrard que hizo el presidente López
Obrador como parte de un grupo de funcionarios que, según
él, podrían sucederlo cuando deje el poder. Sean o no relevan
tes las coincidencias con lo ocurrido en 1987, Ebrard tratará de
ganar la candidatura presidencial de Morena, remando contra
la evidente voluntad del Presidente de dejar como su sucesora
a la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. Es su
favorita, como lo era Salinas para De la Madrid.

Ebrard podría ir por Morena, pero, si no, hay otros partidos
que parecerían dispuestos a postularlo. Y es que, al igual que
en 1987, en la comida del sábado en Ocoyoacac había mili
tantes del partido del gobierno, pero también de otras organi
zaciones políticas: el Partido Verde y Movimiento Ciudadano.
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LECHUGA/MARTITA (!)

A veces, cuando saco la lechuga del refri
gerador, tiene partes medio descoloridas,
¿ya está pasada y se echó a perder o puedo
recortar las partes descolorida?

R. Tita (!), si tu lechuga tiene algunos tro
zos de color rosa, descolorida, pero, por lo
demás, está seca y crujiente, debería estar
bien para comer. Sin embargo, si muestra
signos clásicos de descomposición (está hú
meda, viscosa, blanda, maloliente, etcétera)
debe tirarla.

Si la decoloración de su lechuga es más
marrón que rosa, podría ser el resultado de
la oxidación (la misma razón por la que las
rodajas de manzana y aguacate se vuelven
marrones) o la exposición al etileno, un gas
liberado por ciertas frutas y verduras que
puede hacer que otros productos maduren
más rápido.

En fin, las manchas marrones en la lechuga
tampoco son un riesgo para la salud por sí
mismas, pero, de nuevo, si van acompaña
dos de otros problemas como viscosidad o
mal olor, no debe arriesgarse. (Y no se las
sirvas a ya sabes quien).

BI6 BEN

¿Cuál es el origen del nombre Big Ben para
!la torre y reloj en Londres, tan icónicos?

R. Déjeme corregirle, la torre del reloj gi
gante en la esquina del Palacio de West
| minster.que la mayoría de la gente se refiere
; a él como "Big Ben", en realidad se llama
| Elizabeth Tower, en honor a la propia reina.
| Antes de esa designación oficial en 2012,
¡¡simplemente se llamaba Torre del Reloj.
rBig Ben es, en realidad, el nombre de la
f gran campana dentro de la torre. Se cree
I que lleva el nombre de Sir Benjamín Hall,
primer comisionado de Obras, cuya gran
estructura y circunferencia le valieron el
divertido apodo de Big Ben.

EN SECO/MANOLO CUEVAS

¿Cómo funciona el lavado en seco?

R. Don Manolo, un poco de antecedente:
cuando se lava la ropa en casa en la lava
dora, el agua es el solvente que se usa para
hacer la limpieza. Sin embargo, muchos ti
pos de telas no manejan muy bien el agua,
ya que, por ejemplo, la lana y el agua sim
plemente no se mezclan. También hay mu
chos tipos de manchas que el agua no es
particularmente buena para eliminar.

El término limpieza en seco es un poco en
gañoso, ya que, en realidad, no es seco. En
cambio, significa que, en lugar de usar agua
y jabón, la limpieza en seco emplea solven
tes químicos que eliminan la suciedad y la
grasa y eliminan las manchas.

Después de la Segunda Guerra Mundial, las
tintorerías comenzaron a usar un solvente
llamado percloroetileno, también conocido
como perc, que se convirtió en el estándar
de la industria debido a su efectividad. Una
vez que la ropa se limpia con el solvente,
el producto químico en sí se extrae y se re
utiliza, y la ropa se plancha para eliminar
las arrugas.

La ropa se lava en este solvente y luego se
recupera en un extractor para que pueda
ser reutilizado (y para que no se evapore al
aire y cause contaminación).

ARTE OLÍMPICO

¿En qué especialidades de arte se podía
competir en los fuegos Olímpicos y cuán
do se acabó esta competencia?

R. De 1912 a 1948, los concursos de arte fueron
una parte habitual de los Juegos Olímpicos
en arquitectura, pintura, escultura, literatura
y müsica. Teniendo en cuenta la naturaleza
del evento, generalmente se requería que tu
vieran algún tipo de tema deportivo y no se
permitía participar a artistas profesionales.
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• El SAT ha desarrollado herramientas digitales para
facilitar el cumplimiento de las obligaciones fiscales.
Durante los gobiernos neoliberales, la administración pú
blica llevó a cabo una política fiscal orientada a beneficiar
a unas cuantas empresas privadas mediante exenciones,
créditos fiscales y deducciones injustificadas. La mayor
parte de la recaudación cayó en los hombros de las clases
medias, las pequeñas y medianas empresas y el pueblo
en general.

A su llegada a la Presidencia de la República, Andrés
Manuel López Obrador tenía claro que para edificar el
bienestar de las mayorías se requerían, entre otros elemen
tos, enérgicas políticas recaudatorias y una intervención
estatal que frenara las enormes desigualdades sociales en
las que desemboca una economía de mercado sin control
alguno.

Para ello, el SAT se propuso como líneas de acción: au
mentar la recaudación, evitar la evasión y elusión fiscales,
y combatir la corrupción.
Con la coordinación del senador Ricardo Monreal

Ávila y su capacidad para construir consensos, se ha lo
grado un trabajo conjunto entre
los Poderes Ejecutivo y Legisla
tivo para concretar reformas que
garanticen el mismo trato para
cualquier contribuyente, que no
signifiquen privilegios ni perse
cuciones para nadie, que otor
guen certeza jurídica y que se
traduzcan en reglas claras para
todos los contribuyentes.

A la par, el SAT ha desarrolla
do herramientas digitales para
facilitar el cumplimiento de las
obligaciones fiscales, ha imple
mentado facilidades de pago
para la recuperación de adeudos
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y ha dado continuidad a progra
mas de fiscalización. Esto, a pe
sar de las dificultades y retos que
trajo la pandemia.
La cultura fiscal que ha ido

perneando durante esta admi
nistración permitió que los esfuerzos de recaudación tribu
taria sumaran 964 mil millones de pesos; de los cuales 41%
correspondió a grandes contribuyentes, 2996 a fiscalización,
17% a recaudación y 13% a comercio exterior. La implemen
tación y continuidad del programa de fiscalización a gran
des contribuyentes ha permitido que, en estos dos años y
medio de gobierno, se recuperen 391 mil millones de pesos.

A pesar de la pandemia y la crisis económica, el creci
miento de los ingresos tributarios en 2020 permitió que,
como proporción del PIB, alcanzaran 14.4%, el nivel más
alto de los Ultimos 10 años. En el periodo enerojunio de
2021 la recaudación tributaria presenta un cumplimiento de
100.1% respecto a la meta establecida en la LIF.

Gracias al compromiso de las y los contribuyentes y de
la estrategia implementada por el gobierno de la 4T, Méxi
co se convirtió en uno de los pocos países que aumentó la
recaudación en el periodo más crítico de la pandemia. Si
tuación que fue reconocida por distintos organismos inter
nacionales como positiva, que sobrepasó las expectativas
y como un caso atípico comparado con los otros países de
América Latina y del G20.

En este camino tan difícil, la responsabilidad de los con
tribuyentes que han cumplido con sus obligaciones fiscales
ha sido fundamental para contar con los recursos necesa
rios para el bienestar de todos los ciudadanos; y la labor
del SAT ha contribuido significativamente a la generación
de mejores condiciones para la economía.

En el Senado de la República seguiremos trabajando en
crear leyes con visión de justicia social y fiscal. Impulsa
remos un Paquete Económico para 2022 que fortalezca
la recaudación, contribuya a la reactivación económica y
que reconozca el gran esfuerzo que han hecho las y los
contribuyentes.

*Senador de la República
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pendientes de cómo los presidenciales men
cionados mueven sus piezas, tras el bande
razo de salida recibido.
Aunque el asunto debería ser exclusiva

mente de Morena, el hecho de que el partido
en el gobierno haya arrancado motores an
tes impacta a la oposición, pues más de uno
se inquieta ya para ir tomando definiciones.

Esto le puede pegar a la alianza PRI, PAN
y PRD, sobre todo si son tentados a decan
tarse por alguno de los favoritos del Presi
dente, toda vez que, al menos, dos de ellos

salieron de las filas priistas y
pudieran empezar a buscar
acuerdos bajo la mesa.

En Morena hay quienes pien
san que es riesgoso que el Presi
dente haya abierto tan temprano
el juego de la sucesión, pues po
dría ocasionaf una ruptura en su
propio gabinete, ya que son mu
chos los mencionados por él y se
la pueden creer.

Otro frente es el ámbito le

gislativo, donde diputados y
senadores tienen a sus favo
ritos, lo cual podría complicar
todavía más la construcción de

acuerdos en temas que tengan que ver con
las cámaras, incluyendo la CDMX.

Por lo pronto, Claudia y Marcelo ya res
piran otros aires, aprovechando que la gente
ya no habla de la Línea 12.

OCENTAVITOS

Hoy se estrena Martí Batres como secretario
de Gobierno, y mientras todos se enfocan en
los golpes que llegará a repartir, dados sus
antecedentes porriles, ha pasado casi desa
percibido un tema vital para Palacio Nacio
nal. Y es que uno de los principales reclamos
del Presidente, tras la derrota de Morena en
la CDMX, es que no se tuvo la capacidad de
capitalizar los programas sociales del go
bierno. Martí fue secretario de Desarrollo

Social con Ebrard y algo de eso debió haber
aprehendido, lo que quizá jugó en su favor a
la hora de decidir los refuerzos para Claudia.

Quién iba a decir que apenas un par de se
manas atrás se hablaba en todos lados de
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum
como los presuntos responsables del acci
dente en la Línea 12 del Metro; hoy se habla
aún más de ellos, pero como favoritos para
la sucesión presidencial.
Se aseguraba, entonces, que la carrera

política de uno de los dos estaba acabada, y
que en una de ésas se deberían de preocupar
más por preparar su defensa legal, en lugar
de pensar en cualquier promoción.
Es curioso cómo el gobier

no cambió la narrativa de una

tragedia, para convertirla en un
circo político, en el que, a más
de tres años de distancia, se im
pone la agenda de quiénes son
los favoritos para suceder en el
cargo al Presidente.

En estos momentos ya no se
habla de Marcelo y de Claudia
como presuntos responsables
de la muerte de 26 usuarios
del Metro. No, ahora el tema
es quién de los dos tiene más
chance de dar el salto a la
grande en 2024.
Y esto se lo deben a Andrés Manuel

López Obrador, que es un genio para salir
de los entuertos en que lo pudieran meter.
Pero no sólo para sacudirse las malas vibras,
sino también para convertir un problema en
una oportunidad política.

El tema de moda es la sucesión y pocos
hablan ya de los dictámenes pendientes del
Metro, de la pandemia, la inseguridad, la in
flación, de videos incómodos o de la falta de
medicamentos. No, todo mundo anda meti
do en la grilla, como si las elecciones fueran
ya el próximo mes.

Podrán decir lo que quieran del inquili
no de Palacio Nacional, pero nadie le puede
negar que es un genio en el manejo de la
comunicación política. Esta última jugada le
da aire para llegar a la siguiente mañanera
v así se la lleva.

Si de algo les gusta opinar a los mexica
nos es de deportes y de política, y están muy
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Al más puro estilo setentero, se ha esbozado lo que pareciera
jser política pública, pero que, en realidad, no es sino el más%>uro abandono de uno de los más preocupantes asuntos que
atañen a la República. La Secretaría de Seguridad Pública ha
fallado, pero hay más culpa en quien ha nominado a sus prin
cipales funcionarios que en éstos.

En nuestro país no es posible afirmar que existe un plan de
combate al crimen organizado, porque no se cuenta con pre
misas rectoras, mecanismos de acción, ni mucho menos me
tas ponderables que determinen la acción articulada de las

instancias del Estado encargadas de combatir las conductas que
agravian a la ciudadanía, estando en constante amenaza la vida,
integridad física y seguridad patrimonial de los mexicanos.

Sobran balandronadas, bravatas y desplantes. Se encuen
tran al mando personajes cuya débil preparación en el sector
contrasta con su enorme capacidad para mostrar estadísti
cas que, más que optimismo, desbordan ingenuidad, estando
apoyados por las ciegas y leales hordas del partido oficial. En
tanto, en todo el orbe se señala que el tema se ha escapado
del control de las autoridades, de todas, las federales, las esta
tales y las municipales. Las autoridades policiacas de nuestro
país vociferan contra todo señalamiento u objeción a la falta
de resultados, apostando más a intimidar a los críticos, que a
establecer efectiva presencia que inhiba la actividad criminal.

Es difícil, o hasta imposible, encontrar otro país en el que las
instancias responsables de la seguridad pública se paren en la
palestra pública a denostar, ofender e insultar a los jueces que re
prueban su irregular o inconstitucional proceder. En los estados
de derecho las instancias de escrutinio jurídico son las que vigi

lan, controlan, y, hasta contienen, los abusos policiacos, cuando
aquí, de manera impune, la autoridad descalifica y reprueba las
sentencias que, tras haber transitado por diversas revisiones, al
canzan firmeza. Se busca convalidación de atropellos, justifican
do cualquier medio en aras de un lejano fin que no vemos llegar.
La contienda se ha establecido entre los órganos de Estado, y no
en contra de quienes representan un peligro para la sociedad, a
ellos no les levantan la voz, ni mucho menos les exhiben en el
Salón de las Ejecuciones.

Estadísticas irán y vendrán, pero lo que la gente quiere ver
es la paz. Los números son el más pobre reflejo de la realidad,
dado que los criterios clasificadores; la falta de denuncias y la
descoordinación entre autoridades cumplen ya más de dos
décadas, sin que pueda decirse que los cuatroteros hayan ope
rado cambio alguno, e incluso, es posible afirmar que lo hacen
peor que los de antes. El diablo de las gráficas se esperaría de
los tecnócratas, pero no de los transformadores.

En los últimos 30 hemos visto cómo los paladines justicie
ros pasan de pedestales a la persecución. Los personajes que
un día señalan y acusan al cabo de un sexenio suelen pasar
a las listas de los acusados. Toda la arrogancia se desvanece
junto con los resultados que supuestamente habrían obtenido
en su gestión. Concursos sospechosos, pasando por la compra
de aditamentos, programas y tecnologías de espionaje, hasta la
relación y connivencia con grupúsculos que fungen de enlace
con el hampa. El caso es que lo Unico que cambia son los nom
bres, pero no las tácticas, los vicios, ni los datos amañados.

Es así que, mientras las remesas crecen y crecen, los segmen
tos en poder del crimen organizado se amplían y las zonas sin
ley aumentan, es de afirmar que negociazos son abrazos y no
buenas razones.
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£1 regreso a las aulas
"Hay un pequeño rebrote de contagios, pero ya tenemos más
vacunación y, por lo mismo, hay menos riesgos de contagios
y ya no podemos seguir con las escuelas cerradas, necesi
tamos abrir, de modo que el reinicio a clases se va a dar y
vamos a dar aquí para la semana próxima una propuesta
para que con tiempo nos preparemos todos, madres, padres
de familia, autoridades, todos (...) Vamos a reiniciar las clases
asi en definitiva, no hay nada que lo impida...", dijo Andrés
Manuel López Obrador ayer por la mañana. La próxima
semana una propuesta, advierte, imagino que estarán tra
bajando a marchas forzadas, porque en los Ultimos meses
hemos visto el desbalance que hay en materia de comuni
cación respecto a este asunto (bueno, tantos más). Aunque,
sobre materia educativa, algunas entidades que se atrevieron
al regreso a las aulas debieron cerrar al primer contagio; otros
que lo siguen evaluando o aquellos que ni por enterados se
han dado de las condiciones en que se encuentran las insta
laciones. En Imagen Noticias, por ejemplo, reportamos hace
unas semanas la situación de algunas escuelas en Veracruz:
las aulas sin techo; en abril pasado, se reportó el saqueo de
al menos 60 planteles en esa entidad.

Ante situaciones como éstas, valdrá la pena que el Presi
dente escuche lo que tiene que decir la sociedad civil, nada
descabellado, todo basado en la realidad. Los siguientes datos
no fueron sacados al vapor, los arroja un estudio realizado por
Mexicanos Primero a niñas y niños de entre 10 y 15 años: "si
guieron muy poco las transmisiones del programa Aprende en
Casa, porque la señal de televisión no estaba en los aparatos
de sus casas; hubo fallecimientos en el 90% de las familias
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que encuestamos; en un cuarto
de ellas falleció el abuelo, en 8 de
cada 100 la madre o el padre y,
entonces, la situación emocional
de los alumnos en este momen
to es muy endeble, difícil. Tienen
muchas ganas de regresar, pero a
la vez tienen miedo de lo que pue
da ocurrir con sus familias y, so
bre todo, el logro del aprendizaje:
vemos que no sólo no se logró lo
de este año, sino que hay retroce
so en aquello que más o menos se
podría contemplar que lograban estas mismas niñas y niños...",
me explicó David Calderón, presidente de esta organización,
en Imagen Radio.

La pregunta es: ¿qué hacer? Las consecuencias de este re
zago no solamente se miden en lo inmediato, porque el ma
yor nivel de éstas se verán en el futuro. Una generación que
no sólo tiene que librar las condiciones de salud, sino que
llegará menos preparada a los años próximos y así enfrentará
las condiciones económicas: "es crucial cobrar sensatez, el
plan de estudios mexicano es enciclopédico, es desbordante,
son demasiados temas, nos estamos peleando por los libros
de texto, cuando es el momento de irse a lo muy fundamen
tal: las niñas y los niños necesitan sentirse seguros, queridos,
necesitan discernimiento, socibialidad, lectura, escritura y
matemáticas, eso necesitan (...) deberíamos poner en pausa
muchas de las tradiciones y acercarnos a aquello que es muy
fundamental, apoyar a los maestros para que tengan estas
herramientas en lo socioemocional y entiendan que su papel
en el mundo del futuro ya no es de expertos temáticos, sino
de conductores de grupo...".

No se trata sólo de pintar las paredes, colocar nuevos pu
pitres, pizarrones y cajas de gises. No se trata de fijar protoco
los para las ceremonias del lunes por la mañana y actividades
deportivas. Se trata de haber aprendido, de leer las fallas y las
carencias de un sistema que no pasó la prueba por la pan
demia, porque alimentó las brechas que justo la educación
busca cerrar. No se trata de seguir con los mismos temarios
y vías de estudio, menos de repartir guías de ética. Se trata
de regresar a los pequeños a las clases, en cualquiera de sus
modalidades, pero ya no como un plan de contingencia, sino
siguiendo un camino que verdaderamente alimente su es
píritu y despierte su curiosidad. Uno donde no se ponga en
riesgo a los alumnos, pero en donde se alimenten los méto
dos de aprendizaje. No podemos ser los mismos. A ver qué
es lo que anuncian en próximos días.
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Hoy habrá "humo guinda"
en San Lázaro
Después de una encerrona desde ayer, que es que para recibir cur
sos y el adoctrinamiento que les imparte el Instituto de Formación
Política del partido, con los principios de "no mentir, no robar y no
traicionar", los diputados de Morena conocerán hoy jueves, oficial
mente, el nombre del que será su coordinador de la ftacción par
lamentaria en San Lázaro. Aunque se insiste que la propuesta del
partido y de Palacio Nacional es que permanezca como pastor el ac
tual coordinador, Ignacio Mier"el amigo del Presidente", entre
los apoyadores de Yeidckol Polevnsky. Leonel Godoy, Sergio
Gutiérrez y los que se anoten, se asegura que "nada está dicho, por
que la bancada va a votar en reunión plenaria..

Karaoke legislativo
El presidente del Senado, Eduardo Ramírez; el líder de la Jucopo,
Ricardo Monreal, y el senador Armando Guadiana aclararon
gargantas y, como si estuvieran en un karaoke, se pusieron a cantar.
Junto con el perredista Miguel Ángel Mancera, encabezaron
una ceremonia de reconocimiento a la trayectoria artística de Elíseo
Robles y Lalo Mora, por su contribución a la creación y difusión de la
música regional mexicana, a través del género norteño. Allí, el trío de
legisladores aprovechó para desentonar, más que entonar, la canción
"Eslabón por eslabón". Todo un karaoke legislativo.

Minimultas en Zacatecas
David Monreal, gobernador electo en Zacatecas, no bailó al INE
con el corrido que le compuso la Banda Jerez. Aunque menor, ayer
los consejeros avalaron una multa por 170 mil pesos a los partidos
que lo abanderaron en resolución a una queja por el video promo
vido en redes sociales y que contenía una superproducción. Su con
tendiente de Va por Zacatecas, Claudia Anaya, también salió con
multa, aunque más ridicula, por un megaespectacular. PAN, PRI y
PRD deberán pagar 2 mil 680 pesos aproximadamente.

Noticia vieja
Quizá porque aún no le paga la 4T, pero Elizabeth García, encar
gada del 'Quién es quién en las mentiras de la semana', ya resbaló
en su tercera intervención en la mañanera, pues entre sus críticas
incluyó una nota vieja, que se publicó desde el 8 de marzo de 2021. A
ver si ya le echa más ganitas.

Apoyo genuino
El apoyo que expresó el actor Damián Alcázar a Alfredo Ramí
rez Bedolla, gobernador electo por Morena en Michoacán, sí fue
genuino y no algo sistemático ni derivado de actividad empresarial
del actor como ciertos histriones cuyo color favorito es el verde. Al
menos así lo determinó el Consejo General del INE, al considerar
infundada la queja de la representación electoral del PRD en la en
tidad. Sin embargo, los consejeros advirtieron que estarán con lupa
sobre este tipo de expresiones en próximos ejercicios.

Más vale tarde...
Ni pronta ni expedita, pero la justicia llegó. Ayer la Corte resolvió
que aquellas mujeres despedidas por estar embarazadas tienen de
recho legal a la reinstalación y pago de salarios caídos, sin importar
si su empleo es de base o de confianza. Por ello, concedió un amparo
a una mujer que mantuvo un juicio laboral ¡durante 20 años! con la
Secretaría de la Hacienda, que en 2001 la despidió por estar encinta.

Agua fría para los destapadores
y las corcholatas
Cauto. El senador Ricardo Monreal enfría el tema de la sucesión
presidencial, para que éste no sea distractor ante asuntos de mayor
prioridad. En un diálogo con los reporteros de la fuente del Senado,
subrayó que todo debe ser a su debido tiempo, en este caso en la se
gunda mitad de 2023, cuando se abra el proceso de registro, y que
en estos momentos hay que seguir trabajando en tareas pendientes.
Así que, un poco de agua fría al ya muy ¿líente tema sucesorio.
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¿Quién ganará el DF?
¿Claudia o Marcelo?
A falta de mejor definición,

convengamos en que la
Ciudad de México es un

concepto. Es tantas cosas, tan
diversas y complejas, montón de
Historia e historias, sede de los
sueños y esfuerzos de tantos que
a veces lo único que podemos, si
se pretende englobarla, es nom
brarla. Decirle: ser chilangos,
capitalinos, defeños es esto o lo
otro. Eso han pretendido con
mayor o menor éxito algunos
de sus gobernantes. Entre ellos
Marcelo Ebrard, y no me queda
tan claro que Claudia.

Destapadas las corcholatas
lopezobradoristas, los punte
ros, qué duda cabe, son la jefa
de Gobierno y el canciller. O el
canciller y la jefa de Gobierno,
para que nadie asuma preferen
cias. Ambos disputarán el de
dazo de AMLO, pero si quieren
ser designados por el destapa
dor tendrán que demostrar que
cuentan con popularidad, que
los quiere el pueblo Palacio Na
cional dixit,
Marcelo no puede inventarse

de última hora un paisanaje mo
relense o poblano. Es chilango,

fue jefe capitalino y en cierta
manera desde ahí pudo ser can
didato en 2012 pero se rajó a
la hora buena. Pero ésa es otra
historia, porque la que hoy nos
atañe es: a la hora de entregarle
sus puntos en la encuesta rumbo
a la Presidencia, por quién vota
rían los defeños me gusta más,
y siempre será así, DF que el
hórrido CDMX, por la doctora
o por el canciller. Porque la base
de ambos no es otra que la capi
tal de la República.
Otra manera de preguntar

eso es la siguiente. ¿Marcelo y
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Claudia tienen que presumir
que ellos saben gobernar? Él
dirá que si el paseo dominical,
que si las playas, que si la pista
de hielo en el Zócalo, que si el
incremento de Metrobús, que si
reordenamiento de ambulantes
en el primer cuadro, que sf orgu
llo chilango por las leyes iguali
tarias y proderechos.
¿Qué va a presumir

Sheinbaum? El domingo la jefa
de Gobierno inauguró el Cable
bús de la Gustavo A. Madero y
en pocas semanas hará lo propio
con otro en Iztapalapa. Obras
como ésa le cambiarán para
bien la vida a miles de chilan
gos. Son buenas inversiones que
luego no suenan mucho o lo su
ficiente. Y son apenas una parte
de la integración de la movili
dad en una red pública donde se

ha renovado el parque vehi
cular y conectado las distintas
opciones.
Claudia tenía en abril la apro

bación de 71% de los capitali
nos. La campaña de vacunación
le dio muchos puntos y lo
mismo ocurrió con su manera
de distanciarse sin romper con
el gobierno federal en políticas
como el uso del cubrebocas, que
ella impulsó como nadie entre
los morenistas.

La pandemia no está domada
y la actividad económica en la
capital, que ella detuvo por su
parón inmobiliario, sigue ané
mica. Pero creo que el princi
pal problema de Sheinbaum es
que no explota al máximo su
manera de gobernar, su éxito en
la gestión de problemas como

la vacunación, sus proyectos de
movilidad y hasta su capacidad
de negociar cosas con la IP como
el hospital Citibanamex. Mar
celo con todo eso habría hecho
un ruido mediático demencial.

No paso por alto que ambos
precandidatos querrán eva
dir el tema de la Línea 12 y de
las 26 víctimas mortales de ese

percance.
La cuestión es: qué pien

san los chilangos, qué estilo
de gobernarlos les gusta más,
el de Marcelo o el de Claudia.
Quién de ellos los nombra me
jor, quién los representa más
como una ciudad plural, como
lo es, y no sólo Morena, como
lo pretende Sheinbaum con sus
nuevos y confrontativos nom
bramientos capitalinos. Se va a
poner bueno.

Ambos disputarán el dedazo deAMLO,
pero si quieren ser designados tendrán que
demostrar que los quiere el pueblo
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Aguililla, nueva derrota del Ejército
La Tierra Caliente michoa

cana está ardiendo y la inge
nuidad del gobierno en su

enfoque para apagar el fuego es
proverbial.
Hay una guerra real entre Cár

teles Unidos, que surgieron de los
grupos de autodefensa en el sexe
nio pasado que a su vez nacieron
en buena parte del viejo Cártel de
los Beltrán Leyva, y el Cártel Ja
lisco Nueva Generación. Se están

peleando dos rutas altamente
lucrativas, la de los precursores
químicos para producir las metan
fetaminas y el fentanilo, que lle
gan por el puerto de Manzanillo, y
la que nace en las minas de hierro
en la región de Aguililla, Tepalcal
tepec, BuenavistayApatzingán,
para extraerlo y venderlo clandes
tinamente a los chinos.
Las organizaciones criminales

se han trepado a las autoridades
federales de una manera obscena,
por lo insultante, y profunda
mente humillante, por los resulta
dos. El presidente Andrés Manuel
López Obrador propuso una mesa
de negociación en Aguililla para
ponerle fin al bloqueo y a los en
frentamientos, y la respuesta fue
un ataque directo a instalaciones
del Ejército por parte del Cártel
Jalisco Nueva Generación, y una
afrenta en la cárcel de Buenavista
Tomatlán, donde miembros de
Cárteles Unidos están queriendo
rescatar a Miguel Ángel Treviño,
el Z40, el legendario jefe de Los
Zetas. Ante el abrazo, balazos.
Hay bloqueos de carreteras

en toda esa zona y, de acuerdo
con las denuncias repetidas en
las redes sociales, ni la Guardia
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Nacional ni el Ejército actúan.
Están pasivos pese a los ataques
en su contra, observando cómo
el crimen organizado controla el
tiempo, el territorio, la vida y el
destino, cuando menos por ahora,
de miles de personas. La paraliza
ción de las fuerzas federales tiene
una razón: el Presidente les ha
ordenado que no actúen. No im
porta lo que les hagan, tienen que
resistir sin hacer nada.
El Presidente quiere que se

llegue a un arreglo en la Tierra
Caliente michoacana mediante
una mesa de negociación, sin en
tender el fenómeno que enfrenta.
Los cárteles de la droga no res
ponden a una causa confunde
regularmente a los criminales con
las guerrillas, que sí responden a
causas y proyectos políticos, sino
al dinero. No tienen ideología,
sino ambición expansionista para
aumentar sus mercados y ganan
cias ilícitas. Plantear una mesa de
negociación donde participen los
narcotraficantes es absurdo. El go
bierno puede decir públicamente
que no negocia con criminales,
pero en la práctica es lo que trató
de hacer, sin saberse con precisión
si sabían a quiénes iban a tener en
tre sus interlocutores. El resultado

de la pésima estrategia que siguie
ron las autoridades federales es
la zozobra que provocaron y una
violencia de la cual, incluso en esa
región, no se terna memoria.
La propuesta de la mesa de ne

gociación arrancó con errores bá
sicos. Los funcionarios federales,
por lo que trascendió de fuentes
de alto nivel en el gobierno, no lo
graron una interlocución efectiva

con actores sociales, ajenos a los
cárteles, que fueran representati
vos de la zona. La consecuencia es

que las mesas han estado pernea
das más por los deseos e intere
ses de los criminales, que cuando
perciben que están perdiendo

espacio, promueven acciones de
sabotaje, como los ataques des
atados con una violencia exa

cerbada. Tampoco fue acertada,
por lo prematuro de la acción,
ir a repartir programas sociales
como si el solo hecho de recibir
los cambiara los incentivos de
permanecer en el lado criminal.
Un programa social entregado
a un criminal no lo hace cam

biar de giro. Un programa social
presentado como una alternativa
ante ir a la cárcel o morir en un
enfrentamiento con las fuerzas de

seguridad, podría tener alguna
posibilidad de éxito. Sin em
bargo, al no existir el interés de
contener por la fuerza a los crimi
nales y pensar que con detentes
y frases cristianas se logrará, el
fracaso es el único destino en el
horizonte.

Por si no fuera suficiente ese ye
rro estratégico, para poder crear
una zona de seguridad en la cual
puedan realizarse acciones como
las de una mesa de negociación,
como saben los expertos en la ma
teria, lo primero que tiene que ha
cerse es tomar control de la zona,
junto con sus accesos y sus insta
laciones. Lo que hemos visto es
que nunca tomaron el control de
la zona, dejándosela a los cárteles
en pugna, que cortaron la posibi
lidad de que llegaran refuerzos
al Ejército y la Guardia Nacional
mediante bloqueos y destrucción
de carreteras. Los ataques a las
instalaciones militares en Aguililla
no requieren de mayor explica
ción sobre lo resguardado que las
teman.

La Tierra Caliente en Michoa
cán se convirtió en el desas

tre del cual nunca pudo salir el
presidente Enrique Peña Nieto
cuando inició su gobierno, que
dio la bienvenida a los grupos de
autodefensa, entre cuyos líderes
se encontraba Juan José Farías, el
Abuelo, que trabajaba con los Bel

trán Leyva, que les sirvieron para
aniquilar a Los Caballeros Templa
rios. Tan delincuentes uno, como
violador de la ley el gobierno. No
les funcionó. Farías creó otra or

ganización criminal y se vinculó
a Los Viagras, bajo cuyo paraguas
foijó una alianza con Cárteles
Unidos, integrado con viejas cé
lulas de La Familia Michoacana,
Los Caballeros Templarios y un
grupo menor, Troyanos Blancos,
para enfrentar al Jalisco Nueva
Generación.
Hoy, la Tierra Caliente en Mi

choacán se está convirtiendo en

el desastre del presidente Andrés
Manuel López Obrador. El de
Peña Nieto incurrió en prácticas
genocidas literalmente con un
propósito, aniquilar a Los Cabe
llaros Templarios. El actual se
metió a un fenómeno criminal
sin entenderlo, pensando que el
voluntarismo presidencial basta
para acabarlo, mientras que en los
hechos, son los cárteles los que es
tán devorando a esa región en una
guerra donde tienen a las fuerzas
federales de espectadores y a una
autoridad pasiva e incompetente,
doblegada por los criminales. Lo
peor es que no es una excepción.
Es un ejemplo práctico de lo que
pasa en varias regiones del país,
que cada día, en materia de segu
ridad, se le va más de las manos al
Presidente.

La Tierra Caliente
en Michoacán se
está convirtiendo
en el desastre del
Presidente

Es un ejemplo
práctico de lo que
pasa en varias
regiones del país,
en seguridad
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El dictador está asustado
MIAMI, FL. Al gobierno

cubano sólo le queda
el diálogo para pactar

su salida, o extender la represión
hasta donde tope.
No hay mal que dure 100

años.

Su sistema es un fracaso,
conducido por un puñado de
incompetentes con instintos
homicidas.

Lamentable es el papel de
nuestros gobernantes que cul
pan de las manifestaciones de
protesta a una "campaña inter
nacional contra Cuba".
Señalan que la escasez de ali

mentos y medicinas que se vive
en Cuba es consecuencia del
"bloqueo" de Estados Unidos.
Falso.
Mienten porque saben que

al caer la dictadura cubana, el
efecto será en dominó. Para
abajo el chavismo en Vene
zuela, fin a la desestabilización
en Colombia, y la 4T de México
se quedará hablando sola en el
continente.

O con el "amigo" argentino y
el imprevisible líder magisterial
peruano que asumirá la Presi
dencia de su país. Esa conversa
ción, en todo caso, será rulfiana:
entre muertos.

Cuba no es víctima de ninguna
conspiración, sino de su incapa
cidad para producir bienes.
No hay comida, no hay me

dicinas, los hospitales están co
lapsados, la gente no tiene vida
privada porque es vigilada por
soplones a sueldo que reportan
a los Comités de Defensa de la
Revolución.
Del hombre nuevo, que a mu

chos nos entusiasmó, no queda
más que una élite de dictadores
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y militares, y una población con
hambre y sin libertades.
¿Y no quieren que haya

protestas?
Vaya "humanismo" del go

bierno mexicano. Se solidariza
con los represores y acusa a los
sin comida ni medicinas ni liber
tades de ser parte de una conjura
internacional.
Reaccionan así, no en defensa

de la soberanía de un país, por
que ningún enemigo externo lo
está atacando.
La 4T se cura en salud. Para

allá quieren llevar a México los
radicales que ya destaparon a su
candidata presidencial.
Lo del "bloqueo" como cau

sante de la caótica situación cu
bana es una falacia.

No hay "bloqueo", sino em
bargo. Y es de un solo país,
Estados Unidos, que no vende
tecnología ni permite el envío de
remesas hacia la isla. Es una bar
baridad, un error.
Pero no digan que hay hambre

porque no pueden comerciar con
Estados Unidos. Eso es mentira.

Y mienten quienes repiten esa
consigna en México.
El país al que Cuba más le

compra alimentos y productos
agrícolas, en el mundo, no es Ve
nezuela, ni Rusia, ni China. Es a
Estados Unidos: 220.5 millones
de dólares, en 2018.
Y si a ello sumamos lo que

Cuba compra a Estados Unidos
en medicamentos y productos
médicos, el valor total de esas
importaciones es de 275.9 millo
nes de dólares en 2018 (sugiero
ver la página del Departamento
de Estado https://www.state.
gov/usrelationswithcuba/).
Cuba era una potencia agrí

cola, y ahora importa dos tercios
de los alimentos que consume.
Su sistema estatista no funciona.
Extiende la pobreza, el ham
bre, y expropia la libertad a las
personas.
Su economía tenía tres pilares

y un bastón. Se acabó el subsidio
soviético (aunque Rusia le per
donó, en 2014, una deuda por
32 mil millones de dólares), con
lo que perdió el primer pilar.
La otrora rica Venezuela ya no

puede cargar con la economía
cubana, ni con la suya.
En siete años, Venezuela pasó

de 3.6 millones de personas con
hambre, a 21 millones 200 mil
venezolanos en inseguridad ali
mentaria. La población total del
país es de 31 millones de perso
nas. Casi 70 por ciento de ellas
padece hambre.
No funciona el sistema esta

tista. Venezuela ya no puede
subsidiar a Cuba. Se cayó el se
gundo puntal.
El bastón era el turismo, y con

el Covid quedó inutilizado.
Sólo queda un puntal en Cuba:

el sacrificio del pueblo cubano.
Y ese sostén ha salido a la ca

lle a protestar porque no come,
salvo que haga largas filas en las

tiendas para turistas, donde de
ben pagar en dólares o en euros.
Tampoco tiene medicinas. Y

le exigen, a palos, que se mue
ran callados.
Ante las manifestaciones

de protesta, en lugar de invi
tar al diálogo y escuchar ideas
para solucionar problemas, el
presidente DíazCanel mandó
reprimir y convocó al enfrenta
miento físico entre cubanos.
"La orden de combate está

dada: a la calle los revoluciona

rios, a defender la revolución",
dijo con criminal prepotencia.
El gobierno de México acusó

un complot internacional. Vene
zuela también se solidarizó con
DíazCanel.
Hay dos opciones para el pre

sidente de Cuba: abrir el diálogo
o reprimir con el Ejército. Tiene
las armas. ¿Las usará? Masiva
mente, no se va a atrever. ¿O sí?
El Ejército, ¿va a disparar

contra su gente para defender
un fracaso y el pellejo de un don
nadie, ahora presidente?
Qué hacer ante esa incerti

dumbre, es una respuesta que
sólo pueden dar los cubanos que
están en Cuba.

Ya perdieron el miedo.
DíazCanel, sin el liderazgo

ni la inteligencia de Fidel, está
temblando ante la situación.
Esperemos que el dictador

asustado no cometa una ma
sacre con el pretexto que le re
galó nuestro Presidente: "Cuba
es víctima de una campaña
internacional".
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México, país de alto riesgo
Desde hace tiempo, pero

cada vez más en los úl
timos años, México se

ha convertido en un país de alto
riesgo. Somos uno de los países
más violentos del mundo, sobre
todo por los 100 asesinatos dia
rios que padecemos, sean o no
miembros de los grupos del cri
men organizado. Tenemos 10 fe
minicidios diariamente. Aunque
han disminuido muy marginal
mente, México se encuentra en
el lugar 17 de secuestros a nivel
mundial.

En salud, la tasa de mortalidad
por el Covid es de 9.2 por ciento
y se ha mantenido así de alta du
rante toda la crisis sanitaria. Mé
xico se ha ganado el primer lugar
de los peores países para estar
durante la pandemia, de acuerdo
con el índice de Bloomberg. En
fermedades que se habían erra
dicado están regresando, como
el sarampión. Tener hijos con
cáncer es una tragedia que se
hace aún más dramática por la
falta de medicamentos. Las cifras
de fallecimientos por la pande
mia, directamente causados por
el virus, o indirectamente debido
a fallecimientos que no debieron
ocurrir (el llamado "exceso de
muertes" durante la pandemia en
relación a los muertos de los años

previos) llegan a más de 600
mil en un año. Son más muertes
que las ocasionadas por el con
flicto armado de la Revolución
Mexicana.

Enfermarse de un padeci
miento cuyo tratamiento sea
costoso se ha convertido también

en un alto riesgo. La desaparición
del Seguro Popular, que se ocu
paba de cubrir este tipo de enfer
medades en el sistema público,
hace cada vez más difícil su trata
miento. La austeridad en el sector

salud es tal que el desabasto de
medicamentos es crónico. Si no
se tiene suficiente dinero o un se

guro de gastos médicos mayores,
es altamente probable morir por
enfermedades que antes eran tra
tadas exitosamente.
La profesión de reportero es

también de alto riesgo. En Mé
xico se han asesinado 20 perio
distas en lo que va del sexenio,
lo que nos coloca como uno de
las naciones más peligrosas
para ejercer esta profesión. Nos
encontramos en el sitio 28 del
ranking mundial de los países
más peligrosos para ejercer el
periodismo en el mundo, al lado
de países como Venezuela, Cuba
y Honduras.
Incursionar en la política, bus

car una candidatura o un triunfo

electoral se convirtió este año en

un alto riesgo también. Se conta
bilizaron 1,066 delitos cometidos
contra personas políticas durante
el pasado periodo electoral, de
los cuales se cuentan 102 asesi

natos. Para servir, se juega uno
la vida.

O bien, ser activista social y
defender causas justas como el
medio ambiente, el territorio,
derechos de grupos vulnerables,
de grupos indígenas o de transe
xuales, feministas o directores
de radiodifusoras comunitarias,
representa un peligro de muerte
como documentó Reforma esta

semana. En lo que va del sexenio,
van 56 activistas asesinados.

El mensaje que recibimos los
mexicanos es muy claro. Cuídate
por donde andas, qué carretera
utilizas, qué región visitas pues
los homicidios entre bandas de

maleantes y los que se les crucen
están a la orden del día. No te en

fermes. Y si te enfermas, que no
sea algo que necesite mucho di
nero para tratarte, pues más vale
que tengas suficiente para pagar
médicos, hospitales y medicinas.
Y en época de pandemia, no te
enfermes de nada que requiera
atención hospitalaria, pues el ser
vicio ha disminuido y su acceso
también.
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No te dediques a la prensa pues
tu trabajo, si es bueno y crítico,
de menos serás considerado al
guien de segunda clase, o quizás
te ganes la oportunidad de ser
denostado o perseguido, y si te
metes con reportear lo relacio
nado con las organizaciones o
los miembros del crimen organi
zado, o si estás en un medio rural

y con poca visibilidad, puedes ser
incluso asesinado.

Y mucho menos pienses en
servir a tu comunidad, estado o
país desde el servicio público, en
algún puesto de elección popu
lar. Se trata de un botín y hay
muchos que quieren llegar a él,
y no se tentarán el corazón para
disuadirte, por las buenas o las

malas, juego
En resumen, cuídate mucho y

fíjate muy bien por dónde andas,
ahorra para un problema médico,
no te metas de periodista ni tam
poco te atrevas a liderear algún
grupo social que defienda alguna
causa justa. Y mucho menos, ni
se te ocurra participar en la vida
pública de tu país. Es peligroso.
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¿Va México a un cambio de régimen?
Está en proceso un cambio

de régimen que haría di
ferencias con el sentido o

propósito con que se ha ejercido el
poder político en México; se han
dado pasos en ese sentido, aun
que es pronto para asegurar que
el proceso llegará a culminar en
sus propósitos.
Lo que sí puede asegurarse es

que el gobierno de López Obrador
sigue tendencias internaciona
les que buscan tanto el fortaleci
miento del Estado como de sus
responsabilidades con el bienes
tar social.

Esos dos propósitos de cambio
político están en consonancia
con las tendencias europeas y sin
duda, con las del gobierno esta
dounidense de Joe Biden; es el re
torno del péndulo de los excesos
del neoliberalismo al reconoci
miento de que no se puede confiar
el progreso integral de la socie
dad solamente a los mercados.
El gobierno de AMLO no va

más allá; el desarrollismo econó
mico que plantea es el de un ca
pitalismo plenamente integrado
a la economía estadounidense.
La diferencia con el pasado in
mediato es que el énfasis no está
puesto en facilitar a las grandes
empresas privadas un creci
miento extraordinario, sino en
programas orientados al bien

estar de sectores vulnerables y
siempre olvidados.
Los cambios que permitan

elevar la responsabilidad social
del Estado confrontan el sentido
último que perseguían los go
biernos anteriores, y que era el de
concentrar beneficios en las élites
de poder económico y político.
Esa complicidad ilegítima entre

algunos grupos de poder econó
mico, a los que con frecuencia
alude el presidente en sus maña
neras, y autoridades de los gobier
nos antecesores, pudo ser legal
casi siempre porque en el colmo
del autoritarismo, se reformaron
preceptos de la Constitución y de
cenas de leyes secundarias para
que la corrupción pareciera legal,
como sucedió con la reforma
energética, e inclusive se suavi
zaron las sanciones que llegaran
aplicarse.
Por eso la Constitución —opina

Diego Valadés, distinguido cons
titucionalista—, que "fue la ex
presión de los ideales populares,
ahora es la expresión de los inte
reses cupulares", y no lo es sólo
de agentes nacionales, sino de
los capitales extranjeros con los
que la oligarquía se asoció para
ganar —con contratos leoninos—
en minería, energía, bancos,
carreteras y cualquier actividad

estratégica.
Un cambio de régimen es

económico, legal y político, y la
premisa del fortalecimiento del
Estado implica, por un lado, des

hacer muy poderosos intereses
para que el poder público recu
pere márgenes de acción.
Implica, también, asumir que

para que una política de transfor
mación funcione y tenga poder
efectivo, debe tener el apoyo de
un cuerpo administrativo que sea
suficientemente leal y compe
tente para cumplir con el cam
bio de prioridades de la política
pública y sus responsabilidades
sociales.

Es en este punto neurálgico
donde a simpatizantes y detrac
tores del gobierno les es difícil ver
en el avance de los cambios insti
tucionales, más eficacia y menos
corrupción; se percibe buenas in
tenciones y mayor centralización
de las decisiones, pero se requiere
un gabinete que esté a la altura,
y un sistema de partidos políticos
con plataformas y programas cla
ramente definidos para elevar las
posibilidades de que el fortaleci
miento del Estado no sea el nada
más el del poder ejecutivo sobre
el legislativo, el judicial y el fede
ralismo, que es la experiencia his
tórica y muy contemporánea del
presidencialismo en México.
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¿Quién abandonó la escuela?
En la sesión del Sistema

Nacional de Protección de
Derechos de Niñas, Niños

y Adolescentes (SIPINNA) de
la semana pasada, se tomó el
acuerdo de establecer una Co

misión Interinstitucional para
apoyar el regreso a las aulas.
El SIPINNA es un cuerpo muy
peculiar en la estructura po
lítica del país: lo estableció la
Ley General de Derechos para
ese grupo de población, y re
úne como miembros de pleno
derecho a los 32 gobernadores,
8 secretarios de estado y 8 re
presentantes de sociedad civil,
y lo preside el titular del Poder
Ejecutivo Federal, el Presidente
de la República mismo, además
de incorporar a la Comisión Na
cional de Derechos Humanos y
otros organismos públicos, e in
vitados como UNICEF. Tiene el

mandato de reunirse dos veces

por año, y la facultad de estable
cer comisiones de trabajo para
abordar la defensa y restitu
ción de derechos de la niñez y la
adolescencia.

Abordando la emergencia que
vivimos y los retos para la gene
ración joven, la Subsecretaría de
Educación Básica, Martha Velda
Hernández, planteó la urgencia
de abordar coordinadamente la

situación de las y los estudian
tes; reconoció con una honesti
dad, que mucho se agradece y
mucho urgía, y cito literal, que
"el prolongado cierre de las es
cuelas ha producido efectos di
fíciles de reparar". Destacó que
los dos desafíos fundamentales

que el sistema escolar tiene por
delante son la pérdida de apren
dizajes y el abandono de las ni
ñas, niños y jóvenes.

Ayer, el Presidente insistió en
que debe prepararse el regreso
a las escuelas a lo largo de estas
semanas, que la fecha clave de
30 de agosto sigue en pie, y que
"no debemos acostumbrarnos".
Hay que tomarle la palabra. Las
y los estudiantes están en grave
riesgo de abandonar la escuela,
pero la escuela ha sido pre
viamente abandonada por los
adultos.
Abandonamos la escuela

cuando la autoridad no aten
dió a las voces críticas, dejando
que se pensara que la facilidad
de transmisión televisiva de
Aprende en Casa podía ser una
alternativa sólida a las aulas ce
rradas. La encuesta de INEGI, el
estudio "Equidad y Regreso" de
Mexicanos Primero, y ahora la
evaluación de CONEVAL mues
tran que se sobredimensionó
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el alcance potencial —sí llega
muy lejos como "cobertura"
posible— con su efecto real, el
aprendizaje, que en contraste se
quedó terriblemente corto.
Abandonamos la escuela

cuando, salvo honrosas excep
ciones como Jalisco, los Centros
de Aprendizaje Comunitario,
las escuelitas que se sostuvie
ron por su comunidad unida y
solidaria —incluso algunas en
el centro de Tuxtla Gutiérrez,
en la zona en que la sección 7
de la Coordinadora hace de las

suyas y sus líderes proclaman
que no dejarán que los agremia
dos vuelvan a clase hasta que
todos los niños estén vacuna

dos— dejamos que los plante
les no estuvieran abiertos para
al menos usar los patios para
juego, los pasillos para asesorías
individuales, el internet pagado
con fondos públicos para que se
aprovechara como recurso que
aliviara los costos de conectivi
dad a las familias.
Abandonamos la escuela

cuando la decisión fue echarle

candado y dejar las instalacio
nes sin mantenimiento; ese des
cuido las tiene ahora llenas de

peligrosos metales oxidados, los
pastos crecidos que atraen ani
males, los desagües azolvados,
las azoteas anegadas, los techos
goteando, los vidrios rotos. Peor
aún, cuando casi 10 mil plan
teles han sido vandalizados o

robados, un profundo desafecto
y desprecio por ese espacio pú
blico, de donde se destruyó o
sustrajo mesabancos, cable eléc
trico, tuberías, puertas, hasta
muebles de baño.
Abandonamos la escuela

cuando hoy mismo permitimos
que en lugar de estarse alis
tando, de servir para activación
física, cuando por sus espacios
abiertos y con distancia son más
seguras que los mercados, las
plazas comerciales y hasta los
hogares de los chicos, sin em
bargo mantienen sus puertas
cerradas. Impulsemos que se
forme la Comisión, que se apli
que y potencie los esfuerzos.
No dejemos que se abandone
y no abandonemos la escuela;
aportemos recursos, participe
mos en tequios, exijamos pro
tocolos para que sean espacio
seguro de crecimiento. Todos

esperamos mucho —a veces
demasiado— de ella, para que
corrija males sociales. Pero no la
cuidamos todos. Que la escuela
abra es imperativo, pues es casi
el único lugar que queda en esta
sociedad donde el esfuerzo y la
esperanza se conectan... no la
podemos perder.

"... los dos desafíos
fundamentales que
el sistema escolar

tiene son la pérdida
de aprendizajes
y el abandono de
las niñas, niñosy
jóvenes".
"...no abandonemos
la escuela;
aportemos recursos,
participemos en
tequios, exijamos
protocolos para que
sean espacio seguro
de crecimiento".

Fecha: 15/07/2021

Página: 26

Area cm2: 389

2 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón

Costo: 86,669

Página 14 de 16



LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

Altán se blinda vs

Huawei, Nokia y CDB
LTÁN REDES SOLICITÓ ayer formalmente el conA LTcurso mercantil La operadora de la Red CompartidaA £recibió ese mandato por unanimidad de los accionis
tas integrados en asamblea extraordinaria el martes,
vio hubo de otra, pues un grupo de acreedores no

estuvo de acuerdo en avanzar en un esquema consensuado y
amagan con demandar. Se trata básicamente de Huawei, No
kia y el China Development Bank.
Esa triada que presiden Ren Zhengfei, Pekka Lundmark

y Zhao Huan, respectivamente, representan como 40% del
pasivo total. La deuda de Altán, que dirige Salvador Alvarez,
anda por los 30 mil millones de pesos.
Cerca de 15 mil millones son deuda bancaria, la cual está

contratada principalmente con la banca de desarrollo mexi
Salvador Álvarez cana, esto es NafinBancomext, de Juan Pablo de Botton, y

Banobras, de Jorge Mendoza.
Desde abril, cuando empezamos a alertar aquí de la insol

vencia de este operador de servicios de telecomunicaciones, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador se metió de lleno a este caso.

Y es que Altán es un componente, al igual que CFE Telecom, priomordial del programa Internet para
Todos de la 4T, de ahí que la consigna que salió de Palacio Nacional fue evitar la quiebra de Altán.
La instrucción es no rescatarla, pero sí apoyarla en la reestructura. Casi todos, accionistas

y prestamistas, están alineados en un plan de concurso preconcertado, pero los principales
proveedores tecnológicos se desmarcaron.
Nokia y Huawei, a los que se les adeudan alrededor de 800 millones de dólares, quisieron

tomar ventaja en este proceso de reestructura, renegociando ventajosamente el alcance de sus
contratos originales.
Por eso se decidió acogerse al concurso mercantil para obtener medidas cautelares. El des

pacho líder es Castillo y Castro Abogados, de Fernando del Castillo y Alfonso Castro.
De los accionistas que no dudaron en aprobar esa ruta apunte a Morgan Stanley, que lleva

aquí Jaime Martínez Negrete; la caja de pensionados de Quebec CDPQ, que maneja Jordi
Tasias; el Banco Interamericano de Desarrollo, de Mauricio Claver, y CAF Banco de Desa
rrollo de América Latina, a cargo de Luis Carranza.
El concurso mercantil es vital para que Altán pueda cumplir con sus objetivos de cober

tura, pues requiere de la autorización de nuevas líneas de crédito, las cuales, por su circuns
tancia de insolvencia, quedaron bloqueadas.
A la fecha el operador tiene arriba 3 millones 100 mil usuarios diarios en la red, 64.8% de

cobertura nacional con infraestructura propia, pero si se agregan los acuerdos de roaming
con Telcel, de Daniel Hajj, y TelefónicaMovistar, de Camilo Aya, superan el 90%.
En lo que hace a cobertura social, Altán ya alcanzó las 84 mil localidades menores a cinco

mil habitantes y el compromiso son 122 mil localidades muy enfocados a estados que presen
tan un rezago histórico en conectividad, como Guerrero, Oaxaca, Chiapas y Tabasco.
Para el cierre de este 2021 el objetivo de la compañía que preside Bernardo Sepúlveda es

cubrir el 70%. Pero esa diferencia de casi 5% es una cobertura compleja de desplegar porque
es más difícil que el 30% inicial.

Son localidades muy rurales, en las sierras de esos estados.
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DE ACUERDO CON los registros
de la Corte de Quiebras de Nueva
York, donde
está radicado

el proceso de
reestructura

deAeroméxi
co, la Asocia
ción Sindical
de Pilotos de
Aviación Rafael

Díaz Covarrubias(ASPA), que to
davía encabe
za Rafael Díaz Covarrubias, ya
vendió sus derechos de acreedor.
No se revela el comprador. Pero
lo que inquieta a los miembros de
ese gremio es que el monto reco
nocido no fueron los 340 millo
nes de dólares originales, sino 316
millones. Y peor aún: la orden que
se le dio a Barclays fue transferir
solo 268 millones. O sea, el valor
en franco decrecimiento. Entre los
pilotos incluso se maneja la ver
sión de que el derecho todavía se
devaluó más porque ASPA habría
accedido a vender más castigado,
a razón de 25 centavos de dólar.
Si esto fuera correcto, el sindica
to aceptaría un pago de solamente
67 millones de dólares.

EN OCTUBRE va arrancar opera
ciones Vlu, la nueva aerolínea de
pasajeros de
los herma
nos Mauri

cio y Miguel
Quintanilla,
los de TUM.

Es la apues
ta de estos

empresarios Mauricio
Quintanillamexiquenses

que dará via
bilidad al aeropuerto de Toluca,
que se quedó sin clientes tas la
salida de VivaAerobús y TAR. Es
tas dos de Roberto Alcántara
y Miguel Franco se le tiraron al
piso a la 4T y corrieron al nuevo
aeropuerto Felipe Ángeles. Vlu
operará inicialmente con cin
co aviones Bombardier CRJ100
de 50 plazas con vuelos diarios a
Monterrey, Guadalajara, Tijuana,
Villahermosa, Mérida, Culiacán
y fines de semana a destinos de
playa como Cancún, Acapulco,
Zihuatanejo, Puerto Vallaría, Los
Cabos y La Paz.

ELCONSEJO ASESOR de Andrés
Manuel López Obrador en la
práctica está muerto. El presiden
te ahora recibe a sus miembros en
Palacio Nacional para tratar indi vi

dualmente temas de interés perso
nal. Uno de los que recientemente
vioaltabasque
ño fue Daniel
Chávez, ca
beza del Gru

po Vidanta. El
empresario
hotelero fue de
signado como
el supervisor
delTrenMayay
acaba de dar un

campanazo en favor del gobierno
de la 4T. Y es que fue él quien donó
al gobernador electo de Sonora,
Alfonso Durazo, 2 mil hectáreas
de tierra en uno de sus bastiones
turísticos: Puerto Peñasco. Ahí se
planea construir la octava planta
solar más grande del mundo y que
representará una inversión de mil
685 millones de dólares.

TALOS ENERGY YA tiene aboga
do para lo que se ve será una lar
ga ruta de disputa contra Pemex
por la vía de un arbitraje inter
nacional. Se trata del afamado
litigante Claus von Wobeser,
cabeza del bufete Wobeser y Sie
rra, a la sazón presidente de la
Cámara de Comercio Interna
cional Capítulo México. Experto
en resolución de controversias,
ha participado como abogado
de parte y árbitro en más de 200
procedimientos internaciona
les. Es el especialista que la fir
ma presidida por Tim Duncan
fichó para defender el primer
megayacimiento que un privado
descubrió al tenor de la reforma
energética: Zama, y que el go
bierno de la 4T les está arreba
tando para cederlo a la petrolera
que dirige Octavio Romero.
AYER, EN LA edición vespertina,
se publicó finalmente el decreto
mediante el cual la Administra
ción General de Aduanas cambia
a Agencia Nacional de Aduanas,
como le había adelantado. Ho
racio Duarte tendrá ahora a su
cargo un órgano administrati
vo desconcentrado de la Secreta
ría de Hacienda, con autonomía
técnica, operativa y de gestión, el
cual tendrá el carácter de autori
dad fiscal y aduanera. Es parte de
la estrategia de la 4T para limpiar
integralmente a este sector de la
corrupción y el contrabando. El
primer paso será quitar la inde
pendencia con que se manejan los
directores de las 49 aduanas que
hay en todo el país.
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ESCAPISTA. Andrés Manuel López
Obrador violó el principio de: imparcia
lidad y equidad en las glecdones pasa
das, durante su conferencia matutina el
23 de diciembre del 2020, en la que
contestó una pregunta sobre la alianza
opositora integrada por el PAN, PRIy
PRD, así lo determinó la sala superior del
TEPJF. El PRD fue el que denunció. La sala,
en sesión pública y por mayoría de votos
le dio la razón y §0 revocó la lintenckg
de la Sala Regional Especializada del
TEPJF, que había determinado inexistente
toda irregularidad.

CUERDA. El diputado Eduardo del Bos
que señaló la importancia:de escuchar
a los expertos en bioeconomía, porque
"estamos ante las últimas llamadas, co
mo generación y humanidad, para carrr
biar las prácticas de producción agrí
cola1)/ consumo en todo el mundo para
dejar de presionar los recursos natura
les". En tanto quejóse dejeiis Brambila
Paz, doctor en economía por la Univff*
sljdacBBnell, afirmó que Ici feioecorl^B
mía es un tema urgente de analizar por
que alienta el úSñsustentable de recursos
naturales.

COHETES. Blanca Lilia Ibarra, so
misionada presidenta del INAI, y Ar
turo Zaldívar, presidentede la SCJN,
firmaS un convenio^®] establece®
bases de cooperación entreel PjF y el
INAI para planear, elaborar y epjutar
actividades dirigidas al fortalecimien
to de la cultura de la transparencia, el
acceso a la información pública, la
rendición de cuentas y la protección
de datos personales.:También im
plementarán estrategias para la díp'l
gación de temas vinculados cófl la
administración d&iusticia.
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La verdad es que el país atraviesa por
tantos problemas que perder energías
en el juego sucesorio es dañino, por
decirlo menos.

CAIgo sabe López
Obrador que no nos
ha dicho? Porque de
ahora al 2024 aún

falta mucho tiempo y
a diferencia de los más ortodoxos del ri

tual priísta, decidió adelantar el choque
de trenes que suele producirse entre los
aspirantes a la sucesión.

Primero hay que dejar claro que na
da ni nadie puede anticipar los resulta
dos de la próxima elección presidencial,
primero, porque ninguno de los preten
dientes vinculados con Morena tiene el

arrastre y trayectoria de López Obra
dor, el país es otro y, seguramente, en
los próximos dos años pueden suceder
muchas cosas, buenas y malas. Segun
do porque no conocemos a los candida
tos de la oposición, aunque el presidente
no lo crea, hay tantos o más que los cer
canos a sus afectos.

El ejercicio de López Obrador se anto
ja más perverso que político, dejar fuera
a Ricardo Monreal, parece una reacción
del profundo disgusto que le ocasionó
la derrota en el Valle de México, huelga
abundar en lo que se especula en torno

a la alcaldía Cuauhtémoc.

A lo anterior hay que añadir las sor
presas en la lista que reveló, en particular
Juan Ramón de la Fuente, quien ha sido
mencionado en las últimas cuatro elec

ciones, Esteban Moctezuma, quien llegó
a figurar en el sexenio de Zedillo y desde
luego Tatiana Clouthiery Rocío Nahle.
Cualquiera medianamente enterado

supondría que le faltaron personajes de
la talla de Lázaro Cárdenas o el mismísi

mo Arturo Zaldívar, quien llena TODAS
las complacencias de Andrés Manuel.

La verdad es que el país atraviesa por
tantos problemas que perder energías en
el juego sucesorio es dañino, por decir lo
menos. La economía está en graves con
diciones, la inseguridad creciente, el sis
tema de salud en la peor situación de la
historia y muchos problemas más que re
quieren de toda la concentración y es
fuerzo de los tres órdenes de gobierno y
los otros poderes, tanto en el ámbito fede
ral como en el estatal.

Como hace pocos meses, algunos
presuntos analistas descalifican a la
oposición.
No hay que tener duda, habrá oposi

ción y fuerte, hay mucha inconformidad
entre personajes influyentes y grupos po
derosos que no se van a quedar de bra
zos cruzados.

Sin mucho esfuerzo se puede desple
gar una veintena de nombres que en es
te momento parecieran sin posibilidades
porque no son funcionarios, no están en
el gabinete o en el juego partidista; pe
ro están construyendo proyectos, de ma
nera discreta, porque saben que dar la
cara a casi dos años de las postulacio
nes es de alto riesgo con un presidente
que concentra todo el poder y no se mi
de para actuar contra quienes considera
sus adversarios.

Lo de Claudia Sheinbaum y Marce
lo Ebrard es parte del juego de López
Obrador, ambos se vieron en serios pre
dicamentos hace unos días con la trage
dia y el desaseo administrativo en torno
a la Línea 12 del Metro, conocen y sa
ben de las reacciones del presidente, ya
tienen suficientes ejemplos de que no se
caracteriza por sus lealtades.

Por supuesto, López Obrador buscará
asegurar la sucesión y con ello alguien
que le cuide la espalda, haría bien en
darle una revisada a la historia: López
Portillo mandó a Echeverría de embaja
dor en las antípodas, Zedillo encarceló a
Raúl a pesar de la huelga de hambre de
Salinas de Gortari, Calderón se distanció
de Fox y bueno, no siempre va a funcio
nar un pacto de impunidad...
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EN TRES PATADAS

Regreso a las aulas
Diego Petersen Farah

El regreso a clases es hoy por hoy
el reto más importante para el

gobierno federal y los gobiernos es
tatales. De todos los daños asocia

dos a la pandemia ninguno tan difí
cil de medir, pero seguramente con
tanto costo asociado, como la au
sencia de los niños en las escuelas.

Las estrategias de educación a dis
tancia planteadas como alternati
vas, la televisión pública y las clases
en línea, fueron un sustituto emer
gente para no detener de golpe el
proceso educativo, fue literalmente
una política basada en "de lo perdi
do lo que aparezca", no había de
otra, no se podía hacer algo distinto,
pero nadie tiene hoy certeza ni cuán
to fue lo perdido ni cuánto aparece
rá. Lo único que sabemos a ciencia
cierta es que no hubo evaluaciones
de fin de curso, porque no había con
diciones para hacerlo; que muchos
niños y adolescentes perdieron con
tacto con las escuelas por falta de co
nectividad (en estados como Tabas
co o Hidalgo esto sucedió con uno de
cada cuatro alumnos, según Unicef)
y, de acuerdo con datos de la encues
ta de Impacto por COVID19 realiza
da por Inegi en marzo pasado, cinco
millones (casi diez por ciento) de ni
ños y jóvenes entre 5 y 29 años no se

inscribieron al nuevo ciclo escolar.

Si de algo podemos estar segu
ros es que la pandemia no sólo
abrió más la brecha económica

(hoy hay entre 8.9 y 9.8 millones de
pobres más en el país de acuerdo
con estudios del Coneval), sino que
lo que era el principal mecanismo
de igualación social, la educación,
se convirtió en un nuevo factor de

desigualdad. Cada maestro sabe
más o menos lo que pasó en su gru
po, quiénes adelantaron y quienes
se quedaron rezagados, cuántos
pudieron seguir las clases en línea
y cuántos por limitaciones tecnoló
gicas, familiares o personales no
avanzaron en sus capacidades o de
plano retrocedieron, pero nadie sa
be cuál es el tamaño del rezago en
el acumulado nacional.

La única forma de conocer el

verdadero impacto de la pandemia
en la educación, cuáles han sido
sus costos económicos y sus efec
tos sociales es regresando a las au
las. Hoy más que nunca se requie
re entender el proceso educativo
desde las localidades, con las con
diciones propias de cada estado y
municipio: no se puede tratar igual
a las grandes urbes y a las comuni
dades rurales. Cueste lo que cues
te, va porque va, diría el presiden
te, la prioridad debe ser reabrir las
aulas, evaluar y a partir de ello ge
nerar las políticas públicas, escue
la por escuela, región por región.
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SHCP: es un arte

decirle no al presidente

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomis1a.mx

Aunque está pendiente su confirmación, el
nuevo titular de la SHCP Rogelio Ra
mírez de la O ya tiene detalles de la
dimensión del reto de ocupar la posi
ción para el segundo tramo del sexenio

lopezobradorista.
El primer y crucial encargo lo recibió al nombrar

lo: supervisar rigurosamente a las dependencias del
sector energético, incluido Pemex, por ser inacepta
ble cualquier quebranto o error mayor en el sector del
cual tanto depende la 4T.
Se anunció que "la descentralización va", proyec

to inviable. ¿Practicará el nuevo titular de la SCHP la
franqueza como prueba de lealtad, como hacía la in
olvidable Meche Aguilar, quien cuando salía al des
pacho de su jefe sus subordinados decían: "ya se va
a jugar nuestras chambas?"
Se puede descontrolar la sucesión
Nadie más confiado que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de que, pese a lo adelanta
do, mantendrá el control del proceso de la sucesión
que, por ahora, como en las competencias ciclistas,
deja que los designados competidores formen un
pelotón.

Es buena ¡dea, porque al rodar en pelotón los com
petidores evitan el desgaste de una competencia de
largo aliento, como la de la sucesión, ahorran casi
50% de energía, dicen los expertos en deportes.
La mala noticia es que la táctica exige jugar en

equipo y, lo sabe el presidente, cuando de la sucesión
presidencial se habla esees un sueño imposible. La in
disciplina morenista y las inercias del proceso multipli
can el riesgo de que se descontrole.

Quejas, está flaca
la caballada opositora

Empieza a cundir inquietud sobre cómo actuará la
oposición en las elecciones estatales que faltan y, so
bre todo, cómo hará para enfrentar a la aplastante
mayoría de Morena en el Congreso y luego en los co
micios del 2024.

Hay serias dudas sobre la capacidad de la oposi
ción de resistir al poder presidencial y enfrentarlo elec
toralmente, resultado de la desmemoria, pues los no
simpatizantes de Morena con su implacable campa
ña antisistema le allanaron el camino al poder.
El presidente capitalizó espléndidamente la cam

paña y, pese a sus dichos, busca impedir que le ha
gan lo mismo. Durante los siguientes 27 meses en
tablará un juego de vencidas con medios y clases
medias. Para la oposición y el presidente es carrera
contrarreloj.
Notas en remolino
Tramposos los de la Comisión Legislativa de la Cáma
ra de Diputados, pues en un solo paquete incluyeron
el desafuero de Saúl Huerta, Mauricio Toledo
y el fiscal de Morelos. No pasó el dictamen, porque
el desaforar al fiscal morelense dejaría indefensos a
todos los fiscales de la República... Ya descubrieron
los gobernadores morenistas, los electos y los actua
les que tienen que tomar dosis masivas de tafil para
lidiar con las graves y distintas crisis de seguridad en
sus entidades ni un paso atrás. A las bandas crimi
nales las combatirán con programas sociales... Or
den tajante: "se abren las escuelas", doña Delfina
Gómez ahora lidiará con padres de familia y, ojo,
con maestros... Para tiempos de austeridad existe un
maravilloso y sabio proverbio judío: "si un problema
puede ser resuelto con dinero, no es un problema, es
un gasto"...

Fecha: 15/07/2021

Página: 38

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 170,654

Página 6 de 11



Signos
vitales

Los aliados de Marcelo

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista,mx

Hace 25 años, Marcelo Ebrard renunció ofi
cialmente a su militando priista aunque es
tuvo entre los primeros integrantes del Frente
Democrático Nacional, la coalición de fuer
zas políticas que llevó a Cuauhtémoc Cár

denas a competir contra Carlos Salinas de Gortari
(CSG), en 1988.
La ruptura entre Manuel Camacho y CSG llevó a

Ebrard a dejar las filas del tricolor, después de haber ocu
pado cargos relevantes en el DDF y la Cancillería, para
fundar el partido Centro Democrático. En 1997, el políti
co camachista se refugió en San Lázaro guarecido por las
siglas del Partido Verde.

El primer bloque opositor —el llamado G4— había qui
tado el control de la Mesa Directiva de la Cámara baja a
la exigua mayoría priista. El PVEM, tutelado por Jorge
Emilio González, logró 17 curules y en los siguientes
años negociaría con el PAN para sumarse a la candidatu
ra presidencial de Vicente Fox.

Ebrard Casaubón pronto se declaró diputado indepen
diente. La burbuja priista, en torno a Humberto Roque
Villanueva, tenía entre sus protagonistas a José Luis
Lamadrid, José Muraty Ricardo Monreal. El PAN
y el PRD vivían un perigeo gracias a Felipe Calderón y
AMLO. El PT había decidido que el exalcalde de Durango,
Alejandro González Yañez, coordinara a la banca
da petista y negociara en la primera Jucopo de la historia.

Primero con Gonzalo y después con Ricardo Cantú,
el expriista tuvo interacción y respaldo con la formación
maoísta que desde entonces encabeza Alberto Anaya.

En la conformación del movimiento progresista que arro
paría al actual titular de la SRE en sus afanes presidencialis
tas, el PT y el PVEM son piezas instrumentales. El partido iz
quierdista, sin fisuras, seguirá la línea que trace Anaya. La

formación ecologista, empero, tiene distintas facciones que
obedecen a lógicas diametralmente distintas.

El Niño Verde estaría entre los principales aliados de
Marcelo. Igual, que Alberto Anaya. Las bancadas de am
bos partidos tendrán personajes afines al ebrarismo en la
próxima legislatura. Y en su momento definirán si respal
dan la agenda legislativa de Morena o se suman al "blo
que de contención".

Los caminos del PT, del PVEM y de los ebraristas tienen
puntos de confluencia. En Puebla, donde una facción mo
renovallista está dispuesta a sumarse al proyecto presiden
cial del canciller. Y también en el Estado de México, don
de hay una rebeldía contra Alfredo Del Mazo.

Efectos secundarios
ARRIBO. El relevo en el Instituto Fonacoty la nueva confi
guración de las Aduanas de México son dos señales pre
monitorias de la unción de Rogelio Ramírez de la O
como nuevo titular de Hacienda y Crédito Público. Otros
cambios de mayor calado están en ciernes.
JALONEOS. Soterradas las disputas internas, Morena

ha citado a los integrantes de su próxima bancada a un
cónclave que además tendría un afán electivo. El actual
coordinador, Ignacio Mier, buscará ser ratificado en el car
go pero hay un bloque de "nuevos diputados", encabeza
do por Yeidckol Polevnski y Leonel Godoy, que pro
pone una renovación, que beneficiaría al exgobernador
de Michoacán. Ambos interesados saben que en Palacio
Nacional tienen la última palabra. Y que allí mismo ya ha
brían validado la intención de que el partido de la 4T con
trole la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva
los tres años de la LXV Legislatura. Para esta posición estra
tégica Sergio Gutiérrez Luna sería el elegido.

¿RENDICIÓN DE CUENTAS Para integrar los expe
dientes contra los servidores públicos que son investiga
dos por la Contraloría General, el gobierno de Quintana
Roo cuenta con el despacho José Antonio García Alcocer
y Asociados S.C. Un contrato de prestación de servicios
por más de 13 millones de pesos a través de un contrato
por tiempo indefinido de prestación de servicios que con
templa un beneficio de 30% sobre los bienes que logren
recuperar, tanto en dinero como en bienes.
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Para entender nuestro
tiempo, leer a Sagan

Eduardo RuizHeí lee y
izhealy

Al morir en 1996, a los 62 años, el astrónomo,
escritor y divulgador científico Cari Sagan
dejó un impresionante legado: más de 20 li
bros y una serie de TV, Cosmos: Un viaje per
sonal, que desde 1980 ha sido vista por más

de 500 millones de personas.
Su penúltimo libro nos permite entender mejor el ori

gen de tantas estupideces y absurdos que hoy vemos
cotidianamente.

En The DemonHaunted World: Science as a Candle in
the Dark (Random House, New York 1995), Sagan expli
ca qué son el método científico y el pensamiento crítico que
debemos utilizar para saber diferenciar la ciencia de la
pseudociencia. La traducción española apareció en 1997:
El mundo y sus demonios. La ciencia como una luz en la os
curidad (Planeta, Barcelona).
Sagan predice, con precisión, el mundo en que hoy

vivimos:

"Preveo cómo será EU en la época de mis hijos o nietos:
será una economía de servicios e información; casi todas
las industrias manufactureras clave se habrán desplazado
a otros países; los temibles poderes tecnológicos estarán
en manos de unos pocos y nadie que represente el interés
público podrá siquiera entender los asuntos importantes; la
gente habrá perdido la capacidad de establecer sus priori
dades o de cuestionar con conocimiento a los que ejercen
la autoridad; nosotros, aferrados a nuestros cristales y con
sultando nerviosos nuestros horóscopos, con las facultades
críticas en declive, incapaces de discernir entre lo que nos

hace sentir bien y lo que es cierto, nos iremos deslizando,
casi sin darnos cuenta, en la superstición y la oscuridad".

Para llegar a tal presagio describe lo que sucedía a fi
nes de la década de los 90:

"La estupidización de EU se hace evidente, principal
mente, en la lenta decadencia del contenido de los enor
memente influyentes medios de comunicación, los segmen
tos de sonido de treinta segundos (ahora reducidos a 10
o menos), el nivel ínfimo de la programación, las crédulas
presentaciones de pseudociencia y superstición, pero so
bre todo, en una especie de celebración de la ignorancia.
En estos momentos, la película en vídeo que más se alqui
la es Dumb and Dumber. Beavisy Butthead siguen siendo
populares (e influyentes) entre los jóvenes espectadores de
televisión. La moraleja más clara es que el estudio y el co
nocimiento — no sólo de la ciencia, sino de cualquier co
sa— son prescindibles, incluso indeseables".

Y advierte:
"Las consecuencias del analfabetismo científico son mu

cho más peligrosas en nuestra época que en cualquier otra
anterior. Es peligroso y temerario que el ciudadano medio
mantenga su ignorancia sobre el calentamiento global, la
reducción del ozono, la contaminación del aire, los resi
duos tóxicos y radiactivos, la lluvia ácida, la erosión del
suelo, la deforestación tropical, el crecimiento exponencial
de la población. Los trabajos y sueldos dependen de la
ciencia y la tecnología".

Leer a Sagan permite entender, entre muchas otras co
sas, por qué casi el 25% de la población de EU y Europa
Occidental rechazan las vacunas contra el Covid19.

Los absurdos que hoy vemos y los problemas que oca
sionan no son casuales, sino el resultado de décadas de es
tupidización. Si no, ¿cómo explicarnos que las opiniones
de charlatanes youtuberos influyan más que las de científi
cos reconocidos?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Números, Opinión
y Política (NOP)

México, votos y
votantes de 2021
última parte)

Roy Campos
Twitter:@RoyCampos

Continúo con el análisis de la encuesta de

salida levantada por Mitofsky el ó de ju
nio a millones de mexicanos después de
emitir su voto:

Voto retrospectivo. ¿Qué pasó con los
votos del 201 8? ¿hacia dónde se fueron los votos de
Anaya, los votos de Meade, los de López Obrador o
los de el Bronco? los que votaron por Anaya pocos se
fueron con Morena sólo 8%; la mayoría se fueron con
el PAN, pero también con el PRI o el PRD que hicieron
alianza; de los votos por Meade 49% dijeron volver
a votar por el PRI y 12% dice que apoyó a Morena;
de los que votaron por López Obrador la mitad votó
por Morena, pero si contamos a los que dicen PT y el
PVEM son 60% los que dicen apoyar a esa alianza;
al final, 16% de los que votaron por López Obrador
se van hacia sus hoy opositores.
Perfiles. Otros datos que nos arrojan las encuestas

de salida levantadas por Mitofsky son que 77% de los
votantes tienen un teléfono inteligente; 80% tiene mu
cho o regular confianza del INE y solamente 19% dice
que tiene poco o nada de confianza; incluso los sim
patizantes de Morena, cuyos líderes han criticado a
esa institución, tienen confianza (mal harían si no, ga
naron). En concreto, el INE tiene buena confianza en
tre los que votaron sin importar por quien lo hicieron.

Entre todos los votantes, el presidente López Obra
dor tenía una aprobación de 65%, mayor a la apro
bación de toda la población, por lo que se podría
concluir que muchos no votantes no aprobaban a Ló
pez Obrador; los gobernadores, en promedio, pre
sentaron a nivel nacional una aprobación de 56% (9

puntos debajo de la aprobación presidencial), tam
bién arriba del promedio de 48% que tienen entre to
da la población.
Desde las elecciones anteriores hemos medido el

uso de redes sociales y se presentaron avances im
portantes en el uso de todas ellas, así la mitad de los
votantes dice que utiliza Facebook diario. Twitter só
lo 1 7% es decir la tercera parte de Facebook; YouTu
be 38%; entonces tenemos primero a Facebook lue
go YouTube y Twitter, pero la mensajería instantánea
WhatsApp es utilizada a diario por 66% de los votan
tes, es decir, si se trata de mecanismo de informarse
y participar, esta fue una elección más de WhatsApp
que de Facebook, YouTube, o Twitter. Por cierto, 15%
que dice que todos los días utiliza TikTok no es nada
malo, apenas abajo de Twitter, para ser una red social
nueva nace con fuerza en esta su primera incursión en
las campañas en México.
Por cierto, para que nos quede el recuerdo del año

en que se realizó este proceso electoral, 57% aprue
ba la forma en que se manejó el combate a la pande
mia; ese porcentaje es menor a 65% de aprobación
presidencial, pero no es un mal número para las muer
tes que se han tenido por ese motivo.
Como resumen, con distintos matices, podemos ca

racterizar a los votantes "oficiales" y "opositores" co
mo sigue de acuerdo con la distinta forma de votar
como grupo o a la importancia de su voto en el voto
total de su grupo:
Votantes "oficiales": mujeres; mayores de 50 años

e ingresos menores a tres salarios mínimos. Aprueban
al presidente y a su manejo de la pandemia; y tuvieron
una menor motivación para ¡ra la urna
Votantes "opositores": con niveles más altos de es

colaridad, preocupados por el futuro de la economía,
tienen confianza en la autoridad electoral, se conec
tan diario a redes sociales, tomaron decisiones en los
últimos días de la campaña y los motivó evitar el triun
fo de morena.

Finalmente les recomiendo, si quieren entender al
votante, estudiar las encuestas que Mitofsky ha difun
dido cada elección desde 1 989; por lo pronto estos
datos para el 2021 están en su portal www.consul
ta.mx.
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El privilegio
die opinar

Manuel ©Ajenjo
dprivilegiodeopinar@deaxiomista.mx

El corcholatazo
Aunque el martes reaparecí en las páginas

de El Economista, hasta hoy —ayer pa
ra usted que lee— regresé a mi pago, preci
samente hoy —mañana para mi— que es
día de pago —quincena—. La columna del

martes la escribí en una computadora ajena, fue por eso
que me equivoqué y no mandé mi texto definitivo, man
dé el borrador. Razón por la cual excluí, de los seis dis
tinguidos priistas que Miguel de la Madrid mandó a
la 'pasarela aplausómetro' del partido, a su secretario
de Educación, Miguel González Avelar, inteligen
te y culto funcionario, refractario a la grilla. También fue
ron publicados detalles que quite en la que iba a ser la
versión definitiva y quedaron inéditos otros que puse en
la columna nonata. Ni modo.

Hoy, de regreso a mi estudio y a mi computadora, des
pués de una corta ausencia, lo primero que recordé es lo
que les dijo Fray Luis de León (15271591) teólogo,
poeta, filósofo y religioso agustino, a sus alumnos, al re
gresar a las aulas, después de cuatro años de prisión a
los que la Santa Inquisición lo condenó por haber tradu
cido del hebreo al castellano, El Cantar de los Cantares,
libro que a pesar de formar parte de la Biblia, la Iglesia
Católica lo tenía prohibido. Fray Luis que además era as
trónomo y humanista, le echó buen humor al trance y sa
ludó a sus alumnos, diciéndoles: "Decíamos ayer". Aun
que sólo me ausenté un par de semanas, no soy religioso
agustino, ni poeta, ni filósofo, ni astrónomo, si me consi
dero humanista y, espero no ser condenado nunca por
la Santa Inquisición actual, la que opera en Palacio Na
cional todos los miércoles, también digo: decíamos ayer.
Y fue por mi columna de ayer (martes) por la que los

recalcitrantes partidarios de la 4T me dijeron "chayote
ra" y otras lindezas por haberme atrevido a decir que el
presidente López Obrador lleva en sus entrañas un gen
priista que se tradujo, esta vez, en nombrara seis posi
bles candidatos a sucederlo, a los que llame sus "tapa
dos". Las críticas que me llovieron me vienen valiendo lo
que se le unta al queso. También, en ocasiones, me han
atacado los neoliberales por considerar que mi texto es
a favor de la 4T. Lo que no saben los fanáticos de una y
de otra opción política, es que soy fanático del antifana
tismo. Ya lo dijo Sir Winston Churchill: "Un fanático
es alguien que no puede cambiar de opinión y no quie
re cambiar de tema".

En la mañanera del martes, AMLO dijo, palabras
más, palabras menos, que ya no son los tiempos del "ta
pado", ni del "que se mueve no sale en la foto", ni del
"dedazo" ni de la "caballada flaca", ni de la "cargada".
Ahora es otra etapa de la vida pública. Cualquiera pue
de aspirar a ser candidato presidencial y manifestar su
deseo. El presidente se autodesignó "el destapador" no
de candidatos, sino de corcholatas y "mi corcholata fa
vorita va a ser la que el pueblo elija".

Es decir el "tapadismo" murió para dar paso al cor
cholatazo. Así se llamó el concurso de un refresco en la

época en que las corcholatas tenían corcho. Dar el cor
cholatazo era la posibilidad que tenía el consumidor de
levantar el corcho y encontrarse con un regalo.
El término se pondrá de moda y en el 2024 el corcho

latazo traerá un gran premio sexenal.

Aunque el martes reaparecí en las páginas
de El Economista, hasta hoy —ayer pa
ra usted que lee— regresé a mi pago, preci
samente hoy —mañana para mi— que es
día de pago —quincena—. La columna del

martes la escribí en una computadora ajena, fue por eso
que me equivoqué y no mandé mi texto definitivo, man
dé el borrador. Razón por la cual excluí, de los seis dis
tinguidos priistas que Miguel de la Madrid mandó a
la 'pasarela aplausómetro' del partido, a su secretario
de Educación, Miguel González Avelar, inteligen
te y culto funcionario, refractario a la grilla. También fue
ron publicados detalles que quite en la que iba a ser la
versión definitiva y quedaron inéditos otros que puse en
la columna nonata. Ni modo.

Hoy, de regreso a mi estudio y a mi computadora, des
pués de una corta ausencia, lo primero que recordé es lo
que les dijo Fray Luis de León (15271591) teólogo,
poeta, filósofo y religioso agustino, a sus alumnos, al re
gresar a las aulas, después de cuatro años de prisión a
los que la Santa Inquisición lo condenó por haber tradu
cido del hebreo al castellano, El Cantar de los Cantares,
libro que a pesar de formar parte de la Biblia, la Iglesia
Católica lo tenía prohibido. Fray Luis que además era as
trónomo y humanista, le echó buen humor al trance y sa
ludó a sus alumnos, diciéndoles: "Decíamos ayer". Aun
que sólo me ausenté un par de semanas, no soy religioso
agustino, ni poeta, ni filósofo, ni astrónomo, si me consi
dero humanista y, espero no ser condenado nunca por
la Santa Inquisición actual, la que opera en Palacio Na
cional todos los miércoles, también digo: decíamos ayer.
Y fue por mi columna de ayer (martes) por la que los

recalcitrantes partidarios de la 4T me dijeron "chayote
ra" y otras lindezas por haberme atrevido a decir que el
presidente López Obrador lleva en sus entrañas un gen
priista que se tradujo, esta vez, en nombrara seis posi
bles candidatos a sucederlo, a los que llame sus "tapa
dos". Las críticas que me llovieron me vienen valiendo lo
que se le unta al queso. También, en ocasiones, me han
atacado los neoliberales por considerar que mi texto es
a favor de la 4T. Lo que no saben los fanáticos de una y
de otra opción política, es que soy fanático del antifana
tismo. Ya lo dijo Sir Winston Churchill: "Un fanático
es alguien que no puede cambiar de opinión y no quie
re cambiar de tema".

En la mañanera del martes, AMLO dijo, palabras
más, palabras menos, que ya no son los tiempos del "ta
pado", ni del "que se mueve no sale en la foto", ni del
"dedazo" ni de la "caballada flaca", ni de la "cargada".
Ahora es otra etapa de la vida pública. Cualquiera pue
de aspirar a ser candidato presidencial y manifestar su
deseo. El presidente se autodesignó "el destapador" no
de candidatos, sino de corcholatas y "mi corcholata fa
vorita va a ser la que el pueblo elija".

Es decir el "tapadismo" murió para dar paso al cor
cholatazo. Así se llamó el concurso de un refresco en la

época en que las corcholatas tenían corcho. Dar el cor
cholatazo era la posibilidad que tenía el consumidor de
levantar el corcho y encontrarse con un regalo.
El término se pondrá de moda y en el 2024 el corcho

latazo traerá un gran premio sexenal.

Memes

A mi el tema de la edad no me quita el sueño, por el con
trario, últimamente me estoy quedando dormido en cual
quier parte.

El 60% de los hombres mexicanos sufren obesidad. El

40% restante también, pero no sufren, les vale madres.
El coronavirus ya mutó a una cepa mexicana. Como

nadie sabe cómo se generó, se llama cepa la chingada.
Crean una muñeca sexual tan realista que sólo te

quiere como amigo.
Es raro que a estas alturas Felipe Calderón no haya

levantado la voz para exigir una Cuba libre.
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Columna invitada

Alfredo Kramarz*
@AlfredoKramarz

La tercera independencia
dominicana
Ser isla en el Caribe bajo el imperio de los combusti

bles sólidos importadosera sinónimo de falta de so
beranía energética: la condición de insularidad im
ponía como destino nacional estar a expensas de
las fluctuaciones en los precios del petróleo.

Ante el paisaje productivo pospandemia regresa la volun
tad de emanciparse respecto a aquel "deterninismo geográfi
co" y la modernización del sector eléctrico reaparece en la lis
ta de prioridades gubernamentales. La tercera independencia
dominicana se medirá en kilovatios.

Hace un año el pueblo dominicano decidió que Luis Abina
der sería su presidente y la efeméride es propicia para la eva
luación de los méritos de su gestión en el campo de la energía.
La acertada elección del ingeniero nuclear Antonio Almonte
como ministro de Energía y Minas significó la inclusión de un
perfil técnico en el gabinete con una trayectoria marcada por
la voluntad de transparencia y el compromiso con la raciona
lidad en el gasto público, una biografía que funciona como
aval para la obtención de un precio razonable de la luz.

República Dominicana ha incorporado a sus instituciones
el lenguaje de la eficiencia energética y pronuncia en foros in
ternacionales su deseo de subirse a las nuevas olas de innova

ción que traen consigo una menor dependencia del exterior.
Actualizó su marco jurídicoa través del pacto nacional pa

ra la reforma del sector eléctrico (20212030) con lo que fa
voreció la percepción de certidumbre y mediante la asunción
del principio de eficiencia administrativa generó un entorno
de inversión más confiable. Además, reconsidera los gastos
exagerados en las empresas distribuidoras y despliega líneas
argumentóles para amortiguar los efectos nocivos de las lla
madas perdidas no técnicas.
Un enfoque que tiene como objetivos principales la reduc

ción de los costos operativos empresariales y abrir vías pa
ra el establecimiento de un modelo eficaz de subsidios. Entre

los proyectos para robustecer el sistema eléctrico dominicano
destacan la construcción de dos plantas de gas natural, una
terminal gasífera y el desarrollo de un ámbito regulatorio que
incentive el interés privado en renovables. Planteamientos pa
ra consolidar a la República Dominicana como el principal re
ceptor de la inversión extranjera directa en el Caribe.
Desde la campaña han sido subrayados los lugares co

munes entre energías limpias, calidad del empleo y rentabi
lidad, vocabulario que al adquirir tono presidencial expresa
sentido de responsabilidad con las generaciones presentes/
venideras y provoca sinergias interministeriales de "crecimien
to verde".

Intento de adecuación a un tiempo en el que los gigantes
tecnológicos son los mayores compradores corporativos de la
producción de energía libre de carbono y en el que se pronos
tica a medio plazo un agotamiento o desplome en la deman
da de crudo. Manifestaciones oficiales frente a una atmósfera
global que exige pasar de los compromisos éticonormativos
a la enunciación de hojas de ruta detalladas de descarboni
zación y en la que los grandes bloques económicos discu
ten la pertinencia de incorporar cláusulas de condicionalidad
medioambiental a sus próximos tratados comerciales.
La República Dominicana aprecia en México la fisono

mía de un socio confiable que aleja cualquier temor al fan
tasma de la recolonización. Es por eso que actividades como
la sesión informativa "Oportunidades de inversión en el sec
tor de energía y minería en la República Dominicana" orga
nizada por la Embajada de la República Dominicana en Mé
xico, solidifican la relación bilateral y clarifican los procesos
de licitación pública internacional. En un contexto en el que se
exploran las formas de cooperación del futuro, la iniciativa do
minicana en México supone una formula diplomática con la
que trascender la nostalgia del mundo prepandémico.
*Doctor por la Universidad Carlos III de Madrid y colabora
dor en Globalitika
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Rayuela
Que en Europa sean tan
omisos con el perverso
bloqueo de EU a Cuba,
puede entenderse: es la
ignorancia sobre la
realidad de América

Latina.
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CIUDAD PERDIDA

Los síntomas del virus de la sucesión i ¿Qué
hará Morena para apoyar el camino al Zócalo?
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ.

EN LO MAS profundo de la grilla
mexicana subsiste un virus asaz pe
ligroso y extremadamente contagio
so, que enloquece a sus víctimas, les
hace perder la razón. Sí, es el virus

de la sucesión.

UN SÍNTOMA QUE delata al contagiado es la
verborrea, y hay que recordar que los políticos,
que son a quienes más les pega la enfermedad,
casi siempre se tropiezan con su propia lengua,
por lo que los dañados por el mal son fácilmen
te identificables.

PERO NO ES ese, afortunadamente, el único
síntoma. Atacados por la enfermedad, dejan
de trabajar y dedican una buena parte de su
tiempo y dinero en algo que podríamos llamar
fotografitis, que es ese empeño constante en
inflamar el ego colocándose frente a cualquier
lente que prometa una foto.

SON TIEMPOS DE sucesión, por más que
se trate de negar, y porque es largo el camino
hacia el Zócalo, y porque además fue desde
ahí, desde el foro mañanero del Palacio Nacio
nal desde donde se manipuló el virus que ya
enloqueció a casi todos los que se sienten con
derecho a competir por la Presidencia de la
República, y a los que no, también.

SÓLO QUE AHORA las reglas del juego son
diferentes. Se requiere de candidatos no infec
tados por el virus que produce la grilla, vacu
nados, que no pierdan la cabeza sintiéndose lo
que aún no son.

Y SÍ, LAS reglas han cambiado, hoy quien
destapa es el propio Presidente de la República,
cuando menos en lo que hace a la gente de su
partido, y parece establecer con ello que no per
derá el control sobre lo que suceda en el lapso
restante para las elecciones presidenciales.

ESO QUIERE DECIR que bajo su lupa estará
el trabajo de quienes él mismo ha puesto en los
carriles de la competencia, y que son los mis
mos que desde hace ya mucho tiempo están en
boca de la gente.

NINGUN ACTO, NINGUNA declaración, por
inocente que parezca, podrá quedar al margen
de los análisis, los ataques y las críticas sesga
das. Todo podrá ser usado en su contra, o en
su favor.

PERO TAMBIÉN HAY ventajas, aunque no
se crea. Una de ellas es que los precandidatos
tendrán más tiempo de exposición que sus
contrincantes, es decir, se les verá como eso,
aspirantes, y si bien ello encierra un reto de
prudencia y trabajo constante, sin desmayo,
también como decíamos estarán expuestos
a los ataques que inició la oposición desde ya,
sin necesidad de tener candidatos propios.

LO QUE HOY queda en la duda es qué hará
Morena para apoyar ese largo camino hacia el
Zócalo, cómo habrá de comportarse y cómo
tendrá que resolver este nuevo amanecer en el
que, se diga lo que se diga, ya no hay lugar en la
lista de posibles.
DE PASADITA

EL GOBIERNO DE la Ciudad de México ofre
ció al Instituto Nacional Electoral todos los
espacios de las diferentes rutas del Metrobús y
creemos que de todos los sistemas de transpor
te para que desde allí se difunda la invitación a
votar sobre el juicio a los ex presidentes.

NO OBSTANTE, PARECE que la autoridad
electoral, que se siente inerme sin dinero a
manos llenas, dirá que no a la invitación, aun
que no cueste dinero, y eso deberá leerse, a
querer y no, como otro de los obstáculos que
el organismo ha puesto para tratar de evitar la
consulta que será la primera que se realice de
forma oficial.

DE ESA FORMA, es necesario decirlo, no
hay manera de que se logre una votación que
ponga los números en suficiencia para que el
ejercicio sea vinculante al accionar de la ley.

DE CUALQUIER MANERA, lo que se pre
tende demostrar, desde el gobierno, es que
este tipo de eventos son necesarios para de
volverle al ciudadano un tanto de los derechos
extraviados en 30 años de menoscabo. Que
sea para bien.
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ASTILLERO

El dedazo es el tapado // Encuestas, a discusión ff
Mario Delgado reincide // Ricardo Monreal critica
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA RECURRENCIA AL método
absolutamente opaco y manipulable
de las "encuestas" de opinión pública
para determinar candidaturas en
Morena provocó ayer un primer de

sacuerdo público que puede evolucionar hacia
una rispidez en la élite de la llamada Cuarta
Transformación (L14T), que puede desembo
car en escisiones.

"CUCHAREADAS", COMO HAN sido señala
das por sistema las encuestas que hacen otras
instancias políticas o demoscópicas, al ser utili
zadas por el alto mando morenista para definir
candidaturas parecieran haber alcanzado una
categoría de dogma: los simpatizantes, militan
tes y aspirantes a cargos de elección popular
deben creer ciegamente en ellas aunque, dado
que son dogma, no haya ni siquiera evidencia
documental o administrativa de su paso por la
Tierra (una solicitud a las instancias de trans
parencia tuvo como respuesta que no hubo
registro contable de pago por las presuntas
encuestas esgrimidas por Mario Delgado para
sustentar las designaciones, que así lo serían
por dedazo).

EL MISMO EJECUTANTE de las maniobras
del engaño reciente ha dicho que para el cargo
mayor, la candidatura presidencial de 2024,
Morena debería optar por el método tan deme
ritado. El filósofo Enrique Dussel, secretario
de formación política del comité nacional de
Morena, aceptó semanas atrás que las susodi
chas encuestas fueron el disfraz del dedazo. El
académico John Ackerman ha dicho que no ha
visto una sola encuesta real (bit.ly/3wFZXwP).

Y AYER SALTÓ en contra del uso de las en
cuestas uno de los precandidatos de Morena
que el Presidente de la República no ha queri
do mencionar por su nombre y apellido, Ricar
do Monreal Ávila, a quien sólo se le ha concedi
do en la lista oficial de aspirantes a 2024 el que
se considere involucrado en el rubro genérico
de "coordinadores parlamentarios" que incor
poró el presidente López Obrador.

MONREAL, QUIEN TUVO un pie fuera de

Morena en 2018, a causa de la "encuesta" ja
más conocida que habría dado por ganadora
interna a Claudia Sheinbaum para la contienda
por la capital del país, dijo que tal método está
muy desgastado, agotado y cuestionado, "por
lo que sería bueno buscar métodos distintos".

OTRO ASPIRANTE, GERARDO Fernández
Noroña, aunque no está afiliado a Morena ni
al Partido del Trabajo, también ha advertido
que debe darse un ejercicio transparente, con
sensuado y absolutamente confiable en una
eventual encuesta para definir 2024 o realizar
elecciones primarias entre militantes de parti
dos de izquierda.

EL PUNTO CRÍTICO está en que crece la opo
sición a la continuidad de las tales encuestas,
aunque en Palacio Nacional se insiste en man
tener tal opción en aras de la unidad de la L14T
y su viabilidad electoral en el crucial 2024.

EN OTRO TEMA: ante los señalamientos de
corresponsabilidad en el montaje de la deten
ción en vivo de Florence Cassez e Israel Vallar
ía, la entonces productora, Azucena Pimentel,
pasó de la coordinación de comunicación
social de la Presidencia de la República a la di
rección de Aprende MX, área que se dice será
fusionada o absorberá a la dirección de Tele
visión Educativa, todo en el ámbito de Delfina
Gómez como secretaria de Educación Pública.

EN MEDIO DE esos cambios de mandos en
esa área educativa, empleados reportan que su
contrato de trabajo por honorarios venció el
31 de marzo pasado y, aunque continúan labo
rando, "de abril a la fecha no tenemos contrato
y, obvio, no nos han pagado y nos dicen que no
hay fecha para que nos paguen. Nos comentan
que se tiene que llevar a cabo una licitación y,
en cuanto ésta inicie, le calculemos de dos a
tres meses para que puedan liberar el dinero.
Es una situación muy crítica para todos noso
tros, ya que van más de tres meses sin cobrar".

Y, MIENTRAS LA violen cía sigue imparable,
como pudo verse ayer en ataques de un cártel
del crimen organizado en municipios de Mi
choacán y, el martes, en la liberación forzada
de un jefe delictivo en una sede policiaca de
Reynosa, ¡hasta mañana!
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ROZONES
• Amarres para la coordinación
Tras infinidad de reuniones con los diputados electos de Morena en las últimas tres semanas,
nos comentan que el actual coordinador en San Lázaro, Ignacio Mier, contó unos 150 votos de
los 199 integrantes que tiene esa bancada para la próxima legislatura, después de la cena que
celebró la noche de este miércoles en un hotel en Paseo de la Reforma. Cómputo que en caso
de confirmarse este jueves en la sesión plenaria de los guindas, lo mantendrá en esa posición
a partir de septiembre, y permitirá definir la próxima semana quién presidirá la Cámara de Di
putados entre Yeidckol Polevnslcy, Leonel Godoy y Sergio Gutiérrez Luna. Aunque de este
último nos dieron el dato de que si bien media docena de diputados se pronunciaron en favor de
él en la cena, los aplausos fueron escasos entre las mesas, lo que es cierto es que los que lleguen
a esas posiciones definirán el mapa de fuerzas dentro del partido guinda para los próximos tres
relevantes años.

• Esos tiempos de destapes y corcholatas
En estos días de corcholatas y destapadores, llamaron la atención algunas coincidencias aun
que también hubo diferencias que se dieron entre lo ocurrido el fin de semana en Toluca, en
la reunión en la que el canciller Marcelo Ebrard dijo que sí va por la grande en 2024, y aquel
destape del 2004 que, en un rancho en Jalisco, le organizaron panistas encabezados por el en
tonces gobernador de la entidad, Francisco Ramírez Acuña, al entonces secretario de Energía,
Felipe Calderón. La respuesta del entonces presidente Vicente Fox que llevaba casi tres años
y medio en el gobierno fue la de cuestionar el encuentro, porque Calderón, quien a la postre
llegó a la Presidencia, no era su gallo. A diferencia de entonces, ahora el Presidente López Obra
dor con dos años y 7 meses en el poder dio luz verde a quien se quiera apuntar: "prohibido
prohibir". Por cierto que en 2004 no hubo quien frenara el tren de la candidatura de Calderón.
En el caso de Ebrard, apenas empezará a tomar vía, con el anuncio de las redes de apoyo que
empezarán a trabajar por su postulación.

•Eslabón por eslabón
Resulta que este miércoles, el Senado abrió un espacio en la agenda legislativa para reconocer las
trayectorias de Lalo Moray de Elíseo Robles, destacados exponentes de música ranchera. Nos
cuentan que minutos antes el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, se había pronunciado
porque Morena busque un método distinto a la encuesta para elegir a su candidato presidencial
en 2024, y reiterado que, en su caso, no va a incurrir en campañas anticipadas, porque esperará
los tiempos adecuados para anotarse en la carrera de los que buscan suceder a Andrés Manuel
López Obrador. ¿Y qué tiene que ver una cosa con la otra? Ah, pues que no faltó quien quiso ver
mensaje en la canción que luego se cantó en la mesa del Senado, muy ad hoc, nos comentan
con la estrategia monrealista rumbo a la candidatura presidencial, y en una de cuyas estrofas
dice: "Tú naciste para mí, yo nací para ti..." para después rematar: "eslabónpor eslabón". ¿0 habrá
sido coincidencia?
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«Contra turbiedad de inmobiliarias
Aunque los nuevos alcaldes de Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo, Sandra Cuevas y Mauricio
Tabe, respectivamente, aún no toman posesión, nos aseguran que han estado recibiendo quejas
contra empresas inmobiliarias, entre las que figuran DDC JBarrera, Promotora Única, Condesa
37 y DDC Ámsterdam. Las acusaciones tienen que ver con hechos cuyos denunciantes creen
que podrían configurar fraudes. Nos dicen además que se trata de casos de los que la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México, a cargo de Ernestina Godoy, ya tiene expedientes.
De acuerdo con la información que ha estado llegando a los futuros alcaldes, habría ya más de
60 que se han acumulado en varios años; sin embargo, se presume que las acciones presunta
mente fuera de la ley continúan. Gran reto el que tendrán que superar con el tema inmobiliario
las autoridades entrantes, nos comentan.

•Arranca promoción de consulta
Con la novedad de que el INE iniciará a partir de hoy la promoción de la consulta para enjuiciar a
"actores políticos", que no es otra que la que está siendo perfilada desde Morena como la de juicio
a expresidentes, en particular los últimos cinco: Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña. La pro
moción empieza este día porque, ha aclarado el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova,
es como lo establecieron los legisladores. Además, para dar cuenta de la atención y profesiona
lidad con que se está acometiendo la tarea, ayer mismo el Instituto Nacional Electoral aprobó
la realización de un conteo rápido para conocer desde la noche misma del próximo domingo 1
de agosto, una estimación de las tendencias tanto de participación como de los resultados. Sin
embargo, nos hacen ver que difícilmente este hecho podría cambiar la narrativa del partido
guinda de descalificación de la autoridad electoral. Uf.

• Preocupación por la violencia
Desde el Gobierno federal, nos comentan, se advierte preocupación por el aumento de la in
seguridad y la violencia, al grado de que el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador
convocó a menos de 20 días de haberse encontrado con ellos, a una reunión a los gobernadores
electos de Morena a los que se agregaron los que están en funciones, para reforzar las acciones
en 50 municipios que concentran la mayor incidencia en homicidios dolosos. La instrucción a
los mandatarios estatales morenistas fue clara: hay que trabajar ahí en esas alcaldías entre las
que destacan Tijuana, Culiacán, Cajeme, Morelia, Acapulco e Iztapalapa, entre otras. Incluso,
el gobernador electo de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, admitió que el tema de inseguridad "les
mortifica", además de que prácticamente todos los estados tienen un "foco rojo" que combatir.
Hay desde ahora bastante tarea por delante para los mandatarios estatales, nos comentan.
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Ya sólo faltan 15 días para
que se haga la consulta po
pular, cuya pregunta nada

tiene que ver con enjuiciar a los
expresidentes, pero la difusión
que se le ha dado a la misma des
de el oficialismo, dice que sí.

"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a
cabo las acciones pertinentes, con apego al
marco legal y constitucional, para empren
der un proceso de esclarecimiento de las
decisiones políticas, tomadas en los años
pasados por los actores políticos encamina
do a garantizar la justicia y los derechos de
las posibles víctimas?"

Creo que es una pregunta incompren
sible, pero es la que se intentará hacer a
millones de mexicanos que están siendo
convocados a responder con un "sí" o "no"
el próximo domingo l de agosto.

La Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) matizó la pregunta para que la
ciudadanía pueda decidir si debe juzgarse a
los actores políticos del pasado por sus deci
siones, pero en realidad no va encaminada
a castigar a ningún actor político, sino que
busca fortalecer la figura de la comisión de
la verdad.
Así lo explicó el ministro presidente, Ar

turo Zaldívar, quien reitera que se trata de
una pregunta ambigua y general hecha de
esa forma porque no apela a procesos ju
diciales.

Durante una entrevista concedida al dia

rio El País indicó que este tipo de consultas
"buscan ser un instrumento que pudiera ge
nerar una salida a conflictos y a sucesos".

Incluso, aclaró que "cuando en un país
se generan procesos de descomposición
como los que hemos tenido, en algunos ca
sos muy dolorosos, este tipo de instrumen
tos pueden servir, pues no todo es castigar

a alguien con una pena de prisión, y no
todo es la responsabilidad penal. También
hay responsabilidades políticas y éticas. Y
a eso atiende sobre todo la pregunta de la
consulta".

En 2020, la propia Suprema Corte de
terminó que no puede estar sujeta a una
consulta popular la investigación de críme
nes y graves violaciones de Derechos Hu
manos, ya que hay obligaciones de oficio
de las autoridades para llevar a cabo esas
indagatorias.

También, de acuerdo con la ley, el INE es
la única instancia encargada de la difusión y
promoción de este ejercicio.
Desde la Suprema Corte de Justicia de

la Nación y desde el INE se ha actuado con
apego a la ley y con responsabilidad, mas
no así algunos integrantes de la 4T, como
gobernadores y alcaldes del partido Morena
y sus aliados, que hacen promoción con la
consigna de decir que la consulta es para
enjuiciar a los expresidentes.

Por ejemplo, Mario Delgado, presidente
de Morena, llama constantemente a parti
cipar en la consulta. En un tuit fijado en su
cuenta, dice: "¿Por qué enjuiciar a los expre
sidentes?", o "Vota Sí, juicio a expresiden
tes, castigarlos".

La realidad es un engaño, porque ésa no
es la pregunta que se hará en la consulta el
próximo l de agosto.

Con motivo del tercer aniversario de la
victoria de la Cuarta Transformación, Ma
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rio Delgado, dirigente nacional de More
na, se reunió con gobernadores, alcaldes
y legisladores electos a quienes les pidió
apoyo para la consulta sobre el juicio a los
exmandatarios, pese a que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró que
no participará.
Además, sin una partida específica y sin

una promoción de manera oficial, Morena
utiliza sus redes sociales para promover la
consulta, incluso lleva a cabo asambleas
virtuales en todo el país para que la base del
partido apoye en la promoción del ejercicio.

También echó mano de los actuales go
bernadores de su partido.

Para Morena, es importante que los vo
tantes participen en el ejercicio, para que el
resultado de ia Consulta Popular sea vincu
lante. De conformidad con la Constitución,
se requiere la participación de, al menos, el
40% de las personas inscritas en el listado no
minal de electores, es decir, 37.2 millones de
ciudadanos. Si no se tiene esa participación,
la consulta no es válida.

El INE a signó una partida de 500 millones

de pesos para abrir 57 mil mesas receptoras,
sin un presupuesto extra. Para ello, redujo
otros gastos operativos, usó remanentes y
ahorros.
Previamente, la Cámara de Diputados

aprobó el Presupuesto 2021 con un recorte
de 870 millones de pesos al INE, cuya asigna
ción se redujo de 27 mil 689 millones a 26 mil
819 millones de pesos.
Tanto la Suprema Corte de Justica de la

Nación como el Instituto Nacional Electoral
han trabajado con estricto apego a la ley para
esta consulta, que es iniciativa de parte del
Gobierno federal.
Aparte de todo esto, la realidad es que no

se necesita una consulta popular de este tipo
para poder enjuiciar expresidentes o a cual
quiera que viole la ley.

Lo que se debe hacer es presentar denun
cias con pruebas, y que se persiga a quien
haya realizado cualquier acto de corrupción
u otros delitos por los cuales estén siendo
acusados.

Lo que sí funciona de esta consulta, es la
campaña publicitaria que se está haciendo
en contra de los expresidentes de México.

SIMPATIZANTES de Morena promueven en todo el país, como la alcaldía Iztapalapa (foto) la con
sulta popular, pues para ser vinculante, se requiere una participación de al menos 40% del padrón.
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Esta semana se celebró un aniversa

rio más de la Revolución Francesa,
cuyafecha establecida es el 14 de ju

lio de 1789, cuando se produjo la Toma de
la Bastill a.

Para Francia es su día nacional y, para el mundo, es el
inicio de un cambio social completamente revolucionario,
pues terminaría la idea de que los seres humanos nacemos
con derechos distintos, según seas aristócrata o un simple
pueblerino; ahora, todos serían ciudadanos y tendrían los
mismos derechos por el simple y trascendente hecho de ser
humanos.

Es interesante seguir el camino para la concepción glo
bal de los derechos humanos. En Francia existían tres esta
dos: la Iglesia, la noblezay los ciudadanos; el Rey los reunía
eventualmente y cada uno tenía im voto. En 1789, hubo una
convocatoria para mayo y desde el principio el tercer Esta
do se enfrentó a dificultades en su registro, que los llevó a
buscar separarse y no hacerle el juego al Rey. Versalles fue
cenado para ellos y se mudaron a un edifico cercano, donde
se jugaba pelota, y el 20 de junio hicieron el Juramento del
Juego de Pelota, en el que decidieron no separase hasta
hacer una Constitución.

El tercer Estado se autodenominó Asamblea Nacional

Constituyente, el 9 de julio, y se planteó el tema sobre qué
derechos debería respetar el Estado. Esto es importante,
porque algunos negadores de derechos dicen que no exis
ten si no están escritos, sin entender que los derechos ya
existen y que toca a los estados y a las sociedades recono
cerlos, definirlos y plasmarlos por escrito para asegurar su
respeto.

El 11 de julio, el rey Luis XVI despidió al ministro de íi
nanzas Nedker, para reorganizar el Gobierno con la nobleza,
lo que provocó levantamientos populares para defender a
sus representantes, y tomaron el 14 de julio la Bastilla de
Saint Antoine, símbolo del absolutismo monárquico, pues
ahí confinaban a los prisioneros que se oponían al Rey
(entre ellos estaba el famoso Marqués de Sade).

Mientras se daban las luchas populares y se lograba la
detención del Rey, la Asamblea siguió presentando pro
yectos de Constitución, y para agosto quedó resuelto el úl
timo artículo. El 3 de noviembre de 1789 se promulgó por
fin la Declaración Universal de los Derechos del Hombre y
el Ciudadano, que en su artículo primero establece la gran
verdad universal: "Los hombres nacen y permanecen libres
e iguales en derechos". Esto había sido verdad desde el ini
cio de la humanidad, pero sólo hasta ese momento se logró
establecer.

Los hombres tenían derechos y eso no incluía a las mu
jeres, por eso no hay que dejar de enfatizar que el término
hombre sólo es para el género masculino, y debe usarse el
término mujer. En octubre ya las mujeres habían pedido
que los derechos las incluyeran, pero no se logró, y a lo largo
de 1790 hubo propuestas, como las del hombre Nicolás de
Condorcet y la mujer Etta Palm d Aelders, pero tampoco se
logró. Fue Olympe de Gouges la que publicó por su cuenta
la Declaración de Derechos de la Mujer y la Ciudadana, en
septiembre de 1791, que si bien no fue reconocida, señaló el
camino a seguir que tardaría décadas en lograrse.

En la Revolución Francesa, fiesta de Francia y de la hi¡
manidad, se inició el camino para que todos los seres hu
manos nos reconozcamos en igualdad de derechos sin dis
tinciones. Los que faltan por quedar escritos sí existen, sólo
falta reconocerlos y escribirlos y, claro, hay que defenderlos
todos los días.
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A pesar del alarmante aumen
to de contagios por Covid19
y su derivado Delta en los úl

timos días 12 m 116 ayer, y 11 mil
137 el martes los que calificó de "pe
queño rebrote", el Presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció que
"como no hay nada que lo impida", a
finales del mes próximo se iniciará el
ciclo escolar 20212022, con el regre
so a clases presenciales de millones
de estudiantes de primera y segunda
enseñanza.

Dijo que como ya hay más vacunación y menos
riesgos de contagios, "ya no podemos seguir con
las escuelas cerradas, de modo que el inicio de cla
ses se va a dar", y anticipó que la próxima semana
se informará de la propuesta consensuada con pa
dres de familia, autoridades y maestros, al tiempo
que se reportó que jóvenes y adultos mayores a
los que se les aplicó la doble dosis, están siendo
hospitalizados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Enésimo desafío del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción a los gobiernos de Michoacán y al federal con
esos ataques, bloqueos de carreteras con vehículos
quemados para cerrar la circulación y aislar muni

cipios, como los registrados en las últimas horas en
varios municipios del estado que gobierna el perro
dista Silvano Aureoles, que deambula en sedes de
los Poderes de la Unión para ser recibido.
Grupos con armas de alto poder irrumpieron en
Uruapan, Zamora, Lombardía, Tangamandapio,
Tarécuato, Chilchota y Jacona, lo que obligó a las
empresas de transporte a suspender sus corridas
ante la imposibilidad de transitar por los cierres con
unidades incendiadas, mientras sicarios volvieron
a desatar la violencia, sin que las Fuerzas Armadas
movilizadas en tierras michoacanas les hicieran
frente.
Igual que el caso de la "corcholata", de la que según
el Presidente López Obrador, él será "destapador"
del candidato presidencial en 2024, el anuncio que
hizo en una de sus mañaneras de que le ofreció a
Aeroméxico que alquile el invendible avión presi
dencial para aerofestejos, es ya motivo de chunga
en distintos niveles de la población.
Listo, el relevo en la Secretaría de Hacienda, que
Arturo Herrera dejará hoy en manos de Rogelio Ra
mírez de la O, quien se convertirá en el tercer titular
de esa dependencia, en el primer trienio sexenal. El
hidalguense anunció que mientras el Presidente lo
propone a fin de año como próximo gobernador del
Banco de México, dará clases en el Colegio de Méxi
co, en donde inauguró un coloquio sobre Historia
Económica.
Reanudó el Presidente en su mañanera el diferer
do con el gobierno de España, porque no respondió
a la carta que envió para que pida perdón por los
ocurrido hace ¡500 años! Y también con los empresa
rios de ese país, a los que invita a invertir aquí, pero
"no a robar".
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Más notas sobre Hitler

La semana pasada abordamos
virtudes y limitaciones de la
serie documental británica de

2018 Hitler's circle ofevil, disponible
en Netflix. Algunos lectores se queja
ron de la brevedad de la reseña, por lo
que hoy la retomamos.

Siempre lamentaremos que el líder nazi no haya
muerto antes de consumar su maldito legado de
destrucción y muerte. Pero decíamos que el dilema
filosófico de si se justificaría matar al bebé Hitler,
para evitar millones de muertes inocentes, obtiene
una respuesta desde la historia, antes que en la filo
sofía. Himmler y Goebbels, entre otros, eran crimi
nales comparables en maldad. Por ejemplo, según el
documental, la llamada "noche de los cuchillos lar
gos", de 1934, en la que se prefiguran las masacres
nazis, habría sido consumada mediante engaños al
Führer, pues se fabricó evidencia de un supuesto
complot de Ernst Rohm, en inventada complicidad
con los franceses. Los investigadores entrevistados
nos dicen que Hitler se resistía a la ejecución de
Rohm y sus colaboradores, pero que fue persuadido.
Sus lugartenientes invocaban la homosexualidad de
Rohm, además de la supuesta "traición".

Otro caso. En 1935, según la serie, Hitler quería
lanzar en Núremberg una persecución contra los
comunistas, pero al final habría sido convencido
de autorizar primero las redadas y violencia contra
los judíos. El documental repite, en cada introduc

ción a un episodio, que su círculo convirtió a Hitler
en el monstruo que conocemos. Hay que tomar esa
conclusión cum grano salis, pero lejos de atenuar la
responsabilidad del jefe de Estado genocida, sólo la
expande hacia otros. Muerto el perro no se acaba la
rabia, cuando hay otras bestias rabiosas alrededor.
¿Qué hubiera ocurrido si alguno de los atentados
contra Hitler hubiera tenido éxito? Nunca lo sabre

mos, pero la lucha antifascista y por los derechos hu
manos no puede descansar en un "hubiera" salvífico.

Luego está el tema del estilo de gobierno. Hitler
necesitaba subordinados que siempre le dijeran que
sí. Por eso prefería no nombrar a expertos en cada
ministerio. Goring no sabía de estrategia militar, ni
Speer de fabricación de armas, ni Himmler de policía.
Y está el tema de la venganza irracional. ¿Por

qué era tan importante para Hitler ganar la ciudad
de Stalingrado, lejos de Moscú y de Alemania? La
respuesta que escuchamos de varios historiadores
es sorprendente: porque se llamaba como su archie
nemigo. Cuando las decisiones dependen sólo de
un caudillo, las obsesiones personales se vuelven lo
importante.
Ya hemos señalado que la serie de Netflix no

evoca el econazismo. Otro tema poco abordado es la
democracia directa (plebiscitos y referenda) durante
el tercer Reich. Una consulta sobre la fusión de los

cargos de canciller imperial y presidente se llevó a
cabo en Alemania el 19 de agosto de 1934. Así se creó
el puesto de Führer. Ese referéndum sí permitió, por
última vez, el voto de las minorías judía y polaca
(abrumadoramente en contra, obviamente). ¿Hu
biera cambiado algo si éstas no hubieran participado
de ese peligroso ejercicio, para no legitimarlo? Otra
vez el hubiera.
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Corcholata y taparroscas

En la conversación pública el jue
go del tapadismo oficial rumbo
a la sucesión presidencial pue

de ser un distractor, un divertimento
también.

Hay a quienes disgusta que los reflectores, en vez
de alertar sobre la violencia expansiva en Guanajua
to, Tamaulipas, Chiapas y Michoacán, se extravíen
con comilonas de profesionales de la grilla nacional,
camarillas en pos de su futuro; de bien organizadas
porras en auditorios que pretenden erigirse ya no en
gran elector, sino en un nuevo gran destapador.

Mientras corcholatas se revuelven, apuntan y
acomodan, en Pentalhó, Chiapas, pobladores enca
ran a fuerzas federales por su inoperancia; incuban
nuevas autodefensas ante el embate del crimen orga
nizado, que sienta sus reales en las rutas transfronte
rizas de droga y trata.

En Tepalcatepec, Michoacán, desaparece un líder
comunitario junto con su familia, y escuadrones del
Cártel Jalisco Nueva Generación atacan a dos fuegos
con veinte trocas blindadas, mientras la comunidad
repele a balazos la invasión. También en Uruapan,
Tangamandapio, Zamora y Jacona hay enfrenta
mientos y desamparo. Disputa abierta y desafío
enquistado.

En Reynosa, Tamaulipas, José Alfredo Hernández
Campos, El Calamardo o H27, jefe regional del Cártel
del Golfo, fue detenido por la Fiscalía estatal, horas
después un comando llegó a las instalaciones de la
delegación judicial y rescató a su patrón. En la huida,
los criminales cambiaron de vehículos y tiraron púas
para romper los neumáticos de sus perseguidores.

Moderno viejo oeste en la frontera con Texas.
El repunte de casos de Covid se confirma, la es

tadística oficial se afloja los fines de semana, pero el
ascenso es consistente desde hace un mes. López
Gatell pide no desmantelar centros estatales de aten
ción especializada. La vacunación contiene hospi
talizaciones y muertes mientras las variantes del
SARSC0V2 alertan a la comunidad científica global,
que debate la avaricia de quienes van por terceras
dosis y la falta de solidaridad para llevar biológicos a
tierras olvidadas por el egoísmo internacional.

Mientras tanto, el remasterizado juego futurista
de quién habrá de continuar el proyecto transforma
dor del actual Gobierno, a partir de 2024, además de
entretener, acomoda. Puertas adentro, los factores se
forman de cara a lo que vendrá. Trazan rutas para la
competencia interna y construyen rampas alternas,
por si se ofrece.

El fiel de la balanza abre juego. Todos tienen de
recho a ser votados (y botados también). El pueblo
acomoda a cada uno en su sitio (y los partidos polí
ticos igual). A pesar de la creciente lista de posibles,
lo real es que con encuestas de por medio, una sola
voluntad podría tener mayor peso en la decisión de
qué corcholata será la premiada.

Las otras taparroscas tentarán su suerte desde
otras trincheras, que para eso están. Monreal y
Ebrard podrán ser candidatos por Movimiento Ciu
dadano o Partido Verde, sin romper del todo con
el Presidente y Morena. Para transformar, nuevas li
turgias políticas. Escisiones pactadas.

Una corcholata y taparroscas de comparsa; dividir
para vencer frente a una oposición diluida, incolora,
sin creatividad, fuerza ni atractivo. Festivo destape,
distractor nada frivolo y sí bastante estratégico.
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•QUEBRADERO

Clases presenciales,
¿vale el riesgo?
La pandemia está de nuevo en puntos

climáticos. Las razones pasan por los
terrenos del gobierno porque se ha presen
tado cierto relajamiento.

Se ha interpretado de muchas maneras el tema del semáfo
ro, la suspensión de las conferencias de prensa vespertinas, la
relajación de actividades con el aval de los gobiernos y porque
muchas de las políticas de salud, lo que incluye una lenta va
cunación, no se han cumplido.

Las responsabilidades no son sólo del Gobierno federal y
los estatales. Los ciudadanos somos parte importante del pro
ceso de contagio y tenemos que ver con la llegada de la tercera
ola.

Es entendible el hartazgo y la necesidad por salir. Para todos
ha sido complicado, pero es evidente que un amplio sector de
la población ha estado por más de un año entre la espada y la
pared. En esto de nuevo aparece el gobierno, porque no apoyó
a las pequeñas y medianas empresas, lo que produjo altos ni
veles de desempleo.

La política de austeridad fue llevada a los extremos. Mu
chos de los problemas económicos se pudieron atemperar con
medidas flexibles sin por ello pasar por alto la importancia, con
alta dosis de obsesión, del Presidente por ahorrar.

La tan anhelada recuperación económica va para largo por
más que se hable y pondere el crecimiento para este año y el
siguiente. Para entender lo que viene no perdamos de vista el
deterioro económico de estos dos años, lo que puede colocar
cualquier pronóstico de crecimiento en terrenos cuestionables.

Lo que es un hecho es que la pandemia está de nuevo de
manera severa entre nosotros. El número de contagios es si
milar al que teníamos hace un año, lo que hace diferentes las
cosas, y es una gran noticia, es que los fallecimientos son por
mucho menores a lo que vivimos.

Sin embargo, todo lo que se haga en los próximos meses
obligadamente debe pasar por esta consideración con todo y
los anhelos y la necesidad de ir de nuevo a lo que llamábamos
"normalidad". La vida cambió y a partir de la pandemia nues
tros hábitos, nuestras relaciones sociales y laborales, todos lo
sabemos, ya son otras.

El sector educativo es el que más se ha visto afectado. No
sabemos por ahora cuáles serán los resultados de lo que se ha
hecho, sobre todo porque por más que no les guste los proce
sos de evaluación, éstos terminan por ser indispensables para
conocer el avance de los estudiantes.

Es necesario conocer a detalle qué tanto han avanzado los
estudiantes en medio de los escenarios inéditos. Existen ele

mentos para, en lo general, conocerlo, pero solamente cuando
se acceda al siguiente curso escolar se podrá saber qué tanto
han avanzado.
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La labor del magisterio ha sido titánica al igual que la de
madres y padres de familia a quienes también les cambió su
intensa cotidianidad.

Las cosas van a seguir siendo muy complicadas. Si tenemos
una tercera ola con un alto nivel de contagios, particularmente
entre la gente joven, a lo que hay que sumar el pausado pro
ceso de vacunación, las posibilidades de que se pueda dar el
regreso a clases presenciales todavía se ven remotas.

Lo expresado por el Presidente pareciera perder de vista el
actual estado de las cosas. Con la pandemia como está, el re
greso pudiera crear condiciones abiertamente adversas entre
las familias. No es casual que instituciones como laUNAM, IPN,
UAM y muchas otras hayan decidido mantener las clases vir
tuales ante el repunte de la pandemia.

La tercera ola llega por variantes del virus, por la relajación
de las actividades, por el discurso oficial y porque los ciudada
nos no hemos hecho lo que nos corresponde.

¿En verdad bajo estos escenarios se puede regresar a clases
presenciales en agosto?

• RESQUICIOS
Llevamos años preguntándonos quién defiende a los defenso
res de los derechos humanos. Las circunstancias bajo las que
viven los colocan sin exagerar entre la vida y la muerte. Ellas
y ellos han sido y están siendo la esperanza y alternativa de
miles de personas.

CON LA PANDEMIA

como está, el regreso
pudiera crear condi
ciones abiertamente

adversas entre las
familias. No es casual

que instituciones
como la IJNAM, IPN,
UAM y muchas otras
hayan decidido man
tener las clases vir

tuales ante el repunté
déla pandemia
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Que la insistencia de Morena
de meter varios temas por debajo de
la mesa al periodo extraordinario re
ventó la negociación y llevó a que el
PAN se opusiera para evitar el mayo
riteo, una vez que por instrucciones
de Palacio Nacional se había pedido
aprovechar el viaj e y subir al pleno la
reformapolíticaelectoralyladelINE,
la iniciativa de ley para eliminar la dis
crecionalidad en la asignación de le
gisladores de representaciónpropor
cional, GuardiaNacionaly desafuero.
Y así pues no.

Que hablando de asuntos par
lamentarios, una corriente de more
nistas aseguraque el diputado Sergio
Gutiérrez Luna tiene todo para ser
elegido presidente de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados des
pués de los resultados que entregó a
su paso como representante del par
tido ante los institutos electorales del

Edomexy de BQ entre 2017 y 2018,

y como secretario de la actual Comi
sión de Puntos Constitucionales.

Que mientras Armando Gua
diana ya se aceleró pese a petición
en contrario de Ricardo Monreal y
pasará la charola con sus amigos em
presarios para financiar la campa
ña, Marcelo Ebrard participará en
Nueva York en una sesión del Conse
jo de Seguridadyultimalos preparati
vos para el encuentro deAMLO con
cancilleres de AL lapróxima semana

Que el problema de los certifi
cados de vacunación se extendió a

los maestros, que tampoco han po
dido imprimirlos debido a que su
CURP no aparece registrada en la
base de datos, lo que ha propiciado
que muchos se anoten para obte
ner la dosis con su grupo de edad. Al
menos eso está pasando en Nuevo
León y todo parece indicar que con
la premura alguien olvidó que el re
gistro fue estataly en papel.
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Hasta ahora, todos los candidatos a la pre
sidencia de la República que han sido se
cretarios de Relaciones Exteriores han

fracasado.

Desde Ezequiel Padilla Peñaloza en 1946 hasta José
Antonio Meade en 2018, y Marcelo Ebrard no será la
excepción en 2024.
En1946Padilla, siendo priista, no fue candidato del Par

tido Revolucionario Institucional sino del extinto Partido

Democrático Mexicano,yperdió contra MiguelAlemán
Valdés.Lospriistas lo acusaron de traicionarasu partido.
En 2018, todos recordamos la humillante derrota de

Meade, el candidato del PRI, que ni siquiera los priistas
apoyaron.
Ebrard, que tampoco será candidato de Morena, pues

obviamente la candidata será Claudia Sheinbaum, se pu
so verde de coraje y verde se pondrá como candidato de
los mercenarios seudo ecologistas, y los morenistas lo
acusarán de traidor a AMLO.
Ebrard será derrotado por los morenistas no solo

por su vulgar ambición, su riqueza no declarada, sino
también por su turbio presente.
El domingo, el reportero Mathieu Tourliere publicó

en la revista Proceso el manej o irregular de una nómina
paralela de la Secretaría de Relaciones Exteriores, por
medio de la cual evade el escrutinio de la Función Públi

ca y de Hacienda, con el fin de pagar a sus incondiciona
les altos sueldos de aviadores.

Se trata del llamado outsourcing, práctica de sub
contratación que el mismo presidente López Obrador

denunció por ser abusivo.
"Entre 2019 y 2020, la Se

Tiene derecho a cretaría de Relaciones Exte

riores otorgó contratos a emcandidato a la
presas de subcontratación,

pero no mediante las que ingresaron
en su nómina cientos de emel dinero de
pleados con sueldos de entre
30 mily 90 mil pesos mensuacontribuyentes
les. Llaman la atención tres

grupos: uno cercano al canciller Marcelo Ebrard desde
que fue jefe de Gobierno capitalino, enespecial ligados a
sus mentores Manuel Camacho y Elba Esther Gordillo
o relacionados con la construcción de laLínea 12 del Me

tro; otros provienen del entorno de José Antonio Mea
de... y además hay periodistas", informó el semanario.
EnlalistaestánelperiodistaFernandoCocaMeneses

(autor de un libro que exculpa a Ebrard de los problemas
de dicha línea), el abogado de su ex esposa, o la columnis
ta Isabel Arvide Limón, meses antes de su cuestionado
nombramiento como cónsul en Estambul.
También se encuentran excolaboradores de José An

candidato presidencial priista
lo fue Daniel Millán Valen

de la Oficina de Ebrard. Extraña
fue rival de AMLO.

poder de Proceso, la SRE en
Keep On Moving del empre
Pérez, por un total de 285 mi

que la opinión pública co
falacia de que dicha informa
poder de la SRE, sino de la em

Ebrard trata de ocultar la
los recursos públicos para su

a ser candidato a la presiden
dinero de los contribuyentes

para su ambición presidencial.
Por ello, Ebrard debe renunciar como secretario de

Relaciones Exteriores.
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El presidente que quería
ser ex presidente
Se advierten señales de impaciencia en el mandatario, que habla de lo realizado como si se encontrara en el último tramo, y
la anticipación con qne AMLO lanza la lista de precandidatos a sucederle va acompañada de otros signos de apresuramiento

No hay ningún miste
rio en el destape ex
plícito por parte del
canciller mexicano
Marcelo Ebrard, as

pirante a la Presidencia en las elec
ciones del verano 2024, pese alos
tres años casi exactos que nos se
paran de esa jornada. Tras las re
iteradas alusiones del presidente
Andrés Manuel López Obrador a
lo largo de las últimas semanas so
bre posibles sucesores, no le que
daba de otra al responsable de Re
laciones Exteriores. Las filas del

obradorismo habían interpretado
gestos, cábalas y señales y conclu
yeron que Claudia Sheinbaum, je
fa de Gobierno de Ciudad de Mé
xico, sería en su momento la pre
ferida del soberano, y actuaron
en consecuencia. En los últimos
días, las apariciones en público de
Sheinbaum eran festej adas a gri
tos de "presidenta, presidenta".
Ebrard asumió, con razón, que si
eso se instalaba unilateralmente

en el imaginario del obradorismo,
la batalla estaría perdida antes de
empezar y el resto del sexenio se
ría un desfile en alfombra rojapara
la alcaldesa Con su destape oficial,
asumido con la venia presidencial,

intenta pasar el mensaje de que el
asunto todavía no está decidido.
Convincente o no, muchos de los
actores políticos se lapensarán dos
veces antes de quemar navesy en
dosar cheques enblanco.
Lo que sí es un misterio, en cam

bio, son las razones que llevaron al
presidente López Obrador a hablar
de precandidatos atres años de dis
tancia, lo cual irremediablemente
anticípala contienda
Porlogenerallospresidentes en

funciones retrasaban al máximo
el período de las precandidaturas,
sabedores que a partir de ese mo
mento comenzaba unalenta pero
persistente declinación de su po
der. Una vez que las "fuerzas vivas"
perciben un posible ganador, la
llamada "cargada", hace pendular
el poder al cuartel de guerra del fu
turo presidente, en detrimento de
Palacio Nacional. Proyectos y ac
tivos políticos son guardados pa
ra congraciarse con quien será el
mandamás en los años porvenir.
Deallílasfamosasconsignasenvia
das desde presidencia destinadas a
retrasar ese momentoy que termi
naron siendo reglas no escritas de
la política mexicana tradicional:

"Elque se mueve nosale enlafoto"
Pues ahora fue el propio López

Obrador quien los puso a mover
se. Algunos críticos han querido
ver en ese "destape" una mera es
trategia para distraer a la opinión
pública de otros problemas y es
cándalos de su gobierno, pero es
una explicación absurda. El ta
basqueño nunca ha tenido difi
cultades para sacarse de la manga
untemaque monopolice titulares
en los medios de comunicación.
No iba a sacrificar ese cartucho

teniendo otras alternativas para
resolver ese objetivo, si es que en
realidad tal fuese su propósito.
A mí me parece, más bien, que

obedece a la combinación de dos
factores. Uno, la necesidad de arro
par a sus dos principales cartas pa
ra la sucesión, Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, aun cuando
muchos señalan que en realidad
solo es estaúltima Se tratajusto de
los dos funcionarios que salieron
cuestionados en el desplome de la
Línea 12 delMetro. Frente alatra
gediay siendo percibidos como los
dos principales contendientes por
parte de la llamada Cuarta Trans
formación, los actores políticos y
medios de comunicación adver
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sos asumieron que érala oportuni
dad para abatirlos por anticipado.
Inmediatamente López Obrador
salió en defensa de ambos, parti
cularmente de Sheinbaum, y en
tre otras cosas revivió el tema de

los posibles sucesores, cuidando
de encabezarlas posibles listas con
sus nombres. Simultáneamente

soltó una bola de humo al mencio
nar a otros posibles candidatos, a
ninguno de los cuales se concede
posibilidad alguna en los corrillos
políticos (Juan Ramón de la Fuen
te representante en la ONU, Este
ban Moctezuma embaj ador en Es
tados Unidos y Tatiana Clouthier
secretaria de Economía). Al me
ter nombres en la lista de "conten

dientes" de algunamaneraelPresi
dente quería evitar que el desgaste
se concentre en los dos destinados

a la recta final. Con poco éxito; na
die se haidoconla finta

Sin embargo, no fue la tragedia
lo que desencadenó el llamado del
Presidente. Semanas antes ya ha
bía presumido a sus principales
jinetes y ridiculizado la flaca ca
ballada por parte de la oposición.
Lo de la línea 12 simplemente in
tensificó estas menciones, pero no
explica la razón por la cual rompió
la regla no escrita del "manual del

usuario de la silla presidencial".
La explicación de fondo está en

otro lado. López Obrador es un lu
chador socialy político, profunda
mente nacionalista, obsesionado
con la historia. Su insistencia en
eliminar la residencia de Los Pi

nos por la cual pasaron persona
jes que considera menores, y su
deseo de ser identificado con Pa
lacio Nacional obedece a esta ne
cesidad de vincularse a los sím

bolos consagrados y ser asociado
al olimpo reservado alos grandes
protagonistas de lahistoriapatria
Héroescomo José MaríaMorelos,
Benito Juárez, Francisco I. Made
ro. Prácticamente no pasa un día
sin que el Presidente mencione a
uno o a varios de ellos. Su mayor
anhelo, me parece, reside en hacer
los méritos frente a la Nación para
percibirse a sí mismo, y ser perci
bido, como uno entre ellos. Frases
como "yo ya no me pertenezco"
remiten aesta transfiguración que
lohaceunoconla inve stidura pr e 
sidencial. La noción misma de una
Cuarta Transformación le une di
rectamente a los líderes de las tres

primeras, alzándolo por encima
de la multitud de mandatarios

secundarios y mediocres que a su
juicio están entre medio. Lo cual
no me parece reprobable en abso

luto. Intentar emular a los mej o
res, convertirse en uno de ellos, no
es un mal principio en cualquier
oficio, sobre todo en uno con tan
tas responsabilidades como este.
Pero se advierten señales de im

paciencia por formar parte del pan
teón de los héroes. Un presidente
que de alguna manera tiene prisa
por ser expresidente y pasar a for
mar parte de la historia Pero para
ser parte de la historia se necesita
que ésta transcurra. La anticipa
ción con que lanzalalista de los pre
candidatos a sucederle vaacompa
ñada de otras señales de apresura
miento. Sus crecientes referencias

al rancho que lo espera, su futuro
comoescritordehistoriatotalmen

te alejado de la vida política como
corresponde aun símbolo y, sobre
todo,su insistenciadeque lo funda
mental del cambio de régimen ya
está hecho. No solo afirma que los
cimientos han quedado estableci
dos, sino que en su mayor parte son
ya irreversibles. Habla de lo realiza
do como si se encontrara en el úl

timo tramo y solo le faltara atar un
par de pendientes para emprender
la retirada Paradój icamente, tanto
para él como para sus adversarios
este seráunlargofinde sexenio, que
poralgunarazónhacomenzadoan
tes de llegar ala mitad.
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F
¦ i| s el año de 2021, en que nuestro go

bierno conmemora la fundación de
Tenochtitlan (1321), la caída del Im

perio Azteca (1521) y la consumación de la Inde
pendencia (1821). Pero la fundación es una funda
ción de mentiras: lunar. Y la caída es, justamente,
una caída, una derrota, el inicio de un cataclismo. Y
la independencia de España, aunque real, es consu
mada por el héroe de los conservadores: el general
Agustín de Iturbide.
México no es el único país que no sabe qué hacer

con su historia. Francia recordó hace unas semanas
elbicentenario de la muerte de Napoleón Bonapar
te, acaecida el 5 de mayo de 1821 en la isla de Santa
Elena. El presidente Emmanuel Macron no supo
qué hacer con él (a diferencia por ejemplo del ge
neral Charles de Gaulle, a quien celebró él mismo
sin equívocos en el cincuentenario de su muerte,
en 2020). Napoleón está presente en toda la arqui
tectura de la capital de Francia: en las avenidas que
llevan los nombres de sus mariscales y en muchos
de sus puntos de referencia urbanos más importan
tes, desde el Arco de Triunfo hasta la Avenida de los
Campos Elíseos. Pero su legado es ambiguo. Fue el
primer cónsul de la República, el hombre que conso

lidó los principios igualitarios de la Revolución. Pero
también fue el hombre que se hizo coronar empera
dor, el responsable de las guerras que dej aron un ras
tro de dolor y de muerte en Europa. Y fue también
algo más, como lo recordó el propio Macron en la
ceremonia en la que conmemoró, sin celebrar, el bi
centenario de su muerte: fue el hombre que restau
ró la esclavitud en Francia. En 1802, en efecto, Na
poleón tomó la decisión de volver a permitir la escla
vitud en las colonias del Imperio, que la Revolución
acababa de abolir enl794. "Franciafue elprimerpaís
en abolir la esclavitud", afirma el historiador Frédé
ric Régent, "y, con Napoleón Bonaparte, es el único
país del mundo en haberla restablecido".
Conozco un dato más enlabiografía de Napoleón.

Ocurrió en 1799. Bonaparte estaba en Egipto, aisla
do del resto de Europa. Conquistó Gaza y tomó por
asalto Jaffa, donde sus soldados robaron, violaron
y mataron a hombres, mujeres y niños, y al final del
saqueo, hicieron prisioneros a cuatro mil turcos. Na
poleón debió tomar entonces una decisión. No po
día mantener con él a cuatro mil prisioneros, pues
no tenía víveres para alimentarlos ni guardias para
custodiarlos. No podía mandarlos a Francia, pues el
Mediterráneo estababajo el control de Inglaterra.
Tampoco podía dejarlos en libertad, pues los turcos
regresarían a las filas de sus enemigos. Tomó la deci
sión de matar a los prisioneros. Atodos. E110 de mar
zo de 1799 cuatro mil turcos fueron ejecutados.
¿Qué dicen susbiografías al respecto? He leído lade

Vincent Cronin y la de Emil Ludwig. Ambos refieren
el episodio. Cronin comenta que los turcos "fueron
fusilados" (Napoleon, Harper, Londres, 1971, p.160);
Ludwig en cambio, afirma que fueron "pasados a cu
chillo" (Napoleón, Editorial Juventud, Barcelona,
1956, p.117). La lectura de otras fuentes me hace pen
sar que Ludwig está más cerca de la verdad: los turcos
fueronamenazadosporlasbalasylasbayonetasdelos
franceses, que los empuj aron hacia el mar, donde mu
rieron ahogados, aplastados o acuchillados.

Fecha: 15/07/2021

Página: 11

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 32,348

Página 8 de 18



Nadie ha utilizado el avión presidencial
más que López Obrador, desde el de Obama.

Florestán

Í7
1 presidente López Obrador, ante los

t argumentos que lo contrarían, siem
L jÉ pre responde: yo tengo otros datos,

pero no los da.
Voy apresentarle, lector, una serie de otros da

tos en salud y seguridad, todos oficiales, en bus
ca de retratar una realidad que, por incómoda, se
trata de negar.
El gobierno habla de vacunación como una

gracia, cuando es su obligación constitucional la
salud de los mexicanos. El Presidente ha dicho,
oj alá que así sea, que para octubre habrá vacuna
do a 80 millones de mexicanos, aunque sea con
una dosis. Al martes, había 20 millones 946 mil
vacunados con esquema completo y 14 millones
783 mil con una dosis. El dato duro es que hay 55
millones mayores de 18 años sin haber recibido
una sola dosis de vacuna.

Ayer hubo 12 mil 116 contagiados de covid, la
cifra más alta de esta tercera ola pero también
de la primera, que fue de 9 mil 556. Este regis
tro no se veía desde el 6 de febrero, cuando ve
níamos de bajada del pico de enero y ahora va
mos de subida.

En el tema de la violencia, en feminicidios, en
mayo se registraron 98, la tercera más alta de es
te gobierno, tres diarios, uno cada ocho horas y la
tendencia va al alza, como ha reconocido el pro
pio López Obrador. En su administración, los fe
minicidios suman 2 mil443.

Los homicidios dolosos del 1 de diciembre de

2018 al día de ayer llegan a 89 mil 510, uno cada
15/16 minutos. De mantener ese ritmo, idéntico
al de 2020, este año terminará cerca de los 35 mil.
Al sumar los 89 mil 510 homicidios dolosos y

los 2 mil 443 feminicidios, la cifra de asesinatos
en lo que va de su gobierno llega a 91 mil 953.
Esta es una realidad con datos oficiales, aun

que él tenga los suyos, sus otros datos.

RETALES

1. ELLOS. El Presidente se reunió ayer en Pala
cio con el gabinete de Seguridad, a 16 gobernado
res en funciones y electos y luego lo celebró con
una foto grupal. Pero los 16 eran de Morena como
si la inseguridad y la violencia fueran un asunto
partidista, de los suyos, de sus gobernadores y no
un problema nacional;
2. TRIVIAL. La vocera del vocero presidencial
descalificó la red de Twitter al decir: solo 10 por
ciento de la población en México tiene una cuen
ta de Twitter, por lo que el debate se vuelve irre
levante si es en unos cuantos. El punto ahora es
que las benditas redes ya no apoyan como antes
a la 4T, sus bots no alcanzan para acallar las críti
cas y por eso vienen a anunciar que el debate en
Twitter ha dej ado de ser relevante; y
3. CANCELADA. Pues no, no habrá periodo
extraordinario en la Cámara de Diputados para
desaforar al reelecto Mauricio Toledo (PT) por
enriquecimiento ilícito ni al ahora ex morenista
Saúl Huerta, acusado por la fiscalía capitalina de
violación y abuso de menores. Es la complicidad
partidista de siempre. Primero ellos.

Fecha: 15/07/2021

Página: 3

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,412

Página 9 de 18



Anatomía

del integrismo

¦ odo planteamiento ideolo
H gico es propenso a conver
_^BL tirse en su versión inte

grista: la postura inamovible donde la
realidad se lee desde un discurso fun

dacional. El integrismo es la antípoda
de cualquier pensamiento democrá
tico, crítico; reduce el mundo al mani
queísmo de lo binario.
Cualquier aspecto de la vida se coloca

enlarutade respuestas simplificadas: la

educación, la enfermedad, la cultura, la
violencia, Cuba, España, etcétera.
Se dice injusticia social sin anali

zarla eficazmente ni profundizar en
sus efectos. Disfraza la inacción del
Estado con su presencia. La visión
paternal del integrismo nacionalista
dicta a cuáles males está expuesta la
sociedad infantilizada: los medios, las
drogas, las influencias extranjeras, los
vicios y toxicidades a ojos de la orto
doxia. Todos bajo la misma jerarquía
indispuesta a la contradicción. En el
país donde hay padre
no se necesita crite

rio, él es el criterio;
sus dichos, lecturas e
interpretaciones.
Se dice educación

o investigación y al
permitirles impregnarse por el plan
teamiento ideológico dejamos de dis
cutirlas. Ya no importa el rigor o las ca
rencias: importa un atisbo de ideología
segura de sus virtudes por ser sí misma.
Una etiqueta erradica el debate para
remitirse a ella.

El gobierno mexicano habla de
Cuba hoy, con los preceptos funda

dores de la revolución. No ocurrió
nada en medio; no pasó el hambre,
la anulación de libertades y futuros.
Ante la imposibilidad de argumen
tar a favor de una dictadura se evita

nombrarla. La definición se da por
oposición: es elfantasma permanen
te del embargo y la inmutabilidad de
la bandera identitaria.

México ha abrazado ser su propio
mundo. El integrismo en la vida pública
deviene en el constante fomento de in

compatibilidades entre deseos, preocu
paciones y conflictos.
El integrismo re

chaza la elaboración,
depende de su ausen
cia. El contenido es la

causa, no sus sujetos.
Prefiere hacer de la

política un juego y en una alegoría a la
indolencia, juega a la retórica, a la justi
ciay elude la consecuencia
Desjerarquiza cuanto daño sea

posible con tal de evitar la confron
tación con su embriaguez. El inte
grismo siempre ha transformado la
distancia con la realidad en delirio

político.

Lna etiqueta erradica
el debate para
remitirse a ella
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El regreso
del bicho

La Secretaría de Salud pu
blicó hace dos días la ver
dadera cifra de muertes ex

cedentes que constan en sus registros
hasta el 5 de junio de este año.
Son 498 mil 164.

La cifra oficial de muertes por covid
admitidas hasta ese mismo día 5 de ju
nio era de 228 mil 754.
La diferencia entre las cifras confir

ma lo que habían dicho varios investi

gadores dedicados a precisar los núme
ros reales de la pandemia.
Nos había dicho este pequeño ejér

cito de la precisión, que ha enriqueci
do como pocos nuestras redes socia
les, que el número real de muertos era
por lo menos el doble de la cifra oficial,
que estábamos en el orden de los 500
mil muertos.

Las cifras publicadas por la Secre
taría de Salud finalmente se acercan a
esa realidad.

Uno de los soldados
delejércitodelapreci
sión a quien me refie
ro, Alejandro Cano
AIejandroC_IQ), uti
lizó las últimas cifras

publicadas por la Ssa para establecer
el factor de subregistro de fallecimien
tos que la autoridad sigue difundiendo
y casi todos los medios repitiendo co
mo ciertos.

Los cálculos de Alejandro Cano dan
un factor de subregistro de 2.18.
Es decir, que si uno quiere saber la

cifra verdadera de muertes en Méxi

co debidas a la pandemia, tiene que

multiplicar la cifra oficial de muer
tes atribuidas al covid por 2.18: más
del doble.
Sobre esta cifra ominosa se cierne el

hecho, ominoso también, de que la ter
cera ola del coronavirus está ya a la vis
ta en el mundo.
En México debemos hablar de la

tercera marea, pues no hemos tenido
olas sino alzas de un mar siempre alto
que nunca se aplanó, que nunca nos

dio un descanso re

al para, por ejemplo,
abrir un tiempo las
escuelas
Crecen exponen

cialmente los con
tagios en España,

Holanda y Gran Bretaña, países que
tienen a más de 40 por ciento de su
población vacunada con dosis com
pletas, cifra que en México llega solo
a 16 por ciento.
Al 10 de julio de 2021, había en Mé

xico 53 mil 389 casos activos: 62.1 por
ciento más que en el pico de agosto de
2020 (Salvador Fajardo: @sfajardoo)
El bicho está de regreso.

UI debeillOS liablar de
IdCCia IIlai ca. IHK'S Ilo
heillOS tenido olas
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r
n vez de aprovecharla oportunidad de re 

¦ J cuperarlomejordelapolíticaexterior,el
presidente López Obrador, en solo tres

días, abrió tres frentes de confrontación: a) con el pue
blo cubano, b) y c) con los gobiernos de Estados Unidos
y España
Nególalegitimidad déla exigenciade libertades enCu

ba: "Llamalaatenciónel despliegue informativo inusual,
desde luego promovido por quienes no están de acuerdo
con las políticas del gobierno de Cuba", dij o ellunes.
Tomó partido por la tiranía y culpó al intervencio

nismo: "Si de verdad se quiere ayudar a Cuba, lo prime
ro que se debería hacer es suspender el bloqueo", lo que
no fue tema de los manifestantes, y ofreció enviarles va
cunas, alimentos y medicamentos (éstos no hay por la
obsesión de inventar nuevas formas de adquirirlos).
¿Ignoraba que el presidente cubano llamó a los "re

volucionarios" a golpear a los "antipatriotas"?
Alguien debiera informarle que el bloqueo es la coar

tada de los machuchones castristas para vivir como fifís
mediante su corrupción endémica.
De izquierda racional, Ricardo Pascoe Pierce, exem

baj ador en Cuba, me contó para El asalto... en tv de ayer
y hoy lo que Fidel Castro le dij o con cierto orgullo en
una comida (y frente a su esposa Luz): "Cuba es el país
que tiene las prostitutas de mayor nivel académico del
mundo, todas son universitarias...".

¿AMLO desconoce que jóve
nes de ambos sexos, inclusivesolo tres días, menores de edad, ofrecen servi

abrió tres cios sexuales a turistas extranje
ros a cambio de unos jeans, unosfrentes: con el tenis o una buena comida? Pu
diendo abonar el camino hacia lacubano,
transición democrática, apuntóy España... hacia el bloqueo estadunidense y
el gobierno de Joe Biden.

Mal con el pueblo cubano y con EU, ayer arremetió de
nuevo contraías autoridades, los mediosylos empresa
rios españoles porque no hubo petición de "perdón" por la
Conquistay por supuestos actos de corrupción durante el
"neoliberalismo" que inexplicablemente no han derivado
en acusación formal alguna
El periodistaAlberto Peláezle planteó ayer que España

ha sido invadida por musulmanes que "traj eron conoci
miento y matemática" y ante s por los romanos.
López Obrador le reviró con su carta de reclamo: "No

delicadeza de responderla", aunque
gobierno español lamentó "pro

toda rotundidad su contenido", le
de Exteriores, Josep Borrell,

Ebrard.

el gobierno español consi
"extraordinarias disculpas", co
lo mismo por lo que hicieron

de Napoleón, los franceses alos
de las Galias (o, añado aquí, el

México a los tlaxcaltecas por las

MILENIO insistió en qué puede
las relaciones.
final: "Entender que hay una nue
y que ya no se permite robar. Eso

Gulp.^_
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urante más de un siglo los teleféricos o fu
niculares se usaron de forma recreativa,D para conocer lugares turísticos, ascender
cumbres o llevar a la cima a los aficionados

al esquí. Fue sólo hasta 2004 en Colombia,
cuando el alcalde de Medellín, Sergio Fajardo, inauguró
el Metrocable para dar un servicio de transporte masi

vo a las comunas más alejadas del centro y conectarlas
con el metro.

Fue toda una revolución, por sus efectos sociales. De in
mediato, otros países siguieron el ejemplo y construyeron
sus propios sistemas, como ocurrió en Caracas, en Río de
Janeiro y en La Paz, Bolivia, que se con

rtióenelsistómamfeextensoyele.a
do del mundo.

Esos son los antecedentes de la Lineal
del llamativo Cablebús, que con sus gón
dolas azules recorre los poco más de 10 km
que hay entre Cuautepec e Indios Verdes y
que fue inaugurado por lajefa de gobierno,
ClaudiaSheinbaum, el domingo pasado.
Los habitantes de las zonas más ele

vadas de Cuautepec podrán ahorrar tiempo y dinero pa
ra conectarse con el resto de la ciudad, pero también dis
frutar de las vistas aéreas y la experiencia de viaj ar en un
transporte cómodo, rápido y agradable.
No hay duda del beneficio que acarrea este sistema a

las zonas donde se instala, como pasó en Medellín, aun

que allí se trató de un proyecto urbano integral en la zona
más violenta de la ciudad, las Comunas 1 y 2, que incluyó
parques, bibliotecas, centros de salud, escuelas, mirado
res, puentes y vivienda.
En el caso mexicano se rehabilitó el hospital de La

Pastora y se abrió uno de los Pila
res, los centros culturales que pro
mueve el gobierno capitalino, entre
otras obras.

El Mexicable de Ecatepec fue pio
nero, se inauguró en 2016, pero por
esos misterios de la opinión pública
no tuvo el éxito ni la prensa que el Ca
blebús ahí quizá pesó también que
carece de conexión con el metro.

El próximo domingo se inaugurará otra línea, la de
Iztapalapa, desde San Miguel Teotongo hacia la estación
Santa Martha de la Línea A del metro, en una dirección, y
Constitución del 17, en la Línea 8, en otro sentido. En poco
tiempo podrá evaluarse su impacto social, hay pocas du
das del resultado.
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Los pobres lo
tienen más claro:

no emigran a Cuba

I o hay razón alguna por la
I ^Hl cual un escritor—o cual
_L ^ quier persona, de he
cho— debiera de abstenerse de decir

las cosas como son, a saber, que en Cu
ba gobierna una dictadura. Y eso, en
Twitter, en la sobremesa con los ami
gos, en un artículo periodístico o don
de fuere, faltaría más. PérezReverte
no estaba pontificando insolente
mente al tuitear que no hay democra
cia en la isla sino puntualizando mera

mente una verdad del tamaño de una

casa o, en sus propias palabras, expre
sando "lo evidente".

Lo que es más bien inentendible
—o debiera serlo en tanto que esta
mos hablando de un régimen que
persigue a sus opositores, que los tor
tura, los encarcela y los ejecuta; que
no permite la existencia de diferentes
partidos políticos para que compitan
libremente en elecciones democráti
cas; que no tolera la crítica y prohibe
la expresión de puntos de vista con
trarios a la ideología
oficial, y, por si fuera
poco, que ha sumido
a la inmensa mayo
ría de su pueblo en
la más desesperan
zados pobreza
es que siga existiendo gente que de
fiende tamaña aberración. Lo hacen,
desde luego, desde la comodidad que
otorga la distancia —nunca se irían
allá, a vivir como simples ciudada
nos de a pie la durísima realidad que
sobrellevan a diario los cubanos— y
sacando ventaja de los derechos que
les garantiza, miran ustedes, ese mis

mísimo sistema democrático que tan
dispuestos parecen a sacrificar en el
altar de la "Revolución" y en nombre
de un "pueblo", el de la isla en este ca
so, al que, de pasada, le niegan cínica
mente las bondades que tan despreo
cupadamente disfrutan.
Ah, y escarbas un poco y resulta que

los belicosos promotores del socialis
mo en pellejo ajeno no solo compran
alegremente los artículos de consu
mo cotidiano que los cubanos no pue
den adquirir ni en sueños, sino que se

surten de toda suerte

de bienes suntuarios,
por no hablar de sus
consumiciones en

restaurantes de pos
tín o sus viajes al ex
tranjero (justamente

los servicios, turismo y restauración,
inalcanzables y hasta de ciar adame nte
prohibidos para los súbditos de la
opresora autocracia castrista).
En lo que toca a los pobres de Mé

xico, sus simpatías son más claras y
transparentes: emigran a Estados
Unidos. O, ¿eso ya tampoco lo vamos
a poder decir?

Defienden desde la
comodidad que otorga

la distancia
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Alfa, delta, gamma, épsilon
Gil no quiere espantar, pero aquí va a pasar algo feo: en un solo día la Secretaría
de Salud reportó el mayor número de contagios por covid desde el 10 de febrero:

12 mil 116. Dirán la misa de la vacunación, pero ésta avanza lentamente

El multimillonario Richard
Branson invitó a Gil a realizar
un vuelo más allá del planeta
azul, pero la verdad sea dicha
(muletilla patrocinada por El

Presidente y Morena), Gilga tiene cosas
importantes que hacer entre los terrícolas,
para qué desperdiciar 250 mil dólares, pre
cio del boleto para viaj ar al infinito y más
allá. Gracias, Branson, si esto hubiera sido
ayer, Gamés lo tomaría.
Ahora mal sin bien: Gil no quiere es

pantar, pero aquí va a pasar algo feo, no
da crédito y cobranza: en un solo día, la
Secretaría de Salud reportó el mayor nú
mero de contagios por covid desde el 10
de febrero: 12 mil 116. Dirán la misa de la
vacunación, pero ésta avanza lentamente.
Sin contención, afirman los epidemiólo
gos, México tendrá 80 mil nuevas infec
ciones en septiembre. A esto le llaman
tercera ola. Si Gilga piensa en la Ciudad
de México no puede creerlo: todo abier
to y hasta los topes, el tránsito vehicular
(así se dice) peor que en la prepandemia.
Vienen las elecciones: abran puertas y
ventanas, restoranes, teatros, cines, ba
res, antros, junten a su familia, besen a su
abuelita, griten en lugares cerrados don
de haya más de 20 personas. El resultado
está en las actas de la Secretaría de Salud.
Conste que Gil se refiere siempre a datos
oficiales, a los 12 mil contagios los acom
pañan 230 muertes. Dirán que son pocos,
pues a Gamés le parecen muchísimos. La
cifra total: 235 mil 507muertes. Se sabe,
hay especialistas en estadística y epide
miología que afirman que en México han
muerto 600 mil personas. Queremos Ga
tell. Gatell, Gatell.

Sin problemas
El inverecundo subsecretario de Salud
afirma que la tercera ola "transcurre con
una reducción del 75% de hospitalizacio

Muy bonito, cavila Gilga,
no dejen de abrirlo todo
para que la economía
recupere sus pérdidas

nes y defunciones como consecuencia de
las vacunas". Hugo López Gatell supone
que debemos felicitarlo por la cantidad de
mentiras y el manej o criminal de la pande
mia. Es que de veras. En la Ciudad y el Es
tado de México se ha detectado el mayor
número de casos activos, lo que Gil llama
la caldera del diablo. Vamos muy bien.
Resulta entonces que en nuestro país

circulan cuatro variantes del covid consi

deradas como "muy serias" por la Organi
zación Mundial de la Salud. Se han detec
tado casos de alfa (Reino Unido), delta (In
dia), gamma (Brasil) y épsilon (California).
Todas estas variantes son más transmisi

bles y ofrecen alguna resistencia mayor a

las vacunas. No se sabe más pues los cientí
ficos aún estudian estas variantes del virus

original. Muybonito, cavila Gilga, no dejen
de abrirlo todo para que la economía recu
pere sus pérdidas.
Y perdido en sus cavilaciones, Gamés pen
só en los jóvenes que se han contagiado
después de realizar felices viajes de gradua
ción a Mazatlány Cancún. La Secretaría de
Salud informó que 128 jóvenes de un grupo
de 500 que viajó a Cancún para celebrar su
graduación dieron positivo, casi el 50% de
los 250 jóvenes que se han hecho la prue
ba. No se lo tomen a mal a Gamés, pero los
jóvenes son tontos, los papás y las mamás
idiotasylos maestros y directivos de las es
cuelas estúpidos. Con la pena.

Cifra récord
Gilga informa que ha cumplido tres días
con sus noches sin referirse a las maña

neras. Y no se siente mal, al contrario,
siente incluso que bajó un poco de pe
so. Gil invita a sus colegas a que hagan lo
mismo: no pasen por ahí, déjenlo atrás.
El Presidente está en su derecho de ha

blar sin pausa aunque pausadamente
y Gamés está en su derecho de no escu
charlo y todos en santa paz, mju.
Gilga persistirá en obviar la mañanera.

Por ejemplo, si tiene usted la tentación, re
curra al abracadabra de un libro y para más
señas la novela de Juan Gabriel Vásquez,
Volverla vista atrás (Alfaguara, 2021); que
usted no quiere leer, entonces ponga So
mos, una serie demoledora de la violencia
en México, seis capítulos para poner a tem
blar al más sereno; que no quiere ver la tele,
pues duérmase y sueñe como si fuera usted
productor de Hollywoody deje dejoder.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Alberto Moravia: "Sentido común: algo así
como salud contagiosa".

Güs'enva
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Y ahora qué hará
Gertz con Lozoya

17
1 lunes, mi compañero Jo

i sé Antonio Belmont con

firmó aquí lo que ya se ru
moraba: los supuestos testigos de las
corruptelas de Emilio Lozoya con to
dos los que al ex director de Pemex ha
denunciado dicen que a ellos los escul
quen, que saben poco, si es que algo.
Emilio Lozoya ha sido el gran privi

legiado de todo este asunto. Corrupto
confeso, se prestó a declarar contra to
do mundo —Peña, Calderón y amigos

que lo acompañaron— contal de que
el fiscal Gertz le concediera vivir tran

quilo en su casa y que el fiscal pudiera
presumir que él sí está luchando contra
la verdadera corrupción. Las cosas no
han resultado tan sencillas.

RodrigoArteagaSantoyo, quienfuera
secretario particular de Lozoya, y Fran
cisco Olascoaga Rodríguez, ex jefe del
Departamento Administrativo enla Di
rección de Pemex, ofrecidos como testi
gos por Lozoya, han
dicho que no tienen
ni recibos firmados de

los cochupos ni saben
del video que conoci
mos hace un tiempo.
La FGR dice que es
porque seguramente están amenaza
dos, aunque no dice por quién
Algo debe traer preocupado a Lozo

ya de esto que está pasando que ya pidió
más tiempo para presentar pruebas a su
favor antes de que se determine el crite
rio de oportunidad que ha solicitado.
Ahora, esto está lejos de terminar. Ya

para estos tiempos sabemos que el fiscal
Gertz no se toma muy bien eso de per

der casos que le importan —ver el caso
de lafamilia de su hermano o el de laUd

lap—, así que las cosas difícilmente que
darán en un todos disculpen, este señor
nos engañó con lo que en verdad tenía
Además, la narrativa de Lozoya en

aquella declaración filtrada era per
fecta para la 4T. Todos los partidos, dos
presidentes, sus cercanos, el Legislati
vo, todos involucrados. Y no me malen
tiendan, la trama Odebrecht en México

estábastante verifica
da, no por la FGR pero
sí por investigaciones
periodísticas muy se
rias en el país y fuera.
Pero frente a un

juez, porque hay ley,
no basta lo que diga uno de los arqui
tectos de la trama sobre el resto. Así que
Gertz podría irse tras los denunciados
con lo poco que tenga, lo que no sería
raro en nuestro aparato de justicia más
allá que después no pruebe lo necesa
rio, total, ya les hizo pasar el mal rato; o
irse con todo contra Lozoya.
Está claro que alguien no se la va a

pasar bien los próximos meses.

Está claro que alguien
no se la va a pasar bien
los próximos meses

Fecha: 15/07/2021

Página: 2

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 21,960

Página 17 de 18



La precipitada sucesión presidencial
en Morena tendrá ecos sórdidos en el

Palacio Legislativo.
Mario Delgado no piensa soltar el
control de Ja bancada de Morena en

San Lázaro, Jo que augura fuertes ten
siones al interior de la fracción mayo
ritaria, donde hay diputados afines a
grupos diferentes
Cuando asumió la dirigencia del
partido, Delgado ya dejó a Ignacio
Mier como coordinador parlamen
tario y ahora quiere imponer a otro
diputado que le reporta, Sergio Gu
tiérrez Luna, como presidente de la
Mesa Directiva.

Diputados de otras corrientes del par
tido denuncian voracidad. Demandan
que haya una votación secreta y sin la
mano negra de las encuestas.
Si la resistencia crece el asunto ter

minará en el escritorio del presiden
te López Obrador, que en estos lan
ces de Morena tiene la última pa
labra.

Consulta sin "ex presidentes"
A partir de hoy, 15 de julio, arranca
la promoción oficial sobre la consulta
popular del primero de agosto sobre
decisiones tomadas por actores polí
ticos del pasado.
No es una demanda ciudadana, es un
capricho presidencial.
Para que la consulta tenga efectos

vinculantes requiere la participa
ción de al menos el 40 por ciento
de los ciudadanos inscritos en la

lista nominal que es un meta casi
imposible.
Además de que en la pregunta que se
hará los ciudadanos no aparece el tér
mino "ex presidentes" como era el de
seo de Palacio Nacional. El conseje
ro Ciro Murayama recordó que para
la SCJN es inconstitucional poner los
nombres de los ex mandatarios, por lo
que no aparecerán ni en la propagan
da ni en la boleta.

Se avizoran nuevos jaloneos entre
Morena y el INE.

Cambiar lo que no funciona
La ofensiva del CJNG en contra de
localidades de Michoacán ubicadas

en Tierra Caliente, en las que operan
bandas delictivas contrarias al Min
cho, no cesa.
Va una semana completa de tiroteos
en lugares como Penjamillo, Gabriel
Zamora, Tarecuato, Aguililla, Tepal
catepec y Buena vista, entre otros, sin
que los cuerpos de seguridad estata
les y federales sean capaces de evi
tarlos.

Si se sigue una estrategia la eviden
cia es que no funciona y urge ins
trumentar una diferente.
Los pobladores hacen notar que el
meollo del asunto no es mayor presen

cia de fuerzas federales, que las hay,
sino que trabajen de modo distinto.
La situación tiende a deteriorarse y
los convoyes con blindajes hechizos
comienzan a verse con escalofriante

regularidad.

La peor cara
Hace un par de semanas Ulíses Ruiz
presumió contar con pruebas contun
dentes para expulsar del PRI a A lito
y a Rubén Moreira por graves irregu
laridades.
Ayer el que fue expulsado del PRI fue
el propio ex gobernador de Oaxaca.
El propio afectado lo dio a conocer.
Lo curioso es que en su mal viaje
Ulises se dijo víctima de un acto de
"fuerza bruta". Lo dijo él, que ha
ce unos días bloqueó por la fuerza,
pedradas, palazos y disparos, las
instalaciones de ese partido en In
surgentes Norte.
Ruiz dice que acudirá a los tribunales.
Lo claro es que el PRI está presentan
do al electorado su peor cara, la de
grupos gans te riles pelándose lo que
queda del botín»

Para que la consulta renga
efectos vinculantes requiere
la participación de al menos

el 10por ciento de los
ciudadan os inserí tos...
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Pasa hasta en las mejores familias que uno de sus
miembros mete en problemas al resto. Es el caso
del segundo hijo del presidente Joe Eiden, Hunter,
de 51 años, que ya en el pasado dio mucho de qué
hablar. Ahora le ha dado por ser pintor y sus cua

dros estarán a la venta por miles de dólares, temiéndose que
serán comprados para venderle el favor a su padre.
Esto no tendría nada de raro en otros países donde, de

bido a ia corrupción, es costumbre que la familia del gober
nante goce de dudosos privilegios. Sin embargo, en Estados
Unidos, faltas de ética como esta son un escándalo.
Así, luego que una galería en Nueva York anunció que los

cuadros de! hijo presidencial tendrán precios que van desde
75 mil dólares hasta el me
dio millón, aun cuando crí
ticos de arte opinan que las
obras no tienen nada de fa

bulosas para venderse como
si fueran de Picasso o Ma

tisse, la Casa Blanca ha pe
dido que se mantenga en secreto la identidad de los compra
dores y que se rechacen las ofertas dudosas. Pero eso no ha
convencido a nadie.

Se trata de evitar que quienes inviertan en el arte del hijo
incómodo, particulares, empresas o hasta gobiernos extran
jeros, lo hagan para quedar bien y sacarle provecho. Sin em
bargo, no hay ley alguna que obligue a no presumir que se
es propietario de una obra de arte en la que se invirtió tanto.
Y está también ei problema con los impuestos.
Ei caso es particularmente difícil para la administración

Biden, porque si bien ios familiares de un gobernante tienen
todo el derecho a ganarse la vida, el país apenas se recupera
de cuatro años en que los hijos de Donald Trump y él mismo
se beneficiaron económicamente de la presidencia.
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Los dolores de cabeza presidenciales por un familiar no
son nuevos. Un hermano de Jimmy Cárter, durante su man
dato, lanzó al mercado una cerveza, "Billy Beer", tan mal.
vista por el público que la popularidad del entonces man
datario se fue al suelo.
En contraste, iiarry Tru

man, cuya hija quería ser
cantante, cuando un co
menta lista del Washington
Post la criticó, el gobernan
te se enfureció tanto que lo
amenazó con romperle la nariz y dejarle un ojo morado.
Cuando su padre era vicepresidente, Hunter Biden, abo

gado de profesión, consiguió un empleo de gran sueldo con
una compañía petrolera de Ucrania que, aún hoy se argu
menta, nunca lo hubiera contratado si no fuera por el ape
llido.

En 2012 y a los 44 años, Hunter se enlistó en la Marina,
pero fue despedido 24 meses después por consumir cocaína.
Cuando Beau, su hermano mayor, murió de cáncer en 2015,
estuvo también en boca de todos. Divorciado y con tres hi
jas, inició un romance con ia viuda, su cuñada. Joe y Jill Bi
den, finalmente dijeron aceptar el polémico amorío, que ya
no existe *

Humer Biden, hijo del
presidente, venderá sus

cuadros por hasta medio
millón de dólares

La Casa Blanca ha
pedido mantener en

SeCjel° la Entidad de bs
compradores
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Marielena Hoyo Hastien
producdone3_ierengueti@yahoo.com

ANIMALIDADES...

¡Vaya rescates!
a que ando en tema oceánico,
les cuento que durante estos
ocho días transcurridos para
un nuera encuentro en estas

páginas, se dieron dos fan
tásticos rescates de tres organismos ma
rinos, a cual más de emocionantes cada
uno. Se trató de acciones por separado,
pero que al igual o por lo menos a mi,
aunque de lejos, me enchinaron la piel y
me pusieron los ojos a modo Renií. El pri
mero, aunque con final triste, implicó el
esfuerzo descomunal de un grupo con
formado por autoridades municipales y
voluntarios ciudadanos que se dieron a la
tarea, durante varias horas, de regresar al
mar a una ballena (dijeron que gris pero
al parecer de la Dra. Yolanda AlanizCO
MARINO, algún rorcual) que quedó vara
da en una playa de Puerto Peñasco, Sono
ra, y que apenas ser detectada provocó a
su favor un gran movimiento comunitario
que no paró hasta lograr que el ammalón
con un largo aproximado de 10 metros
y peso calculado en 5 toneladas retor
nara a su habitat natural, lo que obvio,
al lograrlo, provocó un estado emocional
fuera de serie entre quienes lucharon por
ello, sólo que... a unos cuantos días de
verla sortear su mar... éste se las regresó
pero ya muerta, seguramente a causa del
problema de salud por el cual había en
callado. De llanto.

El segundo evento consistió en la ex
tremadamente difícil liberación de dos

despistados delfines que, según, por una
elevación de marea terminaron dentro de
un canal agrícola (repleto de hojarasca,
ramaje, y basura) del ejido El Reparo, en
la Sindicatura de Sataya, Novo!ato, Sina

loa, de acuerdo a información proporcio
nada por AZC/YRM, cuyos socios, suma
dos especialistas, voluntarios y autorida
des de Protección Civil, lograron exitosa
mente sacar a los delfines, uno primero y
días después al otro, trasladándolos por
varios kilómetros hasta mar abierto. El
video del segundo rescate es de infarto.
Yo no podía respirar mientras corrían las
imágenes, tanto por la dificultad que re
presentaba el entorno como por el estrés
del mismo ejemplar que podría habérse
les coiapsado o asfixiado en el lodo, sin
omitir que se trataba, además, de territo
rio poblado por impresionantes cocodri
los, razones todas por las que los inade
cuados gritos y sombrerazos que se fue
ron dando durante la maniobra queda
ron en segundo plano. Sólo el que car ¡a
el costal ¿abe lo que pesa, quedando por
ello claramente demostrado que del pro
tocolo académico a ta práctica real hay un
abismo. Gracias a quienes hicieron posi
ble este complejo salvamento del que sólo
me sorprendió ver ausentes los chalecos
de la ProFePA, entidad RESPONSABLE
de estas eventualidades, que sólo estuvo
presente en el parte de la A.C. referida.
Tampoco encontré boletín e imágenes al
respecto en su página oficial»
Durante el siempre francés 14 de julio fue ¿cele
brado? cambien el Día internacional de los Ti

burones, pero más que festejarlo... de ahi las
interrogaciones... desde que se establecióse

aprovecha para conciemizar al Planeta por en
tero sobre la vulnerabilidad de casi rodas sus es
pecies y/o poblaciones, condición que se percibe
increíble al tratarse genéricamente de animales
poderosos, imponentes y bellos por donde se les
vea; seres perfectamente diseñad os, toooodos
y, para mayor abundamiento, punta de la cade
na trófica marina que sin embargo y a decir de

los expertos, son asimismo el grupo de vertebra

dos más amenazado. La dramática cifra de su

matanza, por millones cada año, sigue al mismo
nivel, acabándoselos por miedo o para comercia
lizar sus partes y derivados, sin omitir que tam
bién son víctimas de la sobrepesca que los deja
sin alimento en muchas zonas. Resulta entonces

indecente que teniendo esa barbaridad de tiem
po existiendo, la especie supuestamente racional
que incluso desconocemos todavía muchas face
tas de su biología, optemos mejor por su extermi
nio eliminándolos directamente o consumiéndo

los, incluso, bajo engaño. De pena ajena, y...

Dos despistados delfines
terminaron dentro de. un canal

agrícola (repleto de hojarasca,
ramaje, y basura)...
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Caria Madellín
SuiíEnienfE cid Ejicroto

La veterinaria del Ejército ha adop
tado y cuidado a ios "perros de
Santa Lucía"... eran vagabundos,
ahora son parte de las filas del
Ejercito.

Ana E. García VílchisO lectora de "fake news"

Ataca de mala fe y sin pruebas a la
prensa en la sección de la mañane
ra a su cargo. Esta vez calificó de
falsa información publicada sobre
Sembrando Vida,.

Fecha: 15/07/2021

Página: 2

Area cm2: 71

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,100

Página 7 de 8



En diciembre de 1942 el genera
lísimo Francisco Franco, auto
nombrado Caudillo de España
por la Gracia de Dios, dejó mu
chas cosas claras (una vez más)

en su discurso a los "Camisas viejas":
"...Para la gran obra de redención de

un pueblo, el fanatismo y la intransigencia
son indispensables cuando se encuentran
en posesión de la verdad. A vuestra fe y a
vuestro fanatismo correspondo con. el mío.
Creo en España porque creo en la Falanger
expresión política de nuestro renacer..."

Y en ese mismo año, les dijo a los es
pañoles:

"...Sabemos que con noior™ va /a vi
dayf fuera de estof la muerte de España..."

Estas palabras son esencialmente
iguales, en su tono de amenaza y exalta
ción de la unicidad de! pensamiento; en
su expresión de la fuerza bruta como un
recurso dictatorial, a las pronunciadas,
por el presidente de Cuba, un monigote
de Raúl Castro» hace unos días con mo
tivo de la generalización de las protestas
sociales en casi todo el territorio cubano:

Esto dijo el presidente cubano, quien.
A diferencia de los hermanos Castro

no arriesgó ni un cabello de su cabeza
para conquistar el poder. Para él fue su
ficiente la docilidad, el verbo lacayuno y
la adulación al viejo Raúl.

"«Nosotros no vamos a entregar la so
beranía, ni la independencia del pueblo, ni
la libertad de esta nación. Soma¿ muchos
los revoíudonaríos en este pueblo que es
tamos dispuestos a dar la vida y eso no es
por consigna, es
por convicción.

Tienen que pa
sar por encima
de nuestros ca

dáveres si quie
ren enfrentar la
fievoíucíón, y es
tamos dispuestos
a todo y estaremos en las calles COMBA
TIENDO,.

"Sabemos que se están orquestando in
cidentes de este tipo en las calles de La Ha
bana y que hay masas de revolucionarios
enfrentando demento* contrarrevolucio
narios....

"...Por eso estamos convocando a todos

los revolucionarios de nuestro país, a todos
los comunistast a que salgan a las calles ...
desde ahora y en rodaí eíro¿ días.. .

"...Como dije en el discurso de clausura
del Congreso del Partidof a la Revolución
la defendemos ante todof los revoluciona
rios yr en la primera fila, los comunistasj y
con esa convicción estamos ya en las calles,
no vamos a permitir que nadie manipule
nuestra situaciónJ ni que nadie pueda de
fender un pían que no es cubano, que no es

bienestar para los cu
baños y cubanas y que
ü anexionista..."

s'lo dlce "te sf"

jUEO
Pero cuando lo re

piten los morenistas
mexicanos, no es lógico, es estúpido.

ULISES FUERA

No sólo por el motín reciente y su des

file de poiTos frente al Partido Revolu
cionario institucional, cuyas instalacio
nes clausuró, sino por sus antecedentes
represivos en Oaxaca, et expediente de
Clises Ruiz está siendo revisado en estos
momentos por la Comisión de Honor y
Justicia del tricolor.

La única pregunta, es si se necesita
revisar algo sabido hasta por ios niños
de pecho: los abusos del poder y los de
litos cometidos por Ulises Ruiz durante
su paso por el gobierno oaxaqueño.

Si sus enemigos de la APPO eran ru
fianes consumados, él les ganó la mano
de todas todas. Los superó. Y ahora em
biste a la dirigencia sin ton ni son. Como
otro toro sin cerca*

ii
...Para la gran obra
de redención de un

pueblo, el fanatismo y
la intransigencia son

indispensables...

ff
',..Por eso estamos convocando a todos
ios re volucionarios de nuestro pa is,
a todos (os comunistas, a que salgan
"'® "lies  desde ahora y en todas

estos días...
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Dicen lo5 que saben que ROGELIO RAMÍREZ
DE LA O en sus últimas reuniones, ha
estado buscando cómo solucionar los

graves problemas financieros de Pemex,
de Octavio Romero, Uno de sus objetivos,
para empezar, es bursatilizar deuda de
la empresa entre los mexicanos que
quieran apoyarlos, una especie de
bonos ciudadanos que leS den un
respiro, Además, como nadie está
contento con el desempeño del
agrónomo de Tabasco, van a
centralizar todos los

movimientos del sector energético
en la Secretaría de Hacienda, con
previa intermediación de Energía, de
Rocío Nahle. Que ellos sí se llevan muy bien,
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Pero no sólo eso, según los enterados, Ramírez
de la O está adelantando que centralizará tam
bién todos los flujos de dinero que pasen por
aduanas y puertos. Todo circulará por sus ma
nos y su ojo incisivo. Considera que muchos
dólares saltarán al controlar el comercio exte

rior a través de las aduanas del norte del país,
los puertos del Golfo y el Pacifico, y la llegada
de mercancías de China, Europa, Estados Uni
dos y Canadá. Además de frenar el contraban
do, sacarán dinero de esos esquemas que nadie
ha tocado. ¿Correrán a Raquel Buenrostro?
Nos aseguran que cuando la titular del Servicio
de Administración Tributaria vea que le quitan
semejante poder se irá sola.

4= 4=

Asimismo, nos cuentan que un punto de ten
sión será el almacenamiento de hidrocarburos,
pues desde febrero del 2019 no se ha otorgado
ningún permiso por parte de la Comisión Re
guladora de Energía y la Agencia de Seguridad
Ambiental, dejando en espera al menos 22 so
licitudes de privados, inversiones que por se
parado valen cada una más de 100 millones de
dólares.

Nos recuerdan que la escasez de microchips
puso en jaque a la industria automotriz mun
dial y México no es la excepción. Esta crisis en
el suministro de autopartes va a provocar que
en el mundo se dejen de fabricar 2.5 millones
de autos que tendrá un impacto de 61 mil millo
nes de dólares para la industria mundial, según
la consultora AlixPartners.

Para hacer frente a esta crisis que se estima
dure lo que resta del año y buena parte del
2022, la industria automotriz en el mundo, pe
ro particularmente la que se orienta a Estados
Unidos, que es el mercado más grande del
mundo, estima que algunas empresas asiáticas
como Taiwan Semiconductor Manufacturing
Company tiene previsto invertir 30 mil millo
nes de dólares; Samsung Electronics, 28 mil
millones de dólares, e Intel, 20 mil millones de
dólares. México produce en 18 plantas cuatro
millones de autos y el 80 por ciento se destina
a Estados Unidos. En el país, sobretodo en la
frontera norte hay 300 proveedores muy im
portantes para la industria terminal. Por des
gracia para México, la falta de chips sólo tendrá
un impacto negativo, ya que 85 por ciento de
estos sofisticados pedacitos de tecnología se
fabrican en Taiwán y Corea.

Mientras algunos consideran que está bajo
ataque de los políticos en el poder, el pleno del
Inai continúa trabajando y firma importantes
acuerdos en materia de transparencia y difu
sión con la Suprema Corte de la Nación, el
Senado de la República y el Canal del Congre
so. Nos aseguran que el papel del Instituto cre
ce ya que no sólo presiden la Red de Transpa
rencia y Acceso a la Información (RI A) y la
Conferencia Internacional de Comisionados de

Información (ICIC, por sus siglas en inglés),
ambas para el periodo 20212024, sino que
respetadas voces se suman al reconocimiento
del Inai como una institución indispensable
para los mexicanos.
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La democracia a prueba
En días recientes se llevó a cabo un evento en el "Foro

de la Constitución en la ciudad de Filadelña, en Esta
dos Unidos, en el cual el Presidente Biden habló acer

ca del derecho de las personas a votar y en contra de
las leyes restrictivas que han sido aprobadas en va
rios estados de la Unión Americana y que por ende,
representan obstáculos para que la gente tenga la li
bertad de acudir a las urnas a elegir a sus represen
tantes. En dicho discurso se lanzó veladamente en

contra de su antecesor, el Presidente Trump, y ofreció
algunas pistas de las amenazas a la democracia ac
tualmente.

Quizá este sea uno de los discursos más duros que el
Presidente Biden ha pronunciado sobre todo lo acon
tecido en los meses previos a su toma de posesión,
pasando por un complicado proceso electoral, así co
mo por el asalto al Capitolio el 6 de enero de este año
y demás acontecimientos que pusieron en riesgo la
continuidad democrática de Estados Unidos y la
transmisión pacifica del poder.

La primera cosa que mencionó fue lo siguiente:
una de las amenazas más grandes para la democracia
en Estados Unidos (y en el mundo) es la incapacidad
de aquellos jugadores que rechazan los resultados
cuando no son favorables. No solamente se necesita

que existan reglas e instituciones que garanticen los
mecanismos democráticos, sino que los participantes
respeten las reglas del juego y que acepten los resul
tados (y una característica de este régimen es la in
certidumbre). Norberto Bobbio diría que además es
necesario que haya suficientes opciones de donde es
coger y que exista realmente la capacidad de los ciu

dadanos de decidir por alternativas suficientemente
diferenciadas. Dahl además observaría que la liber
tad de expresión, elecciones libres y periódicas y li
bertad de asociación serían también condiciones ne

cesarias para alcanzar lo anterior.
En ese orden de ideas, Biden describe una segunda

amenaza actual para la democracia: las famosas
"fake news" (noticias falsas). En el uso extendido ac
tual que tienen las redes sociales, es muy difícil dete
ner el avance de las fake news (y está comprobado
que estas se diseminan con mayor rapidez que aque
llas que no lo son}. Por lo anterior, este fenómeno es
una gran amenaza hoy en día, especialmente si las
personas no utilizan su criterio personal y su mejor
juicio para discernir cuáles son noticias falsas y cuál
información no lo es.

Todo lo anterior, termina Biden, ha conducido a un
ambiente de polarización social y política en la ciu
dadanía que representa otra gran amenaza para la
democracia actualmente. Si los políticos no aceptan
las reglas del juego y los resultados, menos lo harán
sus seguidores, especialmente si se apoyan en infor
mación falsa que circula en las redes sociales y que
provoca un resquebrajamiento del tejido social en el
ámbito político. Allí está la verdadera amenaza a la
democracia hoy. Para que haya democracia se re
quieren demócratas.

Aunque loe Biden le habla al pueblo estaduniden
se desde el recinto constitucional de Filadelfia, lo an
terior tiene aplicaciones a lo largo y ancho del hemis
ferio y son lecciones que bien pueden aplicarse en
diferentes latitudes.
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Ser lo que queremos
ver en el mundo
En un contexto como el que vivimos actualmente a nivel global,
con sostenidos riesgos sanitarios a causa de la Covid19, sus ramifica
ciones económicas que mermaron cualquier expectativa de crecimien
to y no pocas "comorbilidades" geopolíticas que antecedían a la pan
demia, la cooperación internacional adquiere un rol todavía más pre
ponderante, aunque no exenta de cuestionamientos.
La donación de vacunas

contra la Covid19 que Méxi
co ha hecho a diversos paí
ses de América Latina y el
Caribe, ha generado incon
formidad en algunos espa

cios de opinión y redes sociales. "¡Pri
mero deberían de vacunar a todos los

mexicanos!", se escucha exasperado al
conductor de un programa cómico en
la radio. "Vacuna a los tuyos y después
ponte a regalar", se logra palpar la indig
nación en algún muro de Facebook. Esta
opinión ha encontrado su contraparte
incluso en personajes de la talla de un ex
presidente de la República. Críticas de
este tipo no son nuevas: algo similar ge
neró la contribución que el Estado mexi
cano hizo en 200 para combatir la ham
bruna en el Cuerno de África.

Es verdad que ante contextos globa
les de crisis, lo urgente el corto plazo
suele sobrepasar lo importante el largo
plazo. Quizás lo que determina la solidez
de cualquier política pública es precisa
mente su capacidad para navegar una
crisis con un pie en lo urgente y el otro en
lo importante. Ante un escenario de
pandemia por Covid19, sin duda es ur
gente que México consiga en el menor
tiempo posible la mayor cantidad de
antígenos, en un mercado internacional
rebasado por la demanda y cuyo acceso,
dicho sea de paso, ha demostrado ser por
demás inequitativo. Por otra parte, es
importante que México cimiente sus
alianzas y ejerza un liderazgo positivo en
el resto del Hemisferio Occidental, a la

luz de una reconfiguración en las estruc
turas de la política internacional en su
conjunto.
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En tiempos de pandemia, las vacunas
contra Covid19 inevitablemente sirven

a este último propósito en tanto herra
mienta natural de cooperación interna
cional, y lo que ésta lleva implícita: agra
decimiento y empatia, de quien la recibe;
y de genuina responsabilidad global,
prestigio y liderazgo de quien la brinda.
Por ello, hacer un esfuerzo adicional co
mo país para apoyar en los planes de va
cunación de otros países latinoamerica
nos sin menoscabo al plan de vacuna
ción nacional y manteniendo el ritmo
actual de entrega de vacunas atiende a
consideraciones de carácter geopolítico
e, igualmente importante, de índole hu
manitaria. Sobre todo en una región en la
que se estima un retraso de dos años en
su recuperación económica, como con
secuencia de la severidad de la pande
mia y la falta de acceso a vacunas.

Generar un entorno regional más fa
vorable para México, forjar alianzas o
desempeñar un rol de liderazgo acarrea
ineludiblemente mayores responsabili
dades y compromisos como país. En este
sentido, sería deseable no sólo mante
ner, sino intensificar el apoyo que Méxi
co pueda darle a otros países de América
Latina y el Caribe, máxime si se conside
ra que la presencia de la Covid19, así co
mo la influenza en su momento, ha lle
gado para quedarse. Al respecto, el Esta

do mexicano podría concentrar recursos
y voluntad política, entre otras cosas,
para: 1) una vez con la experiencia adqui
rida de un año, revisar, renovar y, en su
caso, ampliar el catálogo de vacunas que
México está recibiendo; 2) traerla mayor
cantidad de laboratorios de otros países,
a fin de producir más antígenos antiCo
vidl9 en territorio nacional, y que estos
puedan distribuirse más fácilmente en el
Hemisferio; y, no menos importante, 3)
apostar por el desarrollo de una vacuna
mexicana.

Se le atribuye a Winston Churchill
haber dicho: "Sometimes doing your
best is not good enough. Sometimes you
must do what is required". Si queremos
que México consolide su paso como po
tencia emergente, debemos hacer lo que
se requiere; sobre todo en tiempos de os
curidad, como solía llamarlos Hannah
Arendt. Seamos como país lo que quere
mos ver en el mundo. Específicamente,
seamos como país lo que queremos ver
en una América Latina innegablemente
vertiginosa: una región fraterna, próspe
ra y democrática.

Posdata: Se recomienda ampliamente
el libro "El Gran Giro de América Latina".

Conviene que toda mexicana, lo mismo
latinoamericanista como norteamerica

nista, revise este importante y valioso
trabajo de prospectiva.

Asociado Comexi

Generar un entorno regional
más favorable para México, forjar
alianzas o desempeñar un rol de
liderazgo acarrea ineludiblemente
mayores responsabilidades y
compromisos como país. Kn este
sentido, sería deseable no sólo
mantener, sino intensificar el
apoyo que México pueda darle a
otros países de América Latina y
el Caribe, máxime si se considera

que la presencia de la Covid19,
así como la influenza en su mo

mento, ha llegado para quedarse.
Al respecto, el Estado mexicano
podría concentrar recursos y vo
luntad política, entre otras cosas,
para: 1) una vez con la experiencia
adquirida de un año, revisar, re
novar y, en su caso, ampliar el
catálogo de vacunas que México
está recibiendo; 2) traer la mayor
cantidad de laboratorios de otros

países, a fin de producir más
antigenos antiCovid19.
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Desestabilizar la frontera sur
Dos asesinatos en menos de una semana encendieron

las alertas que confirmaron la activación de un nuevo
escenario de desestabilización en un punto neurálgico
del país: la frontera sur.

La mañana del 5 de julio en Simojovel fue asesina
do Simón Pedro Pérez López, activista pro derechos
humanos que encabezó hasta el año pasado la organi
zación las Abejas de Acteal. El asesinato de quien fue
ra catequista, fue relacionado con su labor de acom
pañamiento de docenas de familias tzoziles desplaza
das por la violencia de grupos criminales que se han
asentado en complcidad con autoridades locales en
esta zona de los Altos de Chiapas.

El crimen vino acompañado de una movilización
de un grupo armado identificado como ios Ciriles",
vinculados al tráfico de armas y migrantes por la fron
tera, y con el asesinato de por lo menos 13 personas
durante el último año en la región.

El miércoles 7 luego de cortar la luz eléctrica toma
ron la cabecera municipal de Pantelhó bloqueando los
accesos, horas más tarde emboscaron a tropas del 13
batallón de infantería y de la Policía Estatal que se
dirigían a la comunidad, con saldo de nueve heridos de
bala entre ellos tres militares. Al día siguiente 13 efec
tivos de la Guardia Nacional que iban al sitio fueron
interceptados en el camino por al menos 30 personas
de las comunidades de Acteal, Pantelhó, Chenalhó y
Majomut, quienes los acusaron de estar coludidos con
la delincuencia organizada.

El bloqueo creció hasta llegar a las 300 personas
quienes retuvieron a los integrantes de la Guardia Na

cional. Durante varias horas el oficial al mando tuvo

que dialogar con representantes de las comunidades
para que le permitieran continuar pero un grupo ar
mado irrumpió y los despojó de nueve fusiles, una
ametralladora, cartuchos y equipo táctico. Horas des
pués se presentarían como autodefensas del lugar con
el nombre de "El Machete". Los uniformados fueron

liberados más tarde sin sus equipos.
En Tuxtla Gutiérrez el jueves 8 de julio un comando

interceptó dos vehículos y mató a cuatro personas en
calles del fraccionamiento La Gloria, las víctimas eran
los escoltas que acompañaban a Ramón Gilberto Ri
vera Estrada, conocido como "el lunior Gil". El video
del ataque difundido en redes aquella tarde, se viralizó
junto a los comentarios de que la tranquilidad de la
capital chiapaneca había llegado a su fin. Rivera Es
trada estaba identificado como socio de losé Olivas

Chaidez desde agosto de 2016 por el Departamento del
Tesoro como integrante de la organización de tráfico
de drogas que encabeza Ismael "el Mayo" Zambada.

"El Júnior Gil" era hijo de Gilberto Rivera Amarillas
alias "tío Gil" o "el señor de la frontera sur", un hom
bre nacido en Sinaloa considerado pieza clave de la
organización hasta 2016 cuando fue detenido en
Guatemala y extraditado a Estados Unidos.

El ataque fue atribuido a integrantes del autodeno
minado Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG),
quienes buscarían ampliar su zona de control hacia la
zona norte de la frontera chiapaneca con Guatemala,
que por décadas ha estado bajo dominio de los clanes
sinaloenses Distintas versiones señalan que su punta
de lanza en Los Altos serían "los Ciriles".
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Fiel de la Balanza
Echeverría, JLR MMH y CSG: En tres décadas los inqui
linos de Los Pinos fijaron reglas para su sucesión. Pri
mero, a través del filtro institucional la Subsecretaría
de Gobernación, donde se proveyó a los medios la bio
grafía blanca y negra de los aspirantes. En el proceso de
1975 el inicial puntero y titular de Cobián, Mario Moya
Falencia (MMP), resbaló ante la 'Consensada filtración
de sus vínculos con el narcotraficante Alberto Sicilia

Falcón (ASF), James Mills (JM), TheUnderground Empi
re. El día de su aprehensión, a ASF se descubrió portan
do una credencial de agente de Investigaciones Políti
cas y Sociales (DIPS) de Gobernación.

Informe PGR: Su titular Pedro Ojeda Paullada no
omitió los vínculos de Sicilia con políticos del PRI, en
tre ellos tres gobernadores que simpatizaron con la
candidatura del protector de ASF Ante la contundencia
de la operación conjunta PGR y DEA, IM sugirió que
MMP fuera desplazado por su similar de Hacienda, José
López Portillo (ILP). Seis años después, JLP consultó
con sus líderes del Congreso.

Respuesta: A dos meses del destape de Miguel de la
Madrid (MM). el presidente ILP no perdonó a lavier
García Paniagua madrugar con un candidato a fin del
Estado de México como el secretario de Hacienda, Ra
món Ferrat Sola, en contra de la voluntad de MM quien
se inclinó por Alfredo del Mazo González (AMG) que a
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su vez sumó al líder de la

CTM, Fidel Velázquez. La
sucesión del Palacio de

Lerdo anticipó la presiden
cial. ante un hecho consu
mado MM quería a Del Ma
zo como gobernador. La
nominación de Carlos Sali

nas (CS) que precedida del
predestape del titular de
la PGR, Sergio García Ra
mírez, por parte de su simi
lar de Energía, AMG, que
culminó en el exilio como

Embajador ante la Unión
Europea.

¿Colosio o Camacho? La
postulación de Luis Donaldo Colosio fue precedida del
desgaste natural del Regente DDE Manuel Camacho,
quien apaciguó los diferentes movimientos sociales
contra Salinas, incluida la campaña presidencial de
1994 en medio del surgimiento del EZLN. CS nunca
ocultó sus cartas: Colosio y Camacho, aunque al final
cedió la candidatura sustituía a Zedillo, quien sólo for
malizó la entrega del poder y primera alternancia con
Fox.

Aspirantes: Previa la actual semana de destapes, la
empresa C&E Campaingns situó a los punteros suce
sión de 2024 del PAN: Ricardo Anaya 39.50 vs su pai
sano Pancho Domínguez 26.70. Por el PR,I Osorio
Chong 34, Beltrones 23.80 y su líder nacional Alejandro
Moreno 26,40. Por el gobernante Morena: Sheimbaun
28.50, Ebrard 26.50, Fernández Noroña 15 y Monreal
13.80. No se descarta que de no ser postulado por More
na. cualquiera alcanzaría espacio en PVEM o PT. El ter
cero buscaría a la alianza PRIPRD pues mantiene vín
culos con los Chuchos y dos gobernadores priistas y su
partido emergente.
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Su último din
Hoy entrega la Seertiaríji de Hacienda Arturo
Htrreri Antes de irse, vinúbf/d el «iluquíu IlÍNturía
Etunúmk'u. y dtstaeú que el siguiente titular de la
dependencia. Rtjgélio Rimíré/i de la O. llene el reto de
acetctar la ectinomúi del país iras el COV1D. Par tiertu,
el ueiu lo urguni/ú el Culmei, donde Herrera será
caiedrií i k'<) lusta asumirla presidencia dd Baiuieu.

¿Laura oAleida?
Ñus cuenün que lu&Jaloneas en bd bancada de Murena
en San L¿¿am para la LXV Legislatura nu se ¡x/ubu n
cun laralllkacidn de Ignacio Mfer ramo su Líder
tameraL La pugna ahora se da por la Yfceuourdinatión
del grupo parlamentario. Esa posición la dlspukm
Laura Imelda Pérez y Alelda Alavez, y este jueces se
sülira cilúI de ellas resulla la elegida.

En manos de Elias Calles
Inició el Pftl el proceso ptiru expulsar al c\ gubernadur
de Odxaca, Ullsea Rute, > ¡Valle!* Gutiérrez, pw los
jdtlúsv hilemos del pasudo 29 de junio eu <ai sede
nM'iunul Nos adelantan que la suerte de ¿imbus está oí
manos de la Comisión de Honor j Justicia del partido,
que preside Femando Oías Calles, nielo del fundador
dd tricolor Plularra Oías Calles,
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Canteo rápido para consulta
Es un hecho que la noche del I de agosto se tendrán
resultados sobre la consulta papular paru esclarecer
decisiones políticas del pasado, mejor conocida como
lu del juicio a e\ presidentes, ElINE^queencufieza
Lorenzo Cúrdova, realizará un conteo rápido para dar
acnnocerlas tendencias. Serán 93 millones de búlelas

y su promoción ulkial inicia este jueves.

Colaboran Sedeña 9 ONU
Compromiso de colaboración asumieron d Ulular de
la Sedeña, Luis CresendoSandovál, y el Coordinador
Residente de \aciones Unidas en nuestro país, PetíT
Grohmann. quien asumió el cargo apenas en junio
pasado. Ambus se reunieron uyvr para infereambiar
experiencias y aceitar los mecanismos de trabajo
entre la ONU y las Fuerzas Armadas.
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CRUZ
—Y—
GRAMA

«OPINIÓN

TRES
MUJERES,
LISTAS A
GOBERNAR

U grupo que jjít encabeza un gobierno eslataí.
en los próximos tres años se sumanint Ana Lilia
Herrera, Alara ¿ezama y Xóchitl Gáluez

I grupa de mujeres que ya encabezan un
gobierno esta ta^o que están por encabezarla
pronto se les sumarán otros personajes que
han sido punta de lanza en sus partidos; y si
aún no lo Eeen así en sus partidos, deberían
poner atendún.

A la combativa Main Campos* q u len
dio una batalla excepcional en una elecclún de Estado contra
el gobernador de su propia partido, en Chihuahua; a Lorana
Cu él lar en Tlaxcala a Marina dad Piar, en Baja California, y a
otras que ya encabezan sus entidades^ en los próximos tres
añosse 5umaránral menos, bes nombres: Ana LiRa Htrm, en
el Edomex; Man Lucarna, en Quintana Roo, y Xóchitl Güuaz,
en un extraño enroque entre HldaígchCDMX.

1. Ante la aplanadora del PAN en las municipales de Quintana
Roo, de las pocas personas que sostuvieron su territorio, está ta
alcaldesa deCancún.Mata Lazaría es. si no ta natural, la más
seguracandidata al gobierno deesa en6dad,queen 2023se disputa.
Ola será la encargada de jeclamar, para Morena, el territorio que
hoy. con engrosadas dificultades, administra cirios Joaquín.

2. En el Edomex, el único partido que creció en la elección fue
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el PRI. Ni Morena,de! presidente Lópaz
Obrador, logró mantener sus votos. V
una de Eos artífices de ella es Ana Lilia

Horrara Araaldo.ex senadora, e x lide
resadel Pfttexsecretarlade Educación
y des veces alcaldesa de Metepec No
lo dicen fas propíos, sino también los
extraños: si ei PRI plantea una candl
data mujer en 2023lo cual se define
el próximo añoy esa figura recae en

la actual diputada, la pelea porel Edomex será la ft/todre de Todos
fas Sotaitos. Amén de su Cv, Ana Lilia se disciplinó en la pasada
elección, al aceptar la designación de Airado bal Mazo como
candidato del PRI. y apoyar Ea campaña cual si hubiera sido suya.

3LX6chltlCálwax. La polémica, pero efectiva hidalguense. El
próximo año hay elecciún de gobierno en su estado natal V en
dos meses, se definen candidatos, y todos, prácticamente (de
Morena, el Pfiri,el PAMyelPRD) han hablado con ella parasabersu
postura. Ella la ha dejada clara en corrillos: busca la candidatura
de una alianza contra Morena para la CDMX. en 2024: pero en
tanta llega, es la fiel de la balanza en H Ida Igo. y dependiendo de
donde ponga sus Fichas este 2022, podría ser que le allanen el
camino para que encabece esa coalición en la Ciudad de México.

TEXCOCO, ADUANA PARA EL EDONEX

una vezsuperado e¡ trago de la elección del 6 dejunio en el Edo
mex, dicen que la candidatura de Morena para esa gubematura
debe pasar, literalmente, por una aduana y que está en Texcoco

Es decir, que el ungido está en ese municipio y, los rnásliitu
ristasy dicen que está en esa área de la administración federaL

Por chertoque el tttulardela Admi nistraci ón General deAduanas
del país. Horacio Duarta Olivaras, es mexiquenseTesde esa lo
calidad y le ¡nteeesa basta nte el clima (político) del valle de Toluca.

vahara quesu á rea cobrará gran protagonismo, con una his
tórica inversión en modernización de infraestructura y tecnología,
para atajar el contrabando y los Ingresos Ilegales, parece que
tiene un camino bastante alia nado hacía Ea capital del Edomex.

HUCOiiLHEf5ALDODEMEXJCO.COM t ffiHUGOjLQKZO

El candidato

ai Edontex

será ungido en
Texcoco
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La situación es complicada en ¡a región, donde
la izquierda y la derecha desafian ías propuestas
democráticos íicdícíonafes

I presidente Joe Biden asumió el poder, el 20
de enero pasado, ycasi seis meses después
todavía está por tener un equipo completo
de política exterior, especialmente hacia
América Latina.

La situación es complicada por lo que
aparece como un creciente número de

crisis en la reglón, donde la Izquierda y Ea derecha desafían !a.s
propuestas democráticas tradicionales que Estados Unidos
dice defender.

De hecha, el gobierno Btden mantiene su propósito de I m
pulsarla democracia, pero al menos en América Latina lo hace
con una serie de limitaciones, de personal y hasta recursos.

En Brasil, el mandatario derechista Jalr Bolsonaro denunció
ya las posibilidades de fraude en tas elecciones del próximo
a fio, cuando se espera en f rentará al expresldente izq u lerdista
Luizinácio Lula da Silva.La Impopularidad deBolsonaro rebasa
505^ slgn locativam ente mayor que40& que nechaza a Da Silva.

En Perú, Keiko Fujimori, la candidato de derecha a la Pre
sidencia en Perú, m a ntiene sus reclamos de tra mpa en la s
elecciones que perdió el pasados de junio ante el candidato

izquierdista Pedro Castillo.

Fecha: 15/07/2021

Página: 28

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,842

Página 5 de 20



Al mismo tiempo, el gobierno de
Cu ba enfrenta manifestaciones pú
blicas de descontento por primera
vez en 30 artos, y aunque denunció
de entrada la intervención extranje
ra, pero también reconoció y buscó
explicar raíces Internas.

La diferencia entre laformulación

del gobierno cubano con las sólida
mente dictatoriales medidas de Daniel Ortega, en Nica ragua,
fue notable. El rég Imen n ica ragúense detuvo a seis aspirantes
de oposición a las presidenciales del próximo noviembre, para
favorecer la reelección de Ortega y su clan familiar.

Al otro lado del espectro política e l goblern o conse rvador
de iván Duque, en Colombia, enfrenta el impacto político de
enormes manifestaciones de descontento y acusar Iones de
represión policial, que resultaron en denuncias por la desa
parición de más de 260 personas y desestablllzaron al país
de cara a las elecciones generales del próximo arto.

En Chile, se prepara una nueva Constitución por un Congreso
exp resamente electo, luego de semanas de man testaciones
contra el gobierno de Sebastián Piñera, que además enfrentará
elecciones presidenciales a fines de arto.

En Haití, el asesinato del presidente Jovenel Moise sólo
contribuyó a profundizar el pesimismo respecto a las pers
pectivas de un país que, cada vez más, parece un Estado
fallido pese a la eficaz investigación de la Policía.

El tema de ía migración, un problema político doméstico,
pone aparte a México y los países del Triángulo Norte de
Centroamérlca [Guatemala, Honduras, El Salvador],donde
al margen de declaraciones no parece haber una visión del
todo cía ra respecto al gobierno de Biden y su política exterior.

Pero el hecho es que una sequía en Centroamérlca y el
sureste de México empuja la migración hacia Estadas Unidos.

V todo ello, si n contar con el bruta I impacto de la pandemia
de COVJO19 en la reglón.

JOSE.UaREN03ELHEAALDODEMEXICO.COM t rCARfiENOJOSEl
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Las leonas de la conspiración han sido desde el
inicio, una razón detrás de la desconfianza de
aiffunas personas ante Jas inmunizaciones

n Irak, las medie qs han vueltü a advertir

del peligrosa aumento de enfermos de
COViD19 en 135 últimas semanas. DesdeE principios de Julio, el número de casos dia
rios. que fluctuó entre cuatro m II y cinco mllr
ahora alcanza ocho mi I en promedio. El pa fs
se aproxima a Ea marca de 15 millones de

infecciones y más de Tí mil 500 muertes. Pero, en las calles
de la capital, muchas Iraquíes siguen sospechando de la
amenaza del GOVJDta La desconfianza en las Instituciones

y la Información falsa determinan el escepticismo.
O fenómeno no es nuevo en la historia de las vacunas; se

manifiesta como un continuo que Inicia en la duda, refrena
la aplicación de las I nmun Izac Iones, y conc I uye en el rechaza
total al tratamiento. La suspicacia en las instituciones también
ocurre en Estados unidos. Se temía que los más reacios a
la Inmunización fuesen los afroamericanos que recelan del
sistema médico, tras décadas de abusos racistas. Pera el
fenómeno más visible en encuestas recientes ha sido más

bien el amplio escepticismo que existe entre la población
evangelista blanca, mayor que casi en cualquier otro sector

de la población.
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Otro motivo es Ea religión. En Me
dia Oriente, como en varias lugares
de Latinoamérica, Europa, Estados
Unidos, Africa, en iglesias, mezquitas,
si nagogas y otras lugares, abundan
ejemplos de asam bleas que contri
buyen a propa ga r la enfermedad. En
lránr creyentes siguen reuniéndose
en santuarios como el de Qom. En

Israel, durante semanas, los barrios ultraortodoxos desde
ñaron las restricciones estatales.

Desde luego, las creencias son una fuente inagotable de
interpretaciones, de las que no se excluyen las considera
ciones políticas y el oportunismo Ideológico. Así, según el
gobierno de Tanzania, que lleva meses sin publicar datos
sobre el coronavirus, el país está "Ubre de COViD19*. En una
conferencia de prensa, la ministra de Salud presentó una
receta de un batida de verduras que según ella protegería
contra el coronavirus. El presidente John Maguí uli advirtió,
sin proporcionar ninguna evidencia,que las vacunas contra
COVlD19 podrían ser davinas e instó a los tanzanos a usar
la I nha lación de vapor y med Icamentos a base de hierb as en
slí lugar. Agregó que los ta nza nos no deberían ser utilizados
como "conejillos de Indias'.

Por último, sabemos que las teorías de la conspiración
han sido desde el inicio u na razón detrás del escepticismo de
algunas personas ante las vacunas. Para el las, la enfermedad
tanto como su paliativo son parte de un deseñ o secreto* cons
truido porfuerzas ocu Itas que Inciden en gobiernos malévolos.

En fin. la reticencia difiere dependiendo de la población
estudiada y de factores socio culturales; integrando estos
con el trabajo científico, la gobernanza consistente y la co
municación clara, aumentará Ea confianza en las vacunasy
en su proceso de desarrollo.

'Hivttsti^NfaRi efe El Cofniax

O RBEiíSE LHER4LDODEMEX1CO.COM
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¦ Lidy Alejandra "5"
hija del «¡gobernador
de Mayarit, Roberto
Sandoval, fue vinculada
a proceso por presuntas
operaciones con recursos
de procedencia ¡tirita; el
monto es de mil 196 mdp.
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EL
BUENO

• El Sonkfefio de Torreón,
Abdul Herrera, le festejó
su graduación de kíndera
Rameo, un pequeño can
síndrome de Down que
fue discriminado y no fue
invitado a la ceremonia de

fin de curso.

¦ El CU brasileño Ewerson

de Souza Araújo fue
evidenciada en video

golpeando a su exesposa,
la ínfiuencer Pamella Hck

landa, quien ya puso una
denuncia en su contra por
violencia intrafamiliar
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En (o .sucesión, el presidente López Obrador
apelará ni corazón, pero también a la razón

s evidente q ue no hay seis presidenciables,
sínasolamente dos,, ambos de muy buen
tamaño: Claudia Sheinhaum y Marcelo
Ebrard.

Comenzar a barajar nombres, romo
io ¡ha hecho AMLO, obedece ¿si menos a
dosobjetlvos: protegerá los dos posibles

candidatos de golpes como el de la Linea té,y abrir la baraja
para que los dos favoritos—pera sobre todo sus respectivos
equ I pos— no emp lecen desde ya a matarse entre sí.

A propósito, en el entorno de Ébrard existe la firme convic
cldnde que ciertas flgurascerca nasa Shelnbaum utiliza ron el
tema de La Linea 12. para golpear a! ca ndilery tratar de respon
sabilizarlo de lo ocurrido, lo que se manifestó en Ja I nformación
que funcionarías del gobierno de la dudad habrían filtrado al
MewVork Times, como escribí [tínpst//Wtiy/3í9AeüO]. Circula
incluso la versión de que e! propio Presidente reprochó esa
conducta a la jefa de Gobierno, e Incluso ya le había pedido
apartar de su equipo a uno de los Instigadores.

Evidentemente, el corazón presidencial —que será de
terminante en la sucesión— late más cerca de Shelnbaum:

su hija política,colaboradora fiel, continuadora ideológica
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del proyecto y una mujer indiscu
tiblemente de izquierda con la que
muchos nos identificamos.

Sin embargo, lasambiclones pre
sidenciales de la jefa de Gobierno
están supeditadas a los resultados
q ue su gestión tenga en la Ciudad de
México, que al final del día se miden
en votación efectiva o Intención de

voto. Y aunque en la última elección
no se prod ujo en la C Dtox ta debac le que algu nos quieren ver.
tampoco se obtuvo un buen resultado.

De ahí que el sábado pasado, mientras Ebrard se reunía
en ToJuca con su eq ul po cercano y les compartía su deseo de
ser presidente. Shelnbaum —sin hablar explícita mente de la
sucesión—se reunió con másde300 operadores territoriales
en un taller de capacitación en el que discursó cerca de una
hora y media.

En esa reunión, que no (ue casual, la jefa de Gobierno
eligió cuidadosamente sus palabras, revisó las causas del
pobre desempeño electoral y dirigió un mensaje central
'necesitamos reforzarla difusión de los programas federales
y locales en la ciudad".

Para lograr obtener ta candidatura, Sheintiaum también
necesita crear una estructura de apoyo a nivel federal, similar
a la que ya tiene Ebrardyque hasta ahora no se ha decidido
realmente a formar.Todo estoserá importante, pues en la
decisión final el Presidente no escuchará solamente su co

razón. si no también se g ulará por la razón. En esa lóg lea. los
resultados que muestren las encuestas que haga el propio
partido seg ura mente será n cruc lales.

En la ecuación importará ta mbién contar con un perfil capaz
de formula r una convocatoria aún más amplia quela que llevó
al obradorísim o ai poder en 2013. Ante la falta de un liderazgo
ca rlsrnátlco como el d e López Obrador, será necesario formar
n uevas a lianzas partid istas y a pelar a una mayor diversidad
de sectores socia les, incluida la clase med la.

HERNAHFCBACMAl L.COM / &HE RN ANGQM.EZB

Fecha: 15/07/2021

Página: 8

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Hernán Gómez Bruera

Costo: 17,494

Página 12 de 20



EU BLOQUEA VUELOS
POR VARIANTE DE COVID
Y CAEN EN MÉXICO

éxlca comercó 3 capur vuelos proce
dentes de Emiratos Árabes y la India
que Estados unidos se niega a recibir
par temor a que se ate le re la p ropa ga 
dónde la variante Delta de tOviDlQque
puso en jaque desde hace semanas a
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los habitantes de aquellos países y que ahora acecha a
poblaciones norteamericanas.

Anoche, a I cierre de esta c ü I u mn a, fuentes de alta nivel
del Aeropuerto internacional de ta Ciudad de México, con
firmaron a este espacio los prime ros reportes extraoficiales
que llegaron aquí desde el martes, en el sentido de que eí
gobierno de Joe Biden cerró sus fronteras sin aviso y las
aeronaves que debían llegar allá terminaron en nuestro país.

Los viajeras han tenido que ser hospedados en hoteles
de la capital del país sin restricciones sanitarias contun
dentes para evitar que la c risls de COVItMÍ) em peorej usto
cuando en al menos 14 estados del país están llegando a
los niveles más altas de contagio en la que
es considerada, por !a Secretaría de Salud
federal, la tercera ola de la pandemia.

Él martes, una empleada del aeropuerto
nos revelé extraofic lalmente que, en un vuelo
deFrankfunta nuestro país, 90 por ciento de Eos
viajeros de la india que iban a la Unlán Ameri
cana, pasa ron la es tarión migratoria nacional
si n ni ngún comprobante de sal u bridad a I na
poder entrar de manera directa al país vecino.
A reserva de no publicar el número de

vuelas, la fuente oficial de alto nivel reconoció que ta n solo
ayer fueron cuatro las aeronaves proven lentes de Emiratos
Árabes lasque aterrizaron en México, wo hay un número
oficial del número de pasajeras varados, pera se estima
que son más de das mil 500. Esperamos que las autori
dades de gobierno federal expliquen cuál es la situación
de los vuelas Internacionales que están llegando al pais.

LOS AGUACATES MALDITOS

En apa riencia es una m uy buena noticia para México la que
ha dada a conocer la Organización para la Cooperación

y Desarrollo Económica (OCOE) en su reciente Informe
Perspectivas Agrícolas 2021203Q donde anticipa que el
aguacate mexicano se convertirá en la fruta tropical más
vendida del mundo en 2030.

Dice el Informe que nuestro país se consolidará como
mayor productory exportador del mundo aumentando en
52 par cíe ntn la prod ucclón a nua I du rante los próximos 10
artas, por lo que se es pera aumente aún más su pa rticipa
ciúnenla próxima década debida al continuo crecí miento
de la dem a nda en EU y la Unión Europea.

Aquí viene el punto clave del tema. Por un lado, están
los aguacateros nacionales que van por la derecha pro

duciendo, cosechando, importando y por el
otro la opo rtunidad que se a bre pa ra el crimen
organ Izado. En Michoacán, principal productor
de aguacates en el mundo, esta actividad no
ha pasada desapercibida para Eos cárteles.

El sábado, en El informativo Fin de Semono
presentaremos un reportaje especial en He
ñida Radío y HartJdoTV, las dos caras de la
moneda: de quienes se esfuerzan poreumplír
can la legalidad para consolidarse en el ne
gocloy cómo en el otro camino se han dado

despojos de miles de huertas, deforestaclonesq ue propician
daños al medio amblentey batallas violen tas por eí control.

UPPÉHCUT: O instituto NocionoJ de Migración (iWM) so
lldtá o i o Comisión Mocionoi de los Derechos Humosos

fCNDH) revisar eJ espacio de Jlo soto de espero del AlCM
poro ios persones que fueron inadmitidos en el país y
oquellas que se encuentran en tránsito sin viso.
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.1 fas coros de "¡presidenta!" lanzados en eventos
públicos a favor de Sheinbaum, el canciller
contestó con un plan ejecutado en tres actos

a máxima mcluh lana "el media es el mensa

je" a pl leó el cancl ller Ma rceEo Ebra rd como
respuesta a ta cargada que impulsa a la
Jefa de Gobierno, Oau d la Sheinhau m, como
la 'favorita" del presidente Andrés Man Líe I
López Obrador para sucedería.

A los coros de "presiden ta, presidenta^
la nzados en actos pü bl Icos en su favor, al canciller contostú
can un plan finamente (JtcutidD an Iras actos

Primero: armó el sábado pasado una reunión privada
en Ocoyoacac, con el objeto de destoporse ante amigos y
simpatizantes, con Ea encomienda da filtrara loa medios
la que ahí sa dijo sobra su aspiración presidencial

Segundo:sabía que el tema llegaría,eomo llegó,a Ea con
ferencia mo/lonera, el foro parantonomasia na só lo pro piedad
casi exclusiva del presidente López Obrador, sino de todas
los asuntos de pü bl reos dei país y de la cuatroté.

Tercero: como era de esperar, le preguntaron al Presidente
sobre el tema, no a Ebrard, pero el canciller aprovechó que
el mandatario le dio la palabra para dar Información sobre el
proceso de extradición de César Duarte, y_ |pos se destapó?
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  Ese rué su respuesta a to corgodo
hada Sheinbaum: destaparse dos
da al mismísimo atril presidencial,
con toda al aparato da cobcutur*
da prensa, nacional a internacio
nal, qua tie ne al Presidenta, y que
sa transmita por las sañalas da
Radio y TV dal Estado mexicana
(sólo an las visitas dal canal oficial
do Yú uTuba tuvo 500 mil espec

tadores asa dfa],anosoospacfoqua so ha con vertido an
el saHo dal ejarefeia dal peder omnímodo

Si López Obrador na sabía que Ebrard hada eso en su
mañanero, significa que el mensaje de su canciller, además,
implica un d esafio, al inicio de un trotocomo enfrailo negro
para hacerle ver que legítimamente va con toda por la
Presidencia, sin importarle si es o no el favorito de sujefe en
la ca rrera por la sucesión.

Ahora bien, si López Obrador sa bía que Ebrard confirmaría
su aspiración en su mortonero, significa que él mismoiepuso
el escenarlo ideal para su destape Pero, sobre tocio, q ue, has ta
ahora, n¡o hay tal corthoJota favorita.

m

EN EL VISOfe Difícil toreo tendrá el próximo secretorio
de íu Función Pública, Roberto Sofcado Aqufno, ürite el
mad rugúete presidencial de odetontor la sucesión Hosta
ohora van siete apuntados paro fa candidatura de Moreno,
todas son funcionarios; y cinco de eJIos mone/on recursos
públicos. Lo cancillería, de Ebrard, ocho miJ j¿üt miíJones
23T mJÍ SG5 pesos este ortoEnergía, de ftocfoNahFor47 mJ/
60 millones 243 mil ÍES; Economía, de Tatlano CJouthier,
se/s mfJ53S millones472 mil 433Jojefoturo de Gobierno,
de Sbainboum. 95 míí 976 millones 953 mil 252, y el Se
nado, donde Ricardo Monraol es presidente de Jo Jucapa.
cuatro mil 65 millones. A 5olcedo le tocord vigilarlas ma
nos de todas ellas poro que no se utilice ef presupuesto en
Jo construcción de candidaturas.
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i, México está en guerra y no es una ata
geradún. Tierra Caliente, en Michoacárr, la
sierra de Guerrero, Los Altas de Chispas,
zacatecas, Guanajuato, San Luis Potosí,
Tamaullpas, Nuevo Leún, Chihuahua y otras
zonas más ta confirman ES problema es «pM
*1 gobierno lo rocanozciy lo enfrente.

Me preguri to cómo serán las reu nlones día rías de segun
dad de las que tañíase ufana el Presidente.Qué les dirá a los
secretarios de la Defensa y Mari na q u e, todos los día sr a las
5:0 D a.m. le dan al parta d» asta guerra da baja intensidad
que se crece día con día. ¿Que él tiene otros datos? ¿Hasta
cuándo mantendrá su orden a las Fuerzas Armadas para no
responderá los ataques de civiles que ios emboscan, se
cuestran, Insultan, desa rman, roban, golpean y h asta matan?

Los desplazados, sus testimonios, los desaparecidos, los
m uertos, los grupos de autodefensas, las carreteras destrui
das, los cortesa la energía eléctrlcay al internet, los cruentos
enf rentam lentos están a h í, Inu ndando Eas redes soda lesy los
medias decomunicactún.Frentea eso,al goblatfioda l*4T
p rafia ra hablar da otras cosas. Üe la sucesión presiden
cial adelantada; de periodistas y medios de corríunicadún
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críticos; de su antipatía por Esparta
y su gobierno; de su slm patía y apo
yo al régimen cubano; de la dasa
madla atpiracionista a inmoral.

En fiepúbficQH, el nuevo pro gra
ma da Haisldo Madla Group dedi
cado a lo que ocurre en los estad os y
m unlcl píos, hemos dado seguimíen
to diario y detallado a los combates
en la Tierra Caliente michoacana, al

ased lo de los g rupos param I litares en Los Altos de Chiapas,
a Eos despajas del narcotráFIco a pabladares de la sierra de
Guerrero, ai "baño de sangre' en Zacatecas y Tamaullpas
Todos esos son territorios art guerra, y los goMarnos,
fadaral y estatal, praüaran lghorarias. No hablar de ellos

Las imágenes de ¡os enfrenta mientas, los testimonios
de mujeres, niñas y ancianos atrapados durante días—sin
comida ni agua—portas balas del narcotráfico, las carreteras
destruidas, los cadáveres regadas par las calles, la saña de
ios asesinos, los hombres armados y encapuchados, sus
mensajes por redes sociales no son ascanas da Somalia,
¦ti da Afganistán o siria. Eü m¿x¡cü.

En el caso de Las Altos de Chiapas, se trata de grupos pa
ram ¡litares que tiaee más de das décadas—fueron c readas,
entrenados y armados por eí gobierno para contenerá! Ejército
zapa Lista de Liberación Nacional. Cuando el EZLN se con virtió
en u na mera referencia histórica, los pa ram Hita res prevalecie
ron ante la negligencia e indolencia de! gobierno Es verdad que
estos g rupos de civiles a rmadas naderon bajo admin Istracio
nes omisas y por ta legítima necesidad de defenderse. La: delin
cuencia organizada aprovechó pa ra cooptar a alg unos de ellas
México vive una guerra no reconocida, pero en la mortonero
prefieren hablar de qué tan relevantees la discusión en Twltter.

¦**

BOtíAPPÉUT: República H se transmite por Harafdo Ra
dío o iodo ei poísy porHeroído TV punes o viernes, 20:00
horosj cano! 10 TV abierta, Izzi, TotoJpJqyy Axteíy J6l efe Sky.
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Nuevo Congreso de Tamaulipas va por el gobernador
En el estado de Tamaulipas, el gobernador Francisco Javier Cabeza de

Vaca está por enfrentar una nueva embestida política y jurídica con el
propósito de contrarrestar el fuero que le reforzaron en el Congreso

de su estado.
El gobernador fue desaforado por la Cámara de Diputados pero el con

greso local que lleva mayoría el PAN, en Tamaulipas decidieron no acatar
el ordenamiento de suplirlo y esperar el recurso que se interpuso ante la
Suprema Corte que hasta hoy se tiene congelado ese proceso.

Ayer la senadora María Guadalupe Covarrubias y los diputados federales
electos Erasmo González y Armando Zertuche, así como los congresistas
locales, Magaly Deandar, Marco Gallegos y Alberto Granados anunciaron que
promoverán una controversia constitucional contra el Congreso tamaulipeco
que reformó la Constitución para darle protección al gobernador

La senadora y los acompañantes pidieron el respaldo del líder de la ban
cada, Ricardo Monreal y del presidente de la Cámara alta, Eduardo Ramírez
pues Tamaulipas necesita que se le dé certidumbre y sacarlo de la crisis.

El mensaje al gobernador y los propios congresistas locales en puerta su
salida, es que el nuevo Congreso que Morena tendrá la mayoría le dará para
atrás a esas reformas.

Incluso hay focos rojos que el pleito se extenderá contra los legisladores
salientes que acusan fueron totalmente obedientes a un solo hombre sin im
portar el daño que provocaron al pueblo de Tamaulipas.

Para nadie es secreto que los legisladores buscarán llevar ante las auto
ridades al gobernador Cabeza de Vaca pues confían que la misma Suprema
Corte les dará la razón que deberá dar cumplimiento el Congreso de de
signar otro gobernador para que Cabeza de Vaca pueda responder ante las
acusaciones de la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero.

Los panistas de Marko Cortés se quejaron que no es otra cosa más que
una persecución política del propio Presidente López Obrador contra el go
bernador, pues señalaron que no le gusto las críticas que le han hecho, sobre
todo el propio Cabeza de Vaca.

Para los panistas este proceso lleva una persecución política que lleva
etiqueta de debilitar al partido con miras al próximo año donde se realizarán
elecciones para renovar gobernador.
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EN VERACRUZ EL GOBER TAPA BOCAS

En el estado de Veracruz los números que alcanzó Morena en las pasadas
elecciones sin duda son el reflejo de la administración de Cuitláhuac García,
es decir ante las críticas de algunas voces parece que les cayó la boca y se
muestra que es de los gobernadores que hicieron su tarea.

Anote por ejemplo que de los 20 Distritos federales ganaron 18, de 15
presidencias municipales incrementaron a 100 y entre ellos casi las más
importantes como Xalapa, Coatzacoalcos, Poza Rica, Pánuco y Córdova por
citar algunas.

Y en el Congreso local de 30 distritos Morena ganó 26 y en pleito uno más
que puede convertirlo en 27, en consecuencia contará con la mayoría califi
cada que le garantiza dar continuidad al proyecto del gobernador.

Por eso le comentaba que una administración con esas cifras califican si
el gobernador está haciendo bien o mal las cosas.

RATIFICAN A IGNACIO MIER EN SAN LAZARO

El líder nacional de Morena, Mario Delgado adelantó que en la nueva Cámara
de Diputados que inicia el 1 de septiembre ratificará como coordinador de la
bancada al actual Ignacio Mier.

Como primera opción en la presidencia de la mesa directiva para suceder
a la actual priista Dulce María Sauri, Delgado propondrá a Sergio Gutiérrez.

Con ello Delgado buscará que los diputados le den seguimiento al proyec
to presidencial y una de las bases será sin duda no mover ni una sola coima
al Presupuesto para 2022.

Ahí en ese apartado se alojan los programas sociales que tanto le im
portan al Presidente Andrés Manuel López Obrador y en consecuencia es lo
más preciado de este sexenio que no le falte dinero para esos 20 millones de
beneficiarios.

Con la mayoría simple de 250 más, Morena con sus aliados podrá dispo
ner del Presupuesto pero tendrá freno de mano en las reformas constitucio
nales y ahí tendrá que buscar acuerdos con los priistas de Alejandro Moreno
porque en el PAN de Marko Cortés ni soñarlo.

Ahora sí que vamos a ver de qué está hecho el flamante coordinador de
los morenos que va a repetir porque la anterior legislatura que aún no termi
na prácticamente nadando de muertito podía aprobar cuanto se ofreciera.

HOTELERIA CANCUN NO HAY DESEMPLEO

José Chapour, presidente de la cadena hotelera Palace, reveló que en todos
los hoteles existe un 10 por ciento de vacantes en el Estado de Quintana Roo
y que con ello se comprueba que no hay desempleo. El IMSS de Zoé Robledo
anunció la recuperación también de ocupación laboral se han recuperado 40
mil empleos, un 42 por ciento de los perdidos en 2020 en esa entidad.

Jachavez77(a>yahoo.com
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Regreso a escuelas, en pleno
pico de C19; eslabón por eslabón

México vive el tercer brote de Covid19.
Y los más afectados, hasta ahora, entre quienes ha habido más

casos, son los jóvenes de entre dieciocho y treinta años.
Y los internan.

Y no pueden respirar.
Y no oxigenan.
Y los intuban.
Y mueren.

Igualito que los enfermos de mayor edad.
Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que el 30 de agosto habrá

clases en las escuelas y que no hay poder humano que lo impida.
Han estado abandonadas, hay escuelas hasta vandalizadas. Y las vamos a

restaurar.

Porque vamos a reiniciar las clases. Así, en definitiva. No hay nada que lo
impida.

Hay un pequeño rebrote, afortunadamente, de contagios, pero ya tenemos
más vacunación y, por lo mismo, hay menos riesgos de contagio y ya no
podemos seguir con las escuelas cerradas, necesitamos abrir, de modo que
el inicio de clases se va a dar. Tenemos que regresar el 30 de agosto.

Apenas el lunes, en la mañanera desde Villahermosa, Tabasco, Andrés
Manuel alertó que son los jóvenes, precisamente, el sector al que está
atacando en estos momentos el virus.

Y que está confirmado.
Están habiendo más contagios, sobre todo en jóvenes. Esa es la constante

nacional, los jóvenes. Que aprovecho para decirles que se moderen, que
nos ayuden. No se trata de que se encierren, prohibido prohibir, pero que se
cuiden, porque ahora son los más susceptibles a contagiarse.

Y así está sucediendo, en todo el país.
Que no se confíen, porque saben que si se es joven se tienen más defensas

y es menos probable que haya decesos. Eso ya se sabe, pero que se acuerden
que sí contagian a otros, dijo.

cY así se volverá a las aulas?
ciAsí habrá clases presenciales?
Y los niños también se contagian.
Y contagian.
No es tiempo de regresar y ayer al menos diez estados ya se manifestaron

en contra.

Ese "pequeño rebrote" en realidad no lo es y aún no se ha llegado al pico
del rebrote, por lo que no parece buena idea reabrir las escuelas, sino hasta
que se haya vacunado con al menos una dosis a profesores y alumnos.
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Eslabón por eslabón
Ricardo Monreal sí canta tan mal las norteñas.

En un homenaje en el Senado a Lalo Mora, cantante norteño y dueño de Los
Invasores de Nuevo León, el originario de Zacatecas se tiró al ruedo.

Tú nacistes para mí, yo nací para ti, se escuchó en el salón del Senado.
Y con el celular en el micrófono, el clásico youtubazo, Monreal hizo que se

escuchara la famosa canción Eslabón por eslabón.
¡Unidos como cadenas, eslabón por eslabón!
¡Unidos toda la vida, eslabón por eslabón!

No a la farsaencuesta

De la carrera por la Presidencia en 2024 y el método de encuesta que nadie
conoce pero sospecha de farsa, dijo:

Se necesitan métodos que unifiquen, no que dividan.
Llegado el momento me voy a inscribir y voy a luchar por ser el sucesor.
Ya en 2018 se la aplicaron con Claudia Sheinbaum, a quien el dedo

tabasqueño puso en el gobierno capitalino.

Vámonos: Profunda tristeza al enterarme anoche de la muerte de María de
Lourdes Gómez Castelazo.

La profesora de la carrera de Periodismo en la FES Acatlán, de la UNAM, y
Maestra, de grado académico, era una de las más queridas en la Universidad.

Descanse en paz Mary Gómez.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex

Fecha: 15/07/2021

Página: 2

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,566

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Ya se habían tardado
La Comisión de Justicia Parti

daria del PRI ya inició (por fin) el
procedimiento de expulsión del
partido al exgobernador de Oaxa
ca, Ulises Ruiz, quien desde hace
ya bastante tiempo "pedía a gritos"
esta sanción. Lo que;sorprende
no es que el PRI quiera expulsar

al controvertido exmandatarig
sino por qué tardaron tanto, y por
qué las dirigencias anteriores se
hicieron de la "vista gorda". Ruiz
acumula nosolo polémica y seña
lamientos tras su paso por el Go
bierno oaxaqueño. sino también
ya más de un exabrupto en contra
del partido, además de sospechas

de haber operado en más de una
ocasión en contra del tricolor. Por

si eso no fuera suficiente, Ulises
está buscando abiertamente for

mar otro partido político. Lo dicho;
ya se habían tardado:

Comienza la disputa
Los allegados a los diputados de la
mayoría de Morena en el Congre
so de la Ciudad de México que no
alcanzaron la reelección, comien
zan a buscar en dónde colocarse.

Un ejemplo de esto,es que los cer
canos a Ricardo Fuentes, quien
domina aún la vocería del grupo
parlamentario, están buscando
acomodo en otras áreas. Fuen

tes, al igual que muchos otros
legisladores guindas, noalcanzó
reelección ni entrará como pluri
para la próxima Legislatura. Sin
embargo, nos dicen, además de
que los actuales trabajadores que
están con la mayoría buscan no
perder su trabajo, la alianza
de PRI, PAN y PRD ya está lista
para exigir más posiciones en el
órgano legislativo. En los próximos
meses las repartición del pastel
de las áreas y unidades adminis
trativas del Congreso será con
uñas y dientes.

El INAI en buena racha

En donde parece que están en

una buena racha, después de
haber sido objeto de una ofensi
va desde el Ejecutivo Federal,
es en el INAI, pues a partir de
este año no sólo presiden la Red
de Transparencia y Acceso
a la Información (RTA) y la
Conferencia Internacional de

Comisionados de Información,
ambas para el periodo 2021
2024. Sino que a nivel nacional,
ahora acaban de firmar impor
tantes acuerdos en materia de

transparencia y difusión con el
Poder Judicial, el Senado de la

República y el Canal del Con
greso. Por lo que nos dicen, hay
Instituto para rato.
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BUENA HERENCIA PARA

COLOSIO Y LA DIPLOMACIA

DE SAMUEL
El alcalde electo de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio Riojas,
tendría que haber salido muy sa
tisfecho tras el inicio del proceso
transición de la administración,
esto por el estado que guardan
las finanzas del municipio, una
buena herencia de su antecesor.

Por lo pronto, está asegurado
el aguinaldo para los trabajado
res y el pago a proveedores, que
se traduce en un respiro para el
arranque de su mandato, ya que
no habrá reclamos y protestas al
menos al inicio.

Colosio Riojas también quiso
tranquilizar a los trabajadores; dijo
que no habrá un despido masivo
y quien cumpla cabalmente con
su trabajo, se quedará. Esto habla,
hasta el momento, de que podría
haber una administración sin colo

res partidistas, aunque ya veremos
conforme avance su mandato.

Lo que sí habría que recono
cerle al exalcalde, Adrián de la

Garza, es que dejó unas finanzas
sanas, algo que presumió en su
último informe de Gobierno y
que ahora le dará margen de
maniobra a Colosio Riojas, por lo
que no habrá excusas para arran
car su trienio con el pie derecho
y poner su sello en la administra
ción regia.

Ahora, Colosio Riojas tendrá
que buscar consensos con los
diputados locales para tener, por
lo menos, el mismo presupuesto

de este año, pero ahí sí no se ha
visto interés.

LA DIPLOMACIA DE SAMUEL

La gira del gobernador electo,
Samuel García, por Estados
Unidos, donde se reunió con
el gobernador de Texas, Greg
Abbott, le sirvió para fortalecer
varios temas de la agenda bilate
ral, lo que podría ser importante
para su mandato.

Se habló de definir una agenda
de comercio, impulsar la aduana
en el municipio de Colombia y
alguna asesoría laboral respecto
al TMEC. Esto debe tener muy
contentos a los empresarios
regios, por cierto.

García le regaló dos camisetas
del Club Tigres a Abbot, mientras
él recibió del mandatario texano

la estrella Lone Star por ser un vi
sitante distinguido. Está bien que
sea un fanático de Tigres, pero
llevar algún otro obsequio más
representativo de Nuevo León en
lugar de una camiseta, hubiera
sido más diplomático.

Y continuando con el apoyo del
gobernador electo a Tigres para
la construcción del nuevo estadio,
habría que aclarar que el equipo
no puede jugar fuera de Ciudad
Universitaria, bueno, eso es lo que
se sabe del acuerdo entre Cemex

y la UANL, salvo que se haya
modificado.
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Samuel García Bfe ffeunig cofi £igobernador déTéXSS, Gíég Abbott.
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EL FISCAL Y LA "ESPADA

DE DAMOCLES"
Ahora que el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, ha
comenzado con los cambios

en su Gabinete, el que tiene
la "espada de Damocles"
pendiendo sobre su humanidad
es el fiscal, Gerardo Octavio Solís
Gómez, quien está muy lejos de
rendir buenas cuentas sobre su

trabajo. Baste recordar que ya
vamos para siete meses desde
que asesinaron al exgobernador
Aristóteles Sandoval, en Puerto
Vallarta, y a la fecha no ha
caído ningún autor material o
intelectual del asesinato. Esto,
además de las desapariciones
forzadas transitorias de jóvenes
que cometieron sus agentes
en junio de 2020, durante las
manifestaciones por la muerte
de Giovanni López. Sin embargo,
también es cierto que Solís
Gómez es el miembro más

experimentado del Gabinete de

Seguridad de Alfaro (fue antes
procurador, gobernador interino
y delegado de la PGR), por lo que
parece muy difícil que el emecista
se atreva a deshacerse de él.

Por lo pronto, el que ya se va es
Alejandro Guzmán Larralde,
quien dejará la titularidad
de la Coordinación General

Estratégica de Crecimiento y
Desarrollo Económico, una de

las carteras más importantes
del Ejecutivo... ¿Quién será el
siguiente?

UNA BUENA Y OTRA MALA

En Jalisco las pasadas elecciones
del 6 de junio dejaron una noticia
buena y otra mala para las mujeres
que tienen años luchando por
la paridad en la política. La

buena, es que el Congreso local
estará integrado por 24 mujeres
y solo 14 hombres, y aunque
aún hay cuatro procesos de
impugnación contra la asignación
de diputaciones, lo cierto es que
las legisladoras, por primera vez
en la historia, serán mayoría en
el Legislativo jalisciense. Ahora,
el pendiente será traducir esa
mayoría en políticas públicas a
favor de las ciudadanas.

La mala, es que las candidatas
mujeres únicamente ganaron
en 26 de las 125 alcaldías, cuatro
menos que en la elección de
2018, por lo que las alcaldesas
gobernarán solo al 12 por ciento
de la población en la entidad,
y esto, más allá de los votos en
las urnas, tuvo su origen en la
designación de los partidos,
un proceso que tendría que
revisarse. En Jalisco, sigue la
lucha por la paridad.
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Gerardo Octavio Solís Gómez, titular de la Fiscalía del Estado de Jalisco.

Fecha: 15/07/2021

Página: 8

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 52,109

Página 6 de 7



La trastienda
FRACTURAS ENTRE
SECRETARIOS
>La relación eníeAr
turo Herrera Rogelio
Ramírez de la 0, se ha
fracturado aún más en
las últimas semanas, de
rivado de un error táctico
del presidente Andrés
Manuel López Obrador
decidir su relevo y darle
un mes para que se fuera.
Dicen los que saben que

don Arturo hizo negocia
ciones que no fueron au
torizadas por don Andrés,
y que rechazó Ramírez de
la O. Eso no fue lo único.
Herrera durante la tran
sición daba in formación
confidencial al nuevo
equipo hacendario,
peeeero en c as posterio
res la revelaba en entre
vistas de prensa.
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LAS OCURRENCIAS
MAÑANERAS

Hace una semana, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor anunció en su mañanera

que crearía una nueva empresa del Esta
do, a la que llamó Gas Bienestar, y que
ofrecería el producto a precios económi
cos. Aclaró entonces que los detalles los
daría a conocer en las siguientes sema
nas, porque estaban trabajando en su
diseño. Pues resulta que no, que nadie
estaba delineando la compañía gasera, y
no fue por falta de ganas, sino porque fue
una ocurrencia de don Andrés, de esas
que luego le surgen cuando está al mi
crófono en Palacio Nacional. Los muy
bien enterados aseguran que ni el direc
tor de Pemex, Octavio Romero, ni la se
cretaria de Energía, Rocío Nahle,
conocían esta idea, sólo tomaron nota
cuando escucharon a su jefe por 1a. tele.

¿ADIÓS LAJOUS?

Ahora que se han dado algunos
cambios al interior del Gobierno

de la Ciudad de México, aunque
ya no se esperan relevos de la primera

línea del gabinete de Claudia Shein
baum, no sorprendería que la Secretaría
de Movilidad se quede sin titular. Quie
nes conocen muy bien a doña Claudia —
además de lo que se escucha por los
pasillos capitalinos— aseguran que la
jefa de gobierno está literalmente harta
de Andrés Lajous Loaeza, tal cual. Es
tanto su malestar, aseguran, que ven que
el trabajo de don Andrés sí está en riesgo.

EL PODER DE LOS GRUPOS

Ya que hablamos de los cambios
en el gobierno capitalino, uno de
los recién llegados es Sebastián

Ramírez Mendoza, quien se convirtió
nada más ni nada menos que en coordi
nador general de Comunicación Ciuda
dana y de quien las redes difundieron el
fragmento de un programa de televisión
en el que don Sebastián asegura que "la
prensa en México es inmunda". Pues
bien, aquí el único problema es que aho
ra Ramírez Mendoza tendrá que tratar
con esos medios de comunicación que
tanto desprecia. Esperen, hay un dato
más para tenerlo en el radar: resulta que
algunos de sus familiares son líderes en
la alcaldía Iztapalapa, inlcuso, no hace

mucho tiempo exigían y presionaban a
las autoridades locales para que les per

mitieran promover exámenes médicos y
varias cosas más, en la zona donde son
conocidos y han hecho, aseguraban, tra
bajo comunitario, especialmente a favor
de Morena. Su argumento es que debían
darle poder a líderes de los pueblos orga
nizados, pero hace tiempo se les identifi
ca como grupos poderosos en la zona.

EXGOBERNADOR GRAVE

Las personas muy cercanas al ex
goberador de Veracruz, Fidel He
rrera Beltrán, aseguran que en

las últimas semanas la salud de este

añejo priista se ha ido deteriorando a tal
punto que lo reportan como delicado.
Don Fidel Herrera arrastra desde hace

varios años problemas que lo han lleva
do a usar una silla de ruedas para su
movilidad. Incluso el año pasado debió
ser hospitalizado de urgencia, por lo que
aparentemente fue un derrame cere
bral. Pero se repuso en el último trimes
tre del año pasado, tanto así que le
atribuyen algunos haber ayudado a al
gunos candidatos veracruzanos para
conseguir apoyos políticos en las pasa
das elecciones intermedias. Pero esta

vez el exgobernador, aseguran, tiene
una salud muy débil. 53
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Con mas de dos millones y medio
de casos confirmados de Co

vid19, en México nos acercamos
a lo que muchos mencionan co
mo la tercera ola o repunte de

contagios. No sólo es la variante Delta del
virus, sino un montón de irresponsabilida
des ciudadanas e institucionales que en la
mitad de 2021 siguen vulnerando la salud de
los mexicanos, la economía nacional y la ad
ministración obradorista.

Contrario a lo que muchos pensaron o
pensamos, la vacunación en México sigue
avanzando, muy seguramente no al ritmo
que quisiéramos, pero cada día son más las
personas que están vacunadas con primera o
segunda dosis.
Curiosamente la vacunación nos trajo

cierta inmunidad, pero también una buena
dosis de estupidez. En cuanto muchos fueron
vacunados corrieron a las playas, los aero
puertos, las fiestas, al café o al cine.

Empresas, oficinas y dependencias se
reactivaron como si no continuase el riesgo y la
realidad es que todas las medidas preventivas
se relajaron; cada vez son las más las personas
sin cubrebocas, los vehículos en la calle y, por lo
tanto, también son más los contagiados.

La ciudadanía en todos sus estratos no ha

tenido la madurez suficiente para comportar
se a la altura de las circunstancias, pues la
emergencia continua y todos seguimos coo
perando con la propagación de un condenado
bicho que nos sigue matando.

Esta semana iniciará la aplicación de la
segunda dosis para las personas de 40 a 49
años, lo que a muchos nos tiene muy conten
tos. Sin embargo no deja de ser preocupante
cuanto tiempo falta para cubrir la totalidad de
la población sin importar los rangos de edad.
Los jóvenes de 18 años posiblemente sean in
munizados hasta 2022, si bien les va.

El gobierno tampoco hace la tarea como se
debe. En días pasados el periodista Jorge Ra
mos evidenciaba un mal manejo de la pande
mia por parte del Gobierno de la República,
desde los números que no cuadran, la actitud
del Presidente, la ineficacia del subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, ¡vaya!

En pocas palabras, el pésimo manejo ins
titucional de la pandemia. No hay manera de
negarlo y para muestra un botón: el gobierno
federal se encaprichó en regresar a las aulas
a cientos de niños y jóvenes faltando apenas
unas semanas para iniciar el periodo vacacio
nal, si eso no es necedad o cerrazón, entonces
no sé que es.

El semáforo epidemiológico no ha deteni

Eje Central Fecha: 15/07/2021

Página: 15

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Sesma

Costo: 10,425

Página 3 de 16



do las malas decisiones gubernamentales, por
el contrario, es usado a capricho y sin argu
mentos para manipular a la ciudadanía a con
veniencia del poder.

De nuevo, no queda más que recurrir a la
conciencia y cooperación de todos para con
tener este mal, queda en manos de las per
sonas seguir tomando precauciones, asistir
a la vacunación y cuidarnos los unos a los
otros. Ser responsable y solidario son las al

ternativas más eficaces para combar un mal
que nos ha arrancado la sonrisa por más de
año y medio. Dejar en manos de las institu
ciones el cuidado de la vida es imposible, no
hay la capacidad, el talento y los recursos, eso
es triste pero cierto.

Corrijamos las actitudes y acciones que
de nuevo nos tienen en tel ojo del huracán,
evitemos ser los siguientes en esta larga lis
ta de decesos.
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principios de este mes, la Comi
sión Económica para AméricaA;Latina y el Caribe (CEPAL) pu
blicó un informe de lo másJr\
¦oportuno e interesante en es

tos momentos ante lo que están viviendo el
mundo y la región, el cual lleva por título La
paradoja de la recuperación en América Latina,
y el Caribe.

Muestra la CEPAL su preocupación, ya
que los datos duros apuntan a que, a pesar de
que supuestamente estemos saliendo de la
crisis, el crecimiento económico no será su
ficiente para atender los graves problemas
que tiene la región a raíz de la pandemia.

De los 33 países que conformamos la citada
comisión, el crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) en 2019, fue de 6.8% y se calcula
que para este año será de 5.2 por ciento.

Asimismo, se proyecta un crecimiento de
2.9 para 2022, cifra totalmente insuficiente.
Para México se pronostica un crecimiento de
5.8 para este año y de 3.2 para el que viene; esto
nos pone en una situación difícil para cumplir
con todo lo que tiene planteado este gobierno.

De manera acertada, el informe explica
que para "una recuperación transformadora,
se requiere que las políticas de corto plazo ten

gan visión de largo plazo y sean coherentes
entre sí". Y, efectivamente, es muy necesario
que sea así, sobre todo en los temas que tienen
que ver con la desigualdad y la pobreza. En los
datos que se aportan en el documento se evi
dencia que, a pesar de las transferencias de
emergencia que varios de nuestros países pu
sieron en marcha, crecieron las tasas de po
breza y de pobreza extrema, llegando la
primera a 3á3%y la segunda a 12.5 por ciento.

Una preocupación importante en el infor
me es la tasa de inflación, misma que está
empezando a aumentar demasiado, princi
palmente los precios de los alimentos, tal y
como está ocurriendo en México.

Lo anterior provocó que el año pasado la
inseguridad alimentaria moderada o grave
en la región haya alcanzado al 40%:de la po
blación, tasipémás que en 2019, cifra impre
sionante que, aunada al crecimiento de la
desigualdad en la distribución del ingreso, en
2.9<¥o del índice de Gini, hace que millones de
latinoamericanos busquen en la migración
una salida a sus penurias.

Por eso hay que insistir en que las políticas
de corto plazo, concretamente aquéllas que
atienden a los pobres, como las transferencias,
programas emergentes de ingreso básico, ca
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nasta básica y alimentos para los escolares, no
solo permanezcan, sino que crezcan. Por ello,
resulta preocupante que en la apertura pro
gramática que envió la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público a la Cámara de Diputados se
haya anunciado la desaparición de las Escuelas
de Tiempo Completo.

Independientemente de los problemas que
pudieran tener en su manejo, así como su cos
to, dicho programa era una gran ayuda para
las familias. El hecho es que sus hijos que cur
saban primaria consumían por lo menos una
comida completa al día, además de contar con
la extensión del horario escolar que les permi
tía hacerse de conocimientos de cultura y de
porte, tan necesario en estos años.

Esperemos que el gobierno pueda seguir

apoyando a las familias en este tema, espe
cialmente en estos momentos tan difíciles.

También insiste la CEPAL, porque lo ha
mencionado en otros documentos, en la ne
cesidad de incrementar los impuestos sobre
la renta y extender el alcance de los impues
tos a la propiedad y la riqueza o patrimonio.

Si no hacemos algo con respecto a lo men
cionado en el párrafo anterior, no habrá di
nero que alcance para sostener los programas
sociales, por más ahorros que supuestamen
te se puedan hacer, además, de que hay va
rios compromisos que hasta la fecha no se
han cumplido por parte del gobierno debido
a la falta de recursos, como la gratuidad en la
educación superior, que está contemplad a en
la Constitución Política de México. ÜS
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Los últimos datos que publicó el Centro
Nacional de Estadísticas de Salud (CDC)
de Estados Unidos, anticipan la guerra
que el gobierno de ese país prepara

contra los opioides sintéticos, y en consecuen
cia contra México, porque de acuerdo con los
informes de las agencias de seguridad, desde
nuestro territorio se distribuyen hacia el país
del norte, la principal cantidad te drogas ilega
les con este componente, e incluso es donde los
cárteles están innovando con las mezclas con

otras drogas y el fentanilo.
De acuerdo con los datos actualizados esta

semana por el CDC, 93 mil 331 mil personas mu
rieron por una sobredosis de drogas en territo
rio estadounidense el año pasado. Aunque los
Centros para el Control y la Prevención de En
fermedades no concluyen en los estados el re
porte de las cifras finales, esta cifra es ya récord
y muestra un incremento de casi 30% de casos
con relación a 2019.

Pero el panorama es peor. Esta cifra sólo es
comparable con las muertes por sobredosis ocu
rridas en 1999, justo en la época en la que el go
bierno estadounidense narcotizó la agenda con
México, por el crecimiento en el trasiego de co
caína, heroína y mariguana, lo que se tradujo en
mayores presiones políticas para nuestro país.

En ese tiempo, se creo una mesa de trabajo
binacional en la que participaron más de 10 se
cretarías de Estado, para implementar estrate

gias en todos los niveles y flancos. Se hicieron
operaciones conjuntas para frenar el tráfico por
cielo, mar y tierra, con grupos de agentes de los
dos países trabajando en el territorio mexicano,
y se logró disminuir el tráfico y capturar a los
más importantes capos de la época. Sólo de esa
manera las presiones políticas disminuyeron.

Ahora, las autoridades sanitarias estadouni
denses identificaron, de acuerdo a estos datos,
que el mayor crecimiento se dio en el consumo
de fentanilo sintético, del que varios de los usua
rios no tuvieron conciencia que consumía, por
que aparecía mezclado con otros estupefacientes,
como la cocaína, que es cada vez más común.
Además, la pandemia funcionó como un deto
nante que favoreció el incremento de casos, ya
que las personas con algún tipo de adicción no
recibieron atención a tiempo o las condiciones
de aislamiento y estrés ante el confinamiento
provocaron nuevos consumos que llevaron a la
muerte a un número mayor de personas.

El mapa refleja que las personas entre 35 y
44 años de edad representaron el mayor núme
ro de muertes, y que sigue siendo la comunidad
negra, la que muestra un mayor incremento de
decesos por sobredosis.

Los estados que tendrán un incremento
cercano a 40%; porcentaje de fallecimientos
que plantea desde ahora la CDC son California,
Virginia, Arkansas, Belmont, Carolina del Sur,
Luciana, Tennessee, Kentucky y Nebraska, en
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donde se identifica la capacidad de distribución
de cárteles mexicanos, especialmente el de Si
naloa y el de Jalisco Nueva Generación.

Las metanfetaminas y la cocaína ocuparon
el segundo lugar en cuanto a drogas que pro
vocaron alguna sobredosis, ambas también
atribuidas a México como país desde el que se
distribuyen hacia Estados Unidos. Sin embar
go, como ha sido desde 2016, el fentanilo regis
tra el mayor crecimiento de casos y es por eso
que el Departamento de Justicia sigue some
tiendo a juicio, en diferentes estados, a las far
macéuticas, médicos y distribuidores que
iniciaron la pandemia de esta sustancia al re
cetarla, y que están siendo obligados a pagar
por los daños a la salud de los estadounidenses,
no sólo por las muertes sino por los tratamien

tos que también involucra ésta adicción.
El segundo paso, para las agencias de segu

ridad es frenar a los cárteles, especialmente
mexicanos, que obtienen de China esta droga,
la procesan y distribuyen. Pero este objetivo
no ha avanzado como pretenden el gobierno
estadounidense, por la falta de colaboración
de México que se niega a una cooperación es
trecha que involucre operaciones conjuntas
en territorio mexicano.

Las presiones se incrementarán. Hay ana
listas en México que aseguran que las opera
ciones que ya realizan los estadounidenses en
nuestro territorio están provocando desequili
brios al interior de los cárteles, la supuesta apa
rición de nuevos grupos y eso ha sumado a la
violencia que vive el país. 33
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El crimen y daño ambiental tienen
una importancia creciente para
entender la problemática ambien
tal en México en un contexto mar

cado por la profundización de los
niveles de inseguridad y violencia que enfren
ta el país. Los datos oficialeiSobre el alcance del
crimen ambiental en nuestro país advierten
que la información es insuficiente o presenta
inconsistencias importantes como para medir
con precisión la magnitud que adquiere el fe
nómeno y su impacto en la vida de personas y
comunidades.

La incidencia de delitos y violaciones a dere
chos ambientales, según lo reportado por SES
NSP e Inegi difícilmente reflejan el nivel de
daño que han sufrido las víctimas del delito y
daño ambiental en los periodos correspondien
tes. Entre 2012 y 2020, periodo que abarca la
información reportada de delitos estatales am
bientales por el SESNSP, se registra un prome
dio agregado de 322.59 delitos por entidad, lo
que equivale a un promedio de 35.84 delitos
reportados con averiguación o carpeta de in
vestigación abierta por año.

Sobre los delitos federales ambientales re

portados entre 2015 y 2020 el promedio fue de
384.71 reportados con averiguación o carpeta
de investigación abierta y 64.11 delitos por año.
Se tiende a reportar casi el doble de delitos am

bientales federales ambientales que estatales,
lo cual hace poco sentido y evidencia la falta de
capacidad para recibir denuncias o voluntad
para investigar delitos. Entre 2016 y 2019 Inegi
reporta un promedio de 301.31 actos violatorios
a derechos ambientales a nivel estatal, lo que
supone que los Organismos de Protección de
Derechos Humanos de las entidades federati

vas registran anualmente un promedio de
75.27 expedientes calificados que incluyen vio
laciones a derechos ambientales. Hace poco
sentido el que se reporten sólo un promedio de
35.84 delitos estatales por año frente a 75.27 ac
tos violatorios a los derechos humanos en ma

teria ambiental en los estados.

Según el índice de Impunidad Ambiental
México 2020, los problemas en el reporte de
información oficial pueden relacionarse con:
1) el universo de casos a estudiar es muy pe
queño si lo comparamos con la incidencia de
lictiva general; 2) hay entidades que reportan
cero delitos o violaciones a derechos huma

nos, porque los afectados no los denuncian o
las autoridades no los reportan o investigan;
3) la cifra negra de 92.4 °A :se traslada también
a la denuncia ambiental; 4) en 64.1% de los ca
sos los afectados no denuncian delitos por fac
tores relacionados por hechos atribuibles a la
autoridad, como inadecuada tipificación del
delito, desconfianza sobre la relación entre au
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toridad y empresas o agencias de gobierno
responsables del daño, ausencia de capacida
des para investigar, desinterés de autoridades
o amenazas de autoridades u organizaciones
criminales; 5) las comunidades tienden a de
fender sus derechos y recursos a través de la
movilización y el conflicto antes que denun
ciando.

El crimen y daño ambiental resultarán muy
importantes para identificar el alcance de la
degradación y los problemas de desempeño de
las políticas diseñadas para proteger al medio
ambiente, al igual que para operacionalizar el
derecho a un medio ambiente sano. A la devas

tación de ecosistemas y al abuso en la extrac
ción de recursos naturales se añade una capa
de complejidad como resultado de prácticas
corporativas voraces, corrupción de autorida

des y el involucramiento creciente de organi
zaciones criminales en el saqueo de recursos,
Como parte del reconocimiento de la impor
tancia de la impunidad y el crimen ambiental
y la posibilidad de garantizar justicia a víctimas
y afectados ambientales, se requiere desarro
llar nuevos y mejores instrumentos de medi
ción, pero también reportes de información
oficial más consistentes. Incrementarla calidad

de la estadística oficial hace necesario desarro

llar censos de gobierno nacionales y estatales
en materia de protección al medio ambiente,
crimen ambiental y violaciones al derecho al
medio ambiente sano. De igual forma, es indis
pensable generar mediciones oficiales sobre
víctimas, afectados y conflicto socioambiental,
siguiendo la lógica de la ENVIPE que anual
mente publica el Inegi. E3
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Los grandes emporios tecnológicos
mundiales podrían salvar las finan
zas de los países afectados por el im
pacto económico del coronavirus.

Apple, Amazon, Facebook y Google, entre
otros, integran el universo de las grandes em
presas multinacionales que deberán pagar un
impuesto corporativo mínimo global en los
países donde venden productos y servicios,
donde obtienen ingresos superiores a los 20
mil millones de pesos.

Hace unos días, los ministros de finanzas y
banqueros de los países miembros del G20
alcanzaron grandes avances en el camino ha
cia la imposición de un impuesto a las multi
nacionales, con el propósito de acabar con el
"dumping fiscal".
Se trata de recuperar terreno frente a

aquellos territorios, conocidos como paraísos
fiscales, que desde hace décadas consiguen
ganancias extraordinarias al aplicar deduc
ciones de impuestos o bonificaciones fiscales
a personas o a empresas, generando una
competencia desleal.

De tal forma que los países donde las em

presas transnacionales generan actividad o
servicios también formen parte de la base
gravable y reciban el pago de impuestos, sin
que los emporios de la tecnología utilicen la
vieja excusa de que la base de su actividad co
mercial, la realizan en otras latitudes.

Aún es largo el camino por el que deberá
transitar esta iniciativa, pero si las cosas mar
chan como hasta ahora, el G20 tendría un
acuerdo final en octubre de este año y el Con
greso mexicano, específicamente la Cámara
de Diputados, aprobaría las nuevas reglas que
deberán cumplir las empresas transnaciona
les en 2022.

No obstante, el todavía titular de la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público (SHCP),
Arturo Herrera, ya anticipa el apoyo de los le
gisladores. "Creo que para nosotros esto es
algo que debería ir sin problemas, porque va a
ser una entrada neta de impuestos".

¡Y cómo no! Estimaciones oficiales calculan
que, si la tasa mínima global queda en 15 por
ciento, las ganancias serían de al menos 500
mil millones de dólares, lo que representaría
una entrada directa a las arcas nacionales de
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alrededor de 30 mil millones de pesos.
Quienes no deben estar contentos son los

directores ejecutivos de los gigantes de la tec
nología, los famosos CEOs de Apple, Tim Coolc;
Microsoft, Bill Gates; Facebook, Marlc Zuclcer
berg; y Larry Page, de Google, entre otros,
quienes durante décadas han aprovechado
que muchas de sus actividades están
dispersas en diferentes regiones y no queda
claro en dónde generan sus ingresos y sus
millonarias utilidades.

Si se cumplen los pronósticos y las ganan
cias impositivas del Gobierno de México cre
cen lo esperado, el impuesto mínimo global le
caerá como anillo al dedo al presidente An
drés Manuel López Obrador, quien contará
con recursos extraordinarios para la segunda
parte de su sexenio.

Sin importar colores ni siglas partidistas,
los representantes populares de Morena y
sus aliados, así como los integrantes del blo
que opositor, deben actuar con plena respon
sabilidad y sensatez, a fin de evitar el
derroche de recursos públicos en obras fa
raónicas sin futuro, que se convierten en
enormes elefantes blancos.

Y ya veremos si es verdad que Rogelio Ra
mírez de la O, quien en unas semanas más
tomará oficialmente el mando de la Secreta

ría de Hacienda, es un hombre que mira el
manejo de la economía con un sentido huma
no, como lo describió el presidente.

Lo deseable es que la propuesta inicial del
Gobierno considere prioritaria la recupera
ción del empleo y el apuntalamiento de las
pequeñas empresas familiares, para aliviar
los efectos del Covid19. Al tiempo.
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1E1 segundo semestre del año, al
igual que la segunda mitad del
sexenio, se ve pleno de desafíos.
El balance a mediados de 2021

O pinta favorable en términos de
la recuperación económica en el mundo, con
una visión promisoria para la segunda mitad
del año. No obstante, el rebote corre a distin
tas velocidades entre países e inclusive entre
los diversos sectores dentro de un mismo

país. Las cuestiones relacionadas con lo des
igual y sostenible de la recuperación conti
nuarán siendo un desafío importante para
las políticas públicas en todas partes. Asimis
mo, a pesar del apoyo de los estímulos fisca
les y monetarios en diversos países y del
avance en los programas de vacunación,
prevalecen los riesgos asociados a nuevas ce
pas del Coronavirus que podrían estorbar el
ritmo de reactivación.

2 Ni siquiera en Estados Unidos el presiden
.te Biden logró alcanzar el objetivo del 70o#

de la población vacunada para el 4 de julio, con
sólo cerca de 5:5% habiendo recibido al menos

una dosis. Paradójicamente, parece que para
alcanzar ese nivel todavía falta mucho, ya que
al ritmo actual se requerirían ocho meses. Con
forme a una encuesta del Washington Post/
ABC News, 2 de cada 10 estadounidenses han
dicho que definitivamente no se van a vacu
nar, por arriba del 16% medido en abril.

3 Otro gran foco de atención se centra en las
.presiones inflacionarias experimentadas

en muchas regiones. Por un lado, prevalece el
dislocamiento en la cadena de suministros ya
sea por factores de logística, climáticos o sani
tarios generado presiones en costos y caren
cias de insumos básicos como acero,
Semiconductores y chips, las cuales han co
menzado a trasladarse a los precios al consu
midor. Adicionalmente, existe también un
exceso de demanda ante la importante recupe
ración de algunas de las principales economías
locomotoras del mundo, como Estados Unidos,
la Unión Europea o China, lo cual se traduce en
distorsiones del mercado. Ambos, déficit de
abasto de insumos y mayor demanda de pro
ductos, significan presiones inflacionarias adi
cionales.

4 Además, el mercado petrolero también
.registra el efecto combinado de una

mayor demanda y un menor abasto, impul
sando el precio del barril de petróleo hacia
arriba. Lo que debieran ser buenas noticias
para los países productores, en realidad pre
ocupa por la dislocación del mercado global
aparejada. La crisis al interior de la
OPEP+ (productores organizados más los
grandes productores no afiliados como Esta
dos Unidos, Canadá, Australia y México entre
ellos) provoca que los futuros del petróleo su
ban a máximos cercanos a 80 dólares el
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barril. Se teme que los problemas al interior
de la organización generen un déficit de
oferta ante la inminente recuperación de la
demanda. El alto precio del combustible es
uno de los principales factores en la forma
ción de precios en todas partes, impactando
necesariamente la inflación.

5 México no es la excepción y los temas
. globales le afectan. Tras las elecciones in

termedias del 6 de junio, los temas relevantes
debieran ser la recuperación económica, la
implementación de políticas públicas y su tra
ducción en el presupuesto, así como las expec
tativas de estabilidad y certidumbre en los
próximos meses y años. El país tiene una ex
pectativa favorable de recuperación tras la

profunda caída del 2020, pero con desafíos
importantes en términos de inflación y aspec
tos presupuestarios. Las tres principales
agencias calificadoras internacionales recien
temente ratificaron la valoración soberana,
manteniendo el estatus de emisor con grado
de inversión. No obstante, el factor político
tras la apertura del proceso de sucesión presi
dencial habrá de agregar otros elementos a
considerar, más allá de la estabilidad macro
económica, las finanzas públicas sanas, la ca
lidad de las políticas públicas y la participación
de México en el Acuerdo Comercial de Améri

ca del Norte, bases de nuestra apuesta por un
mejor futuro. 53
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ANHELO DE LIBERTAD
Yo también me equivoqué, lo reconozco. Cele
bré con entusiasmo la victoria de la revolución
de Castro sobre la dictadura de Batista Todos

quienes por entonces éramos estudiantes de la
UNAM festejamos ese triunfo, excepto aquellos a
los que llamábamos "conejos", soterrados ultra
conservadores. Al paso del tiempo, sin embargo,
algunos abrimos los ojos y nos percatamos de
que la dictadura batistiana, que tenía convertida
a Cuba en un burdel para norteamericanos, ha
bía sido sustituida por otra tiranía que hizo de la
Isla una cárcel y un paredón de fusilamiento. Yo
he sentido siempre un gran amor por Cuba. La
amo por los versos de Martí y por sus canciones
de ayer y hoy. Supe de los generosos esfuerzos
que hizo don Manuel Márquez Sterling, embaja
dor de Cuba en México cuando los aciagos días
de la Decena Trágica, para salvar la vida de Ma
dero. Pero me enteré de los asesinatos y críme
nes de lesa humanidad que contra sus disidentes
estaban cometiendo Castro y el famoso Che
Guevara. Este último es objeto, incluso en nues
tro tiempo, de un culto irracional e irrazonado.
Me sorprende que las raras veces en que lavan
sus camisetas con la efigie del Che quienes aún
las portan, la anacrónica y ya cursi prenda no
chorree sangre. Esta última expresión es hiper
bólica y melodramática, lo sé. Sin embargo, los
sangrientos excesos de la revolución castrista es
tán documentados, y en nada se distinguen de
las masacres que acompañaron a la instauración
de otras dictaduras, como la de Franco en Es
paña o Pinochet en Chile. La de Castro en Cuba
devino en pobreza y opresión para los cubanos.
Es cierto: el cambio de régimen trajo consigo
logros en campos como el de la educación y la
salud. Pero el bello país llegó a ser mero satélite
de la Rusia comunista, y sus habitantes sufren
hoy carencias que ya son intolerables, y pade
cen todos los males que derivan de la falta de

libertad. Vientos de fronda soplan ahora en Cu
ba. Quienes detentan el poder en la Isla se verán
obligados a hacer cambios de fondo so riesgo
de enfrentar una insurrección popular inconteni
ble. Nuestro gobierno llamemos así al régimen
obradorista debe entender esos cambios en vez
de apoyar automáticamente a quienes, herede
ros de la dictadura castrista, encabezan ahora
ese sistema opresivo y opresor. Ningún dogma
obsoleto ha de estorbar los anhelos de libertad

que el pueblo cubano está empezando por fin
a evidenciar... Lord Feebledick pensó que el he
cho de haber sido comandante del Cuarto Regi
miento de Lanceros lo protegería contra el coro
navirus. Se equivocó, y dio positivo a la prueba
del Covid. Su esposa, lady Loosebloomers, se
alarmó. Le dijo: "Recluyete inmediatamente en
tu recámara. Si no lo haces contagiaras a la mu
cama, la mucama contagiara al mayordomo, el
mayordomo contagiará a la cocinera, la cocinera
contagiará al jardinero, el jardinero contagiara a
la planchadora, la planchadora contagiara al cho
fer, y el chofer me contagiara a mí".. Uglicia, pro
curaré decirlo sin faltar a las buenas maneras ni
a la caridad cristiana, era bastante feíta. Aun así
encontró marido. Un día le preguntó, coqueta:
"¿Qué harías si te enteraras de que estaba tenien
do yo relaciones con otro hombre?'. Respondió
el esposo: "Llamaría inmediatamente al manico
mio para denunciar la conducta inmoral de uno
de sus asilados"... La luciérnaga y el ciempiés se
casaron el mismo día, cada uno con su respec
tiva pareja. Al día siguiente la luciérnaga le pre
guntó al ciempiés: "¿Cuántas veces hicieron uste
des el amor anoche?'. Respondió el miriápodo:
"Una". "¿Una nada más? se burló la luciérnaga.
¡Nosotros lo hicimos siete veces!". "Sí replicó el
ciempiés Pero es que ustedes no tardan tanto
en quitarse los zapatos".. FIN.

afacatan@yahoo.com.mx
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Salvo por el código postal —que ho ha
cambiado nadita—, puede que Luis Ruiz
Hernández, el recién nombrado subsecre
tario de Transporte, no reconozca en la ac
tual Semovi mucho de lo que vio cuando
estuvo en Setravi.

Sobre todo, porque en aquellas épo
cas la dependencia tenía todos sus cilindros
trabajando única y exclusivamente a favor
de los automotores.

Y ahora —aunque a algunos se les olvi
de—, se trata de un organismo más cercano
a la movilidad en la que el peatón, el ciclis
ta y el transporte público tendrían que ser
prioridad.

Habrá que pelar bien el ojo para saber

si el nuevo —pero no desconocido— funcio
nario viene con el paradigma actualizado, o
lo que se avecina es una incómoda vuelta
en "U".

No fue una postura cualquiera. La farma
céutica que produce el medicamento Iver
mectina aseguró que no aconseja su uso
para tratar Covid19, pues los estudios que
han revisado al respecto sobresalen por fal
ta de datos de seguridad.

¿Reconsiderará la CDMX su uso? ¡Cal
ma!, que comer ansias no es bueno para
la salud.

demisfuentes0treforma.com
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CFE IBA SOBRE HOSPITALES
La CFE, de Manuel Bartlett, no se

iba a detener en cortarle la luz a

los hospitales de Pemex, de Oc
tavio Romero. 0 tema no es

menor porque se supone que

ambos pertenecen al boque de los radicales
del presidente, les dicen los Bolcheviques
junto con Rocío Nahle de la Secretaria de
Energía. Mal entendido o no la bronca cae
en manos de la Dirección Corporativa de
Administración de Pemex, en manos de
Marcos Herrería, y en la de Finanzas, de Al
berto Velázquez, que traen un enorme de
sastre administrativo en Pemex aunque di
cen que lo hacen porque la idea es ahorrar
lo más que se pueda. Cómo sea, nunca le
habían cortado la luz por felta de pago a la
petrolera y nunca se había atrevido la CFE
a tocar el switch de la petrolera ¿Puede ser
una buena noticia? Pues ahora los clientes

industriales saben que si no pagan hasta a
ellos les va a tocar.

La seguridad no da tregua a los
escándalos en el país. Resulta
que en Reynosa Tamaulipas un
comando armado liberó al Cala

mardo, un presunto lider del
Cártel del Golfo. Lo rescataron de las ofici

nas de la Fiscalía del Estado ¿Cuándo será
el momento en que autoridades estatales y
federales trabajen por la seguridad de la
gente? En la actual administración parece
que nunca.

Reiniciados los contagios de
Covid19 en el Congreso de
la CDMX, esto fue minimiza
do por el Oficial Mayor, Rey
naido Baños, que mejor en

vió un oficio a los 66 legisladores y titu
lares de las unidades administrativas,
comisiones, comités, directores genera
les y sindicatos para que extremen las
medidas de precaución. El mayor riesgo
está en las oficinas de Gante, porque el
resto labora con personal indispensable.
El informe que dio a conocer la

SHCP sobre avances alcanza

dos por los Estados, Munici
pios y Demarcaciones de la
CDMX, sobre el desempeño y

los esfuerzos que llevan a cabo para la
implementación y operación del Presu
puesto basado en Resultados y el Siste
ma de Evaluación del Desempeño para el
ejercicio fiscal 2021,deben tener muy
contenta a la presidente municipal de
Benito Juárez, Mara Lezama, pues su
municipio se posicionó en el tercer lugar,
solo por debajo de Veracruz y Morelia.
ANIPAC, de Aldimir Torres,

este 20 de julio tendrá su
segundo "Encuentro de ne
gocios: Maquinaria y Equi
po" con expertos de auto

matización de procesos industriales, in
dustria 4.0 y su impacto para la fabrica
ción de plásticos, ro botica aplicada,
virtualización de procesos, fabricación
aditiva y nuevas tecnologías.
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INVESTIGAN HOMICIDIO DE
MENOR EN TLALPAN

La FGJCDMX investiga el homicidio de un
menor de 12 años de edad, registrado en un
domicilio de la Alcaldía Tlalpan. Otro me
nor de 14 años de edad se encuentra a dis

posición del MP. El padre de la víctima so
licitó el apoyo de servicios de emergencia
al ubicar a su hijo menor de 12 años en su
domicilio, localizado en la colonia Pedre
gal de San Nicolás, con una lesión produ
cida por arma blanca; sin embargo, para
médicos confirmaron el fallecimiento.

Elementos policiales que acudieron al lu
pr detuvieron al adolescente de 14 años,
también hijo del denunciante, en posible
delito flagrante, por lo que quedó a dispo
sición del MP de la FGÍCDMX.

LE ROBAN DOS MILLONES AL
SALIR DE UN BANCO

Una mujer que salía de un banco sobre Pa
seo de la Reforma, frente a la Glorieta de
Colón, colonia Juárez fue privada de su li
bertad por un par de criminales uno de
ellos de la tercera edad, quienes lograron
que la víctima les entregara dos millones de
pesos, incluso la llevaron a que los acompa
ñara a comprar la maleta en donde guarda
ron el dinero en efectivo. Informes de la FG

ICDMX dicen al salir la mujer fue intercep
tada por un hombre de la tercera edad
quien le dijo que no sabía leer, ni escribir y
que necesitaba que lo ayudara a legar a una

calle. En esos momentos otro individuo la

amenazó con un arma de fuego. "Ya sabes
quién eres, y si dices algo te mato aquí mis
mo", le advirtió el sospechoso. Los crimina
les la llevaron a las oficinas centrales de BB

VA que están enfrente de la Estela de Luz
para obtener el dinero y escapar.

BAJO LUPA

Nos comentan que la ministra Margarita
RíosFarjat está bajo lupa, pero ahora no
por su trabajo en la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación. Nos dicen que su espo
so, Gabriel Cavazos, trabajó para FEMSA.
En su momento, la empresa contrató al
despacho Monarch Global Strategies,
donde Cavazos presuntamente es asesor.
Y comenzó a circular la versión de que
RíosFarjat, antes de ser ministra, siendo
responsable de cobrar los impuestos a
grandes contribuyentes, como funciona
ria del SAT, no hizo lo necesario para que
Femsa se pusiera al corriente y fue hasta
su salida cuando se le pudo cobrar. De he
cho, se habla de una investigación en su
contra por ese tipo de acciones. La misma
RíosFarjat, en una respuesta al colum
nista Darío Celis, quien habló del tema,
confirmó que su esposo es asesor de Mo
narch Global Strategies desde 2018 y que
Femsa lo contrató en febrero de 2020 para
sus asuntos en el extranjero. La ministra
expone que comenzó a trabajar en el SAT
en diciembre de 2019 y desde noviembre
del siguiente año entró a una licencia sin
goce de sueldo, dejado encaminadas es
trategias fiscales, especialmente para
Grandes Contribuyentes, sin trato prefe
rencial a nadie. Reconoce que siempre
hubo presiones cuando fue funcionaría
hacendaría, pero sin otorgar excepciones.
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FUERA DE AGENDA
DESESTABIUZAR LA FRONTERA SUR

JUAN VELEDÍAZ

Dos asesinatos en menos de una semana en

cendieron las alertas que confirmaron la acti
vación de un nuevo escenario de desestabili

zación en un punto neurálgico del país: la
frontera sur.

La mañana del S de julio en Simojovel fue asesinado Si
món Pedio Pérez López, activista pro derechos humanos
que encabezó hasta el aflo pasado la organización Las Abe
jas de Acteal. El asesinato de quien fuera catequista, fue re
lacionado con su labor de acompañamiento de docenas de
familias tzotziles desplazadas por la violencia de grupos cri
minales que se han asentado en complicidad con autorida
des locales en esta zona de Los Altos de Chiapas.

El crimen vino acompañado de una movilización de un
grupo armado identificado como "Los driles", vinculados al
tráfico de armas y migrantes por la frontera, y con el asesinato
de por lo menos B personas durante el último año en la región

El 7 de julio luego de cortar la luz eléctrica tomaron la
cabecera municipal de Pantelhó bloqueando los accesos,
horas más tarde emboscaron a tropas del B Batallón de In
fantería y de la Policía Estatal que se dirigían a la comuni
dad, con saldo de nueve heridos de bala entre ellos tres mili
tares. Al día siguiente, B efectivos de la Guardia Nacional
que iban al sitio fueron interceptados en el camino por al
menos 30 personas de las comunidades de Acteal, Pantelhó,
Chenalbó y Majomut, quienes los acusaron de estar coludi
dos con la delincuencia organizada.

El bloqueo creció hasta llegar a las 300 personas, quie
nes retuvieron a los integrantes de la Guardia Nacional. Du
rante varias horas el oficial al mando tuvo que dialogar con

representantes de las comunidades para que le permitieran
continuar, pero un grupo armado irrumpió y los despojó de
nueve fusiles, una ametralladora, cartuchos y equipo tácti
co. Horas después se presentarían como autodefensas del
lugar con el nombre de "El Machete". Los uniformados fue
ron liberados más tarde sin sus equipos.

En Tuxtla Gutiérrez, el 8 de julio un comando interceptó
dos vehículos y mató a tiros a cuatro personas en calles del
fraccionamiento La Gloria, las víctimas eran los escoltas que
acompañaban a Ramón Gilberto Rivera Estrada, conocido
como "El Júnior Gil". El video del ataque difundido en redes
aquella tarde, se viralizó de inmediato junto a los comenta
rios de que la tranquilidad de la capital chiapaneca habla
llegado a su fin.

Rivera Estrada estaba señalado como socio de losé Oli

vas Chaidez, identificado en agosto de 2016 por el Departa
mento del Tesoro como integrante de la organización de trá
fico de drogas que encabeza Ismael "El Mayo" 2ambada."El
Júnior Gil" era hijo de Gilberto Rivera Amarillas alias "Tío
Gil" o "El Señor de la Frontera Sur", un hombre nacido en
Sinaloa considerado pieza clave de la organización hasta
2016 cuando fue detenido en Guatemala y extraditado a Es
tados Unidos.

El ataque fue atribuido a integrantes del autodenomina
do Cáitel de Jalisco Nueva Generación (CJNG), quienes bus
carían ampliar su zona de control hacia la zona norte de la
frontera chiapaneca con Guatemala, que por décadas ha es
tado bajo dominio de los clanes sinaloenses. Distintas ver
siones señalan que su punta de lanza en Los Altos serían
"Los Chiles".
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Doblan las

campanas por
las exequias
del "tapado"

po)rt¡<ío.
Matías Pascal
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Y'a están encendidas las

velas de las exequias del
"tapado", las prendió el

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, dijo ayer el sena
dor en jefe de las y los morenos
en el Senado, el presidenciable
Ricardo Monreal Ávila.
No se descartó, una ves más,

pero sí hizo un llamado a todos a
no distraerse en estos momentos

en que el país tiene problemas
más urgentes que resolver, como
la inseguridad, en donde los
grupos delincuenciales se pase
an como Juan por su cosa.
Lo remarcó para que a nadie

se le olvide: "Soy un aspirante

normal, no un vulgar ambicioso.
Estaré puntual a la cita con la his
toria". Así de cíarito para que ya a
nadie le quepa duda de sus aspi
raciones de cíaseme diero, como
dicen por ahí.
Ya entrado en gastos, Monreal

Avila destacó gue el Presidente
ha actuado en razón de sus prin
cipios y, como él dijo, ha decla
rado extinto el tapadismo. Él ha
prendido las velas de la exequia
de este muerto llamado tapada.
Yo no voy a precipitarme, sería

una falta de respeto para los se
nadores porque es una Cámara
plural, en donde convivimos to
dos los partidos políticos, aunque
en su momento lo he dicho, voy a

participar.
Y tan, tan. Dio por terminado

este tema tan espinoso que ya
trae a todos de cabeza y faltan
más de dos años para que se for
malice. ¡Chaaa!
Pero habló de otros temas can

dentes, de los que de verdad
importan, y uno de ellos es la
inseguridad y violencia, con
sangrientas masacres aunque
se nieguenf que se viven dia
con dia en diversas regiones y
estados, como en Tamaulipas.
Fue cuestionado sobre la libe

ración de un narcotraficante por
parte de un comando armado,
quien lo sustrajo de las instala
ciones de la Fiscalía General de
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ese estado.

Sobre esto, JVTonreaJ señaló
gue cada vez que pasan estos
acontecimientos se debe al va

cío de poder que hay en Tamau
lipas y a que no hay una rela
ción armoniosa entre la fede

ración y la entidad.
Tamaulipas está hecho un caos,

la gente sufre mucho y la Suprema
Corte no ha querido resolver, na
die quiere resolver. Es increíble,
parque es un estado donde ¡as
personas están muy preocupadas,
viven a diario persecución, hosti
gamiento e inseguridad. "Es muy
tiste ver la inacción de iodos",
expresó.
Recordó que ha pedido en

diversas ocasiones a la SCJN que
resuelva el recurso de reclama

ción que interpuso la Fiscalía
General de la República para de
terminar si García Cabeza de Va

ca tiene o no inmunidad.

Pero no ha obtenido

respuesta. ¡Zas!

En el tema que es de su can
cha, el legislativo, precisó que
intentarán abordar en un periodo
extraordinario los nombramien

tos pendientes de los titulares de
la Secretaría de la Función Pú

blica (SFP), de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público
(SHCP) y para el cargo de gober
nador del Banco de México.

Lo que pasa es que la Co
misión Permanente ya recibió las
propuestas del Ejecutivo para
ocupar dichos espacios: Roberto
Salcedo Aquino fue propuesto
para la SFP; Rogelio Ramírez
de la O, para la SHCP; y Arturo
Herrera Gutiérrez, para fian
xico.

El legislador puntualizó que el
nombramiento del Banco de

México lo puede hacer la Per
manente; sin embargo, el de la
SHCP debe ser ratificado por la
Cámara de Diputados, y el de la
SFP, por el Senado de la Repúbli
ca, por lo que será necesario un
extraordinario.

Estos nombramientos, reveló,
podrán incluirse en el perio
do planteado para la próxima
semana.

Ya de salida, le comento que
ayer £1 País publicó un artículo
titulado Marcelo, el títere, ¡utah!,
de entrada el encabezado lo dice

todo.

Mejor ahí lo dejamos, no vaiga
siendo, con eso de que a todos
nos espían y nos amenazan, un
día sí y otro también.
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Intereses políticos y daños
colaterales de la Covid19

"Contrastando
ideas"

Dr, Julio Jiménez Martínez
C ontrastandoideas@yalioo.com. mx
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En plena emergencia sanitaria por la tercera ola de contagios
y muertes por la pandemia de Covid19, uno de los indicado
res con mayor representación en el crecimiento económico

de cualquier país es la tasa de ocupación laboral, es por ello que
este segmento ha tenido también un impacto, debido a la emergen
cia sanitaria, de acuerdo con la Organización Internacional del
Trabajo (OIT), ya que en el primer semestre de 2020, alrededor de
400 millones de empleos se han perdido; sin embargo, la OIT pre
senta tres escenarios posibles de recuperación en función de la evo
lución de la Covid19 y de las medidas que se tomen.
En la opinión del C.RC. y Mtro. en Derecho Fiscal, Narciso Vargas

Salanueva, socio fundador de ASE Bureau de Profesionistas, S.C.,
de acuerdo con las estimaciones de la OIT, los sectores más afectados
por la pandemia de la Covid19 y la crisis económica son: la industria
manufacturera, comercio, servicios inmobiliarios, turísticos, construc
ción, hospedaje, preparación y reñía de alimentos; ya que la OIT ha
documentado los efectos de la Covid19 en varios países de América
Latina y el Caribe, ya que después de más de un año de constante
moni toreo del impacto de la Covid19 en el contexto laboral mexica
no; de acuerdo con cifras oficiales del Instituto Mexicano del Seguro
Social, en 2020 se perdieron más de 1.8 millones de puestos; sin
embargo, el número de empleos perdidos se encuentra por encima
de este número, pues solo se contabilizan los empleos formales.
De acuerdo con el reporte del Instituto Nacional de Estadística

y Geografía. (Inegi), la tasa de desempleo en México se situó en
4,4 % de la Población Económicamente Activa {PEA), en febrero de
2021, una cifra superior a 3,6 % del mismo mes en 2020.
"Durante febrero de 2021, la población ocupada fue de 53 millones,

cifra menor en 2,7 millones de personas en comparación con febrero de
2020 y 10 millón es mayor que la del mes de abril de 2020¡ período de
mayor restricción en la operación de los negocios y en la movilidad.
Aun cuando a junio del presente año se han recuperado más de 400

mil empleos formales, según informa el IMSS, y que esto representa

un avance en cuanto a alcanzar la cifras que se tenían antes
efecto de la pandemia, aún falta cerca de 40 %, aun cuando
en análisis de las cifras revela información importante se
debe considerar que hay variables que se deben tener
presentes, tales como el efecto que tiene sobre ella la
reforma a la Ley Federal del Trabajo, y que con motivo
de todo el cumplimiento normativo incide en el núme
ro de empleado registrados.
Ahora bien, todas estas personas que se quedaron sin

empleo y que por
supuesto deben
buscar la forma
de sobrevivir

dentro de las

opciones que
se tenían, una
de ellas es la

posibilidad de re
tirar recursos de su

cuenta individual

para el retiro, sin
embargo, a la luz
de la imperiosa ne
cesidad de recur

sos, muchas veces,
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se deja en último término el planteamiento de reintegrar esos dine
ros a dicha cuenta, lo que significa una disminución en el acumulado
de semanas cotizadas, lo cual puede provocar que a futura al alcan
zar la edad para llevar a cabo el trámite de pensión no se cuente
con el mínimo de semanas requerido o, en su defecto, si cumplir
con estas, pero tener como resultado de menos semanas una re
ducción considerable en el monto de nuestra pensión.
Tan solo en el mes de mayo del presente ano se retiraron mas de

753 millones de pesos de las Afore, lo cual representa un incre
mento anual de 12 %.

En la opinión del especialista en Derecho Fiscal, Narciso Vargas
Salanueva, es de vital importancia aclarar que desde el inicio de la
crisis sanitaria (marzo de 2020) y hasta el mes de mayo del pre
sente año suman ya más de 26 mil millones de pesos, que se han
retirado por el desempleo, esto con datos de la Comisión Nacional
del Sistema del Ahorro para el Aefiro (Consar).
Para Vargas Salanueva, las circunstancias se agudizan de manera

importante bajo el nuevo esquema de pensiones que entró en vigor
con a nueva ley en 1997, pues los requisitos para acceder a la pen
sión, reviste nuevos requisitos, formalidades y condiciones de lugar,
tiempo y modo, con el aumento en la edad de pensión y el
t aumento en la cantidad de semanas de cotización

En conclusión, la ausencia de políticas públicas y ver
daderos programas que brinden apoyos en situación de
crisis económica y desempleo, la indiferencia o la falta
de capacidad del gobierno de la 4T, no le han dejado
otra opción a los trabajadores y terminan retirando sus
ahorros de la cuenta de afore, sin embargo, no hay que
olvidar que el retiro de esta cuenta, solo dé

be ser eso, un
apoyo temporal,
ya que se
debe rein

tegrar el
dinero con

depósitosa
la subcuen

ta individual

de la Afore, y
con ello recupe
rar los beneficios

antes de la crisis

por la pandemia
de la Covid19.
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COMENTARIOS

Tunda
LUIS MANUEL
NOVELO

Vaya tunda que Le dieron Los par
lamentarios mexiquenses de La
Comisión de Seguridad y Justicia aL
fiscal y a Los tituLares de los Ministe
rios PúbLicos. De hecho, pidieron La
reducción deL tiempo en el encargo
para el fiscaL pues aseguraron que
sostener aL fiscal 9 años, genera
excesos de poder y corrupción. EL
parlamentario Salvador Alejandro
Saldivar Vélez propuso que en
Edomex se reduzca a 4. con po
sibilidad de ratificación, mientras

que Juan Carlos Santiago Jiménez
consideró que La Fiscalía estatal es
una de Las instituciones con mayor
falta de credibilidad y mantiene
anejos vicios, pese a reformas en la
materia, como malos tratos, corrup
ción e ineficiencia de Los ministerios

púbLicos.

Los gobiernos municipales mexi
quenses realizan intensas campa
ñas de reforestación en esta época
de lluvias que mucho benefician
a los árboles, pLantas y aL campo,
pero cuando Las precipitaciones son
en exceso, provocan inundaciones
y encbarcamientos que mucho
afectan a la gente, sobre todo en Las
zonas urbanas, por eso el gobierno
estataLse mantiene aLerta para
atender contingencias. Lo mismo Los

organismos de agua municipales y
Los cuerpos de Protección Civil
La titular de La Secretaría de La

Mujer en eL Estado de México, Isabel
Sánchez Holguín se reunió con las
presidentas municipales electas,
que son 45 y dijo que todas eLlas
serán un modeLo a seguir para que
Las niñas y adolescentes de hoy
se conviertan en mujeres que se
involucran en La política y en eL
bienestar social porque sus triunfos
son un esfuerzo colectivo, que es
fruto de La Lucha de Los movimien

tos feministas y de Las mujeres que
Les antecedieron. También Les pidió
trabajar unidas para erradicar La
violencia hacia las mujeres.

OjaLá que se trabaje con los presiden
tes y presidentas municipales de toda
La entidad para erradicar La violencia,
pues frecuentemente nos enteramos
en el Estado de México, de la agresión
a mujeres, de feminicidtos.y en gene
ral de La lamentable vioLencia familiar

que no se Logra frenar.
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Mejor que legisle
Quienes escucharon a Ricardo Monreal cantar durante el
reconocimiento a Elíseo Robles y Lalo Mora como exponen
tes de la música ranchera se dieron cuenta que no es lo suyo.
Algunos incluso pidieron que mejor pronuncie discursos. Lo
cierto es que "la cantada" le ha resultado contraproducente a
muchos políticos. Basta recordar cuando el PAN encabezaba
las encuestas para la jefatura de Gobierno del entonces Distrito
Federal y, tras una campaña en donde Carlos Castillo Peraza
cantó... el blanquiazul se cayó al tercer lugar y ganó el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas. ¿Será?

¿Priista expulsado?
Nos dicen que el presidente de la Comisión de Honory Justicia
del PRI, Fernando Elias Calles, ya tiene en sus manos el
expediente del caso Ulises Ruiz, donde se exponen los motivos
por los cuales se le quiere expulsar del partido, y para lo cual los
priistas compilaron su historia, que incluye su protagonismo
en capítulos oscuros de la política de Oaxaca y resalta que, en
mayo de 2019, fue denunciado ante la Corte Internacional
de Justicia de la Haya. Por cierto, el mismo Ruiz informó en
Twitter que se defendería legalmente, pero luego el mensaje
desapareció. ¿Será?

En busca de recursos
Y a propósito de los restos del Revolucionario Institucional, nos
dicen que en busca de un préstamo millonario en Banca Mifel,

el presidente del PRI, Alejandro Alito Moreno, mandó ava
luar el edificio de Lafragua 4, el cual, según se informó, tiene un
precio de 310 millones de pesos. No faltó quien, al conocerla
noticia, se preguntó si no sacaría más hipotecando su mansión
en Campeche. ¿Será?

¿Todos para uno?
Como un hecho se dio ayer, durante el primer día de la plenaria
de Morena, que Ignacio Mier repetiría como su líder parla
mentario paralaLXVlegislatura. Cuentan quienes estuvieron
en la encerrona que la votación para hoy está más que plan
chada. Incluso Yeidckol Polevnsky y Leonel Godoy, quienes
también aspiraban al liderazgo, quedaron conformes. ¿Será?

Rifa del tigre
Y por cierto, quien cayó parado fue Sergio Gutiérrez, pues
quería disputarle el liderazgo aMier, pero logró negociarypre
sidir la Mesa Directiva el primer año. Ya se verá, con la nueva
composición de la Cámara, si no se ganólarifadeltigre. ¿Será?

¿Y el ejemplo?
Claudia Sheinbaum se tomó el tiempo en Tláhuac para comer
con miembros de la prensa y, aunque la reunión fue muy
animada, faltó la sana distancia y el uso de cubrebocas, lo cual
no tendría nada de malo si no fuera porque ocurre en pleno re
punte de los casos de Covid19 en la capital del país. Parece que
ya se olvidó que en octubre la mandataria y algunos reporteros
de la fuente dieron positivo a coronavirus. ¿Será?
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Afganistán,
20 años después
ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
En Afganistán, los talibanes avanzan

a través de todo el país retomando
distritos y sembrando terror entre
los civiles. Esto, tras la retirada de

las fuerzas armadas estadounidenses y de la
OTAN desde mayo. Habían permanecido en
suelo afgano durante 20 años, tras los atenta
dos del 9/11 enNuevaYork.
El gobierno de EU, encabezado por George W.

Bush, junto con los aliados de la Organización
del Tratado del AtlánticoNorte, comenzólainva
sión con el objetivo de derrocar al gobierno tali
bán, que protegía al grupo extremista Al Qaeda.

Durante los 20 años en los que las fuerzas
armadas de EU y de la OTAN permanecieron
en Afganistán se logró erradicar al régimen
y dispersar a sus combatientes, que huyeron
hacia Pakistán. Un nuevo gobierno afgano se

alzaba con la ayuda de los aliados y la ONU.
El presidente Joe Biden decretó el pasado

abril elrepliegue total de las tropas militares de
EU para antes de septiembre de este año, pues
al haber desmantelado a Al Qaeda y liquidar a

Osama Bin Laden, habían cumplido su misión.
"Logramos esos objetivos, por eso fuimos.

No fuimos a Afganistán para construir una
nación", expuso Biden.
Al mismo tiempo que las fuerzas extranj eras

abandonaban poco a poco el país a inicios de
mayo, los talibanes comenzaban a expandirse
hacia la capital, Kabul.
La lucha entre las fuerzas gubernamentales

del presidente Ashraf Ghani y los insurgentes
toma fuerza. Los talibanes afirmaron controlar
85% del territorio, incluidos pasos fronterizos
con Irány Turkmenistán.
Varias criticas surgieron hacia la postura de

Joe Biden. Una de ellas fue la que ofreció este
miércoles el expresidente de los Estados Uni
dos, George W. Bush, quien calificó esta deci
sión como un error que "le rompe el corazón".
Analistas y sectores afganos señalan que las

fuerzas de Ghani se van debilitandoy cediendo
cada vez más ante el ataque incesante de los
talibanes. El gobierno de Kabul, estiman, no
sería capaz de sostenerse en el poder, por lo
que colapsará dentro de seis o 12 meses tras la
partida de los estadounidenses.
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La efervescencia política no es carac
terística de un solo grupo político. El
futurismo es una expresión de los ac
tores políticos de todas las filiaciones

partidistas. Llama la atención que hombres y
mujeres no han asumido un cargo de elección
popular cuando ya se les visualiza en otro de
mayor rango, por ello y no se diga si es la Presi
dencia de la República.
Estamos empez ando la segunda mitad de la

administración del Presidente López Obrador
yya estánmuypresenteslaspróximas eleccio

nes presidenciales. Llama la atención que el
14 de junio, el jefe del Ejecutivo desde la Ma
ñanera dio el banderazo a la sucesión presi
dencial unos días después de la mega elección
del 6 de junio. En esa primera ocasión de las
cinco veces que ha hecho referencia al 2024,
respondió a sus opositores dando nombres y
mostrando la caballada de Morena.

En las dos ocasiones que el Jefe del Eje
cutivo ha dado nombres de destacados mo

renistas ha repetido el nombre de Claudia
Sheinbaum, que para los analistas políticos
es una señal de que la Jefa de Gobierno es la
caita fuerte de López Obrador. A pesar de no
haber sido nombrados por el líder máximo de
Morena, las fuera as vivas notaron que no se
mencionara a Ricardo Monreal

Ya el 12 de julio, también en la Mañanera,
AMLO, mencionó la posibilidad de que sean
candidatos los coordinadores parlamentarios
de Morena, allí ya incorpora a Monreal. Y el
maltes 13 de julio, abre la barajay declara que
todos pueden hablar de sus aspiraciones políti
cas, momento que aprovecha Marcelo Ebrard,
para resucitar la candidatura, que se le cayó
después del desplome del Metió el 3 de mayo.
Destaca la declaración de Olga Sánchez Cor

dero, titular de Gobernación que asegura que
terminando su gestión se jubila, se descarta.
Es muy interesante cómo se van constru

yendo las redes del poder. Sin embargo, el
México Real nos tiene inmersos en un país
violento, con el más alto índice de homicidios;
la tercera ola de la pandemia de Covid, las di
ficultades para la reactivación económica y la
lejana posibilidad de concluir con la vacuna
ción. Eso es lo que nos debe tener ocupados, la
atención de los problemas nacionales. Y de las
candidaturas de la oposición, ya hablaremos.
SUSURROS

1. Rogelio Ramírez de la O, recibe hoy el Des
pacho de manos de Arturo Herí era, llega como
tercer secretario de Hacienda del Gobierno

de Andrés Manuel López Obrador. Aunque le
queda pendiente la validación de su nombra
miento por la Cámara de Diputados.
2. Hoy 15 de julio es cuando el INE como

autoridad electoral inicia la diñisión de la

Consulta Popular en medios de comunica
ciónradio y televisión con la utilización de
los tiempos oficiales. La Consulta se realizará
el 1 de agosto y podr án participar los 93 mi
llones 439 mil 999 personas que integran la
lista nominal; de acuerdo a la Ley de Consulta
Popular para que ésta sea vinculante deberán
participa! al menos 40% inscritas en el listado
nominal de electores.

3. La lucha de los padres de los niños con
Cáncer, exhibió el desabasto de medicamen
tos en todo el país y no solo para pacientes
oncológicos; en este momento todavía las
farmacias del sector público carecen de me
dicamentos para enfermos con diabetes e
hipertensión entre otras, lo que ha provocado
desabasto en el sector privado. ¿Hasta cuándo
se cubrirá el cuadro básico de medicamentos?

La visión de futuro

Fecha: 15/07/2021

Página: 9

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 29,345

Página 4 de 10



Sucesión adelantada, distractor de problemas
Eljuego de los tapados pasó a ser el de

las corcholatas. El presidente Andrés
Manuel López Obrador se autode
signó el destapadorantes se dijo

"guardián de la democracia"  ya algunas de
sus tapas les puso nombre.
Sin embargo, las corcholatas siempre termi

nan desechadas, salvo algunas donde apare
cían, por ejemplo, las caras de futbolistas, pero
con el paso de los días tienen el mismo destino:
el bote de la basura.

Distraer la atención de los problemas de
seguridad, economía y salud es el deporte fa
vorito del tabasqueño. Amás de tres años de la
sucesión prefiere hablar de posibles candida
tos que solucionar la violencia en Michoacán,
Guanajuato o Tamaulipas.
El desabasto de medicamentos oncológicos

para niñas y niños con cáncer no se haresuelto,
a pesar de la promesa presidencial; las masa
cres aumentan; la violencia tiene aterroriza
dos a muchos mexicanos que se desplazan a
otros sitios por el miedo de ser asesinados.
La economía, si bien va mejorando, tam

poco está en su mejor momento. La inflación
podría alcanzar 6% al cierre de 2021 y los in
crementos en los precios de la gasolina y el gas
continúan.

Pero lejos de atender esos problemas, López
Obrador prefiere jugar a los corcholatazos y
da elbanderazo a sus colaboradores, incluida
Claudia Sheinbaum, para iniciar hostilidades
rumbo a 2024.

Marcelo Ebrard se autodestapó; Ricardo
Monreal comenzó a hablar con sus cercanos

para informarles que buscará la candidatura
de Morena; Sheinbaum dice que está concen
trada en gobernar la CDMX, pero sabe que
tiene el apoyo de Palacio Nacional.
Los demás mencionados por el Presidente

son corcholatas desechadas, mero relleno.
Por eso, la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, informó que está fuera. No
se prestó aljuego.
La decisión la tomará (si no es que ya lo hizo)

López Obrador. Ebrard y Monreal mueven sus
piezas para no quedar fuera. Si no es por Mo
rena, Movimiento Ciudadano podría abrirles
las puertas.

Ebrard arranca rezagado respecto a
Sheinbaum. Por eso su autodestape. La fil
tración de la reunión en el Edomex no fue

casualidad, estaba perfectamente planeada
para hacerle saber a la jefa de Gobierno que
no corre sola.

Monreal tiene el apoyo de senadores de su
bancada, aunque está consciente que no es una
corcholataque elPresidente guarde enla bolsa
de su camisa.

Mario Delgado, dirigente formal de Mo
rena, anunció que el candidato presidencial
se elegirá por encuesta. Monreal rechazó ese
método. En 2017 vio esfumarse su aspiración a
ser jefe de Gobierno de la CDMXporque perdió
la encuesta con Sheinbaum.
Directo: Donde también inició la sucesión

es en el PAN. En octubre habrá de elegir a su
dirigente nacional. Será a través de consulta
a la militancia yya hay varios apuntados para
participar en la contienda interna.
Indirecto: Mientras, el PRI continúa su de

bacle política y económica. Ahora Alito quiere
hipotecar un edificio de ese partido, ubicado
enLafragua.
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Baños
Bienestar
El Presidente se levanta

feliz, feliz, feliz, porque
el beis va en camino de

convertirse en el depor
te nacional, y de pronto, mien
tras se dirige a la mañanera del
día, piensa: "Qué inteligente, qué
humana fue la intervención de

Cuitláhuac sobre los baños de ga
solinera en Veracruz. ¿Y si hace
mos un plan nacional a partir de
esa idea? ¡Ya! ¡Baños Bienestar!",
concluye, y enseguida, porque
esa mente todoabai cante e hiper
quinética no se detiene nunca, y
luego de felicitarse por haber he
cho una apuesta como la de Cuit
a fin de cuentas, la grandeza de
un líder también se deja ver en la
calidad de sus allegados, imagi
na los contingentes del Ejército
con botes de pintura, lavabos y
WCs nuevos.

Mientras se dirige a platicar con
Molécula, Atleta Kenianay compa
ñía, seda cuenta de que podríamos
crear una empresa del Estado, en
vez de comprar los insumos (el mo
saico, las llaves, el papel de baño
mismo, por supuesto el jabón) a la
iniciativa privada, que solo quiere
enriquecerse." ¡ Sanipatria!", se ilu
mina, y piensa en lo extraordina
riamente creativo que está ese día.
Claro que ¿quién en su equi

po, ese orden al bat propio de un
juego de las estrellas, entiende
de baños? "Mario Delgado", se
responde en un segundo, pero
enseguida descarta la idea, por

que sí, Marito entiende del asun
to, pero no en ese sentido, y aquí
no somos unos irresponsables.
¿Octavio Romero? No. Pemex
es estratégico. Las mejores men
tes tienen que concentrarse ahí
(lo que, claro, excluye también
a Rocío), se resigna, y además lo
vamos a necesitar después para
la empresa que garantice nues
tra autonomía alimentaria (¿"La
Milpa Soberana"?). "Tendremos
que crear una subdirección en la
CFE. Manolo puede con eso. ¡Ah!
Y se la encargamos a su hijo, que
es rebueno para las asignaciones
directas".

Luego de decidir, sin titubeos
impropios de un hombreEstado,
que esa mañanera también la va a
dedicar a hablar de los medios, se
imagina cómo, luego de llenar el
país de baños gratuitos y dignos,
pero austeros, podríamos enviar
WCs y papel de baño solidarios
a Cuba, a cambio de doctores
("Hay que decirle a DíazCanel
que no se mande con el precio,
como la otra vez". "Pero, ¡ ey! ¿Y si
en vez de doctores pedimos cou
chs de béisbol? Coño, hoy vengo
inspirado").
Sí, sí. Ya sé que esto no es más

que una especulación. Pero oigan:
hablamos del Pr esidente que quie
re poner al Ejército a repartir tan
ques de gas, le apuesta a hacer su
red social para invitar a Trump y le
está metiendo una lanota a un tren

de carbón. Se vale soñar, ¿no?
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Fortunas del
infortunio
El 2019 fue un parteaguas para la

comunidad internacional. El brote
en China de la nueva enfermedad,
Covid19, alertó a las autoridades

sanitarias de las Naciones Unidas y de los
distintos países, pero con la poca informa
ción disponible la propagación se extendió
rápidamente por todo el globo, tomando por
sorpresa a los sistemas nacionales de salud.
En aquellos días, mucho se hablaba de que

todos los países estábamos en el mismo bar
co, pero hoy comprendemos que no es así.
Siguiendo la analogía, podríamos decir que
todos estamos en elmismo mar, pero algunos
van enbalsasy otros ennavíos.
Como se ha manifestado en múltiples oca

siones, la región de América Latina sufrió ma
yormente los estragos de la pandemia, tanto
en el número de vidas humanas perdidas
como enla contracción económicay el endeu
damiento, además de que para la adquisición
de las vacunas antiCovid19 enfrentamos
más dificultades que las naciones desarrolla
das, lo que ha representado un retroceso en
el combate a la pobreza y la desigualdad en
la región.
Si bien la desigualdad mundial tuvo su ma

yor aceleración a partir de la década de 1980,
con el inicio de la implementación del modelo
neoliberal como paradigma de crecimiento
económico, la actual crisis de salud ha re
crudecido este fenómeno. De acuerdo con el

Programa de las Naciones Unidas para el De
sarrollo (PNUD), en Latinoamérica, antes de
la Covid19, el uno por ciento de la población
con mayores ingresos concentraba el 27 por
ciento de todos los ingresos nacionales antes
de impuestos, mientras que el 50 por ciento
inferior percibía sólo 10 por ciento.

Asimismo, las estimaciones de la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe
(CEPAL) señalan que la pobreza en la región
se elevó del 30.5 por ciento en 2019, al 33.7
por ciento en 2020: un aumento del 11.3 por
ciento al 12.5 por ciento en la pobreza ex
trema, y del 269 por ciento en el número de
personas con inseguridad alimentaria severa,
lo que eleva el total aló millones de personas.
En contraste, la gente más rica del mundo

ha vivido una situación menos complicada, e
incluso favorable, para sus fortunas. Al inicio
de la pandemia en esta parte del mundo, en
marzo de 2020, Forbes publicó que existían
76 personas multimillonarias en América La
tina y el Caribe, con un patrimonio conjunto
de 284 mil millones de dólares, pero al 17 de
mayo de 2021 estos datos habían experimen
tado importantes cambios, sumando 107
personas multimillonarias con un patrimo
nio neto combinado de 480 mil millones de
dólares.

De las 31 nuevas personas multimillo
narias surgidas en este periodo, dos son de
nacionalidad mexicana, destacando en los
rubros de infraestructura e inversión aero

portuaria, lo que nos advierte, por una parte,
de la desigualdad creciente y, por otra, de la
necesidad de una reforma fiscal que ajuste
las contribuciones a la nueva normalidad, en
que la población en situación de pobreza ve
cómo ésta se recrudece, y la más rica acelera
el crecimiento de su fortuna.

Se vuelve preciso revisar el cumplimiento
de los principios constitucionales de equidad
y proporcionalidad, a fin de evitar mayores
cargas tributarias para quienes luchan día
a día por subsistir, e impedir la evasión y el
trato preferencial del uno por ciento más
acaudalado.
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Michoacán, tan lejos de AMLO y tan cerca del CJNG
Los michoacanos siguen pagando el

pleito personal entre el gobernador
Silvano Aureoles y el presidente An
drés Manuel López Obrador.

Este pleito, que se había reflejado hace me
ses en la desidia con la que el Gobierno federal
atendió es un decir el bloqueo de las vías del
ferrocarril en peijuicio de millones de consu
midores en todo el país y la economía local,
muestra ahora su peor cara.
Una paite del estado está en llamas perma

nentemente.

Los ocho municipios que comprenden la
llamada Tierra Caliente (Apatzingán, Bue
navista, Francisco Múgica, Gabriel Zamora,
Parácuaro, Tepalcatepec, La Huacana y Chu
rumuco), es una zona olvidada por la mano
de la Federación.

El Gobierno estatal es incapaz de hacer
frente, con el personal policiaco que tiene, de
enfrentarla feroz disputa entre los cáitelesde
la dr oga que se disputan el territorio.
Son milesya los desplaz ados de la z ona que

vive una auténtica emergencia humanitaria,
que no es atendida en buena medida por las
diferencias personales entre quienes deben
ser los responsables de garantizar las condi
ciones mínimas de convivencia.

Conforme la delincuencia ha constatado la

falta de respuesta de todas las instancias de
Gobierno, la violencia se ha ido recorriendo
a otros municipios como Salvador Escalante,
Avio de Rosales, Nuevo Urecho y Taretan, cu
yos pobladores crearon su propia policía co
munitaria (otra más), para tratar de contener
asaltos, extorsiones, asesinatos y secuestros.
Municipios importantes como Zamora,

Uruapan y Apatzingán presentan también
altos índices delictivos.

Aur eoles se dejó llevar por el espejismo de
alcanzar una candidatura presidencial por el
PRD, pero sus calificaciones en las encuestas
que miden el grado de aceptación de los gober
nadoreslo coloca entre los cinco peores del país.
La historia habría sido distinta quizá, si las

diferencias políticas naturales y respetables,
con López Obrador no se hubieran convertido
en un pleito personal.
Al final, tanto el gobernador como el jefe del

Ejecutivo deberían saber que quienes están pa
gando con sangre sonlos sufridosmichoacanos.

• • • •

La alcaldesa electa de Alvaro Obregón, Lía
Limón, enfrenta la resistencia de quienes
fueron dueños de la demarcación y que se
niegan a perder los privilegios que se fueron

heredando gestión tras gestión.
Hace unos días enfrentó el rechazo del

delegado en funciones, Alberto Esteva, de
adelantar la instalación de la comisión de

transición, como ya se hizo en delegaciones
como Coyoacány Azcapotzalco.
La comisión o mesa de transición debe ins

talarse el primero de septiembre, pero no
había nada que impidiera que el trámite se
adelantara.

Y si ese fue un contratiempo, Lía Limón
deberá atender con cuidado los movimientos

políticos que está haciendo el ex delegado
Eduardo Santillán, enla demarcación.
Santillán fue delegado de2009 a 2012; en el

2015, bajo la bandera del PRD, quiso competir
nuevamente por el cargo pero no lo dej aron pa
sar, por lo que renunció y se refugió enMorena.
Bajo las siglas de este partido, intentó nue

vamente hacerse de la delegación en la elec
ción pasada, pero perdió contra Limón, en
buena medida por el desastre que dejó Layda
Sansores.

Santillán fue señalado ojo, señalado de
haber creado una red de corrupción en la
delegación, cuando la encabezó, que cobraba
"moches" a los antes llamados giros negros
que operaban como restaur antesybares.
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PRI: entre el canibalismo y la autoaniquilación
La antropofagia consume al PRI.

Ayer fue notificado Ulises Ruiz so
bre el proceso de expulsión abierto
por el Comité de Alejandro More

no, Alito.
No es nuevo ni consecuencia de las recien

tes protestas y bloqueos de la sede en Avenida
Insurgentes Norte.
Es un tema pendiente desde la llegada del

campechano en agosto de 2019.
El exmandatario oaxaqueño se defenderá:
Llegaré hasta el Tribunal Electoral y les

voy a ganar. Me quieren correr porque creen
que busco al partido, pero a mi no me inte
resa dirigirlo, sino su reestructuración me
dijo Ulises ayer.
Será un proceso largo, tortuoso, con la

suma de otros actores tanto para ser acusados
como para respaldar a los inconformes.
Lo mismo sucederá con Nallely Gutiérrez,

socia de Ruiz en el movimiento actual y de
otros compañeros de lucha contra el Comité
actual.
No estamos contra Alito, sino contra lo

que representan él y todos quienes están a su
lado, Rubén Moreira, Carolina Viggiano y
los demás, se repartieron los cargos en contra
de lamilitancia,

Pero hay otro frente.

PATRIMONIALISMO YDERROTAS

Al margen de ellos hay muchos inconformes.
Ex dirigentes nacionales, líderes estatales,

exgobernadores, exdirigentes de sectores,
exdiputados, exsenadores y aun legisladores
actuales.

Los nombres ya circulan de boca en boca:
Roberto Madrazo, José Ramón Mar

tel, José Encarnación Alfaro, Héctor Yunes
Landa, Antonio González Kuri, Manuel
Ángel Nuñez Soto...
Ellos y muchos más agregue usted a los

candidatos perdedores de las pasadas eleccio
nes, todos abandonados a su suerte cruzan
información.

Es un movimiento silencioso, producto
de la cultura de un priismo nacido, crecido y
marginado por la actual cúpula tricolor.
Si logran vertebrarse, exigirán cuentas en

muchos sentidos: en lo político por las ocho
gubernaturas perdidas en junio y en lo eco
nómico por los 800 millones de prerrogativas
dilapidadas.
En privado, ninguno ve posibilidades de

dialogar con Alejandro Moreno y su gente,
pero sí de exigir una Asamblea Nacional, ha
cer una reforma a fondo, democratizar por
fin al PRI y, hacia afuera, enjuiciar al actual
Gobierno.
La incubación está en marcha.

LAS BURLAS CON LAS ENCUESTAS
1. Ricardo Monreal tiene razón.
Las encuestas no son ni pueden decidir las

candidaturas en el partido de Estado, como
las sufrió él en 2017 para la Ciudad de México

y Marcelo Ebrard en 2011 para la Presiden
cia.

En ambos casos el caudillo pidió a ambos
participar, los alentó con la promesa de jugar
abierto y limpio y al final él impuso su volun
tad.

Es una historia con suficientes detalles para
proporcionarlos en otra ocasión porque se les
dobló con amenazas y ellos, disciplinados,
aceptaron el resultado.
Y 2.  Aquí lo anunciamos la semana pasada:

el caudillo ya decidió postular a la alcaldesa
de Cancún, Mara Lezama, para ser candidata
a gobernadora de Quintana Roo.
Ayer recibió un nuevo impulso: antes de ir se

de Hacienda Arturo Herrera destacó al mu
nicipio de Benito Juárez en el buen manejo
del presupuesto.
Lo ubicó en tercer lugar en ese rubro, deba

jo de VeracruzyMorelia.
Vaya este dato por si algún lector duda si

Palacio Nacional está metido desde ahora en

las elecciones del año próximo.
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•AMLO y "los otros 15". El presidente se reunió con
gobernadores electos y en ejercicio. Estuvieron los
responsables de las tareas de seguridad y de inteligencia.
Pero lo que llamó la atención fue que en el tuit dejó muy
claro que "lo mismo haremos con los otros 15 mandata
rios estatales del país". Bueno, ya les tocará a "los otros".
Mientras, el país arde: Michoacán, Chiapas, Zacatecas...
• Pemexy el asedio de la criminalidad. En los recientes
dos años el crimen amagó a trabajadores de Pemex, por
las que hay más de 200 denuncias, pero lo más inquie
tante es que algunas de esas amenazas se han cumplido y
suman cuatro muertes. Los momentos de mayor tensión
han sido muy al inicio del sexenio, coincidentemente
con el combate al huachicoleo.

• Pandemia prende alertas. Desde hace más de un mes
fue notorio que se frenó la caída en contagios y decesos.
Y comenzó a crecer. Pero los últimos días han sido de 11
mil y 12 mil contagios, datos comparables a los de febrero,
en la parte alta de la ola. Aunque dicen que son pocos y no
hay tantos muertos, más vale tomarlo con seriedad.
• Cofece urge nombrar comisionados pendientes. Jana
Palacios tuiteó que "ojalá el Senado tenga la oportunidad
de recibiry, en su caso, aprobar los nombramientos de
comisionados faltantes" en la Comisión Federal de Com
petencia Económica, que vale recordar es descalificada
continuamente desde Palacio Nacional. Pero todo indica
que no será escuchada. Si acaso en septiembre.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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EL GURU DE
LA BARRANCA

EDL ARDO
CAMACllO
WÚJff iifjoJá^rufii mí
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SI, a "políticos
(lci pasado'
MAESTRO, DIFUNDIRÁN DESDE HOY 577
SPOTS SOBRE LA CONSULTA POPULAR
Ya eraliora, INE. Todos contra los "actores polí
ticos del pasado", que 110 son otra cosa que cinco
expresidentes delincuentes vendepatrias y saquea
dores. Hay otro, el asesino de Tlatelolco y San Cos
me, también conocido como El Diablo o El Halcón
Mayor, que ya se tardó en irse al infierno.
Aureoles fue al INE a entregar sus inquietudes
sobre el reciente proceso electoral.
Que mejor vaya con un buen abogado a mani
festarle sus inquietudes, en cuanto deje el pala
cio de gobierno.
Fox tuiteó que ante e! tercer repunte de Covid
"el gobierno autista sigue sin tomar medida al
guna", y lo tundieron en redes.
¿Qué se puede esperar de ese pobre diablo, tre
panado del cerebro y sin más neuronas que un
triste carrujo en la bóveda craneal?
Caja Libertad lidera el mercado de socieda
des populares financieras, pese al arresto
de Collado.

Si eso Je da buena suerte a la empresa, entonces
que Juan siga enjaulado...
Según la Cepal, México crecerá S.8% en
2021 y 3.2% en 2022, y luego se estancará.
¿En qué se basa?
Cepal...a madre, porque tanto el peso, el barril pe
trolero y las finanzas públicas van bien y sin sobre
saltos, y laOCDE citó que el país liila 14 meses de
recuperación económica, y eso que Gurría se la pa
só jOCDE y jOCDE a la 4T.
La doctora de Alejandra Barrios pide que le
den sus medicinas para sus males, "porque
puede quedar ciega o perder la vida",
Su mayor dolencia es la corrupción, y ese tumor no
se quita ni extirpándolo.

Ya eraliora, INE. Todos contra los "actores polí
ticos del pasado", que 110 son otra cosa que cinco
expresidentes delincuentes vendepatrias y saquea
dores. Hay otro, el asesino de Tlatelolco y San Cos
me, también conocido como El Diablo o El Halcón
Mayor, que ya se tardó en irse al infierno.
Aureoles fue al INE a entregar sus inquietudes
sobre el reciente proceso electoral.
Que mejor vaya con un buen abogado a mani
festarle sus inquietudes, en cuanto deje el pala
cio de gobierno.
Fox tuiteó que ante e! tercer repunte de Covid
"el gobierno autista sigue sin tomar medida al
guna", y lo tundieron en redes.
¿Qué se puede esperar de ese pobre diablo, tre
panado del cerebro y sin más neuronas que un
triste carrujo en la bóveda craneal?
Caja Libertad lidera el mercado de socieda
des populares financieras, pese al arresto
de Collado.

Si eso Je da buena suerte a la empresa, entonces
que Juan siga enjaulado...
Según la Cepal, México crecerá S.8% en
2021 y 3.2% en 2022, y luego se estancará.
¿En qué se basa?
Cepal...a madre, porque tanto el peso, el barril pe
trolero y las finanzas públicas van bien y sin sobre
saltos, y laOCDE citó que el país liila 14 meses de
recuperación económica, y eso que Gurría se la pa
só jOCDE y jOCDE a la 4T.
La doctora de Alejandra Barrios pide que le
den sus medicinas para sus males, "porque
puede quedar ciega o perder la vida",
Su mayor dolencia es la corrupción, y ese tumor no
se quita ni extirpándolo.
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Loret la hace
de nuevo

cuantos milloncitos que invirtió en su
nueva plataforma y que sigue pulien
do para las elecciones del 2024. El le ha
asegurado a su equipo de trabajo que
serán uno de los medios más impor
tantes en los siguientes años pues reci
birá el cobijo de algunos políticos en un
futuro cercano.

Loret tiene una misión pagada
donde el enemigo a vencer, ridiculi
zar y ventilar se llama Andrés Manuel
López Obrador no importa si tiene
que mentir en ocasiones o exagerar lo
que sucede en el país como bien se lo
prometió a sus padrinos. Dejó su dig
nidad en un cajón para ponerse una
vez más el disfraz que le encanta; pico
rojo y tacón dorado.

Interesante percatarme que de la
nada Loret de Mola está rentando el

espacio de diversos creadores de con
tenido e influencers para que compar
tan sus cápsulas y de esa manera pueda
viralizar un poco más rápido sus men
sajes pues a decir verdad nadie lo toma
en cuenta en la actualidad.

En redes sociales es muy difícil es
conder lo que sucede detrás de su mi
serable noticiero donde por cierto está
invitando a unos cuantos ex compa
ñeros de Televisa para que se sumen
a él pues está seguro que ese cheque
queprontolellegaráloseguirámante
niendo fuerte en un México que todos
los días le escupe en la cara.

TIENE UNA MISIÓN PAGADA DONDE
EL ENEMIGO A VENCER ES LA4T

De muy buena fuente los reporteros y
estudiantes de periodismo que contra
tó Loret de Mola en su equipo para le
vantar LatinLIs se dedicaron a buscar

todos los errores de López Gatell para
lanzar un video en su fracaso de plata
forma hace unos días. Lo que no se ha
dado cuenta es que dentro de su equi
po existen personas que están en des
acuerdo de su línea editorial.

Promesas, promesas y más prome
sas que Carlos Loret de Mola les da a
los estudiantes recién egresados a los
que usa para generar contenido de sus
plataformas digitales donde por cierto
el sigue portando el mismo disfraz de
siempre... payaso de la información.

Como bien te lo advertí hace unas

semanas Loret de Mola recibió unos
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Los ahogados
SON INDISPENSABLES EN LA

SOCIEDAD, GARANTIZAN EL ORDEN

Recientemente se festejó el día del abo
gado, el cual fue otorgado por decreto
presidencial de Adolfo López Mateos en
1960. Sin duda existen hombres de leyes
que merece reconocimiento por diver
sos motivos, entre ellos, la creación de
un sistema que ha mantenido en paz a
México durante más de un siglo y que, a
pesar de altibajos, ha sido de plena segu
ridad para el desarrollo del país.
Los abogados son indispensables en

la sociedad, garantizan el orden y justi
cia; evitan ilegalidades y arbitrarieda
des, además de que entre otras, cuentan

con una honrosa herramienta, como lo
es la institución del juicio de amparo,
para detener abusos del poder público.
Lamentablemente en muchas

ocasiones, los letrados del derecho

se convierten en instrumento pa
ra picardías e inmoralidades. Esta
conducta denigra la importante pro
fesión y por ello llega a suceder que
referirse aun abogado es pensar en la
arbitrariedad, resoluciones vendidas
y un sinfín de actos indignantes.
Para superar esa percepción, los

togados deben estar mejor prepara
dos. Las escuelas de derecho recla

man nuevos planes de estudio, donde
precisamente se logre un profesio
nista comprometido, dispuesto a en
tender que es indispensable que en
nuestra comunidad impere de mane
ra absoluta el derecho.

Rindamos merecido homenaje a
los buenos abogados y menosprecie
mos a quienes hacen del ejercicio de
la profesión una vergüenza ajena al
principio elemental de darle a cada
quien lo que merece.
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Riesgo para todos
Lo platicamos hace unas semanas Lupita,
que con la variante Delta del Covid 19
se estaba incrementando el número de

contagios y las autoridades sanitarias lo
minimizaron.

Chabelita, el doctor López Gatell,
subsecretario de salud, reconoció que desde
hace casi un mes en el país se registra una
tercera ola de contagios de la nueva cepa
llamada Delta Plus,

Difícil de creer Lupita, un problema
tan grave de salud, que ha causado la
muerte a más de 235 personas y que ayer
se registraron 11 mil 137 nuevos casos de
contagio, sea tratado tan a la ligera.
Es entre la población de adultos

jóvenes donde se registra el mayor

numero de contagios, por una parte, por
el relajamiento de las medidas sanitarias
de prevención y porque en el programa de
vacunación para ese sector ha tenido poco
avance Chabelita,

Lupita, ocho de cada diez jóvenes
adultos infectados se recuperan, sin
embargo, presentan secuelas llamadas
Covid Largo, que es muy costoso para ellos y
sus familiares, afecta su trabajo o estudios.
Según especialistas, la variante Delta

Plus es 75 por ciento más contagiosa
que el virus inicial del Covid 19, lo que la
hace de fácil su propagación, en algunos
estados de la República, Chabelita, ya se
han registrado contagios, aquí en la capital
chilanga van más de diez.
El problema es tan serio Lupita, que el

gobierno de los EU emitió una alerta de
salud para recomendar a sus ciudadanos
reconsiderar los viajes a México debido a la
tercera ola de contagios de Covid 19.
Vi en las noticias cómo cientos de jóvenes

estaban en las llamadas chelerías del Barrio

Bravo, sin sana distancia y mucho menos
con eubrebocas, felices de la vida y las
autoridades brillando por su ausencia.
Así somos los mexicanos, comadrita,

no le tenemos miedo a la muerte, pero el
riesgo es para todos.
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Planea Alejandro Moreno,
hipotecar el fiitnro de los
priístas (si es que hay)
Un día como hoy, pero hace 206 años, las británicos
encarcelaron y desterraron a Napoleón Bonaparte,
con rumbo sin retorno ala isla de Santa Helena,

Resulte, extraño que la milítancia priista no siga el
ejemplo de los ingleses con su paupérrimo dirigente
Alejandro Moreno, pues a pesar de que algunos
líderes del tricolor hayan cursado sus maestrías y
doctorados en Londres u Oxford, está claro que lo
bueno tarda en aprenderse.
Ya que todo parece indicar que Alito Moreno, no

le basta con el fracaso electoral delPRI, sino que en
esta ocasión tiene pensado hipotecar a las próximas
generaciones (si es que existen) de priístas. Pues
el aún dirigente nacional, hipotecará un inmueble

propiedad del Revolucionario Institucional, ubicado
en la Colonia Tabacalera, sobre la calle Lafragua 4. Sin
tomar en cuenta la millonaria deuda heredada por la
hoy Senadora Claudtta Ruiz M»n, cabe aclarar.
Habrá sido mucho pedir que Massieu Satinas

en lugar de endeudar al partido, hipotecase ella por
iniciativa propia, aquel terreno en Baja California,
donde crecen las uvas para crear el vino "Balero",
que según los confidentes de este tecleador es uno
de los favoritos del expresidente Carlos Salinas de
Gortari, al ser servido en su cumpleaños 70 desde su
sigilosa morada de Tlaipan.
Volviendo al tema de Akjandrtto Moreno, lo

curioso radica que dicha hipoteca tiene planeada
realizaría con Banca MIFEL, propiedad del banquero
Daniel Becher Minum, actual presidente de la
Asociación de Bancos de México. ¿Estará tendiendo

puentes Moreno Cárdenas, para su beneficio
personal hipotecando el futuro del partido?
Y hablando de vinos, todo parece indicar que

así comu Angelina Jolie y Brad Pitt, uno de
los matrimonios más acaudalados, terminaron
peleados por unos viñedos en la región de Cháteau
Miravat en Francia. Será que ese mismo destino
le depare a la famosa coalición "Va por México",
ante las acciones que ha llevado a cabo Alejandro
Moreno, o ¿ustedes que piensan estimado
Chuchito Zambrano y Markitn Cortés?
FOSTIT ¿Fuerza para las y los hermanos
cubanos! #FuerzaCuba.
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PALOMAZO EN LA PERMANENTE
«Como pocas veces, diputados
y senadores dejaron atrás las
descalificaciones y ei debate. Ayer,
durante la sesión de la Comísión
Permanente .se entregaron
reconocimientos z Elíseo Robles
y Lalo Mora, exponentes de la
^úsicanorteña. La .canción fue
seieccipnada por ei..presidente,
de "ia jucopo de "la Cámara Áita,
Ricardo Monreaí,, quien en su
celular hizo sonar la canción
"ilsiabón por eslabón", lo que dio
pie a que él mismo y ei senador
morenista Armando Guadiana
se echaran un paiomazo, al que se
unieron el resto de ios legisjadores
con ios coros.
CÁRCEL A QUIEN
NO USE CUBREBOCAS
•Apenas est^
vacacionai de verano y ya hay
desUnosturísticosgue
que regresar ai...semáforo.rojo^...
por el" número de contagios de
Cpvid19 que se han registrado...
Puerto Escondido, Óaxaca, se

encuentra en alerta máxima por el
comporta.miento ..d.e..ÍÍ.a.jg.a.nd.e.m.jLa,..
P.or. lo. que e 1 presidente
municipal "de San Pedro
Mixtepec,. Freddy Gil Pineda
Gopar,. determinó ...que el uso del
cubrebpcas es obiigatorio y quk
"lo haga será sancionado con tres
horas en ia cárcel, sin derecho a
multa, ni trabajo comunitario.
VAN POR TRANSPARENCIA
EN EL PODER JUDICIAL
?Ei ministro presidente de la
Suprema Corte de "Justicia de la
Nación, Arturo Zaídívar, y la
comisionadapresiden
Blanca Liiia íbarra Cadena, firmaron
un convenio de colaboración
para la .rendición
transparencia institucional Este
tiene el .propósito de establecer.
bases de cooperación entre ambas
instituciones para..planeari.ei.ab.prar..
y.ej.ecutaractiyidade^
al fortalecimiento de la cultura
de la transparencia
ínforniación pública, la rendición
de cuentas y la protección de datos
personajes, en beneficio de ia
sociedad.
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Estados
UnidosCuba

1 embargo comercial, económico y fi
nanciero de Estados Unirlos hacia Cu

ba fue impuesto sobre la venta, de
armas por primera vez el 14 fie marzo
de 1958 durante el régimen dictatorial
de Fulgencio Batista. La segunda vez,
fue en ocl ubre de 1960 como respuesta

a las expropiaciones de las compañías y demás pro
piedades de los ciudadanos estadounidenses en la
isla por parle del nuevo gobierno revolucionario. El 3
fie enero de 1961,el enionces presidenteesiadouni
flenseEisenhovver, rompió relaciones diplomáticas
con Cuba. El 7 fie febrero de 1962, el presidente fie
Estados Unidos, John E Kennedy, declaró el blo
queo unilateral fie ese país contra Cuba.

Kennedy firmó la orden presidencial para imple
mentar un bloqueo total contra la Isla cuyo objetivo era
cortar lodo tipo de vínculo comercial con Cuba y Cercar
al país país provocar el derrocamiento fiel gobierno re
volucionario, las relaciones se lomaron cada vez más
hostiles. El gobierno prohibió la importación de toda
mercancía fie origen Cubano a territorio estadouniden
se con el fin de asfixiar económicamente a la nación

caribeña y hostigar el régimen revolucionario para así
lograr su derrocamienio.

62 años después,el actual presídeme Biden habló
sobre las manifestaciones del domingo pasado en va
rios pun t os fie la isla caribeña..." permanecemos j uní o
al pueblo cubano y su clamoroso llamamiento a. la li
bertad y al alivio fíelas trágicas garras déla pandemia,
así como de las décadas de represión y sufrimiento

económico a las que ha sido sometido por el régimen
autoritario de Cuba. El pueblo cubano está reivindican
do valientemente derechos fundamentales y universa
les. Estos derechos, incluyendo el derecho a la protesta
pacífica y el derecho a determinar libremente su propio
ful uro, deben ser respetados. Estados Unidos, hace un
llamado al régimen cubano a que escuche a su pueblo
y atienda sus necesidades en este momento vil al en
lugar de enriquecerse a sí mismos".

Los avances lograrlos a partir del anuncio realizado
el 17 fie diciembre de 2014, bajo la administración
Obama, sobre el restablecimiento fie las conversa

ciones para mejorar las relaciones diplomáticas, las
cuales quedaron tancas con la llegada de Donald
11 unip a la Casa Blanca quien reí ornó la política, de
mano dura hacia la isla, incluso durante la pandemia
mundial fiel Covid19.

El embargo comercial hacia Cuba es el más prolon
garlo qué se conoce én la historia moderna a pesar de
las diversas manifestaciones realizadas por parte del
gobierno cubano en Naciones Unidas y la Comunidad
Internacional apoyándose sobre los principios: igual
dad Soberana de los Estados,No Intervención y No
Injerencia en Asunios Internos,Liberlad de Comercio
y Navegación Internacional y las pérdidaseconómicas
sufrirlas como consecuencia del bloqueo. El conflicto
parece no tener una pronta solución y lo más anhelado
por los cubanos es lograr su libertad.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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PREPARATIVOS
•De manera unánime, el Congreso de la
Ciudad .aprobó la licencia temporal de la
(Up
3y.?cntarse de sui cargo: como legisladora^
P!)r.P.O.P! a/P.¿e 'S).días»a. IM'.T'I tlel 19 de
jp].í< h. .t. rayes de u n do c u ni en t (> d j rigiplp a
la presidenta de la Mesa Directiva, diputada
Ana Patricia Báez, Rossbach señaló "lo
aM§rior, para estar; en laLposibüidad de_
atender trámites correspondientes a mi

flue, de ser favorable,.pstentare_¿^ajnente_
tan honorable encomienda próximamente",
relató.

ACTUALIZAR PADRON
•Con 13 votos a favor, la Comisión Permanente
del Congreso de la Ciudad aprobó un exhorto
a la STYFE y la Sedeco, para que actualicen
^Lpadrón totall de:.cpoperatí\as de la_
CDMX que han participado en el Programa
Fomento, Constitución y Fortalecimiento
de las Empresas Solidarias, a fin de brindar
difusión a las empresas cooperativas y que
puedan acceder; a oportunWades de apoyo
para su constitución,, fOTtaledmientp,..
capacitación y asistencia técnica. El dictamen
fueípresentadp por'.ej_djpuxadp_de Morena?_
José Luis Rodríguez de León, a nombre de
la Comisión de Desarrollo Económico.

34% EN RECONSTRUCCIÓN
• J.Vt'r' ? 11 ^^.)!?!.V.1..1.!í.í cl^ la C;ílicíad dif)
a conocer que hasta el momento se han
entregado 8 mil 713 viviendas de las 25 mil

dpi. 2017; es.decir, el Comisionado para
Reconstrucdón César Cravioto dej$ el..

9% Üp jas yiyi end a s ele da pyn i tica dos
pendientes por entregar, al separarse del
cargo para ir un asiento en el Senado. En
:^.11 i11 ÍAP _r"' P.! _c! P\ k At' '7 5.1 _c J.l; ÍV1 P 5l
desigPP.a.^

Atención a Personas Damnificadas..

NO HABRA ESCENARIO
CATASTRÓFICO
*..Cl4yíM.a..^hv\'p!^yflPJp'p..c!.e.^Ap'i'PQ1(ií:ip.)P.
Ciudad .de México, descartó_que vaya a existir
PPP.?cenario catastró& en:1.a capital del
Epí?..á^l?Mpa. la tercera ola .de contagios de
CpyidÍ9 que ha.encendido.los.radares. En
conferencia de prensa, Sheinbaum aseveró
ppc.nopuede.haber una situación adversa
.dpbidpa.que ja mayaría ¿e la población
mayor de 18 años ya cuenta con al menos
una dosis de la vacuna contra ei eoronavirus,
k> cyae reduce los riesgos de muerte jg
contiene el crecimiento de hospitalizaciones.

PREPARATIVOS
•De manera unánime, el Congreso de la
Ciudad .aprobó la licencia temporal de la
(Up
3y.?cntarse de sui cargo: como legisladora^
P!)r.P.O.P! a/P.¿e 'S).días»a. IM'.T'I tlel 19 de
jp].í< h. .t. rayes de u n do c u ni en t (> d j rigiplp a
la presidenta de la Mesa Directiva, diputada
Ana Patricia Báez, Rossbach señaló "lo
aM§rior, para estar; en laLposibüidad de_
atender trámites correspondientes a mi

flue, de ser favorable,.pstentare_¿^ajnente_
tan honorable encomienda próximamente",
relató.

ACTUALIZAR PADRON
•Con 13 votos a favor, la Comisión Permanente
del Congreso de la Ciudad aprobó un exhorto
a la STYFE y la Sedeco, para que actualicen
^Lpadrón totall de:.cpoperatí\as de la_
CDMX que han participado en el Programa
Fomento, Constitución y Fortalecimiento
de las Empresas Solidarias, a fin de brindar
difusión a las empresas cooperativas y que
puedan acceder; a oportunWades de apoyo
para su constitución,, fOTtaledmientp,..
capacitación y asistencia técnica. El dictamen
fueípresentadp por'.ej_djpuxadp_de Morena?_
José Luis Rodríguez de León, a nombre de
la Comisión de Desarrollo Económico.

34% EN RECONSTRUCCIÓN
• J.Vt'r' ? 11 ^^.)!?!.V.1..1.!í.í cl^ la C;ílicíad dif)
a conocer que hasta el momento se han
entregado 8 mil 713 viviendas de las 25 mil

dpi. 2017; es.decir, el Comisionado para
Reconstrucdón César Cravioto dej$ el..

9% Üp jas yiyi end a s ele da pyn i tica dos
pendientes por entregar, al separarse del
cargo para ir un asiento en el Senado. En
:^.11 i11 ÍAP _r"' P.! _c! P\ k At' '7 5.1 _c J.l; ÍV1 P 5l
desigPP.a.^

Atención a Personas Damnificadas..

NO HABRA ESCENARIO
CATASTRÓFICO
*..Cl4yíM.a..^hv\'p!^yflPJp'p..c!.e.^Ap'i'PQ1(ií:ip.)P.
Ciudad .de México, descartó_que vaya a existir
PPP.?cenario catastró& en:1.a capital del
Epí?..á^l?Mpa. la tercera ola .de contagios de
CpyidÍ9 que ha.encendido.los.radares. En
conferencia de prensa, Sheinbaum aseveró
ppc.nopuede.haber una situación adversa
.dpbidpa.que ja mayaría ¿e la población
mayor de 18 años ya cuenta con al menos
una dosis de la vacuna contra ei eoronavirus,
k> cyae reduce los riesgos de muerte jg
contiene el crecimiento de hospitalizaciones.
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"Haiga sido como haiga sido"
(mIíIcióii

Ya en la charla, le pregunté: ¿Qué hay de
pierio cuando se afirma que durante
las pasarlas elecciones el crimen or
ganizado asumió un rol prolagónico
para imponer candidatos y operar a
favor o en contra fie las propuestas
políticas que se, posl ularon?

Después de razonarlo un poco, el entrevistado que
fue un operador político en la zona de Tierra Caliente
Michoacán, respondió: "pues mira, para poder respon
der con dalos duros a tu pregunta, hay que ver varios
l iedlos que cualquier persona puede, corroborar des
de su dispositivo móvil. Te propongo que hagamos el
ejercicio: métete al PREP de Michoacán (hllps;//prep
muiiüoül.nix ). ahora toma como dato el promedio de
participación ciudadana que se obl uvo a nivel guberna
i ura, la cual está alrededor del 49.7% en i ocio el estado'*
Después de una pausa, el entrevistado vuelve a to

mar la palabra y reta con toda seriedad: "¿Ya enirasteal
Insiil uto Electoral de Michoacán?Bien, ahora observa lo
que sucedió en la zona Conocida como Tierra Caliente
Si revisas los resultados por ayuntamiento, o por diputa
ción local, los resultados son sencillamenteimposibles,
y solo se explican por la intervención fie la maña. Te
pongo tres ejemplos:35

® I) si tú buscas los resultados por secciones electo
rales en el PREP, te encontrarás con que hubo casillas

en las cuales se reportaron la totalidad de los votos para
un solo partido,, en este caso Morena; es decir, hubo
comunidades en las cuales no hubo ni un solo voto
para otra opción política que no fuera ese partido. Para
que me entiendas mejor, en esas casillas ni los propios
representantes de casillas de los otros partidos volaron
por Su propio partido."

(htlps://prepiiiich2021.mx/ayunlaiiiienlas/35_la_
huacana./secciones/séecion2668)
"2) un segundo flato concreto de la incidencia del

crimen organizado en la zona de Tierra Caliente puede
validarse cuando observas que, la participación ciudada
na en esa zona fue superior a la participación promedio
de lodo el estado, incluso es históricamente mayor a la
elección presidencial fie 2018 y a la participación ciuda
dana registrada, en la elección a la gubernalura de 2015.
Para que me entiendas mejor, oslamos hablando fie que,
en estas zonas urbanas, semi urbanas, pero mayorilaria
mente en las rurales, hubo una panicipación ciudadana
sin precedentes, nunca antes visla; superior al 83% de la
lisia nominal de una casilla a olraf

"Trataré dé explicarme mejor, si lo analizas como
región, como distritos locales, las diputaciones en su
conjunto obtuvieron una panicipación similar a la
gubernalura, es decir, fie 49.6%. Este porcentaje es un
dalo congruente con lo que sucedió con la participa
ción ciudadana en la gubernalura. Sin embargo, en el
distrito local 22 (Múgica), lodos, absolutamente lodos
los municipios que integran este distrito sumaron una
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participación excepcional y superior a la media: Arteaga
(55.8%), Churumuco (62.4%), Gabriel Zamora (54.1%), La
Huacana (7 i. 8%), Múgica. (47.2%), N uevo Urecho (70.8%),
Parácuaro (56.8%)y Tumbisoaiío (58.2%), obteniendo un
promedio en su conjunto del 57.2%,solo superado este
porcentaje distrital por el distrito de Paracho que tuvo
el 61%, y que vivió un fenómeno similar*!

(hltps://prepmich2021.mx/ayunlamientos/35_Ia_
huacana \oios candidaiura)

'"3) Oiro flato duro qué cualquiera puede validar so
bre lo que ocurrió en esta elección y la intromisión de la
"maña" en la zona, fié Tierra' Caliente es comparando las
preferencias electorales obtenidas por el candidato gana
dor a. la gubenial ura éntre las principales zonas urbanas
y esta región. Para que me entiendas mejor,el candidato
ganador a la gubernai ura obl uvo preferencias similares
en las zonas urbanas, por ejemplo, Morelia (suroeste*
44.2%), Uniapan sur (4í)%), Uruapan norte (46.5%), Apal
zingán (44.6%); pero estos flatos se contraslan totalmente
con las preferencias que obl uvo el candidato en Lázaro
Cárdenas (62.2.9%) y en Múgica (69.4%). En otras pala
bras, Tierra Calientees la región que determinó el rumbo
de esia elección a la gubernat ura, y hoy, ante todos, está

claro lo que pasa y quién manda en esa región*
(hllp://vvvvvv.iem.org.mx/iemvveb/y/flocumenlos/Car

tograi%C3%ADa%20Local/GED%20Conflensíiflo%20
Estalal%20Distrilai/Eseenarió%20Einal%20Disiri
l os%20Loc.ales.pdf)
Antes de terminar la entrevista solté una pregunta

más: ¿Pero cómo fue que operó la maña para favorecer
o perjudicara los candida tos? a lo que respondióel en
trevistado: "cómo diría Canlinflas: "¡Ahí está el detalle!"
Y eso amerita otra charla."

LA PRIMAVERA CARIBEÑA
Querido lector, sea cual sea su visión sobre Cuba, en la
isla se m ueven aires de cambio que han venido ocurrien
do lentamente fluíanle los últimos años. Y algo de cierto
hay cuando seafirma que, las discusiones apasionadas e
ideológicas en el caribe, no han resuello ni resolverán las
carencias sin precedentes que hoy asfixian al pueblo cu
bano. Solidaridad y no grilla con lo que ocurreeii Cuba.

«Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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El suplente de Batres

a atención lia estado Gen

irada en la llegada fie
Maní Batres Guadarrama

a la secretaría general del
Gobierno de la Ciudad de

México para lo cual, solici
tó licencia en el Senado dé

la República y se fue, dice él, con el
reconocimiento de los legisladores de
todas las I laucadas, "hasta las diputadas
panisias me desearon buena suerte",eli
jo en alguna entrevista.

Sin embargo, poco se ha hablarlo de
quien llegará a. sustituirlo y se trata de
un viejo conocido de Morena en la CD
MX; César Cravioto Romero.

La relación fie Batres con su alumno

más avanzado es evidente y siempre,
Cravioto lia caminado detrás del a hor a

secretario de Gobierno, quien se con
virtió en la pieza más cercana a Claudia
Sheinbaum, que llega en un momento
coyuntural: ruando arriban varios alcal
des fie la oposición que a la lecha no lian
sido recibidos por la jefa de Gobierno
y entonces, el senador con licencia se
perfila romo el operador principal de la
jefa de Gobierno para lo que se ofrezca.
Desde hace tiempo, Cravioto Rome

ro se lia montado en la figura fie Batres
Guadarrama porque por sí solo, en las
encomiendas que ha tenido en la Ciudad
fie México, no ha hecho nada. Es conoci
do su paso por la Asamblea Legislativa

de la CDMX y esto se resume en una sola
frase: se desconoce product ¡viciad par
lamentaria alguna. De hecho, en los ar
chivos del recinto de Donceles y Allende
nadie podrá encontrar alguna iniciativa
o punto de acuerdo aprobado en el ple
no que haya pasado por el proceso de
dictaminarían.
Según se sabe, Cravioto al igual

que sus compañeros de Morena, en

aquella época cobró puntualmente
durante tres años su dieta consistente'
en varios rubros: como coordinador

de su bancada: como integrante dé
la ent01lCeS Comis;ón rt« Gobierno y
*presuntamente habría llegado inclu
so, a recortarle el salario a su compa

ñeros, ¿será?
Con el inicio del gobierno ele Clau

dia Sheinbaum, César Cravioto fue
ular1<fer^c"mlsi6n

Construcción en la CDMX y aunque
poco se sabe de avances en su gestión,
f r1'1",0,1" ?,feT dl""",ira qoe f
a Asamblea Legislativa de incumplir
compromisos y dejar "colgados" a

demandan a ún hoyque sus
queden en óptimas condi

(iones c incluso, de pleitos con los

es a grandes rasgos, la persona
lidad del suplente del senador Martín
Batres, una "iiavectona" bastante cues
liona ble, siempre a la sombra y cobijo

de su jefe.
EllOj porgue en s u
friofriC7iío/íiriíí>
con todosu grupo
parlamentario,
CtmiOf) TIO
s^incorporóg
te ¿fe
Comisiones^Esmás,
rechazaronjormar
paríedclasárcas
donde se discuten,
proccsan\aprucbcm
tasines qué después

Mmz.
dcbctl JJfClSClV ¡TOF d
pleno esto, juntoquienes
M7¦* xviviendas
CQnJmjam
prácticamentediatias
17Esa

en Senador del
PMÍrMo Oj icial

Periodista
morcoraPgmail.com
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Elecciones, democracia y autoritarismo

A principio fie mes, el
experto en democra
cia Larry Diamond
publicó un texto en la
revista Loreign Aflairs
que denominó a¿Un
mundo sin democra

cia estadounidense? Las consecuencias
globales fiel retroceso democrático de
Lstarlos Uñidos",

Hoy retomo el análisis del texto. Dia
mond sé duele que, infortunadamente,
no es una exageración hablar del peli
gro del fracaso fie la democracia nor
teamericana y nos recuerda que desde
hace años las y los politólogos difieren
sobre las condiciones mínimas para la.
democracia, pero que coinciden en que
un país no puede ser considerado una
democracia si no garantiza ampliamen
te la administración neutral y justa de
las elecciones.

Es decir, si el resultado fie una elec
ción nacional importante en los Estados
l nidos se determinara, mediante la ex

clusión fraudulenta o la manipulación
fie votos, el país dejaría de ser una de
mocracia, sin importar cuánta libertad
fie expresión pudiera sobrevivir (por un

tiempo).
Informa que recientemente más de

100 prominentes estudiosos de la de
mocracia advirtieron en una declaración

colectiva que los ataques republicanos a
la integridad electoral podrían provocar
la desaparición de la democracia esta
dounidense y llamaron al Congreso a
aprobar la. Ley John Lewis de Derechos
fie. Voto y adoptar otras medidas para "ga
rantizar la santidad y la independencia
fie la administración electoral".

Lamenta además que una amplia re
forma legal para prohibir la manipula
ción política partidista fie los contornos
geográficos fie los distritos electorales
(gerrymandering) y para fortalecer los
estándares de votación, se ven poco pro
bables en el corlo plazo en el Congreso
estadounidense, por lo que la defensa,
fie la democracia del país dependerá en
gran medida de su sociedad civil.
Esto es relevante, tlice, por la enor

me importancia de losEstados .Unidos
como fuente de difusión política, para
bien o para mal, que los convierte en
un ejemplo que influirá en las demo
cracias en dificultades, pero también
en las autocracias. Y que el maní ra de

Trump fie "noticias falsas" envalentonó
en sus ataques contra los medios de
comunicación tanto a líderes de demo

cracias en retroceso (como Eilipinas y
Polonia) como de países en franca au
tocracia (Como Turquía y Venezuela).
Advierte que, si Estados Unidos ter

mina desfigurando su democracia po
litizando la administración electoral y
suprimiendo los votos de las minorías,
los autócratas del mundo aprovecharán
alegremente el precedente estadouni
dense como justificación para sus méto
dos de bloqueo del cambio democrático.
Y que, en las democracias en declive, los
dirigent.es políticamente vulnerables
adoptarán métorlos similares de viola
ción de la integridad electoral para afe
rrarse al poder.
Cierra resumiendo que es probable

que lo que le suceda a la democracia en
los Estados Unidos determine el destino
de la democracia en todo el mundo. Que
está, por verse si esta tercera ola de rever
sión democrática se detiene o si recibe

un horrible nuevo impulso.
egsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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Pemex en perpetua
terapia intensiva

etróleos Mexicanos es, sin duda, un ac
lor protagónico en la historia de México,D No solo fue la empresa que por décadas
pagó infraestructura, inst.it liciones y pro
gramas sociales del Gobierno Federal,
también sé asumió como proveedora fie
servicios que lian irlo más allá de la pro

ducción de peiróleo.
La petrolera mexicana es la más endeudarla del

mundo, con más de 110 mil millones de dólares en
deuda,ál equivalente #1 9% del PIB del país y su perfil
crediticio se ha deteriorado. Aunado a ello, su produc
ción ha caído 50% en las últimas dos décadas y produ
cir cada barril de petróleo le cuesta cada año más caro.
Si estos datos no le escandalizan, súmele que en abril
de 2020, la agencia Moodys recortó la calificación de
Pemex, quitándole su grado de inversión.
Desde 2009, Pemex se encuentra en una quiebra

técnica, debido a que durante jos últimos años no ha
sido capaz de generar los recursos suficientes para
cu brir su gast o fie operación e inversión, así como para
cubrir su deuda y las obligaciones fiscales.

El 16 fie julio fie 2019, el presidente López Obrador
presentó el Plan de Negocios de Petróleos Mexicanos
20192023, que tiene como ejes principales destinar
mayor presupuesto y reducir la carga fiscal para que
la paraestatal pueda invertir recursos en la proflucción
petrolera e, impulsar en el mediano plazo, el desa
rrollo nacional. La meta a 2021 era que la empresa
recuperara sü estabilidad financiera, e incrementar la
producción de hidrocarburos y como resultado tene

mos que la deuda fié la paraestatal sigue en aumento
y su producción continua en declive.

Lo que sigue siendo un éxito para el presidente és su
discurso En su estrategia para rescatar a la empresa, el
presidente hace alusión a la figura fie Lázaro Cárdenas,
el expresidente que nacionalizó la industria petrolera
en 1938, personaje histórico que se ha convertido en
uno de los Símbolos de la nueva administración. El pre
sidente en repelidas ocasiones ha llamado al pueblo
a. apoyarlo para recuperar el peiróleo y la: soberanía
nacional. El llamado es lentador y romántico, pero se
traia.de un discurso que pone énfasis en objetivos polí
ticos y, como siempre, pasa por alio un minucioso sus
tento técnico que oiorgue viabilidad a sus propuestas.
El presidente se propone implemenlar un proyec

to petrolero similar al que hace cuarenta años buscó
"administrar la abundancia", frase emblemática del
gobierno fie López Portillo,Esta abundancia prove
nía de los yacimientos de hidrocarburos descubiertos
durante los años setenta en el sureste del país. Sin
contar con el declive natural de Cantare!!, la idea de
un modelo energético que, hacia el 2024, despenda fie
una explotación intensiva de combustibles fósiles, va
en contra de los esfuerzos a nivel mundial para avanzar
en una transición energética hacia fuentes renovables,
y contradice compromisos internacionales como el
Acuerdo de París.

Nadie en este país se ha a Irevido a darle los santos
oleosa Pemex. Por el peso histórico que représenla,
prefieren tenerla en sempiterna terapia intensiva.
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Hace unos días, respetados medios interna
cionales revelaron una. cifra, espelúzname:
América Lalina tiene solamente el 8% de

la población mundial, y sin embargo i iene
33% de las muertes por Covid. El lema de
la discusión pública sobre la pandemia se
ha ido complicando por varias razones,

algunas fie ellas sustantivas y otras psicológicas. En el
aspecto sustantivo, al ser la crisis de Covid19 una de ca
rácter sistémico, prácticamente no hubo aspecto de la
vida humana, que no trastocara En ese sentido, constituye
un hilo común para lodos los países, y todas las socieda
des dentro fie esos países. No habíamos tenido un hecho
que fuera la única prioridad de todos los gobiernos del
intuido, y de lodos los gobernados del mundo, durante
lanío tiempo. El mundo digital y horizontal, fabricado
para mostrar una. diversidad casi infinita fie tópicos de
interés personalizados, se volvió monolemálico. Pero ira
más allá, Su impacto será él fie una marca indeleble en los
flujogramas temporales. Un poco lo que pasó en el siglo
XX con la Segunda Guerra Mundial, donde,.sin importar
que una persona o una generación la hubiera peleado
direotamenl.eo no, su marco fie referencia vivencial, filo
sófico o reflexivo, era la guerra.
En el aspecto psicológico, la inversión emocional de

las personas y organizaciones ya es demasiada como para
modificarles las ideas lijas que les permilireron copar
con el irauma y las secuelas fiel gran confinamiento. Por
eso, hoy día, hablar de la pandemia con un compañero
de trabajo, un parienle O un extraño, es tan peligroso e
infructuoso como hablar de religión o de política en una

fiesta donde iodos están medio borrachos.: Cada vez que
surge una idea que no se adecúa exactamente a la narra
tiva fie quien escuchares un insulte, una provocación que
trivializa el sufrimienlo y el daño que él y su familia han
sufrido por las medidas sanitarias y la crisis económica . Es
una devaluación del ejercicio de racionalización concret o
que la persona y susseres queridos han desarrollado a lo
largo fie más de un año para, acepiar una sil nación sobre
la que no lienen ningún control. Lino fie ellos es el tema
fie la desigualdad entre las naciones. En este momento,
aunque se. reconoce que el problema es global, las solu
ciones y las posibilidades son, como nunca, nacionales.
Aunque el tema de la contención de contagios es res

ponsabilidad década país,jgn esta tercera ola, los gobier
nos y lodos excepto la OMS ya están aceptando que es
poco lo que puede hacerse para, contener la dimensión
sanitaria, además de conseguir la mayor cantidad de va
cunas lo más rápido posible. Es inviable volver a los Con
finamientos porque no se trata de cuidar "la economía"
como si fueran las ganancias de unos cuantos,sino los me
dios de vida de la sociedad en general. Los gobiernos que
subsidiaron alguna cosa o trataron de atenuar el cierre,
están quebrados y no hicieron mayor diferencia, porque
la crisis no duró 3 meses sino más fie 12. Pero el lema de

la donación fie vacunas sí es uno de voluntad política,
porque, según algunos, expertos, los países ricos tienen
3 veces el número fie vacunas necesarias para cubrir a
loria su población. Ojalá haya más, mucho más voluntad.
®Autor y consultor especialista en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de Derecho y catedrático
universitario.
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Capitanas
GRETTA
GONZÁLEZ...

Es la capitana de Uber
México en su unidad
de negocios de viajes
compartidos. La em
presa se expandió a 15
ciudades del País en
2020, entre ellas Xala
pa y Veracruz, por lo
que ya está en 69. Uno
de los planes de es
te año es llegar a Mon
terrey y Colima con la
opción Uber Taxi, para
que taxistas se sumen
a la plataforma.
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Elección en puerta

Esté pendiente hoy por la tarde, porque el Consejo
Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG) elegirá al

relevo de Claudia Jañez.
El Comité Ejecutivo está integrado por Mónica As

pe Berna], de AT&T; Angélica Ruiz Celis, de BP; José
Francisco Garza, de General Motors; Manuel Mace
do. de Honeywell; Mónica Flores, de Manpower; Faus
to Costa, de Nestlé; Paula Santilli, de PepsiCo; Alber
to de la Fuente, de Shell, y Luz Adriana Ramírez, de
VISA.

De este grupo saldrá el presidente para el periodo
20212023, quien tendrá la tarea de representar los inte
reses de las 56 empresas globales que tienen presencia
en México.

Algunos números que dan idea de su peso en la eco
nomía del País: juntas aportan 10 por ciento del PIB, 40
por ciento de la inversión extranjera directa, 11 por cien
to de las exportaciones y emplean a casi 2 millones de
personas de manera directa e indirecta.

Entre sus objetivos están promover un mejor entor
no de negocios y fomentar la competitividad de Méxi
co, además de impulsar las capacidades y el potencial del
País como un destino atractivo para la inversión extran
jera, en momentos en que las declaraciones y decisiones
de la actual Administración en poco ayudan.
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Desisten Afores

Después de un largo perio
do de discusión y rechazo
al tope de comisiones, ya
ninguna de las nueve Afo
res privadas que hoy operan
en el País se amparará con
tra esta disposición que tra
jo la reforma en pensiones
de 2020.

Desde que se dio a co
nocer que se establecería un
límite máximo a los cobros
que realizan las Afores a los
trabajadores por el manejo
de sus recursos de pensiones
llovieron señalamientos en
el sentido de que la medida
comprometía la estabilidad
y permanencia de las Admi
nistradoras en el mercado.

Grupo Financiero Citi
banamex, de Manuel Ro
mo, que maneja la Afore del
mismo nombre, fue uno de
los que hizo público su
desacuerdo con la fijación
de tope a las comisiones y
que evaluaba alternativas le
gales para proceder en con
tra de la medida.

Cuando la Asocia
ción de Bancos de México
(ABM) tenía como presi
dente a Luis Niño de Ri
vera, el organismo también
desaprobó el tope a las co
misiones de las Afores alu
diendo que tendría un efec
to perverso para la econo
mía.

Lo cierto es que ampa
rarse en contra de esta dis
posición podría implicar un
costo reputacional significa
tivo porque las Afores, re
presentadas por Bernardo
González, sólo hubieran ex
hibido que no estaban dis
puestas a bajar sus cobros y
mejorar sus servicios.

Sacan ventaja
La Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores (ASPA),
que encabeza Martín Díaz
Covarrubias, ya hizo nego
cio con la deuda que Grupo
Aeroméxico, de Andrés Co
nesa, tiene con ese gremio
desde que aceptó importan
tes reducciones salariales y
de prestaciones.
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Sacan ventaja
La Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores (ASPA),
que encabeza Martín Díaz
Covarrubias, ya hizo nego
cio con la deuda que Grupo
Aeroméxico, de Andrés Co
nesa, tiene con ese gremio
desde que aceptó importan
tes reducciones salariales y
de prestaciones.

El martes pasado la cor
te de bancarrotas de Nueva
York, que lleva el proceso de
reestructura de Aeroméxico
bajo el Capítulo 11, fue in
formada sobre la transferen
cia de la deuda de ASPA en
favor de Barclays Bank, que
encabeza Jes Staley.

ASPA sólo vendió la
deuda de Aeroméxico, que
son 268 millones de dólares.

Los documentos pre
sentados a la Corte no reve
lan el monto que Barclays
pagó por esta deuda, pero
normalmente es una frac
ción del monto nominal,
con la idea de venderlo más
caro o de convertir la deuda
en acciones.

Previo a este movimien
to, el principal comprador
de deuda de Aeroméxico
fue Bank of America, que
lleva Brian Moynihan. y
que el pasado 20 de mayo
reportó a la Corte la compra
de 139.8 millones de dólares
de pasivos que le vendie
ron varias arrendadoras de
aviones.

Corre plazo

El tiempo corre para que las
empresas queden inscritas
en el Registro de Prestado
ras de Servicios Especializa
dos u Obras Especializadas
(REPSE), que administra la
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Secretaría del Trabajo, de
Luisa María Alcalde.

Los trabajadores de es
tas firmas serán los que se
podrán subcontratar, siem
pre y cuando su actividad
no sea la preponderante pa
ra la compañía que los re
quiera.

Hasta el momento están
inscritas 12 mil 500 empre
sas en el Registro y otras 45
mil en proceso.

Cabe destacar que en los
últimos días se ha agilizado
el proceso en el REPSE, pe
ro muchas empresas se es
tán atorando en el cumpli
miento de las obligaciones
ante el Servicio de Adminis
tración Tributaria, que lleva
Raquel Buenrostro; el Ins
tituto Mexicano del Seguro
Social, de Zoé Robledo, y
el Infonavit, encabezado por
Carlos Martínez.

Los patrones han teni
do que regularizar su situa
ción antes de poder acceder
al registro y por ello se hizo
un cuello de botella cuando
se abrió la plataforma.

Aquellas empresas que
se han retrasado en el pro
ceso deben acelerar el trá
mite, pues las sanciones vie
nen fuertes. Hasta ahora, la
Secretaría del Trabajo no
ha hablado de prórrogas, así
que la fecha límite es el 24
de agosta ,

capitanes@refprma.com
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Tanto los estímulos
monetarios de la Re
serva Federal, como

los fiscales del Tesoro esta
dounidense se han vuelto
tóxicos y han comenzado
a distorsionar algunas va
riables.

En el caso de la Fed es
muy notable, pues sigue in
yectando liquidez y ya no
se necesita, lo que provo
ca que las tasas de los trea
suríes de diez a 30 años se
desplomen.

Del 31 de marzo al día
de ayer, las tasas de los trea
suries de diez años han caí
do 37 puntos básicos, pasa
ron de 1.74 a 1.37 por ciento.

El treasury de 30 años
bajó de 2.41 por ciento a 1.98,
es decir 43 puntos básicos
en el mismo lapso.

De hecho, hay quienes
leen que la baja de los ren
dimientos de los treasuries
anticipa debilidad econó
mica y el argumento más
socorrido es que la variante
Delta del Covid va a lesionar
al crecimiento de manera
considerable.

Mi tesis es que la eco
nomía estadounidense no
está dañada, ni será vulne
rada de fondo con la nueva
cepa, lo que está pasando
es provocado por el mismo
banco central estadouni

dense, debido a los enor
mes sobrantes de liquidez,
producto del Quantitati
ve Easirtg (QE) que genera
una demanda cautiva de
treasuries.

Hay más dinero nuevo
que emite la Fed para com
prar treasuries de mes a mes,
que la cantidad de esos títu

los que emite el tesoro para
fondear su déficit fiscal.

Con ello revientan las
posiciones de ventas en cor
to en esos papeles que hay
en el mercado ("apuestas"
que ganan cuando las tasas
suben).

Este fenómeno distor
siona la formación de pre
cios de los bonos del gobier
no estadounidense.

La Fed tiene una po
sición dominante sobre la
tenencia de treasuries que
además crece a medida que
avanza el QE, esta situación
claramente permite el con
trol de las tasas.

El banco central de Es
tados Unidos no sólo es el
comprador más grande en
las subastas primarias, sino
que es dueño de poco más
de 5 billones de dólares de
treasuries, frente a tenen
cias de 1.3 billones de Ja
pón, 1.1 billones de China,
432 mil millones de Reino

Unido, 307 mil millones de
Irlanda, 261 mil millones
de Suiza y 255 mil millones
de Brasil, entre otros (todas
cantidades en nomenclatu
ra mexicana).

Entonces, al contrario,
las expectativas de creci
miento de la economía si
guen en aumento de mane
ra explosiva

Es más, el Fondo Mo
netario Internacional (FMI)
acaba de revisar al alza los
pronósticos de crecimiento
de esa economía, subió el
crecimiento de 2021 de 6.4
por ciento a 7 y el de 2022 lo
escaló de 3.5 a 4.9 por ciento.

Por su parte, la media
na de la encuesta de julio
del Wall Street Journal
(WSJ) subió de 6.4 por
ciento el crecimiento a 6.9
en 2021 y mantuvo el 3.2
para 2022.

El riesgo es que la Fed
camina a la orilla del pre
cipicio, tolera inflaciones
muy altas calificándolas de
temporales.

La inflación al con
sumidor aumentó 5.4 por
ciento en junio con respec
to a un año antes, el mayor
incremento mensual desde
agosto de 2008 y la subya
cente aumentó 4.5, el mo
vimiento más fuerte desde
septiembre de 1991.

No obstante, la Fed si
gue inyectando liquidez
a "manos llenas", lo que
puede generar inflación
en diciembre y haría que
la burbuja de precios ya
no sea temporal.

Las voces que se alzan
por terminar con el QE ca
da vez son más, aún dentro
de la misma Fed, lo que va
lida nuestra afirmación de
que empezará a reducirse
a finales de agosto en el
evento de Jackson Hole.

De hecho, los bancos
centrales de Canadá y Aus
tralia ya empezaron a ajus
tar a la baja sus QE y el de
Nueva Zelanda lo terminó.

Para estos bancos la
discusión ahora es cuando
empezar a subir su tasa de
referencia, el de Canadá lo
hará en el segundo semes
tre de 2022.

En este contexto es

previsible que la Fed inicie
un proceso relativamente
rápido de desaparición del
QE a partir de septiembre
de 2021 y que comience
un ciclo de alza de su ta
sa de referencia en algún
momento del segundo se
mestre de 2022.

Esto claro, si la infla
ción no se le sale de con
trol, lo que no es un ries
go menor.
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What's
News

Delta Air Lines Inc.
dijo que los viajes

vacacionales en Estados
Unidos se han recupera
do totalmente al tiempo
que la aerolínea registró
su primera ganancia
trimestral desde que la
pandemia colapso a la
industria el año pasado.
Delta reportó ganan
cias de 652 millones de
dólares en el segundo tri
mestre, con lo que rompe
una racha de pérdidas
de cinco trimestres.

? Un diluvio de inver
siones en la tecnología
verde impulsó a ex
startups como Tesla Inc.
a la estratosfera. Para la
mayoría de las compa
ñías jóvenes en el sector,
la última década fue una
lucha por recaudar los
fondos necesarios para
despegar. Eso está cam
biando en medio de un
auge en las inversiones
verdes. Se anticipa que
inversionistas de capital
de riesgo completen 7.7
mil millones de dólares
en tratos de tecnología
limpia en EU este año, de
acuerdo con Pitchbook.
Además, el Gobierno
federal vuelve a financiar
al sector.

? China tiene previsto
lanzar su largamente pla
neado programa nacional
de comercio de emisiones,
un sistema que crearía
al mercado de carbono
más grande del mundo
y duplicaría la porción
de emisiones globales
cubiertas bajo programas
así. El plan involucrará en

un principio a 2 mil 225
compañías en el sector
energético. Bajo el pro
grama, emisores reciben
una cantidad fija de car
bono que tienen permiti
do liberar al año. A su vez,
pueden vender o comprar
esas asignaciones.

? La compañía de
medicamentos sin receta
médica Genexa Inc. recau
dó 60 millones de dólares
en fondos de firmas de

capital de riesgo y cele
bridades como Gwyneth
Paltrow y Don Cheadle. La
ronda valora a la compa
ñía en 200 millones de
dólares. La compañía es
la más reciente en sacarle
provecho a la así llamada
tendencia de salud limpia
y bienestar, en este caso al
reducir ingredientes sin
téticos en medicinas para
dolor y fiebre, resfriados
y gripa y contra alergias
para niños y adultos.

? Alibaba Group
Holding Ltd. y Tencent
Holdings Ltd. están con
templando medidas para
abrir gradualmente sus
servicios una a la otra, al
tiempo que las severas
medidas de Beijing al sec
tor tecnología dificultan
que los dos gigantes en
línea de China manten
gan las barreras virtuales
que han construido. Los
pasos iniciales de Alibaba
podrían incluir intro
ducir WeChat Pay, de
Tencent, a los mercados
de comercio electrónico
de Alibaba, Taobao y
Tmall, dijeron algunas
personas familiarizadas
con el asunto.
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Los intereses detrás
del Transístmico

De los proyectos estraté
gicos que impulsa el go
bierno de Andrés Ma

nuel López Obrador, al único
que se le ve solidez y futuro es al
Corredor Interoceánico del Is
tmo de Tehuantepec (CDT), co
nocido como "Corredor Transís
tmico" o "Tren Transístmico".
Además de la oportunidad de

desarrollo que este proyecto
puede generar en la región sures
te del país, también ofrece una
alternativa para el comercio in
ternacional con Asia y Europa, y
representa para Estados Unidos
la posibilidad de reducir la mi
gración centroamericana que
entra por México.
La idea es generar una franja

de desarrollo —y de conten
ción— de más de 300 kilóme
tros entre los puertos de Coat
zacoalcos, Veracruz, y Salina
Cruz, Oaxaca, que genere en un
futuro más de 300 mil empleos
formales, suficientes para in
corporar a las actividades pro
ductivas a una buena parte de
los migrantes centroamerica
nos que persiguen el "sueño
americano".
El tema resulta estratégico

para la administración de Joe
Biden ante un incremento de
flujos de personas hacia su
frontera sur que, según los da
tos de la Organización Interna
cional para las Migraciones de
la ONU, se han incrementado

considerablemente por la crisis
económica que generó la pan
demia del Covid19.
Para el Transístmico se cal

culan inversiones de por los
menos 80 mil millones de pe
sos, y el equipo de Rafael Ma
rín Mollinedo —encargado
del CIIT— tiene ya comprome
tidos 20 mil millones para la
modernización de la vía que
cruza desde el golfo de México
hasta el océano Pacífico, y para
la ampliación de las terminales
de contenedores Coatzacoal
cos y Salina Cruz.
Se contempla igualmente el

desarrollo de 10 parques indus
triales en la zona más cercana
a Oaxaca, los cuales deberán
estar en operación en 2023 y en
los que se prometen múltiples
beneficios fiscales a las compa
ñías que decidan instalarse en
ellos, algo que no es común en
un gobierno enemigo de los
apoyos al sector empresarial,
especialmente si estos repre
sentan una merma a los ingre
sos tributarios que sostienen
los programas sociales.
Debido a que en el Istmo de

Tehuantepec ya existe una vía
de ferrocarril que se someterá a

una total modernización, los
problemas por los derechos de
vía serían mínimos. Morena
además obtuvo el triunfo en seis
de los nueve municipios estra
tégicos para el corredor, como
Salina Cruz, Tehuantepec, San
Blas Atempa, Ixtepec, Barrio de
La Soledad y Matías Romero,
por lo que se prevé superar cual
quier tipo de resistencia al pro
yecto que manifiesten los po
bladores de la región.
Se cuentan entonces con to

dos los recursos, apoyos y vo
luntades para concretar el pro
yecto en menos de dos años, y
para elevar esa inversión en in
fraestructura hasta los 300 mil
millones de pesos si el gobierno
permite más adelante la parti
cipación de privados que pro
ponen conexiones ferroviarias
de hasta ocho carriles, lo que lo
gísticamente convertiría al Is
tmo en un paso de carga inter
nacional tan o quizá más atrac
tivo que el Canal de Panamá.
Otra historia muy diferente

tendrán las inversiones por 160
mil millones de pesos que se
contemplan para la refinería de
Dos Bocas; los 180 mil millones
que costará el Tren Maya, y los
75 mil millones del Aeropuerto
Felipe Ángeles en la zona de San
ta Lucía, los tres proyectos con
futuros inciertos y con un alto
riesgo de quedar inconclusos.
El CIIT, en cambio, cuenta

no sólo con el discreto impulso
de Estados Unidos, sino tam
bién con mucho interés desde
la lejana China. Administra
ciones anteriores ya han que
rido echar a andar este proyec
to, el cual podría ser un verda
dero legado económico de la
4T y de AMLO. •

mario.maldonado.

 padilla@gmaH.com
Twttter. @MarioMal
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El camino engorroso para estrenar titular de Hacienda
::::: Nos cuentan que ya llegaron al Congreso de la Unión los
nombramientos oficiales para los próximos secretario de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP) y gobernador del Banco de
México (Banxico), aunque en el primer caso habrá que esperar
a que se convoque a un periodo extraordinario para darle sali
da. En el caso de Rogelio Ramírez de la O como titular de
Hacienda, se debe respetar la facultad exclusiva de la Cámara
de Diputados para ratificarlo, y para ello la Comisión Perma
nente tendrá que aprobar un extraordinario en San Lázaro. En

Arturo el caso de Arturo Herrera, aunque puede darle trámite la Per
Herrera manente, nos cuentan que no corre prisa y podría hacerlo el

Senado, pues sus funciones iniciarán hasta enero de 2022. Por
cierto, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, ya habló con sus pares para
atender los que le corresponden a la Cámara Alta, que son el de Herrera para
Banxico, y el de Roberto Salcedo para la Secretaría de la Función Pública.

¿Se aproximan cambios en la CNBV?
::::: Hablando de nombramientos y relevos, nos cuentan que ante la llegada de
Rogelio Ramírez de la O a la Secretaría de Hacienda ya se vislumbran los pró
ximos cambios en cuanto a autoridades del sector financiero. Nos detallan que el
primer ajuste de importancia se daría en la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV), aún presidida por Juan Pablo Graf, quien estaría a días de dejar
la dependencia, como parte de los cambios estratégicos que prevé aplicar el nue
vo responsable de las finanzas públicas del país. Nos comentan que la transición
será interesante en un momento álgido para la CNBV, donde además de todos
los temas regulatorios que enfrenta a diario, actualmente se ha saturado de tra
bajo. Entre esos pendientes, nos dicen que hay diversas denuncias en contra de
Banca Mifel, de Daniel Becker, quien también es presidente de la Asociación de
Bancos de México (ABM), por presunta opacidad en el manejo de información de
sus clientes.

Apostando a la sustentabilHad
Nos cuentan que ayer, la Cámara Española de Comercio,

que preside Antonio Basagoiti Pastor, anunció la creación de
la Comisión de Sostenibilidad en un evento en el que participó
María Ariza, directora de la Bolsa Institucional de Valores (BI
VA). La cámara que agrupa a las principales empresas españo
las en México creó esta comisión para involucrar a su membre
sía en el conocimiento y aplicación de prácticas más sosteni
bles, nos comentan. Los tres pilares de la sostenibilidad, nos di
cen, son el medio ambiente, social y económico; los cuales de

María berán ser promovidos en distintas estrategias corporativas de
Ariza cada empresa. También se fomentará la participación y realiza

ción de foros internacionales y la mentoría para empresas con
menores capacidades para la adaptación de su operación a un entorno que de
manda una mayor implicación. Las empresas españolas son las segundas con
mayores inversiones en México después de las estadounidenses.
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AICM, entre austeridad
y crecimiento
Después de haber reducido a menos del 10% el número de
operaciones durante el periodo más crítico de la pandemia
(marzojunio 2020), el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México alcanzó el 9 de julio, 978 operaciones tanto de
despegues como de aterrizajes, número más cercano a las
1,200 que puede operar la principal terminal aérea del país.

En los últimos días, han crecido los reportes de aglome
raciones de vacacionistas por el inicio de la temporada de
verano y por ser México el trampolín para acceso a EU de
pasajeros de países asiáticos que no pueden entrar de forma
directa a EU, salvo que mantengan una estancia de 15 días
en México. Aunque están habilitados los protocolos de sana
distancia, se tendrán que reforzar medidas con las aerolíneas
en terminales de registro antes de ingreso a sala, salidas por
migración y aduanas, para reducir posibilidades de contagio.

Según los datos del aeropuerto, en el primer semestre del
año, el AICM recibió 14 millones 838 mil 569 pasajeros; casi
75% vuelos nacionales (11 millones), dado que los vuelos In
ternacionales siguen restringidos, sin embargo, no sólo fue
Volaris el que aumentó sus frecuencias a Bogotá, sino que la
colombiana Viva Air comenzó operaciones en el AICM con la
ruta CDMXBogotá, con tres frecuencias a la semana.

También, el 20 de junio Viva Aerobús estrenó la ruta CD
MXAustin con 2 operaciones a la semana (martes y domingo)
y, el 30 de junio Aeroméxico reactivó 7 vuelos en las rutas
CDMXAustin y CDMXDallas (el turismo de vacunación ha
sido un gran motor del bilateral) y el 5 de julio la de CD
MXCozumel con vuelo diario, un lugar extraordinario para
huir del covid19. En este mes, la que regresó con el anuncio
de la ExpoDubai fue Emirates Airlines reanudando la cone
xión CDMXDubai, con escala en Barcelona.

Por último, de julio a octubre

de 2021, Aeroméxico aumentará
de 7 a 9 sus vuelos semanales en
tre el AICM y el Aeropuerto Char
les de Gaulle de París, Francia. Un
dato interesante es que, pese a lá
caída de ingresos y TUA durante
la pandemia, fue el gobierno del
presidente López Obrador el que
cumplió plenamente con el pago
de intereses de las notas Mexcat
del aeropuerto cancelado, pues
en octubre del año pasado y abril
de este año se realizó el pago de

intereses de las notas garantizadas con vencimiento en el
2026, 2046 y 2028 por 47.7 millones de dólares, y en enero
y junio las que vencen el 2027 por 57.7 millones de dólares.

Por último, le comento que el presidente López Obrador
se reunió con los accionistas de Grupo Aeroméxico, enca
bezado por su presidente, Javier Arrigunaga. Asistieron
Eduardo Tricio, Antonio Cosío Ariño, Jorge Esteve, Ed
Bastían y Andrés Conesa. No estuvo don Valentín Diez.

Aeroméxico entró en la fase más importante de la rees
tructura bajo Chapter 11, y en ésta la valuación de la empresa
es la clave. Quien la valore más, incluyendo al inversionista
Apollo, al otro grupo que se está conformando, e integre a los
socios de control, podrá definir cuánto finalmente aportan en
capital los socios mexicanos y los internacionales. Esta fue
parte central de la conversación con el Presidente.

O,DE FONDOS A FONDO
#CEEG. Será la tarde hoy cuando el Consejo Ejecutivo de
Empresas Globales CEEG renueve su presidencia. El relevo
de Claudia Jañez será elegido entre los nueve miembros que
integran el nuevo Comité Ejecutivo electo para el periodo
20212023 y que fue seleccionado entre las 56 empresas
multinacionales que lo Integran.

A diferencia de lo que ha sucedido en otros organismos
empresariales, el proceso interno y la transición entre los em
presarios globales ha sido muy ordenada.

En el nuevo comité está Mónlca Aspe, de AT&T; Angélica
Ruiz, de British Petroleum; Paco Garza, de General Mo
tors; Manuel Macedo, de Honeywell; Mónica Flores, de
Manpower; Fausto Costa, de Nestlé; Paula Santílli, de Pep
siCo; Alberto de la Fuente, de Shell y Luz Adriana Ramírez,
de VISA.

Las empresas que integran el organismo empresarial
aportan el 10% del PIB, el 11% de las exportaciones de Mé
xico, 40% de la Inversión extranjera directa y generan cerca
de 2 millones de empleos en el país.

En los últimos
días, han crecido
los reportes de
aglomeraciones
de vacacionistas

por el inicio
del verano.
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Tala: el mercado
de las nenis
• Neni, por cierto, viene del latín Neus, que significa
hija de Venus.

Tala, que dirige David Lask, especialista en mlcrocréditos,
Metrlcs y Estafeta presentaron un interesante estudio sobre
el mercado de las nenis en México, que creció con la pan
demia ante el confinamiento y el cierre de establecimientos
comerciales. Se denomina como nenis a las más de 5 mi
llones de mujeres emprendedoras que venden todo tipo de
productos de belleza, ropa y artículos para el hogar y que,
por estar en la economía informal, carecen de prestaciones
sociales y también de acceso a créditos. Není, por cierto,
viene del latín Neus, que significa hija de Venus.

Xlmena Céspedes, CEO de Metrics, empresa especiali
zada en la ciencia de datos, explica que, a raíz de la pan
demia, en lugar de que las mujeres realicen sus ventas a
domicilio, la mayor parte de las ventas se realizan hoy en
forma electrónica, pero la entrega sigue siendo física y una
de las grandes preocupaciones de estas microemprende
doras es, además de no tener acceso a seguridad social, su
seguridad física, porque, en muchas ocasiones, la entrega
de productos se realiza en plazas o lugares públicos.

De ahí el interés de Estafeta de participar en este estudio,
que ya con los datos busca, a través de Tala, poder ofrecer
servicios a precios especiales.

De acuerdo con los datos de
este estudio, hay 5.2 millones de
microemprendedoras en todo
él país que representan ingresos
diarios de 9.5 millones de pesos,
de los cuales el 82% son informa
les y benefician directa o indirec
tamente a 13 millones de hogares.

Aunque el 53% reportó mayo
res ingresos en 2021 vs. 2020,7 de
cada 10 carecen del puntaje para
obtener un crédito formal, en la
mayor parte de los casos porque carecen de historial crediticio.

0
ALTÁN REDES, DUDAS SOBRE SU VIABILIDAD
Salvador Álvarez, CEO de Altán Redes, quizá confiado en
el apoyo del presidente López Obrador, quien sí cree en
él proyecto de la Red Compartida para permitir acceso de
internet en todo México, negó una y otra vez que la empresa
estuviera en riesgo de quiebra. En abril pasado, Álvarez in
formó, muy orgulloso, que la asamblea de accionistas, que
preside Bernardo Sepúlveda, había aprobado un incre
mento de capital por 120 millones de dólares, de los cuales
los primeros 70 mdd se aportarían de inmediato,

Sin embargo, la capitalización nunca se concretó y Al
tán, con una deuda mayor a 20,000 mdp, solicitó ya entrar
á concurso mercantil. La interrogante es si saldrá adelante
porque el ambicioso proyecto de la Red Compartida, único
a nivel mundial, implica multimillonarias Inversiones y hay
muchas dudas sobre su rentabilidad.

Desde luego, Alvarez se muestra confiado de salir ade
lante del concurso mercantil y en, ahora sí, concretar la
capitalización por parte de los accionistas.

Entre los acreedores afectados están ni más ni menos
que Banobras, Bancomext y Nafin, que en 2017, en la ante
rior administración, otorgaron créditos por 13,000 mdp a
Altán para el despliegue de sus redes.

©
KUBO VISA
Vicente Fenoll, presidente de kubo.flnanciero que inició
operaciones hace 8 años con servicios financieros con pro
ductos totalmente digitales, da un paso más allá porque,
con el respaldo de Visa, lanzan una nueva tarjeta de débito,
kubo Visa, que tiene aceptación a nivel internacional, tanto
en compras en línea como físicas.

Siete de cada 10

de estas mujeres
emprendedoras
carecen

del puntaje
para obtener un
crédito formal.
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M En su más reciente ronda de inver
¦ •sión, Frubana, de Fabián Gómez,
atrajo una inversión por 65 millones de dó
lares, recursos con los cuales planea dupli
car sus operaciones en México y Brasil en
un año. La plataforma vende comida a los
dueños de restaurantes reuniendo opcio
nes de frutas, verduras, lácteos, alimentos
congelados y carne. Esta startup presentó
un importante crecimiento con la necesi
dad de aislamiento social, ya que muchos
emprendedores decidieron comprar sus
materias primas online y, con ello, en 2020
multiplicó por seis sus clientes y triplicó sus
ventas. Ahora también busca proveer fi
nanciamiento y para ello tiene a prueba un
programa que espera operar este año.

2 Con el objetivo de estar al día en te
rmas digitales y, de paso, impulsar la

cultura financiera, la Bolsa Mexicana de
Valores, que preside Marcos Martínez,
lanzó la tercera temporada de su podcast.
Esta iniciativa se ha consolidado como
uno de los 50 podcasts de finanzas y ne
gocios más escuchados en México en Spo
tify, Apple Podcast y Amazon Music. Entre
los invitados de la nueva temporada esta
rán Bernardo González, presidente de la
Amafore; Ángel GarcíaLascurain, pre
sidente del IMEF; Alejandro Elizondo, di
rector de inversionistas de Alpek; Germán
Ahumada, director general y cofundador
de Consorcio ARA, y Saúl Castañeda, di
rector de Finanzas de GISSA.

3 La que está avanzando de mane
ara acelerada para cumplir su meta

de convertirse en una empresa de energía
es la holandesa Shell, que dirige Ben van
Beurden, pues sigue vendiendo los acti
vos que considera más contaminantes y
que podrían ser menos rentables en un fu
turo con una economía descarbonizada.
Hace unos días, la empresa vendió su par

ticipación en la refinería PCK Schwedt, en
Alemania, que se suma a la venta de otros
complejos como Dear Park. El objetivo de
la empresa es reducir su cartera de refi
nación y concentrarse en otros negocios,
como el hidrógeno, energía eólica, entre
otros, y así lograr reducir de 6 a 8% sus
emisiones contaminantes en 2023.

4 Quienes acudieron esta semana a
•la Semarnat fueron los represen

tantes de la cadena de valor del sector del

autotransporte para exponer, ante el sub
secretario Tonatiuh Herrera, sus pro
puestas para la reducción de emisiones en
la industria. Entre los interesados se en
cuentran las armadoras agremiadas a la
Asociación Nacional de Productores de
Autobuses, Camiones y Tractocamiones,
de Miguel Elizalde, que se mantienen
preocupados por la baja disponibilidad
de Diesel de Ultra Bajo Azufre, pues, sin
este combustible, no puede renovarse el
parque vehicular. Por ello, insistieron en
la modificación a la NOM044SEMAR

NAT2017, para que entre en vigor en 2025.

5 La temprana nominación para ser
•gobernador del Banco de México

dejó a Arturo Herrera en el limbo dentro
de la administración pública, pues tendrá
que esperar a enero de 2022 para asumir
el cargo, una vez ratificado por el Senado.
Por ello, Herrera no desaprovechó la invi
tación de Silvia Elena Giorguli, presiden
ta de El Colegio de México, para impartir
cátedra en la institución por un semes
tre, lo cual le cayó como anillo al dedo a
Herrera, quien llegará a impartir clases
para estudiantes de maestría en teoría y
política monetaria. En una de ésas, tam
bién en su alma mater, la UAM, le hacen
una invitación para que vaya a impartir
un par de clases de finanzas públicas.
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Por desempleo siguen
retiros de afore;
Telefónica a Spica;
Hacienda bicentenario

• En México tenemos un problema con la generación
de empleos.
En México no hay un seguro de desempleo. Lo más pareci
do es el retiro de la afore por desempleo. Lamentablemente,
los trabajadores han tenido que recurrir cada vez más al re
tiro por desempleo, dejando con menor monto su pensión.

Durante el primer semestre de este año, el monto reti
rado de las afores por desempleo fue un 22.6% mayor que
el del mismo periodo del año pasado.

Fueron 938 mil 986 trabajadores quienes durante ene
rojunio retiraron dinero de su afore por estar desemplea
dos. Superando a los 813 mil 248 trabajadores que lo habían
hecho en el mismo periodo del año pasado.

En montos, el primer semestre de 2021 se retiraron 10
mil 504.5 millones de pesos. Un monto en un 22.6% mayor
que enerojunio de 2020.

Es muy clara la tendencia de los trabajadores, que, por
falta de trabajo, deben recurrir a su cuenta de pensión.

En México tenemos un problema con la generación de

empleos. Si bien al abrir las eco
nomía se empezaron a reactivar
los puestos de trabajo, sobre todo
con actividades como servicios o
;la exportación, aun así hace falta
apoyar la generación de empleos.
A junio, ya llegamos a los 20.1
millones de trabajadores forma
les, pero no hemos ni siquiera
recuperado lo que teníamos en
febrero de 2020, los 20.6 millo
nes de trabajadores formales co
tizando en el IMSS.

Hoy, los trabajos están en el subempleo, o de plano en
la informalidad.

Abraham Vela, presidente de Consar, nos recuerda que
los trabajadores por lo menos cuentan con la afore, y en
particular con el seguro por desempleo, que al no haber un
seguro por desempleo en forma, actúa como tal.

El trabajador puede retirar de su afore hasta el 11.5% de
su monto ahorrado. Hacerlo cada cinco años. Pero, claro, ve
disminuir su cuenta de pensión. En junio, cada trabajador,
en promedio, retiró 11,060 pesos.

En generación de empleo, claramente, tenemos un pro
blema. Y el desempleo se refleja en las afores.

O
TELEFÓNICA Y SPICA
¡Telefónica Movistar es enfática: con Spica se honra y se va a
:honrar su contrato. Pero, ojo, señala que se trata de la renta
•de infraestructura pasiva (radiobases), en ningún momento
fde usuarios, y menos medio millón de telefonía rural, como
:1o plantea Spica. Telefónica ya renunció a sus concesiones,
incluso ha devuelto las que tenía en la Región 13 y 5. Sin
embargo, sí existe la medida cautelar para mantener esas
Concesiones y que a la postre podría originar problemas
•para pagarlas.

©
BICENTENARIO DE HACIENDA
Arturo Herrera, en su gira de despedida fue al Colmex,
donde realizó su maestría. El Colegio de México junto con
• Hacienda celebraron el bicentenario de la dependencia con
un seminario académico interesante. Graciela Márquez
:(ahora en el Inegi), Fausto Hernández (CIDE) fueron algu
nos de los ponentes, y desde luego quedó claro el reto: la
rfederalización, es decir ¿cómo los estados pueden cobrar
impuestos, pero también tener más responsabilidades?

El primer
semestre

de 2021
se retiraron
10 mil 504.5
millones

ele pesos.
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El gran ejemplo
de lasNenis
Son emprendedoras en

tusiastas, con deseos de
ganar dinero para salir

adelante, y ya benefician di
recta o indirectamente a 13

millones de hogares en el país;
se les conoce con el término
de "Nenis", y representan un
segmento de la economía al
que hay que ponerle mucha
atención.

Las Nuevas Emprendedoras
de Negocios por Internet (Ne
nis) son, según datos tanto del
Laboratorio de análisis en Co
mercio, Economía y Negocios,
así como del IMCO e INEGI, un
segmento que ya tiene rele
vancia en la economía, ya que
suman más de 5.2 millones de

microemprendedoras que se
estima generan 9.5 millones de
pesos de ingresos diarios.
Sus ventas son realizadas

principalmente a través de
redes sociales como Facebook

o Whatsapp y han logrado en
uno de los peores años de la
economía no sólo vender más,
según han revelado en diversas
encuestas, sino ganar espacios
y merecida atención sobre la
importante labor que realizan
para apoyar a sus familias y a
las economías locales.

Por eso es muy interesante
el análisis de las conversacio
nes en redes y medios sociales
sobre las Nenis realizado por
Metrics, en donde solo en unos
meses hay más de 20 millones
de personas que reconocen el
término y en Baja California
Sur, Morelos, Querétaro, San
Luis Potosí y Nayarit hay un
mayor interés por ellas, ade
más de tener un 84 por ciento
de comentarios positivos.
Con una diversidad de datos

analizados en redes sociales,
usando inteligencia artifi

cial, Metrics tiene detectado
ya un mejor perfil y definición
de quiénes son las Nenis, y
uno de los datos que muchas
instituciones financieras de
ben voltear a ver, es que son
como hemos dicho, pagadoras
puntuales, por el hecho de ser
mujeres.
ta carrera por ganarse a este

segmento de negocio ya inició
formalmente y habrá que ver
cómo lo hacen en los siguientes
meses Tala y Estafeta. David
Lask, director General de Tala
Mobile, una plataforma de ser
vicios financieros digitales con
más de 6 millones de clientes
en cuatro países, y Griselda
Hernández, CMO de Estafeta,
trabajan ya en conjunto para
otorgar servicios personaliza
dos a este segmento.
Tala hace la evaluación cre

diticia con base en la informa
ción conductual contenida en
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los teléfonos inteligentes de
cada persona, usan algoritmos
e inteligencia artificial y hacen
una valoración predictiva de
la capacidad y disposición de
pago. Pese a la pandemia, la
mayoría ha estado al corriente
de sus pagos, no evalúan el his
torial crediticio porque muchas
carecen de él, tampoco otros
datos porque al no estar en la
economía formal, no están re
gistradas ante el SAT.
Pero a diferencia del pro

medio de clientes, que buscan
financiamientos para enfren

tar emergencias o imprevis
tos, el segmento Neni planea
los financiamientos de ma
nera ordenada y progresiva
para poder realizar com
pras de inventario o pagos a
proveedores, pero lo malo es
rara vez consideran la logís
tica y las entregas al lanzar su
microemprendimiento.
Por ello, Estafeta considera

que pueden ser aliados de este
segmento, y evitar que al hacer
sus entregas solas se expon
gan y dediquen ese tiempo a
crear y promover sus mercan

cías y servicios; esta alianza de
crédito y logística seguro será
un modelo que otras empresas
buscarán replicar, ya que es
un hecho que con los datos a la
mano, es un segmento de nego
cio en el que buscarán partici
par. Ya veremos. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.

"La carrera por
ganarse a este
segmento de
negocio ya inició
formalmente"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Sobre el cierre de la semana la agenda económica financiera contará con información de
política monetaria, el segundo día de intervenciones de Jerome Powell, reportes trimestrales
y datos semanales de empleo. En México, la agenda tendrá información del INEGI. En Estados
Unidos se contará con cifras manufactureras, peticiones semanales por desempleo y reportes
de resultados., En Europa se esperan cifras de la inflación; en Asia se contará con la decisión
de política monetaria del Banco de Japón.

MÉXICO
La información del día dará comienzo en
punto de las 6:00 horas, con datos del INEGI
que sobre estadísticas de finanzas públicas
estatales y municipales

ESTADOS UNIDOS
En Wall Street, la información dará
comienzo a las 7:30 horas, cuando la
Reserva Federal de Nueva York publique
su encuesta manufacturera Empire State
al mes de julio.
En el mismo horario, la Fed publicará su
indicador del panorama de negocios en el
distrito de Filadelfia durante julio.
Además, el Departamento del Trabajo,

publicará el reporte de peticiones iniciales
de subsidio por desempleo al 10 de julio.
Analistas estiman que las solicitudes
ronden las 350 mil, 25 mil menos respecto a
los datos previos.
A las 8:15 horas la Fed tendrá disponi

bles las cifras de la producción industrial

durante junio. Se estima que esta se haya
expandido 0.6 por ciento.
A las 8:30 horas, Jerome Powell, presiden

te de la Fed, entregará su informe semestral
sobre la política monetaria al Comité
Bancario del Senado.
Además, en el vecino del norte se contará

con la visita oficial de la canciller Alemana,
Angela Merkel.
En los resultados trimestrales destacan

los reportes de US Bancorp, UnitedHealth,
Morgan Stanley y Cintas.

EUROPA
En el Viejo Continente se contará con cifras de
la inflación en Italia, la evolución del desempleo
en Reino Unido y subastas en Francia y España.

ASIA

En la región asiática lo más relevante será
la decisión de política monetaria del Banco
de Japón.
 Rubén Rivera
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Frubana, el
'Uber' de los
restauranteros,
obtiene 65 mdd
Nos cuentan que la plataforma
que vende comida a los dueños
de restaurantes y otros estable
cimientos, Frubana, atrajo una
inversión de 65 millones de dó

lares que le servirán para dupli
car sus operaciones en México
y Brasil para finales del primer
semestre de 2022.

La plataforma de origen co
lombiano que reúneopciones
de frutas, verduras, productos
lácteos, alimentos congelados y
carne, ha tenido un crecimiento
considerable'debido a que
muchos emprendedores deci
dieron comprar sus materias
primas orüine, lo que provocó
que la presencia de la startup
creciera de forma espectacular.
En 2020;el número de clientes
de Frubana se sextuplicó y sus
ventas sé triplicaron en compa
ración cón 2019.
Hoy la'empresa de Fabián

Gómez; fundador y presi
dente de Frubana, puede pre
decir el comportamiento de los
restaurantes, reducir el desper
dicio y, al mismo tiempo, ayu

dar a los agricultores a producir
solamente lo que en realidad
demandará su mercado.

Nos explican que el algoritmo
patentado de Frubana permite
compartir información sobre la
demanda para alinear la pro
ducción y la cosecha, y utili
zar datos meteorológicos y de
tráfico peatonal para predecir
la demanda. Esta combinación

hace que las predicciones sean
altamente precisas y ayuden a
todos a tomar mejores decisio
nes comerciales.

La startup latinoamericana
espera muy pronto poder pro
veer financiamiento a restau
rantes. Actualmente están

poniendo a prueba ese pro
grama y esperan poder imple
mentarlo para finales de este
año.

Pollo mexicano
busca 'volar' a
China
La reciente fiebre porcina que
afectó la oferta de carne de
cerdo que se envía a China, se
convirtió en una gran oportuni
dad para el negocio de los avi
cultores en México, pues ante la

escasez de la proteína porcina,
el mercado asiático ha comen

zado a consumir otro tipo de
productos como el pollo.
La Unión Nacional de Avicul

tores, que preside Juan Ma
nuel Gutiérrez Martin, ya
tuvo reuniones con el Servicio
Nacional de Sanidad, Inocui
dad y Calidad Agroalimentaria
(SENASICA) del gobierno fede
ral para avanzar en los trámites
de certificaciones nacionales y
extranjeras con el fin de poder
exportar a pollo a China.
Tome en cuenta que, des

pués de Estados Unidos, China
es el segundo país con mayor
consumo de pollo de todo el
mundo, con 15.2 millones de
toneladas anuales, muy por en
cima de las 4.5 millones de to
neladas de proteína avícola que
consume al año México, que es
el sexto consumidor mundial

de este tipo de carne.
Actualmente México pro

duce 3.7 millones de toneladas
de pollo, lo que lo ubica como
el séptimo productor mundial
de este tipo de proteína; sin
embargo, sólo exporta 6 mil
toneladas al año, lo que revela
que hay un potencial por explo
rar, de acuerdo con datos del

Anuario Estadístico 2021 de
Comecarne.

Nuevo dirigente
del Consejo
Ejecutivo de
Empresas Globales
El Comité Ejecutivo del Consejo
Ejecutivo de Empresas Globa
les, integrado por Mónica Flo
res de Manpower, Paula Santilli
de PepsiCo, Mónica Aspe Ber
nal de AT&T, Luz Adriana Ra
mírez de VISA, Angélica Ruiz
Celis de British Petroleum, José
Francisco Garza de General
Motors, Manuel Macedo de
Honeywell, Fausto Costa de
Nestlé y Alberto de la Fuente de
Shell, elegirá hoy al sustituto o
sustituta de Claudia Jañez,
como dirigente del Consejo
Ejecutivo de Empresas Globales
para el periodo 20212023. Su
responsabilidad es representar
los intereses de las 56 empresas
globales que tienen presencia
en México, y que juntas aportan
el 10 por ciento del PIB, 40 por
ciento de la inversión extran

jera directa y emplean a más
2 millones de personas. Tome
nota.
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Covid:ya creció 400 por ciento en México
• T"V or cuánto tiempo y con qué fuerza nos pe
J I—/ gará la tercera ola del covid?
Vs JL Van aproximadamente 7 semanas
desde que nuevamente empezaron a crecer los
contagios a escala nacional.
Los niveles mínimos los tuvimos hacia la tercera

semana del mes de mayo, y desde entonces no cesan
de crecer.

Ayer se rebasaron ya los 12 mil nuevos conta
gios en un día, con un aumento superior al 400
por ciento respecto a los niveles medios que tuvi
mos en los últimos días de mayo, y si la tendencia
no cambia, antes de que termine este mes de julio
estaremos de nuevo en los máximos históricos que
tuvimos hacia finales de enero.
México no es caso único.

Entre el 22 de mayo y el reporte de ayer, los casos
nuevos diarios en el Reino Unido se multiplicaron
¡por 20 veces! Y todavía no tenemos el efecto com
pleto de las enormes concentraciones humanas que
se produjeron en los juegos finales de la Eurocopa,
en las cuales no se veían personas con cubrebocas en
un atestado estadio de Wembley.
Del 21 de junio a la fecha, los casos en Estados

Unidos se multiplicaron en 110 por ciento.
En el conjunto de Europa, del 18 de junio al día de

ayer, el crecimiento fue de 66 por ciento.
En muchos lugares, la razón del disparo de los

contagios es la prevalencia de la variante delta.
Lo que sabemos hasta ahora de esta mutación del

virus es que tiene una capacidad de contagio mucho
mayor. Pero también hay sospechas de que puede
ser más elusiva de la inmunidad que traen consigo
las vacunas.
El caso más preocupante es el del Reino Unido, en

donde, pese al gran avance del proceso de vacuna
ción con casi el 70 de la población inmunizada, se
dio el disparo de los contagios que referimos.
Y sabemos que la variante dominante en el Reino
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Unido es la delta.
En países en los que el porcentaje de vacunación

es menor, como en el nuestro, el riesgo de que los
contagios continúen hacia arriba es muy grande.
Y, en medio de todo esto, en lugar de alertar a la

población a ser muy cuidadosa con esta nueva ola,
ayer, en la conferencia mañanera, se volvió a des
estimar el riesgo.
El presidente de la República volvió a poner so

bre la mesa el tema del regreso a clases, señalando
que no hay motivos para no regresar a clases
presenciales a partir del próximo ciclo lectivo que
comienza el 30 de agosto.
El argumento de que ahora no tendremos el pro

blema que tuvimos en la segunda ola, en el mes de
enero, cuando se desbordaron los hospitales y faltó
el oxígeno para las personas que decidieron llevar su
enfermedad en casa, debido a que ahora se enfer
man las personas de menor edad, es al menos par
cialmente falaz.

No están plenamente vacunados los adultos
mayores. Hubo ausencias y omisiones. Y aun entre
los más jóvenes, como las propias autoridades de
Salud señalaron desde el año pasado, los padeci
mientos que nos hacen más vulnerables, como la
diabetes, pueden generar más hospitalizaciones de
las que se creen, considerando la edad de los poten
ciales enfermos.

Hemos visto que, a lo largo de los meses, las au
toridades de Salud a cargo del doctor LópezGatell,
han hecho una gestión desastrosa de la pande
mia. No habría razón para pensar que ahora, al estar
en la tercera ola de la que ellos rechazaron su exis
tencia hasta que ya no hubo remedio que recono
cerla, actuarían de manera más eficaz.
Como lo hemos repetido una y otra vez en este es

pacio, las autoridades del gobierno federal y de mu
chos gobiernos estatales no nos van a cuidar.
Si no lo hacemos nosotros mismos, nadie lo hará.
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Kl ofrecimiento suena a caravana con

sombrero ajeno. ¿Quién o quiénes van
a asumir los costos de esas donaciones

3 Cuba si se dan?

Por razones de trabajo, dos
veces estuve de visita en Cu
ba. Ya en el contacto con los
cubanos tradicionalmen

te simpáticos al poco rato
afloraba en sus labios un lamento en cas

cada: no hay leche para los niños, como
tampoco ¡abón de baño ni toallas higié
nicas, al igual que medicinas y muchos
otros satisfactores esenciales. Pero curio

samente, esas quejas no eran seguidas
de acusaciones en contra de las autori

dades y desde luego ni siquiera era ima
ginable la posibilidad de protestar.
Yo sabía que las condiciones de pre

cariedad en la isla se habían exacerba

do, pero en razón de los antecedentes re
latados fueron para mi gran sorpresa las
manifestaciones que estallaron el pasa
do domingo. La gran novedad eran esas
protestas, al igual que las consignas que
se expresaban: "¡Abajo la dictadura!",
"¡Abajo DíazCanel!", "No tenemos mie
do"... En contraste, en lo que no hubo
novedad fue en la reacción del régimen:
echarle la culpa a Estados Unidos "por
un complot orquestado desde Washing
ton y Miami" y desde luego las amena
zas de represión bajo el argumento muy

gastado: "No vamos a entregar la sobe
ranía de nuestra Patria".

Aquí en México, las respuestas del
presidente López Obrador se produjeron
impregnadas de una evidente simpatía
por el régimen, en el cual el liderazgo
fue entregado de manera totalmente uni
lateral por parte de Raúl Castro a su del
fín DíazCanel. Una primera reacción de
AMLO, muy digna de análisis crítico, fue
la de ofrecer ayuda al gobierno cubano.
En esta coyuntura de crisis, México po
dría colaborar con él envió de medica

mentos, vacunas, comida y (sic.) "con lo
que se requiera". El ofrecimiento me so
nó a caravana con sombrero ajeno. ¿Por
qué, quién o quienes van a asumir los
costos de esas donaciones a Cuba en ca

so de que se den? Al respecto, cabe re
cordar que el presidente no es el dueño
personal de los bienes que están en po
der del gobierno mexicano.

Y en cuanto a la segunda intervención
de López Obrador, el presidente ni si
quiera cayó en la cuenta de la forma en
que le llevó las contras al gobierno cuba
no. En ese orden, mientras la postura de
Díaz Canel fue claramente de autoridad

y de amenaza de represión, AMLO se
adornó y pontificó: "debe buscarse una
salida mediante el diálogo, sin el uso de
la fuerza, sin la confrontación, sin la vio
lencia". Como para que Díaz Canel le
reclamara: no me ayudes, compadre...
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Los títulos fueron colocados q una tasa dé interés a; venci
miento de 3.73% y a un precio de 105.8 dólares, lo cual signi
fSia uMbh i Je irBrés enliHa BiisAf OrigirlQi ¡afe
4.60% y la tasa de la reapertura de 3.737o y los intereses de
vengados ño pagados de la emisión original. La reapertura tu
vo una sobredemanda de 1.4 veces.

Las agencias Fitch Méxicoy FHR Ratings de México otor
garon las notas 'AA (mex)' y 'FHR AA' a la colocación de Fibra
MTY, que se ubican en el tercer lugar de grado de inversión en
lasesodas de dichas agencias.

Twitter cerrará su función de publicaciones que desapare
cen llamada Fleets, el 3 de agosto, ya que el producto no b
gró ganar terreno entre los usuarios.

El cjsrre se produce solo ocho meses después de que la pla
taforma de redes sociales implemento Fleets para syg usuarios
en todo él mundo, y solo un mes después de que comenzó a
probar la publicidad dentro de la función.

En una publicación en un blog el miércoles, Twitter dijo qof&
no había visto un aumento en el número de nuevos usuarios que
publiquen Fleets tal como se esperaba.

Algunos socios minoritariaS.de Accendo Banco están mo
lestos con la administración de esta empresa, al grado de que
han convocado a una Asamblea de Accionistas para el 3 de
agosto, a efecto de resisar su estado contable y otros temas;
que consideran graves.

Dehecho, denunciaron presuntas operaciones para la com
pra de productos y servicios inexistentes ordenadas por su presi
dente Javier Reyes de la Campa, con varias empresas conside
radas como factureras, algunas de ellas con antecedentes en el

lB cuyo fin Bíci obiififcr beneficicÉfcersonales.
Igualmente cuestionan la manera en la quf se ha integrado

c<¡)|jÍQ socio al empresario FHugo Villanueva, quien además és
¡fMoni¦ jBBayoritario de la frnBflbka IftMrieriBl ih^SK i
Accéndó más de 450 millones:de pésos cuyo origen no se ha
transparentado.

Cómo le héjfiosvénida informando>én este espacio, ríos
«SsafirHan qn e^Hojfe&de bonos .soslHibles elfii gciiBncH
¦Bsencíi en ArrBica iHriay«Segura lacalificadasde ífss«
go Fitch Ratings, la Cual incluso espera un constante avance
entre los emisores de deuda por la mayor conciencia einterés
en asuntos ambientales, sociales y de gobernanza.

Los bonos de categoría sostenible representaron el,5% del ta
Sil erniSnes lBnoameri<:^^B§|slffl I B is no fi
nancieras en mercados extranjeros durante 2020.

El desarrollo de un mercado de bonosverde* de aspecto so
cial, sostenible y vinculado a lasostenibilidad (GSSS) es nece
sario para mantener una consistencia global en transparencia
de b; informción, estandarización df§isiHias y la ¿¡ciencia
de los códigos tributarios, señaló Fitch.

Facebook, la principal red s@ci.al del mundo, se encyentra
en búsqueda de creadores de contenido y para encontrarlos
está dispuesta a gastar más dé 1,000 millones de dólares pa
«íontifiÉ: m^^Hli< ista fin®.s del 2022.

Las. inversiones de la compañía fundada por Mark Zucker
l QQ m| fin prqgfaiMs de gHs ión pCffSp^iarle a aque
llos creadores que logren alcanzar hitos en sus aplicaciones, así
cH su se^BoCTSSSK   Instagrarrj^HaiBtt'
miento a los usuarios para que produzcan contenidos.

La noticia se anunció la misma semana en la queTikTok se
volvió b primera aplicación en alcanzar bs 3,000 millones de
descargas globales.

Les comentamos Hfi Fibra M7Y obtuvo financ^Henlo
por 1 15 millones de dólares en la Bolsa Mexicana de Valores
(BMVfsSi la reaf ¿n u pe|gptirna dBrnisi^ d^Htifi
cados bursátiles (eeburaa) con vencimiento en el 2027.

El ¦eicornisofc inversión en bienes rqj^e:|p#;il¡zc|iJ^M
en la renta de bHk jes indBrialesy^Bjficina.s, iffdó que
bs recursos de la colocación1 de deuda serán usados para pa
gar pasivos y, ¡unto con la. Smisión original de 100 milloltés de
dólares, representarán el total de adeudos de la compañía.
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Distinta ruta de políticas
monetarias entre EU y México

eróme Powell, presidente de la Fed, volvió a reiterar que la expectativa del banco
central es que la elevada ir iflación sea un asunto transitorio y que tienda a dismir iuir al
cabo de algunos meses.

La inflación anual en Estados Unidos as;
5.4% hasta junio. Los indicadores que exclu
yen elementos temporales como el aumento
de precios de energía o alimentos, el incjp
mento decasas, etc. para tratar de dilucidar
la \Bclaclera tendSi L i inflación sf
ubican también en números que no #v%ían
hace tiéfñpo, muy superiores al 3%, muy le
¡os del objetivó de largó plazo establecido
por la Reserva Federal (Fed).
Sin embargo, el día de ayer el presiden

te de la Fed, JeromB Powell, en su compare
cencia ante el Congreso volvió a insistir en
que la inflacióHan elevada egijMfccto de
la base de comparación contra el año pa
sado y de los problemas propiciados por la
interrupción de cadenas de suministro en va
rios sectores; asimismo, mencionó que la de
manda elevada en el sector de servicÍQSy el
de hogares ha tenido especial efecto sobre
''ijgtvlióM

Dicho esto, el Sr. Pqwell volvió a reiterar
que la expectativa del banc8*c§ntral es que
lijllevada inflacicBsea un asunto traStcr
rio y que tienda a disminuir al cabo dé al
gunos Meses.

Powell volvió a éétttrar su óptica en los
avances en el mercado laboral en donde se
mostró satisfecho de lo logrado hasta ahora,
pero advirtióque aún falta un trecho grande
para alcanzar la situación de empleo que
pretende la Fed.

Sugirió que se seguirá discutiendo el te
ma de la disminución de las recompras de
bonos, y que anunciarán con tiempo sí hay
un cambio importante en ese aspecto.

En resumen, la Fed no altera la expectatB
va de movimiento de las tasas de referencia.
Lo más probablejgs, a menos que haya una
¡pjfjftsiva inflación Hrsistente BUl fina
de los est¡rn®3W|i ie la Feiiio moclifífcnsEi
las tasas (actualmente en cero) en el transan
so de bs próximos 1 2 meses.

Nia piense qyg el Banco de México pa
hacm lo mismo. En MéxicoB ¡nflac¡¿fl

también ha superado por mucho las expec
tativas en lo que va del año. La tasa anual es
del doble del objetivo; la subyacente, qu#
e^éluye elementos de precio volátil, tam
bién se ubica en niveles superiores al 5 por
ciento.

No obstante, hay diferencias sustancia
les.» fcflación en México haBbiclo en ca
fe® todos los rubros y la expectativa de un
descenso depende de condiciones particu
lares como la tendencia de los precios de la
energía y de las servicios entre otros. Gene
rar un movimiento de reversa en las expec
Rfisras de inllHi para los siguientes <8
ce meses será complicado para Banxico, el
mismo instituto lo ha reconocido: la expecta
RvjH :l inflada i ItuS ida ^Hieles
cercanos al objetivo hasta el segundo trim^
tre del año próximo.

Entonces, loque hará la Junta de<3ob¡Íf
no ¡g mantener un Ciclo de alza de tasas.
Los estimados de los analistas estiman al

menos un punto porcentual en los siguÍBií
tes nueve meses. Los futuros de la tasa Ínter

bancariaTIIE descuentan lo mismo y aumen
tos adicionales en una perspectiva de doce

meses.

Las decisiones de política monetaria en
México no replicarán en los próximos doce
meses lo GjUe haga la Fed, Lo que veremos
será él sosten i rtiifnto de un diferencial alto
que, ojo, podría hacerse mayor si la Fed por
algún motivo adelanta sus planes de retiro
de estímulo^éllo solo obligaría a Banxico
a ajusfar al alza en mayor medida las tasas
domésticas.

Lamentablemente navegando en las mis
mas circunstancias veremos caminos opues
tos. Los mandatos son distintos. En el caso de:
EetBco es exdu^am^^HlidHbBlo
ción. No decimos que no esté haciendo lo
correcto. Simplemente le queremos advertir
que no pasará lo mismo que los mercados
en el exterior, al menos el de Estados Unidos.

* Rodolfo Campuzano Meza es director ge
ñ§tal é@ lnvex Operadores dé $®§Í£dad&$
de Inversión,
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Jerome

Powell, presi
dente de la Fed,
dijo que se segui
rá discutiendo
el tema de la

recompra de bo
nos por parte del
banco central.
VXD REUTERS
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La cultura financiera y el equilibrio entre
sueños y placeres
En mi columna del martes

hablé acerca de lo im

portante que es tener una
buena educación finan

ciera y no sólo los "tips"
que podemos encontrar en cual
quier lugar o las "guías" que pu
blican las instituciones financieras

o la propia autoridad para "usar
mejor tu tarjeta de crédito".
De hecho, desde mi punto de

vista, una buena educación sirve
para formar criterio y para adqui
rir habilidades. Estudiar historia,
por ejemplo, no se trata de apren
der los chismes de la corte de Luis
XIV en Francia o una bola de fe
chas en las que ocurrieron bata
llas importantes. Todo esto se en
seña para que el alumno pueda
entender cómo se forman los pro
cesos históricos. ¿Qué pasaba en
esa época y por qué se detonó la
Revolución Francesa? A través del

análisis de los problemas de las
sociedades en otros tiempos y lu
gares, de sus causas y consecuen
cias, podemos también compren
der fenómenos sociales y políticos
del presente.

Las matemáticas no se enseñan

para que los niños aprendan a su
mar, sino para que desarrollen una
capacidad de abstracción y de
ducción que es fundamental, por
ejemplo, para formar estructuras
lógicas de pensamiento.

De la misma forma, la educa
ción financiera no se enseña na

da más para que alguien pueda
entender cómo funcionan los cré
ditos de nómina. Se trata de enten

der mejor nuestra relación con el
dinero, comprender cómo se crea
o destruye patrimonio y cómo ma
nejarlo para lograr las cosas que
más nos importan. Se trata de te
ner una vida mejor, más plena y
con menos preocupaciones (entre
muchas otras cosas).

Esto me lleva al tema de este ar

tículo. Hace tiempo leí en redes so
ciales un pequeño meme que de
cía: "disfrutar placeres de corto
plazo a expensas de nuestros sue
ños de largo plazo, es casi tan ton
to como perseguir sueños de largo
plazo a la expensa de los placeres
de corto plazo".
Me parece una gran leyenda

que ¡lustra la importancia del equi
librio entre todos los aspectos de la
vida y desde luego nuestra propia
relación con el dinero.

La mayoría de la gente, en todo
el mundo, privilegia los placeres
de corto plazo e ignora literalmen
te las necesidades de largo plazo.
Mucha gente piensa que es muy
joven para pensaren su retiro, que
ya habrá tiempo de hacerlo más
adelante. Pero luego se arrepien
ten. No he conocido a nadie que
no me haya dicho: "ojalá hubiera

sabido esto antes". Lo que ¡lustra,
de nueva cuenta, la importancia
de una buena educación financie

ra que no sólo aporte conocimien
to, sino perspectiva.

Por eso también la clase media
mexicana está tan endeudada: no

nada más se olvidan del largo pla
zo, pero abusan de los placeres
inmediatos. Muchos lo compran
todo a meses sin intereses e hipo
tecan parte de su futuro: aunque
sean "sin intereses" sigue siendo
una deuda que compromete nues
tro flujo de efectivo y nos deja con
menos dinero para otras cosas, in
cluidas un ahorro para formar pa
trimonio con el tiempo.
A lo largo de los años me he da

do cuenta de que lo difícil no es
tanto manejar nuestro dinero: pa
ra ello hay reglas muy sencillas
que he explicado aquí en muchas
ocasiones.

Lo que es verdaderamente com
plicado es, en primer lugar, tener
claras nuestras metas y objetivos
de vida y en segundo, lograr un
sano equilibrio entre aquellas que
podemos lograr en el corto y en el
largo plazo. Porque el dinero, co
mo todos sabemos, es escaso y
no podemos hacer todas las co
sas que queremos al mismo tiem
po. Eso nos obliga a priorizar. Este
es otro aspecto clave de una bue
na educación financiera.
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Ricos

y poderosos
Marco A. Mares

maroomaresg@gmail .com

No ceden, retiros
por desempleo: Consar
Uno de los rasgos más dramáticos de la crisis de empleo

que vive México son los retiros por desempleo que,
en la desesperación, se ven obligados a realizar los
trabajadores.

El retiro por desempleo es como el último asidero al
que recurren los trabajadores.
En el año 2020, las crisis sanitaria y económica dispara

ron el uso de estos recursos. En 2021, continúa la tendencia
creciente.

Los trabajadores desempleados los están utilizando por la extre
ma necesidad y a pesar de que con tal disposición, disminuyen los
montos ahorrados y también pierden semanas de cotización a la
seguridad social.
La mayoría de quienes realizaron los retiros por desempleo son

trabajadores que tienen ingresos de dos salarios mínimos o menos.
"Hemorragia" de retiros, no para
"No ceden" los retiros por desempleo reconoce el presidente del ór
gano regulador del sistema de pensiones que administran las Afo
res, Abraham Vela, a través de una serie de tuits en los que difun
dió la información.

Durante el primer semestre de 2021 los trabajadores mexica
nos retiraron de su Administradora de Fondos para el Retiro (Afo
re) por concepto de desempleo un total de 10 mil 504 millones
de pesos, 22% más respecto a igual periodo del año pasado, de
acuerdo con datos de la Comisión Nacional del SAR (Consar). Es
la suma más alta desde que se tiene registro.
Una cifra cercana al millón de trabajadores optaron por disponer

de parte de su ahorro pensionario al no tener trabajo formal, entre
enero y junio del año en curso.

El número exacto es de 938 mil 986 personas lo que represen
ta un incremento del 15% en comparación con los 91 3 mil 248
personas que hicieron retiros por desempleo en el mismo lapso del
año 2020.

Este número total es mayor al registrado en el primer semestre de
2020 de 813 mil 248, en el año en el que la pandemia del Co

vid19 azotó al mundoya Méxicoyobligó al confinamiento, el cie
rre de empresas y el despido masivo de trabajadores .
Sólo en el mes de junio de este año se registró el retiro de mil 886

millones de pesos, un aumento de 1.6% respecto al mes anterior.
El fenómeno del retiro por desempleo de las Afore continúa cre

ciendo, pero todavía se mantiene lejos, comparativamente de lo
que ocurre en otras naciones.

Un dato que lo deja ver, es que de 201 8 al presente, cuatro mi
llones de trabajadores han hecho retiros de sus cuentas de Afore en
México, mientras que en otros países como Chile, 9.5 millones de
trabajadores han recurrido a esta opción solamente en el contexto
de la pandemia del Covid19.
Sustituto imperfecto
Los retiros por desempleo han existido desde 2009. Durante tiem
pos "normales", su magnitud es pequeña.
Entre el 2013 y el 201 8, el número de eventos promedio anual

fue de 1,135 lo que representó en promedio el 2.2% de las cuentas
existentes en el SAR.

En el 2019 se observó un aumento por arriba de este promedio,
consecuencia del desempleo ya existente, producto de la desacele
ración económica y en el 2020 el aumento es mayor como conse
cuencia de la pandemia.

En el año 2020 los retiros por desempleo, crecieron un 34% res
pecto al 2019. En este año 2021, lo que se lleva en registro de
retiros por desempleo es la cifra más elevada desde que se tiene
registro.
El problema es para los trabajadores y en particular para quie

nes ganan menos. Para el sistema el monto creciente de retiros por
desempleo, no representan un problema.
Al no existir un seguro por desempleo, los retiros por desempleo

se han convertido en un sustituto imperfecto.
A pesar del importante aumento de retiros por desempleo regis

trado por la pandemia, su impacto sobre el sistema es limitado, en
virtud del diseño del programa que acota de manera importante el
acceso y monto a estos retiros.
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La tercera ola en
México
La pandemia deCovid19 que provocó la cuarente

na sanitaria en nuestro país en marzo del año pa
sado, ha tenido un comportamiento más errático
del que en principio se anticipaba pero cercano al
que preveían quienes anticipaban factores agra

vantes: que no se encontrara rápido una vacuna, que la
vacuna presentara dificultades para su aplicación ma
siva rápidamente a nivel mundial y que no existiera un
tratamiento accesible y claro para su atención (como fue
con la influenza H1N1, hace algunos años).

El primer golpe lo recibieron Europa y después EU
entre mayo y junio el año pasado. A nivel mundial, esa
primera oleada alcanzó niveles de aproximadamente
120,000 contagios diarios; la segunda oleada alcan
zó niveles superiores a los 700,000 contagios diarios
y la tercera oleada niveles de 900,000 contagios dia
rios. Ahora, esta cuarta oleada a nivel mundial y terce
ra para México, se encuentra en niveles superiores a los
500,000 contagios diarios, parecido a lo que tuvo en
tre octubre y diciembre del año pasado.
En el caso de México, la primera oleada se presen

tó hace aproximadamente un año con niveles de 7,500
contagios diarios y cerca de 800 fallecimientos diarios.
La segunda y más grave oleada tuvo en su pico niveles
superiores a los 20,000 contagios diarios y una morta
lidad de 1,600 casos diarios.
Ahora, la tercera oleada presenta niveles máximos

de más de 9,000 casos diarios y en tendencia crecien
te, si bien el número de fallecimientos es sensiblemen
te menor (de aproximadamente un tercio de los de ju
lio del 2020).
El porcentaje de pruebas que resultan positivas en

nuestro país alcanzó entre abril y agosto del año pasa
do niveles superiores a 50%, para situarse en cerca de
16% en mayo de este año. Sin embargo, en esta nueva

oleada, la tasa de positividad se ha duplicado respecto
del nivel más bajo reciente.
A nivel mundial se han aplicado 3,500 millones de

vacunas (siendo que muchas de ellas requieren una do
ble aplicación), con una población mundial de cerca de
8,000 millones de personas fuera de países avanzados
la vacunación es muy lenta e incluso en estos países han
presentado problemas que impiden alcanzar los niveles
óptimos inoculación.

Este avance precario ha favorecido el surgimiento de
variedades con características de mayor tasa de conta
gio y más agresivas, tal como la variante Delta, detecta
da originalmente en la India.

En México con 127 millones de habitantes, y un poco
más de 83 millones de personas mayores de 19 años,
se reportan 51 millones de dosis aplicadas: 21 millo
nes de personas con esquema de vacunación completo
y 14.7 millones con esquema parcial. Menos de 45%
de la población de más de 19 años tiene al menos una
vacuna. Adicionalmente se tienen cerca de 1 ó millones

de vacunas no aplicadas, en poder de las autoridades
sanitarias.

En cuanto a mortalidad, la cifra oficial de fallecimien
tos en México es de 235,000 personas, pero el exceso
de mortalidad reportado es de 493,000 muertes. Poco
menos de 260,000 personas adicionales han fallecido,
ya sea por Covid (la mayoría), o por falta de atención
de otro tipo ante la saturación del sector salud.
Mientras no tengamos mayor velocidad de vacuna

ción, una política de comunicación clara en relación con
las medidas de prevención del contagio, políticas más
activas en temas como pruebas a los visitantes y rastreo,
la probabilidad de que esta tercera ola crezca aumen
ta, con las consecuentes afectaciones en mortalidad y en
freno a la precaria recuperación económica.
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Inteligencia
Competitiva

Ernesto Piedras
@emestopiedras

Empujón digital y ciberacoso
El 'empujón digital' derivado de la pandemia se ha conver

tido en una extensión y profundización de la conectividad.
Sin duda una buena y muy necesaria noticia. Sin embargo,
también ha resultado en riesgos asociados a la comisión de
conductas que infringen daño a individuos o grupos de in

dividuos, a partir del creciente uso de las Tecnologías de la Informa
ción y de la Comunicación (TIC).

En México, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Disponi
bilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (EN
DUTIH) 2020 realizada por el INEGI, la población de 12 años o
más que utiliza Internet alcanza 77.6 millones, lo que equivale a
que tres cuartas partes (75.0%) se consideran usuarios regulares de
la conectividad al hacer uso de esta en computadoras, teléfonos o
televisores inteligentes, tabletas, consolas de videojuegos, etc.

Precisamente, en la ENDUTIH 2020, en su Módulo sobre Cibe
racoso (MOCIBA), realizado por quinta ocasión, se advierte que
entre la población internauta de 12 años o más, 21.0% o 16.1 mi
llones de personas fueron víctimas de ciberacoso, acción intencio
nada que pretende dañar o molestar a una persona y que constituye
uno de los potenciales delitos cometidos a partir del uso de las TIC.
Prácticas de ciberacoso en México. En el MOCIBA 2020, se re

porta que entre las prácticas más comunes de ciberacoso que vivie
ron los intemautas se encuentran: el contacto mediante identidades

falsas (35.0% del total de casos), la recepción de mensajes ofensi
vos (34.6%), insinuaciones o propuestas sexuales (26.7%) y la re
cepción de contenido sexual (24.4%).

Son las mujeres quienes registran una mayor propensión a afec
tadas por dichas conductas (22.5% del total, 19.3% los hombres).

Enfoque regional y de género. Un análisis realizado por The So

cial Intelligence Unit (The SIU, bit.ly/3i9xSZh) evidencia que la bre
cha de género se hace más notable en formas de ciberacoso espe
cíficas, como es el caso de recepción de insinuaciones o propuestas
sexuales, mayor en el caso de mujeres (36/100) que de hombres
(15/100). Adicionalmente, la comisión de este tipo de prácticas
es más notoria entidades como Sonora con un razón de 47.5%

del total de las mujeres víctimas de ciberacoso y Quintana Roo con
47.1 %. Mientras que en el límite inferior se encuentran Chihuahua
(26.9%) y Puebla (24.2%).
Avances en el combate del ciberacoso. En su comparativo anual,

la razón del total de víctimas de insinuaciones y propuestas sexua
les se redujo 2 puntos porcentuales (pp), mientras que la recepción
de contenido sexual disminuyó 3 pp.

Ello podría estar ligado, de acuerdo con el análisis de The SIU, a
la entrada en vigor y creciente difusión de legislaciones conocidas
como 'Ley Olimpia' en diferentes entidades que pretenden comba
tir el acoso y la violencia a partir del uso de las TIC que redundó en
una reforma en abril de 2021 al Código Penal y a la Ley General
de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia en el ám
bito nacional.

Esta disposición normativa es la primera de varias que se requie
ren para garantizar la seguridad y el bienestar de los individuos
tanto en el mundo físico como el digital. Efectivamente, el MOCIBA
2020 no sólo dimensiona un ejemplo de los potenciales ciberdeli
tos cometidos en Internet.

Con todo, es más importante aún atender desde esta platafor
ma cuantitativa, los correctivos cualitativos a estas asignaturas so
ciales pendientes.
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Project SindícateQPeter Singer

No se buscan
carnívoros
• La forma en que se cría y sacrifica el ganado
lo ha convertido durante mucho tiempo en
un asunto legítimo de preocupación pública.
Ahora que podemos ver que comer carne roja

ninguno de noso tros quiere, es hora de que los
gobiernos pongan fin a su apoyo.
MELBOURNE  'Si el soni

do de la carne dé vacu
no chisporroteando en la
parrilla hace qug tesalten
las lágrimas, tú eres u®

auténtico carnívoro". Esa es la primera línea
de un anungrp de televisión producido por
una campaña publicitaria europea llamada
"Proud of European Béef". gEs#|t# anuncio
sófeuna dosis más de rieíSédades publicita
rias? No, debido a qu&éS la Unión Europea
la que está pagando,el 80% del costo de
dicha publicidad.

El informe de 201 3 de la Organización
delas Naciones Unidas para la Agricultu
ra y la Alimentación titulada Enfrentando el
cambio climático a través de la ganadería
afiiHHeki carne dsfSaini:contPfeu\ffi
con el 41 % de las emisiones de gases de
efecto invernadero' [GEI) de todo el sector
ganadero, y también tiene la mayor inten
sidad de emisiones, es decir, las emisiones
de GEI más altas por unidad de proteína, en
comparación a todos los otros productos ani
males, Esto se debe en gran medida a que
las pym¡ante|;f ructan y lanzan pedos de ma
taño, un gas de efecto iWsrnaderfi extrema
damente potente. Corito resultado, la cría de
ganado vacuno genera, en promedio, seis

veces la contribución al calentamiento global
que:generan los animales no rumiantes (por
ejemplo, los cerdos) para producir la misma
cantidad de proteínas.

Desde que se conoció ese informe, se for
talecieron los argumentos en contra de la car
ne de vacuno. En el año 2015, un informe
del Royal Institute sjf International Affalrs de
Londres señaló que a nivel mundial, el con
sumo de carne y lácteos está aumentando a
,yn ritmo que;, si se lo proyecta hasta el año
2050, utilizaría el 87% dé la cantidad total
de emisiones que es Compatible con el obj^
lif&ídel acuerdo climático de París que llama
a limitar el incremento de la temperatura
mundial en un nivel que sea menor a los 2o
Celsíus. Un estudio publicado en Science en
Bl 201 8 indica que la producción de proteí
na a partirde la Soja en forma detofugenera
sólo el 4% delas emisiones necesarias para
producir la misma cantidad de proteína a
partir del ganado vacuno, mientras que tanto
los guisantes como los frutos secos pueden
producir proteínas generando menos del 1 %
de las emisiones que genera el ganado va
Cuno.

Para cumplir el objetiff de los 2o C, la
Unión Europea (UE) pretende ser neutral en
cuanto a em ¡signes de ceárbono hasta el año:

2050. Hoyéri día §§ guenta con yn conjunto:
de pruebas fehacientes que indican que esto
nó puede logrBrSésin un alejamiento a nivel
mundial de la carne. Sin embargo, la Comi
sión Europea gastó 252 millones de euros
(298 millones de dólares) en la promoción

de la carnf y; los productos lácteos entréfes
años 2016 y 2020, en comparación con
los 146 milloniSde euros gastados en publi
cidad de frutas y verduras.

"Si apoyas la agricultura sostenible optan
do por la carne de vacuno a3ropeaf:Sres un
auténtico carnívoro", dice el anuncio de la
campaña "Proud of European Beef", pero sin
ofrecer ninguna explicación sobre por quÉ
la carne de vacuno europea es sostenible
Hl comunicado pilJfap respecto Hb flnaH
CÍación de losanuncios dice: "El objetivo de
esta campaña es incitar a los consumidores
a no tener una idea estereotipada sobre la
carne roja \jlpfrriitirles \|jver i inflar efr;
su decisión de consumo". En este casa sin
#fírbargó, 'a "idea:f|tereotipada" que se
#stá combatiendo es cierta, y la publicidad
estcíBitancfaSi IciConsumidores a cBflcH
en una decisión de conSümo que defeéría
causarles SSrias dudas.

La promoción de la carne d&. vacuno
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por parte de la UE no sólo socava los ob

jetivos climáticos. El Plan de Lucha contra el
CánCéí de la UE reconoce que lasltornes
rojas y procesadas se han relacionado con
mayores riesgos de cáncer. Esa opinión es
compartida por la Organización Mundial de
la Salud, quecataloga las carnes procesa
das, como por Bjemplo las carnes tratadas
con sal, como carcinógenos del Grupo 1,
es decir, productos que se sabe que causan
cáncer, y la carne roja ^ssdeor la carne
de res, cordero y cerdo  es catalogada
como carcinógeno del Grupo 2A, lo que
indica que probablemertteeausa cáncer. En
el año 2019, la Comisión EATLancgf sobre
AlirfjBntaoión, Planeta, Salud,; gn organismo
d§ expertos eféado por una de las fiestas
médicas más importantes del Mundo, reca
méndó una dieta que "séceompone en gran
medida de verduras, frutas, granos enteros,
legumbres, frutos secos y aceites no satura
dos" con algo de marisco y aves de corral,
pero "ninguna o una baja cantidad" de car
ne: roja o carne procesada.
Este mes, la Comisión Euro'
pea ha dicho que "revisará, y
cuando sea necesario pro
pondrá revisar, todos los
nstrumentos políticos per

tinentes para Jpgrar la
reducción de emisiones

adicionales" Un grupo
intefrigcional de más de 60
^tíficos, Sre los que se en

cuentranJane Goodall y Bill McKibben, ha
solicitado ? la Comisren" alinear su proma
ción de productos agrícolas con los objetivos
irigidos a mejorar la salud pública y evitar

MR enripia dim^BcnM9[¡^H
Podría decirse que la publicidad de la

carne de vacuno debería seguir el mismo:
camina que siguió la publicidad del taba
co. Antes de llegar a ese punto, lo mínimo
que podrían hacer los gobiernos ^.¡evitar
pagarla. Pero, la UE no es la única que está
fallando en cuanto a oponerse a la industria
cárnica. Los estadounidenses comen cuatro
veces más carne de vBguno que el promedió
mundial, y la producción dé cfrn# de vacu
no por Sí sola es responsable de más del 3%
de las emisiones de GEI de Estados Unidos.

Los productores estadounidenses de ¡Carne
de vacuno, productos lácteos y fcBrne de
'cerdo están fuertemente subsidiados, tanto
directamente como a través del apoyo agrí
cola que hace que la alimentación animal
sea extremadamente barata.
Cuando fue candidato a la presidencia

dMftdos UnidcpBs Biden califica el cam
bio climático como sél fema número uno que
enfrenta la humanidad" y "el tema número
uno para mí". A los pocos días de asumir

el cargo, parecía estar a la altura deesa
afirmar i¡B« wflNciBjna ifcgitorict
Sobre fes arrendamientos de petróleo y gas
en el Refugio Nacional {ja Vida Silvestre del
Ártico, descartó élcoleoduísto Keystone XL y
anunció que Estados Unidos sé reincorpora
ría al acuerdo de París. Pero; sin embargo,
cuando sé trata de reducir las emisiones íé»
lacionadas a la agricultura, los planes anun
ciados por Biden no van más allá de los
incentivos para secuestrar más carbono en el
ájelo, y de fomentar el uso de aditivos en la
al¡m«hc¡<?f(Bd : H: : a fin de reducMft
emisiones de metanouna bonita idea, pe
ro probablemente transcurrirán muchos años
antes de que se la utilice a una escala en
la que podría tener un Impía® signlfíQíBSit
Correr carne not® sólo una preferencia

personal. La forma en que se crían y matan
fes animales qué4# consumen ha hecho,
desde hace ya bastante tiempo, que este
sea un legítimo asunto de preocupación pú
blica. Ahora que podemos ver que el consu
mo de carne roja afecta a todo el planeta en
una manera que ninguno dé nosotros desea,
es hora II qua bs p*¡ai i B a
apoyo que le brindan.

Es pigíesor de
t¡ca gro lo Universi
dad de ifeceto

BB^dadorife b
orgcHzación sin
firieHe lucro The
Life You Can Save.
Sus libros incluyen
Arftrtd Liberation,
PracKól Ethics,
'Hhl Ethics of What
Wé Eat (con Jim
Masoffl RétKinking
Life Qíd Death, The
Fhitfs#f Vjew'íí!»
¦ yrtl/erse, '«§n coau
"fería con Katarzyna
dé LazáfiRadeki¡
TteMfest Good
Tau Can Do,
BirrSfc, Ara^Rg,
¦and Morality, One¡
World Now, Ifiics
Be Real World,
WhfVegan?, and
UtfttariBítjsft; A
Very Short Intra
ductioHambié^H
con Katarzpp
de.LazariRadek^
|| IbiBw.w.
h^itrtoff puKÓ su
nueva edición de
TtesGolcfén Ass di
Apuleius. 'En 201 3,
fue nombrado e|.
tercer "pensador
contemporáneo
másHfluyerite"
del mundo p6r el
InSÉÜffo Góiteb
Du^veiler.
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¿Llega tarde el nuevo secretario de Hacienda?
Es muy pronto para que el Sena

do de la República atienda la
propuesta del presidente An
drés Manuel López Obrador
para que Arturo Herrera se con

vierta en el próximo gobernador del
Banco de México en enero del 2022.

Aunque, claro, si el Presidente ya se
puso a jugar desde ahora con sus cor
cholatas de la sucesión presidencial del
2024, pues qué esperar del relevo en el
banco central.

Pero quizá, así como fue anticipa
do el nombramiento de Herrera para el
Banxico, fue un poco tardía la llegada
de Rogelio Ramírez de la O a la Secreta
ría de Hacienda.

Fue desde principios de junio cuando
López Obrador hizo pública su decisión
del relevo en la Secretaría de Hacienda. El
día de! anuncio debió ser el día del relevo.

Sin embargo, le permitió a Herrera quedar
se todo este tiempo adicional porque asisti
ría a Italia, a la bellísima Venecia, a un en
cuentro de ministros de finanzas del G20.

Más allá de lo romántico de las góndo
las en los canales venecianos, el argumen
to era la importancia de discutir junto con
los colegas la implementación de un im
puesto mínimo a las empresas trasnacio
nales, sobre todo del mundo digital, de 15

por ciento. Más tardó Herrera en regresar
de Italia que la Unión Europea en conge
lar ese posible gravamen global. En fin.

El punto es que Ramírez de la O llega
tarde a la Secretaría de Hacienda por
que en junio, cuando le prometieron la
silla que ya ocupará este fin de semana,
se hablaba todavía de una reforma fis

cal para la segunda mitad del sexenio.
En ese transcurso, desde el SAT se

apresuraron a dibujar que no se trataría
de una reforma sino de una miscelánea

para hacer más eficiente el cobro de im
puestos. Y como colofón el propio presi
dente López Obrador le cerró la puerta
a un posible cambio hacendario profun
do, por las implicaciones electorales que
pudiera tener.
Y también llega tarde Ramírez de la

O porque si bien el paquete económico
se tiene que presentar, por ley, antes del
8 de septiembre, la Secretaría de Ha
cienda entregó ya la estructura progra
mática para el presupuesto del 2022 en
donde ya quedó claro que la guillotina
de recursos públicos a estados y muni
cipios, pero también a diversos progra
mas sociales de salud y educación, todo
con tal de aumentar los recursos para los
programas clientelares y las obras de re
lumbrón del actual gobierno.

Es muy probable que el lápiz del fla
mante secretario Ramírez de la O ya se
haya deslizado en esos cálculos, pero
queda la impresión que llega a adminis
trary no a crear una nueva estrategia fis
cal para este gobierno.
Claro que nadie tiene dudas que en

la 4T encuesta mata carita y que las de
cisiones de gasto se toman en el despa
cho presidencial, con base en las prio
ridades electorales, más que en las
planeaciones de los economistas con
más conocimientos de los que pueda
echar mano el actual gobierno.

Los mercados le tienen mucha confian

za al nuevo secretario de Hacienda por
que saben que cuidará la salud de las
finanzas públicas, hay que ver qué apor
tación de sentido común puede hacer a
la manera de ejercer el gasto público.
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Electricidad, asunto de seguridad nacional
Prioridad al Estado, no al sector privado//
Reforma constitucional = no más saqueo

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA PRIVATIZACION DEL sector eléc
trico mexicano (cínicamente catalogada
de "silenciosa") a lo largo del régimen
neoliberal redujo sustancialmente la
participación del Estado en la genera

ción, y si no llegó a cero fue porque a la tecnocra
cia ya no le dio tiempo. Si en julio de 2018 alguno
de los fundamentalistas del "libre mercado" y la
"competitividad" (con subsidios del erario) hu
biera triunfado electoralmente, a estas alturas la
Comisión Federal de Electricidad (CFE) sería cosa
del pasado, como tantas empresas públicas que a
lo largo de casi cuatro décadas pasaron a manos
particulares.

LO ANTERIOR VIENE a colación por la infor
mación que en la mañanera de ayer aportó el
presidente López Obrador: "ahora, la Comisión
Federal de Electricidad puede aportar 35 por
ciento (de la generación) aunque tiene capacidad
para mucho más, pero sus plantas están paradas
o subutilizadas porque no les permiten el des
pacho. Los órganos que crearon con la reforma
energética (de Peña Nieto) están por encima de la
autoridad de las empresas públicas, por encima
de Petróleos Mexicanos y por encima de la CFE".
Actualmente, dijo, "la ley, por ejemplo, es la que
decide cómo funcionan estos órganos autónomos
que son los que definen la distribución del
mercado".

EL RÉGIMEN NEOLIBERAL entregado y al ser
vicio del gran capital (ni siquiera al empresariado
en su conjunto), siempre con la directriz de impe
dir la participación y la rectoría del Estado en la
economía, la cual, según los tecnócratas, solo es
taría obligado a intervenir si se trata de "rescatar"
y "salvar" con recursos públicos a los grandes
corporativos.

EN UN PRIMER intento, el gobierno de López
Obrador propuso, y el Congreso aprobó, modifi
caciones a la Ley de la Industria Eléctrica, pero
como el mandatario lo recordó ayer, "todavía no
se publicaba la reforma y a unas horas empezaron
a llover amparos, y lo más sorprendente es que
así, con esa rapidez, este instituto de la compe
tencia también presentó un amparo en contra de
la ley eléctrica. O sea, no guardan ni siquiera una
actitud de mediación, de equilibrio, de concilia
ción. Hicieron todo esto, toda la llamada reforma
energética (de Peña Nieto) y montaron todos

estos aparatos supuestamente autónomos para
favorecer a las empresas particulares nacionales
y sobre todo extranjeras. Son órganos autónomos
del pueblo y de la hacienda pública, pero depen
dientes completamente del sector que ha sido
beneficiado con la política neoliberal; es lo que
estamos corrigiendo".

DE AHÍ QUE el propio López Obrador presenta
rá una iniciativa de reforma, pero ahora constitu
cional, en materia de energía eléctrica, y entre lo
que planteará destaca que el Estado se haga cargo
de 54 por ciento del mercado nacional en ese
sector, casi 20 puntos porcentuales más de lo que
dejaron los neoliberales. La ley actual, heredada
de los neoliberales, "es la que decide cómo funcio
nan estos órganos autónomos que son los que de
finen la distribución del mercado; por eso vamos a
modificar la Constitución para que 54 por ciento
sea abastecido por la CFE y 46 por ciento por la
iniciativa privada".

NO SE TRATA de "desplazar al sector privado; es
poner orden, porque no se le puede dar el mismo
trato a Repsol u Odebrecht que a la Comisión
Federal de Electricidad. La CFE es una empresa
pública que no tiene fines de lucro, es una em
presa pública para que no aumente el precio de
la luz en beneficio de consumidores domésticos y
empresas, para impulsar el desarrollo de México.
Para las empresas particulares el propósito es
el lucro, entonces ¿cómo se le va a dar el mismo
trato? Bueno, ni siquiera el mismo, porque el trato
preferencial fue para las empresas particulares;
apostaron y esto molesta mucho a quebrar la
Comisión, lo mismo que a Pemex".

CON LA INICIATIVA de reforma constitucional
se busca "quitar lo que perjudique al sector pú
blico. Vamos a mejorar esta relación y que la CFE
pueda dar el servicio, mantener la red nacional.
Es un asunto de seguridad nacional, tiene que ver
con la protección civil, con garantizar que no haya
apagones, pero se necesita poner orden; es lo que
se hará con la nueva reforma".

Las rebanadas del pastel

PRESENTE EN LA mañanera de ayer el vocero
de la monarquía y de la derecha españolas recibió
tremenda clase de historia, y de pasadita se llevó
un mensaje para sus patrones: "hay una nueva
realidad en México y ya no se permite robar".

cfvmexico_sa@hotmail.com
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No se trata de "despLazar al sector privado; es
poner orden, porque no se Le puede dar eL mismo
trato a Repsol u Odebrecht que a La CFE, una

empresa púbLica que no tiene fines de Lucro,
señaló ayer eL presidente Andrés Manuel López
Obrador. Foto José Antonio López
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DINERO

Flaca caballada en la oposición i Nueva reunión
del Presidente con gobernadores de Morena
¿f Impugnan sentencia en caso Rébsamen

ENRIQUE GALVAN OCHOA

PRACTICAMENTE SE DESINTE
GRÓ sola la alianza federalista de
gobernadores de oposición. ¿Los
recuerdan? Sus integrantes eran 10:
Martín Orozco, de Aguascalientes;

Javier Corral, de Chihuahua; Miguel Ángel
Riquelme, de Coahuila; José Ignacio Peralta, de
Colima; José Rosas Aispuro, de Durango; Die
go Sinhue Rodríguez, de Guanajuato; Enrique
Alfaro, de Jalisco, y Francisco García Cabeza
de Vaca, de Tamaulipas.

EN SU MOMENTO declararon que los agru
paba el interés de obtener del gobierno federal
los recursos económicos que les corresponden.
Hicieron algo de ruido, pero su existencia,
vista a la distancia, no tuvo trascendencia. Ya
próximos a entregar la chamba, algunos andan
en problemas. García Cabeza de Vaca ejerce
su cargo sin fuero, enfrenta una acusación de
la Fiscalía General de la República; Silvano es
probable responsable de enriquecimiento ilíci
to, anda causando lástimas con un banquito en
la mano para no cansarse mientras lo reciben
los funcionarios que quisiera ver; el presidente
López Obrador no le abrió las puertas.

CORRAL SÍ FUE recibido, pero enfrenta la
denuncia de un diputado que lo acusa de mane
jo irregular de fondos. Alfaro también fue reci
bido en Palacio Nacional, pero los ciudadanos
jaliscienses tienen muchos reclamos. También
llegó a pensarse que de ese grupo podría surgir
un candidato presidencial, pero la caballada se
ve muy flaca.

Los de moda

POR SEGUNDA OCASIÓN, el presidente
López Obrador se reunió ayer con los 16 go
bernadores y gobernadoras de su partido, los
recién electos y los que ya están en funciones.
Fue para hacerles un llamado a que atiendan
los problemas de inseguridad. Anunció que
también convocará a los demás gobernadores
de partidos de otros colores.

Condena de por vida

EN MÉXICO NO existe la cadena perpetua,
pero sí pueden acumularse años de prisión que
exceden la vida de una persona. El director
responsable de obra (DRO) del Colegio En
rique Rébsamen, que colapso en el sismo del
19 de septiembre de 2017, fue sentenciado a
208 años de cárcel por los delitos de homicidio
doloso y falsedad de declaraciones. Juan Mario
Velarde Gámez fue encontrado responsable del
derrumbe de la escuela, en la que murieron 26
personas: 19 niños y siete adultos. Su sentencia
fue dictada por el Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México.

POR OTRO LADO, la directora del plantel,
Mónica García Villegas, ya había sido senten
ciada a 14 meses de prisión por cada una de las
26 víctimas mortales del colapso; es decir, 31
años de cárcel. Además, deberá pagar 400 mil
pesos por concepto de reparación del daño a
las familias de cada uno de los fallecidos. Los
familiares impugnaron la sentencia por con
siderarla débil. El ingeniero Velarde Gámez,
quien certificó que la construcción contaba
con las condiciones de seguridad necesarias,
también deberá pagar 377 mil 450 pesos a
cada una de las víctimas como medida de repa
ración del daño, lo que suma alrededor de 9.8
millones de pesos.

LA REPRESENTACIÓN LEGAL de las fami
lias de los estudiantes que fallecieron en el co
legio señaló en un comunicado que la sentencia
que se había solicitado era de 270 años de
prisión, al considerarla "proporcional y justa al
dolor que los padres han atravesado". Por ello,
apelará la sentencia.

Descorcholatado

AUNQUE NO FUE incluido en las corcholatas
presidenciales, Ricardo Monreal dice que sí tie
ne interés en participar en la elección de 2024.
No dijo por cuál partido político.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Ode pasado mañana o de quién sabe cuando. El tam
bién llamado cariñosamente "Choritren" que enlaza
rá la Ciudad de México con Toluca aún no tiene para

cuando ser concluido, pese al compromiso del Gobierno de
López Obrador de terminar una de las obras de su predecesor
Enrique Peña Nieto: culminar los tramos inconclusos en es
pecial los que van de Santa Fe a Metro Observator io requiere
inversiones de 5,000 millones par a finalizar, pero hasta ahora
se asignaron 900 millones de pesos en 7 meses del 2021.

Hay esfuerzos para avanzar, debe re
conocerse: esta semana la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SCT),
de Jorge Arganis, lanzó la licitación de
un puente atirantado para el Tren Mé
xicoToluca que sustituye al previsto
originalmente en el proyecto ejecutivo
que pequeño error no calculó correc
tamente los hundimientos diferenciales
de suelo en la zona.

La obra es un viaducto elevado en

curva de unos 600 metros, apoyado en
estructuras verticales que soportarán
los tirantes de metal para librar la zona
conocida como el Manantial: su costo es

de mil millones de pesos que se suman
al costo total del "Choritren" que supe
ra ya los 90 mil millones de pesos. Es el

segundo cambio que la actual adminis
tración realiza al proyecto original del
tramo tres a cargo de la constructora
Caabsa de Luis y Mauricio Amodio. Y
eso que recién se declaró desierta la li
citación de la estación Vasco de Quiroga,
sin que hasta el día de hoy exista una
fecha para reponer el proceso o hacer
adjudicación directa como es la espe
cialidad de la casa.

Pero el problema constante es la falta
de presupuesto, sigue siendo una cons
tante: la expectativa es que con el arribo
de Rogelio Ramírez de la O a la SHCP
se pueda cumplir con los compromisos

federales de culminar en 2021.
Pero, ojo, que lo dice un exper

to: Manuel Gómez Parra, titular de la
Dirección General de Desarrollo Ferro

viario y Multimodal, ya pidió no hacer
cuentas alegres pues la obra civil del
tren MéxicoToluca se finalizará en 2022

y pruebas preliminares en 2023 previo a
su operación.

En una de ésas la inauguración le
toca a alguno de los destapados.

Se le acabó gas a Altán, y va a deuda
pública. Que la compañía encargada
del despliegue de la Red Compartida y
sus acreedores financieros y de provee
duría hayan tomado concertadamente
el camino de un concurso mercantil

tiene cinco señales: a) la buena, de que
las partes se adelantaron a prevenir una
crisis de impagos; b) la mala, que no
se pusieron de acuerdo en lo privado y
recurren a un juez para saber quién "se
come" ya sea descuentos de adeudos,
plazos y condiciones; c) la peor, que la
empresa dirigida por Salvador Álva
rez se fondeó primordialmente de la
Banca de Desarrollo (Banobras), por
lo que los descuentos irían a pérdida
del Estado; d) parte de las pérdidas por
descuento podrían ir a las Afores que
participaron en el proyecto; e) hay vo
luntad gubernamental y de los socios
para sacar el proyecto adelante..., aun
que habrá que ver el costo.

Tristemente el modelo de negocio de

Altán que preside Bernardo Sepulveda
que sólo tiene semejantes en Ruanda
y Sudáfrica no pinta para sustentable:
sus pasivos suman 17 mil millones de
pesos mientras que sus ingresos se apro
ximado es de 4,500 millones de pesos
anuales.

Aunque Altán avanza en el desplie
gue de red en zonas más allá de las cu
biertas por Telcel, AT&T y Movistar, los
costos de despliegue superan con creces
el ingreso mientras que su participa
ción del mercado de servicios móviles

se ubica en 2.5%. Se puede decir que el
proyecto de "Internet para Todos", pro
metido a través de la CFE de Manuel

Bartlett, podría resultar extraordinaria
mente costoso para las finanzas públi
cas. Veremos.

IEEPO, acuerdo con Unicef. Le pla
ticamos de la decisión del gobierno de
Alejandro Murat de regresar a clases
presenciales bajo condiciones, con un
protocolo muy preciso de semáforo
verde y acuerdo comunitario demos
trable de por medio. El Instituto Esta
tal de Educación Pública de Oaxaca, que
comanda Francisco Villarreal, se aplica
en generar condiciones físicas para que
el eventual retorno o clases mixtas con

apoyo tecnológico sea más seguro
firmó un primer acuerdo con la Unicef.
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El desarrollo de nuevas oportu
nidades de negocio es funda
mental paralas empresas, em

presa que no crece, muere; el mundo
en el que vivimos evoluciona con
tinuamente, impactando en las ne
cesidades y cambiando patrones de
consumo, por lo que es importante
no quedarse atrás y explorar nuevas
ideas de manera permanente.

El factor tiempo juega un papel
clave en el desarrollo de nuevas opor
tunidades de negocio: si el cambio
se da de manera temprana, quizá la
empresa no pueda esperar y sopor
tar para que madure y acabe desapa
reciendo. Por otro lado, si el cambio
tarda mucho, la competencia ya habrá
reaccionado y posiblemente el merca
do ya haya sido captado. Es un reto
importante el desarrollo oportuno de
nuevos negocios.

No existe la receta perfecta, aden
trarse a un nuevo negocio siempre
tiene un riesgo importante; sin embar
go, la diferencia entre el éxito y el fra 
caso radica en nuestra capacidad para
tomar decisiones ágiles, informadas y
oportunas y así evitar dar pasos que
deriven en pérdidas económicas.

El primer paso es determinar la
estrategia de crecimiento ideal para
nuestro caso:

• Penetración del mercado

• Desarrollo de nuevo producto
• Desarrollo de nuevos mercados
• Diversificación

Para cualquier caso, es fundamen
tal, conocer el mercado, identificar el
segmento de interés con base en las
necesidades del cliente y focalizar
nuestra atención.

Una herramienta muy útil es el
análisis de las 5 fuerzas de Porter. Esta
herramienta permite conocer la com
petitividad, el potencial y los riesgos
que una industria presenta en el desa
rrollo de negocios (www.iraltus.com/
desarrollodenuevosnegocios).

Una vez comenzado a implementar
la estrategia de crecimiento, es impor
tante evaluar el proyecto de manera
regular para tomar medidas oportunas
y ajustar cuando sea necesario, esto
nos evita caer en pérdidas y ayuda a
garantizar que la empresa está invir

tiendo únicamente en aquellos nego
cios que generan valor.

Se requiere llevar a cabo un análisis
de rendimiento, que nos permite ana
lizar el desempeño de cada negocio y
priorizar aquellos que generan más
valor para la empresa. Es necesario di
ferenciar aquellos negocios en los que

hay que invertir, de los que hay que
desarrollar o, incluso, descontinuar. El
análisis estratégico de cada negocio en
función del crecimiento del mercado y
de la participación de la empresa den
tro del mismo, permite hacer esta dife
renciación. Lo anterior permite iden
tificar aquellos negocios que generan
flujo de dinero para la empresa, los que
requieren de cuantiosas inversiones y
los que no presentan beneficio econó
mico para la empresa.
La clave está en mantener sólo

aquellos negocios que resultan ren
tables para la empresa con retornos
atractivos y, a la par, instrumentar
un esquema de desarrollo continuo
de nuevas oportunidades de negocio,
para mantener el crecimiento de la
empresa a través del tiempo.

Las oportunidades no llegan solas,
hay que buscarlas y, sobre todo, capita
lizarlas. El proceso para desarrollar nue
vas oportunidades de negocio es com
plejo, apóyate en estos conceptos y con
dedicación y resiliencia, podrás aprove
char las oportunidades que aparezcan y
así alcanzar el éxito de tu empresa.
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Aparar del 25 de junio el Banco de Mé
xico decidió subir la tasa de interés de

referencia en un cuarto de punto pa
ra dejarla en un nivel de 4.25 por ciento.

Esta decisión de política monetaria
no dejó de sorprender a analistas fi
nancieros que apostaban por una baja
en la tasa o al menos a que ésta perma
neciera constante. Esto derivado de los
malos resultados del crecimiento de la

economía que además se ha profundi
zado desde hace meses por efecto de
la pandemia. Hay que recordar que la
economía de México se contrajo 8.5%
el año pasado.
Para explicar la subida de tasa,

Banxico argumentó: "Las expectati
vas de inflación general y subyacente
en 2021 volvieron a aumentar y las de
mediano y largo plazos se mantuvieron
relativamente estables en niveles supe

riores a la meta de 3 por ciento. Ahora
se estima que la inflación general con
verja a la meta de 3 por ciento en el ter
cer trimestre de 2022".

Banxico tiene entre sus mandatos

mantener una inflación baja y estable.
Para la primera semana de junio ésta
se ubicó en un nivel de 6.02 por cien
to. Muy por arriba de la meta del 3 por
ciento que tiene establecida el banco
central.
Ahora bien, si se considera que la

tasa de interés de la Reserva Federal de

Estados Unidos es de casi cero por cien
to, esto implica que hay un diferencial
de tasas de más de 4 puntos porcentua
les entre los dos países. Esta situación
provoca que migren muchos capitales
de Estados Unidos a México, al ofrecer
nuestro país mejores rendimientos al
dinero.

Lo anterior, sumado a los US $1.9
billones de dólares que el presidente
Biden le inyectó a la economía esta

dounidense para la recuperación de la
crisis económica resultado de la pan

demia, hacen que el tipo de cambio
del peso frente al dólar se mantenga
estable en niveles de alrededor de los

$20 pesos.
Sin embargo, un tipo de cambio es

table no es tarea del Banco de México.

El tipo de cambio se define a través de
la oferta y la demanda y no como una
política del banco central. Hay que se
ñalar que la votación del Consejo del
Banxico fue dividida. Tres votos fueron
a favor de subir la tasa de interés, mien
tras que dos fueron por mantenerla sin
cambio.

Subir la tasa no pareció ser la mejor
decisión en un país en el que la eco
nomía está sufriendo por regresar a
la actividad que se tenía antes de que
azotara la pandemia, sobre todo en un
escenario en el que el Gobierno federal
no instrumentó políticas anticíclicas
para aminorar los efectos de la crisis.
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El progreso... del país descansa sobre las ha
bilidosas manos de cientos de trabajadores
que hacen posible cualquier emprendi

miento. Más allá de la automatización y la tecnolo
gía, el capital humano se encuentra en la primera
línea de la innovación, la maquila y las ventas.

En ese contexto, los siguientes días serán
nodales para el rumbo del panorama laboral,
dada la entrada en vigor de la conocida ley de
outsourcing.

Las empresas ya trabajan a marchas forza
das para cumplir con el apretado plazo que se
fijó para el 1° de agosto. Sobra decir que en ese
renglón impera la inconformidad, máxime que
para el sector público, responsable por un cuar
to del personal subcontratado se estipuló una
prorroga de prácticamente un año...

El inspector... Si bien el foco de la reforma es
la de terminar con los abusos y fomentar el em
pleo digno, la realidad es que aún quedan engra
nes por alinear.

Alejandro Martínez, líder del Sindicato Na
cional Alimenticio y del Comercio (SNAC), re
salta que puntualmente en el caso de las PyMEs
hay un enorme desconocimiento sobre el cam
bio de reglas, lo que podría entorpecer las cade
nas productivas.

Por si fuera poco, la vigilancia de la ley tam
bién será un reto a vencer, pues más allá de la in
teligencia financiera y los cruces de información
entre bancos y el sistema tributario, no se tienen
los suficientes inspectores para revisar que se
cumpla con lo establecido y evitar que las em
presas busquen recovecos legales...
Metamorfosis.. Como quiera, para las grandes
empresas la transformación en la estructura de
contratación será mayúscula.

De acuerdo con estudios realizados por la
firma de consultoría Lockton México, al mando
de Marcela Flores, un 78% de las compañías con
personal de este tipo llevarán a cabo una sustitu
ción patronal.

De ese universo, 37% implementará un mo

delo de insourcing para asimilar a las empresas
que brindan sus servicios como operadoras,
mientras que otro 21% analiza la posibilidad de
reubicar al personal a otra razón social de acuer
do con su actividad, 5% realizará fusiones entre
razones sociales y 13% contratará directamen
te al personal que trabaja bajo el esquema de
outsourcing.

Pero en adición a la reestructura fiscal, las

empresas deberán realizar un análisis de sus
costos.

En ese sentido, 34% de las empresas no des
carta una armonización del esquema de remu
neración, contemplando las compensaciones
más los beneficios totales que reciben sus em
pleados. Podrían quedar fuera algunas presta
ciones más allá de las que otorga la ley.

Asimismo, otro 23% analiza implementar un
sistema de contrataciones bajo un esquema de
compensación variable; es decir, en base a comí
siones y productividad, lo que podría impactar
el nivel de ingresos, máxime la compleja coyun
tura laboral. Así que en vilo calidad del emplee
SIGUE SALIDA DE CAPITALES
Y 470 MIL MDP DESDE 2019

En lo que va del 2021.. La salida de capitales
extranjeros en valores gubernamentales ascien
de a 134 mil 260 millones de pesos, unos 6 mil
700 millones de dólares, esto representa una
caída del 7.1% respecto al cierre del 2020.

Es más, según el área económica de Intercam
Banco, que lleva Alejandra Marcos, al contrastar
las cifras con los máximos registrados en marzo
del 2019 se ve una caída del 21%, cercana a unos
470 mil 298 millones de pesos. Que alguien cie
rre ese grifo...
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Impulsar el crecimiento:
Lo eficaz, pero poco probable

Arturo Herrera, secretario sa

liente de Hacienda, se le criti
ca no haber aplicado un pro

grama de recuperación económica.
A Rogelio Ramírez de la O, secretario
entrante, se le reclama que lo aplique.
¿Cómo puede la SHCP impulsar el
crecimiento de la economía?

Para responder hay que tener en cuenta que el
crecimiento de la economía se mide por el com
portamiento de la producción de bienes y servi
cios, el Producto Interno Bruto, que depende de
las inversiones directas, que producen bienes y
servicios, crean empleos (para producir alguien
debe trabajar), y generan ingresos (a quien trabaja
se le paga por hacerlo), y que pueden ser privadas
o gubernamentales, debiendo ser las segundas
complementarias de las primeras, no sustitutas.

Una de las maneras que tiene el gobierno de
impulsar el crecimiento de la economía es por
medio de inversiones directas que complemen
ten a las privadas, proporcionándoles la infraes
tructura física, sobre todo de transporte, para
que operen más productiva y competitivamen
te. (El Aeropuerto Felipe Ángeles y el Tren Maya,
¿son ese tipo de inversión?).

Otra manera que tiene el gobierno de impul
sar el crecimiento de la economía es garantizan
do los derechos de los empresarios a la libertad
individual para producir, ofrecer y vender, y a la

propiedad privada sobre los medios de produc
ción necesarios para poder hacerlo, condición
necesaria para que, directamente, se invierta lo
más posible. Se llama Estado de derecho.
Por último, una manera eficaz que tiene el

gobierno para, por medio de la inversión directa
de los particulares, impulsar el crecimiento de la
economía, es no cobrando impuestos, ni a la ad
quisición de capital por parte de las empresas, ni
a las utilidades de los empresarios, lo cual eleva
considerablemente la competitividad del país,
definida como su capacidad para atraer, retener
y multiplicar inversiones directas, que producen
bienes y servicios, variable con la que se mide el
crecimiento de la economía.

De estas tres maneras que tiene el gobierno
para impulsar el crecimiento, ¿cuáles depen
den directamente del secretario de Hacienda?

Directamente, ninguna. Indirectamente, dos:
proponer, en el Presupuesto de Egresos de la Fe
deración, recursos para que el gobierno invierta
directamente en inversiones que complementen
a las privadas; proponer, en la Miscelánea Fiscal,
una reforma tributaria que elimine los impuestos
a las inversiones de las empresas y a las utilida
des de los empresarios.

Dadas las inversiones para el Aeropuerto Feli
pe Ángeles y el Tren Maya, dudo que se propon
gan nuevas inversiones, realmente complemen
tarias de las privadas, y dudo que se proponga
una reforma tributaria para no cobrarles impues
tos a las empresas y a los empresarios.

¿Qué tan eficaz será Ramírez de la O en el im
pulso al crecimiento?
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Para elegir qué queremos hacer, el
dinero importa Tener control so
bre nuestras finanzas y saber con

cuánto contamos o cuánto podemos gastar es el
mecanismo paragozardel poder de decisión.
Pero no siempre se puede tener un control ab

soluto y saberlo es importante para tener pers
pectiva de que se cometerán errores, lo que a su
vez puede ayudarnos a disminuir el estrés finan
ciero que padecen quienes tienen control, quie
nes lo han perdido o j amas lo han logrado.
Este momento de incertidumbre en México

(y el mundo) ha generado extremos en cuanto
al manej o del dinero. Para sorpresa de muchos,
enlosprimerosmesesdelapandemiaydel con
finamiento, muchos mexicanos ahorrarony la
captaciónbanearia aumentó, así como el núme
ro de cuentas de ahorro de intermediaeiónbur
sátil. Hay mexicanos que incluso invirtieron.
Por otro lado, más mexicanos tuvieron la nece
sidad de hacer retiros por desempleo de su afo
re, muchos se inscribieron en los programas de
apoyo en créditos que ofreciéronlas institucio
nes financieras, y otros tantos, de plano, dej aron
de pagar algunaovarias de sus deudas.
Estos extremos hacen más relevante tener

información de calidad, buscar educación fi
nanciera y, sobre todo, hablar de dinero. Quien
logró ahorrar necesita aprender a invertir, cui
dar su dinero y hacerlo crecer; quien pasó por
varios baches que resultaron en deudas nece
sita saber cómo retomar algo de control.

Aplicar todoslosconsejos sobre elmanejodel
dinero y hacerlo de maravilla es difícil, sin su
mar que tenemos que ocuparnos de nuestras vi
das familiares y profesionales. Por eso solo tres
de cada 10 mexicanos dicen que llevan un pre
supuesto por escrito y muchos gastan más de lo
que pueden en una tarjeta u olvidan que deben

ahorrar para su retiro hasta que la j ubilación los
alcanza La vida sucede mientras se piensaen in
vertir o pagar deudasy por eso lo más importan
tey más difícil no es tener/mantener/retomar el
controlsobrenuestro dinero, sino hacerunesta
tus real de cómo están nuestras finanzas, asumir
que esta realidad está en roj o/amarillo/verde y,
entonces, reconocer cuándo es tiempo de pedir
ayuda Los que están en verde y hasta invierten,
tambiénnecesitanayuda, informarse, educarse
para decidir cómo hacer crecer su dinero. No ol
videmos que lo que hizo el vecino no es la estra
tegia correcta para nadie más que el vecino.
Todos necesitamos apoyo financiero en al

gún momento de nuestra vida (y quién nun
ca lo ha necesitado y crea que no lo requerirá,
que tire la primera piedra). Pedir ayuda nunca
es fácil y cuesta más levantar la mano cuando
se trata de dinero, por eso es más sabio quien
sabe pedir apoyo financiero a tiempo.
En este momento de crisis que resultó en es

cenarios muy dispares hasta dentro de una mis
ma familia—los que invierten versus los que de
ben— la respuesta rápida hará la diferencia
El dinero no da la felicidad, pero estoy segu

ra que da o quita tranquilidad, por eso solicitar
ayuda financiera es una fortaleza, no una de
bilidad. Levantemos la mano sin miedo.
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A López Obrador le gusta despo
tricar contra el neoliberalismo

en cada oportunidad que se le
presenta. Lo culpa de casi todos los males que
afligen a México. Estados Unidos es el máxi
mo exponente de esta ideología, por lo que lo
lógico sería que existiera un rechazo. Al con
trario. Hay mucho que agradecerle.
La situación del país habría sido peor y la re

cuperación menos vigorosa de no ser por nues
tro vecino del norte. Las remesas de nuestros

paisanos migrantes a sus familiares en Méxi
co siempre han representado una importante
fuente de bienestar. Pero durante lapandemia
se volvieron vitales. En 2020 entraron más de
40 mil millones de dólares, una cifra récord.
Sin esta ayuda, millones de familias habrían
quedado desamparadas.
La razón principal por la que nuestros paisa

nos lograron enviar cantidades tan altas pese a
la terrible crisis mundialy los confinamientos
fueron los enormes estímulos fiscales que pro
porcionó el gobierno estadunidense. Mientras
que el nuestro ofreció un mínimo apoyo a ciuda
danos y empresas, el de EU fue de los más gene
rosos. Los beneficios se permearon en distintos
países, pero México fue el más favorecido.
Gracias a las remesas, la reactivación eco

nómica ha agarrado mayor fuerza. Las reme
sas han servido para compensar fuentes de in
gresos como el turismo, que continúan muy
débiles a raíz de la pandemia. De nuevo, es el
gobiernode EU el que estáestimulando su eco

nomía y, por consiguiente, poniendo dinero en
los bolsillos de los migrantes mexicanos para
que lo envíen a sus familiares. En los primeros
tres meses del año, las remesas han aumenta
do más de 10% respecto a 2020 y se estima que
alcancen nuevos máximos históricos en 2021.
No solo las remesas de EU nos han ayudado

a salir adelante. Lafuerza con la que su econo
mía se está recuperando nos está levantando.
Goldman Sachs considera que el PIB estadu
nidense puede crecer la friolera de 8% este
año. Dada nuestra enorme interconexión, es
tas son excelentes noticias para México. Pode
mos apalancar al máximo la relación gracias a
uno de los actos más simbólicos de la política
neoliberal: el Tratado de Libre Comercio (hoy
rebautizado TMEC). Es engran medida debi
do a este acuerdo que nuestra economía pue
de llegar a crecer 6% en 2021.
Pese a que el sistema de EU se basa en el

neoliberalismo, López Obrador ha recono
cido públicamente las ventajas de servecinos.
De hecho, ha modificado la famosa frase de
Porfirio Díaz: "Pobre México, tanlejos de Dios
ytancercade Estados Unidos'V'es maravilloso
paraMéxico estar cerca de Dios y no tan lejos de
Estados Unidos". Laparadoja de depender tan
to de unpaís emblemático de esta corriente, que
encarna el prototipo de modelo que detesta el
Presidente, no debe pasar desapercibida.
No ha de ser fácil tener que agradecerle

tanto a un país con principios tan aparente
mente opuestos. Pero lo cierto es que, aun
que jamás lo acepte, López Obrador tiene
varios rasgos neoliberales. —=
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IN
VER
SIONES
AMÉRICA MÓVIL

Sliin mantiene monto

de inversión para 5G
Mesurados se mostraron ante
sus accionistas los de América

Móvil, de Carlos Slim Domit,
pues a pesar de que tuvieron
un crecimiento en el segundo
trimestre del año, han decidi
do mantener en cerca de 8 mil

mdd su inversión este año,
particularmente para subir
su infraestructura para 5G. La
cifra es ligeramente superior
alo ejercido en 2020.

ASUNTOS LABORALES

Revisan Economía y
sindicatos el TMEC

Nos contaron que la titular
de la Secretaría de Economía,
Tatiana Clouthier, sostuvo
una reunión con diferentes

líderes sindicales, así como
con representantes de recur
sos humanos y administrati
vos, para revisar la estrategia
del regreso del personal, for
talecer la reactivación econó

micay revisar los temas labo
rales del TMEC.

VENTAS MINORISTAS

Coppel, tercero en
crecimiento de AL

La consultora Deloitte posi
cionó a Coppel como la terce

ra empresa de mayor creci
miento en ventas en América

Latinay la 27 entre 50 aescala
global. Según el informe Glo
bal Powers of Retailing 2021,
el grupo que preside Agustín
Coppel avanzó 40 posiciones
en el rankingde los 250mino
ristas más grandes del mundo.

ALUMNOS MEXICANOS

Canadá apuesta al
turismo educativo

En los próximos años Cana
dá puede recibir hasta 30 mil
estudiantes mexicanos que
buscarán mejorar un idioma
e incluso tener alguna oportu
nidad laboral, considera la Cá
mara de Comercio Canadien

se, representada por Bruno
Perrón. En 2019 recibió más
de 12 mil alumnos mexicanos.

APP DE ALIMENTOS

Frubana duplicará su
operación en México
Con la idea de "hacer la co
mida más barata en Améri
ca Latina", la app de venta de
alimentos frescos Frubana le
vantó una ronda de inversión

de 65 mdd para duplicar sus
operaciones en México y Bra
sil a mediados de2022. Pese al

covid, la plataforma creada en
2018 por Fabián Gómez tri
plicó ventas respecto a 2019.
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Acelerar en tiempos
de COVID

Es importante recalcar que i a mayoría de las me
didas relacionadas a los sectores de energía y
agricultura están destinadas para el período de
tiempo que dure la emergencia sanitaria por
la COVID19.

Dentro de estas medidas se encuentran el subsidio para
el alivio y facilidad de pago de necesidades básicas como
la energía eléctrica y gas domiciliario, subsidio al trans
porte público, y programas
de apoyo al sector agrícola
con créditos accesibles.

En cuanto a medidas de
largo plazo, se encuentran
aquellas que han reducido
el precio de los combustí
bles y han otorgado crédi
tos subsidiados a empresas,
con tasas bajas y periodos de gracia prolongados.

Este tipo de medidas, pueden conllevar a una mayor ge
neración de emisiones de GEI, aunque serán las de largo
plazo las de mayor aporte por su constancia en el tiempo.
Tal es el caso de Colombia que redujo los precios de los
combustibles fósiles y producto de la reactivación econó
mica, ha presentado un aumento en un 40%en el consumo
[comparado con meses anteriores}.
Esto ha generado enormes preocupaciones por el evi

dente empeoramiento de la calidad del aire en las principa
les ciudades del país y los posibles efectos como el aumento
de enfermedades respiratorias en la población.
En la misma línea, el otorgamiento de créditos subsi

diados a empresas para amortiguar la caída económica y
generar puestos de trabajo, ha reflejado ia baja capacidad
institucional para filtrar aquellas empresas que operan de
manera responsable con el ambiente, de las que presentan
dudosas prácticas.

Por ejemplo, en una empresa investigada por tráfico de
madera recibió más de un millón de dólares de un Progra
ma que podría aumentar
las emisiones de GEI pro
ducto de la deforestación.

Aun cuando la imple
mentación de estas medi

das económicas haya sido
necesaria para reducir el
impacto del Covid19 en la
población y mejorar las condiciones económicas de los paí
ses, estas deben ser pensadas en migrar hacia un desarro
llo bajo en emisiones.

Esto es posible incluso en situaciones económicas difíci
les como 1a que se ha generado por el COVID19.

Por ejemplo, hay países que vienen sincerando el precio
de los combustibles fósiles, eliminando subsidios que ayu
dan a reflejar ios precios de mercado, así como la apertu
ra de la importación de combustibles para ciertos sectores.

Mientras que hay países que han implementado acciones
para reducir las emisiones del sector transporte como incen
tivos para que las empresas migren hacía ia electromovilidad
e incrementar el uso del transporte no motorizado»

RedllCCir el precio
de ios combustibles
puede ¡levar Ü una

niavor generación de
emisíones GE}

Hay países que vienen
sincerando el precio de
ios com bus tib! es fósil es,

elim inando s u bs i dios
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T MEC, oportunidad
para innovación regional
El primero de julio celebramos el primer año del renovado trata
do comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC, por sus
siglas en español). Cuando con 114 votos en favor, cuatro en contra y
tres abstenciones fue ratificado por el Senado de México uno de los
principales argumentos fue que fortalecería la competitividad de nues
tro país como plataforma de producción y exportación y promovería
una mayor participación de las industrias y empresas del país en las
cadenas globales de valor y fortalece la proveeduría regional.

La realidad pronto respalda
ría este argumento. De
acuerdo con el Wilson Cen

ter, solo entre julio y sep
tiembre de 2020, México fue
el principal socio comercial

de EUA, constituyendo el 14.8% del co
mercio total en ese periodo. Y entre la
industria de vehículos, maquinaria y
electrónica se generaron ingresos por
más de 81 mil millones de dólares fruto

de las exportaciones en general.
Los tratados de libre comercio tam

bién son fundamentales en la conforma

ción del régimen jurídico sobre derechos
de propiedad intelectual relacionados
con la innovación farmacéutica. TMEC,
por ejemplo, actualizó las protecciones
de la propiedad intelectual con el objeti
vo de estimular aún más la investigación
y el desarrollo (I&D) dentro del sector
industrial.

Ahora bien, independientemente de
que los países adopten medidas para fa
vorecer la innovación farmacéutica a fin

de cumplir con obligaciones internacio
nales o por decisiones de política inter
na, existe evidencia de que los países con
estándares altos para la protección de la
propiedad intelectual (no sólo con res
pecto al sector farmacéutico, sino en ge
neral). al mismo tiempo son los que
cuentan con mejores condiciones de
salud.

El índice Global de Innovación (IGI),
elaborado por la Organización Mundial
de la Propiedad Intelectual (0MP1) clasi
fica el estado de la innovación en 131 paí
ses. Contiene ochenta indicadores que
permiten obtener una visión amplia de
la innovación ya que abordan el entorno
político, la educación, la infraestructura
y el desarrollo empresarial. Por su lado,
el Indice de Desarrollo Humano (1DH) es

un reporte anual, elaborado por la ONU
desde 1990, que mide el nivel de bienes
tar de la población mundial tomando en
cuenta factores económicos, de salud y
sociales que revelan el grado de progreso
social. Según los datos publicados sobre
2020, los siguientes diez países son los
mejor clasificados bajo ambos de los
siguientes indicadores:

Ranking en IGI Ranking en IDH
1 Suiza 3
2 Suecia 7

3 Estados Unidos 17
4 Reino Unido 13

5 Países Bajos 8
6 Dinamarca 10

7 Finlandia 11

8 Singapur 11
9 Alemania 6
10 Corea 23

Como se puede apreciar, la tabla an
terior sugiere una correlación entre
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bienestar social y actividad innovadora.
Cinco de los países más innovadores es
tán entre los diez mejor calificados de
acuerdo con el IDH. Además, los diez con
mejor posición en el IGI se encuentran
dentro del Top20 como los más avanza
dos en cuestiones de desarrollo social.

TMEC no es solo la oportunidad de
apoyar el comercio mutuamente benéfi

co, lograr mercados más libres y justos; y
un crecimiento económico sólido en la

región, es la oportunidad de nutrir e im
pulsar ecosistemas regionales de inno
vación. La pandemia por covid19 nos
mostró, de nuevo, lo profundamente in
terconectadas que están nuestras eco
nomías y sociedades. Es esencial que
nosotros, como industria farmacéutica,

el gobierno, el resto del sector privado
sector y la sociedad civil aprendamos de
estas lecciones eimplementemos planes
y políticas que ayuden a mitigar el im
pacto de las interrupciones futuras, y
que reconozcamos el valor y el potencial
regional de sectores cruciales para el de
sarrollo social y económico de México.
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Retos para las siguientes
administraciones: Nayarit
Nayarit es otro de los estados que cambiará de gobierno
este año y es una entidad que tendrá que remontar un
fuerte decrecimiento económico, además de que enfrenta
el reto importante de cómo integrar su economía, particu
larmente la de sus municipios, en un entorno en que la
economía nacional apenas se está recuperando y donde
los mayores crecimientos se están dando en los estados
que poseen una buena base industrial.

ti estado de Nayarit fue el único que durante 2020 ca
yó en impago por el incumplimiento de créditos de corto
plazo, y esto se repitió en 2021; si bien esta posición de
deuda ya está pagada, la evidente crisis de liquidez en la
que se encuentra hará que se revise minuciosamente en
qué y cómo se gasta. La última calificación del estado fue
HR C y nuestra expectativa es que, si bien empiece a tener
movimientos al alza, estos serán muy paulatinos.

Ln el caso de Nayarit, aunque el nivel de endeuda
miento del estado es importante, con una Deuda Neta a
Ingresos de Libre Disposición (ILD) en promedio de 84%,
fue la composición de uso de créditos de largo plazo la que
finalmente provocó los impagos. Esta composición se
mantuvo cercana a 20% que, si bien está acorde en su
momento con la calificación previa al impago (HR BBB+),
las presiones en gasto derivadas de la pandemia obligaron
a privilegiar el gasto corriente y las obligaciones banca
rias, lo cual relacionó al detault aparentemente más con
un tema de voluntad de pago, un tema complicado y deli
cado entre las decisiones que toma un subnacional.

Un efecto derivado es que el costo del financiamiento
para el estado será indudablemente más alto que el que
hubiera podido conseguir estando en niveles de grado de

inversión. Los ingresos ordinarios también deberán ser un
factor que las nuevas autoridades deberán revisar, ya que
parte de los ingresos que obtuvo el estado para pagar estas
deudas fue a través de anticipos de participaciones, que en
parte serán retenidas en esta administración, pero que ha
brá todavía un porcentaje de estos recursos que recaerán
dentro de la futura administración, lo cual forzará a revi
sar con cuidado el ritmo de Flujo de Efectivo disponible
para dar cumplimiento a un ritmo de gasto que en los últi
mos años ha sido complicado de reducir.

La economía del estado, al igual que el resto del país,
tuvo un decrecimiento importante en 2020. en el caso
particular, de acuerdo con el Indicador Trimestral de la
Actividad Económica Estatal (ITAEE). Nayarit tuvo un de
crecimiento al 2T de 22.9%, un 3T, donde la mayor parte
de los estados se recuperó, de 9.9% y cierra al 4T en
5.8%. Esto podría estar explicado por una economía que
se basa más en el sector primario que en los sectores de
alta demanda industrial, situación que puede ser un área
de oportunidad acerca de cómo y hacia dónde crecer en
esta administración. Un aspecto que ayudará a imple
mentar las políticas públicas que instaurará la próxima
administración de Miguel Ángel Navarro, es que contará
con la mayoría en el Congreso local, proveniente de la
misma alianza, lo cual permitiría en primera instancia que
las iniciativas propuestas pudieran ser aprobadas hasta
cierto punto con facilidad; esto en mi opinión puede favo
recer iniciativas relacionadas con las leyes de ingresos y
presupuesto de egresos, pero a sil vez con temas relacio
nados a reestructuras de deuda, cambios impositivos o in
clusive financiamiento adicional; todos ellos temas de
fondo en una administración entrante.
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UP decide no vender Sí Vale, desde aquí
manejo en AL y lo del SAT cosa juzgada
Bien dice el refrán que del plato a la boca se
cae la sopa. Y esto aplica porque al final la
firma líder de vales de despensa en el país Sí
Vale, ya no se venderá

La semana pasada así lo decidió el Grupo
Up que preside Youssef Achour más allá de
las negociaciones con Sodexo a quien inclu
sive se le otorgaron varias prórrogas.

La multinacional francesa optó por modi
ficar su determinación de no vender su acti

vo en México, básicamente por el desempe
ño que ha tenido la compañía.

En junio del 2020 cuando se decidió de
sinvertir se visualizaba un panorama som
brío. Sin embargo pese a la pandemia, los nú
meros fueron mucho mejores a lo proyecta
do y no se diga el primer semestre de este
2021

La noticia del cambio de decisión se co

municó ayer internamente en Sí Vale. El en
cargado fue Gaetan Chauderlot director del
Grupo Up para América.

Se imaginará el júbilo. La eventual com
pra por Sodexo y una fusión hubiera repre
sentado la destrucción de muchos empleos.

El propio Chauderlot dio también otra no
ticia: Sí Vale tomará un nuevo rol en la corpo
racion, puesto que desde aquí se manejarán
algunos mercados de AL. Obvio CA y otros
países sudamericanos. La idea es trasladar el
expertis del equipo comandado por Gerardo

Yepez.

Otro punto que trascendió fue el derrotero
del viejo expediente litigioso con el SAT de
Raquel Buenrostro. Se arrastraba desde el
2004, así que recorrió todas las instancias.
Llegó a la SCIN de Arturo Zaldivar y Sí Vale ya
ganó de forma inapelable el millonario asun
to, lo que se documentará en 3 ó 4 meses.

Este es otro elemento que debió ponde
rarse para retener Si Vale, amén de que ante
Cofece de Alejandra Palacios la compra de
Sodexo tenia todas las de perder. De hecho se
comentó que a futuro, si Up decide desinver
tir ya no dará cabida a la industria.

Asi que el negocio de vales con 9 millones
de trabajadores involucrados, más de un mi
llón de tarjetas de gasolina y 100,000 bene
ficiarios en restaurantes seguirá sin cam
bios, con Sí Vale como el actor protagónico
con 36% del mercado, fruto de 23 años de
historia.

NODAL PARA ASOFOM
DESTAPAR BANCA DE DESARROLLO

Con todo y las necesidades financieras que ha
generado la crisis, la cartera crediticia de la
banca de desarrollo ha decrecido y más la
vinculada a entidades financieras. Para las

sofomes esto es delicado, máxime que el fon
deo vía el mercado se ha hecho selectivo. De

ahí que para la ASOFOM con Enrique Pres
tí urger como nuevo mandamás este punto sea

prioridad. Ya se hacen gestiones en la SHCP
que hasta hoy llevará Arturo Herrera.

SÓLO EN LA CDMX 320,116 M2
DE OFICINAS DESOCUPADAS

Le platicaba que el Instituto Comercial e In
dustrial (ICEI) que preside Enrique Carrillo,
ubicó el primer semestre del año como el peor
de la historia para los bienes raices de ofici
nas. Sobreoferta y nula demanda. Ayer Unifin
que dirige Sergio Camacho señaló que desde
que inició la pandemia la desocupación en esa
área sólo en la CDMX acumula un incremento

de 087o. Ahora mismo hay 320,116 m2 vacíos,
lo que equivale al 22.5% del espacio rentable
de la capital. Sume que hay otros 375,000 m2
en construcción. Muy complicado.

FUGA DE CAPITALES,
AMORTIGUADOR Y TIPO DE CAMBIO

El área económica de Banco Base que lleva
Gabriela Siller calcula que la salida de capita
les por la venta de valores gubernamentales
de extranjeros llegaría en el año a 250.000
mdp. Aún así el avance exportador y las re
mesas amortiguarán para que el tipo de cam
bio se sitúe entre 19.50 y 20.50. En el peor
escenario se habla de 21 pesos por dólar.

(3aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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LA FINALIDAD ES BAJAR
LA HUELLA DE CARBONO
DE US EMPRESAS

5 sector industrial mexicano
ha pasado par un periodo
muy severo que sigue afecE tándolo de forma importan
te; tanto elCOVDK) corno
la crisis económica general
del país han representado

un reto imposible de superar por las más de
un millón de Mipymes que en2020 tuvieron
que cerrar.
Los costos energéticos representan una

importante voz en sus gastos mensuales, y el
estancamiento del sector eíáctrico mexicano

no está ayudando mucho ala Iniciativa Privada
en sulucha por reducidos Esta situación halle
vado a las empresas abusca? otras soluciones.
Hoy en rifa lo que más se implementan

son medidas puntuales de eficiencia ener
gética y de ahorro, aunque la problemática
principal es que no se llevan a cabo bajo una
metodología integral.

De ahí que Salerno y Asociados haya dise
ñado una metodología, que ayuda a resolver
los problemas energéticos de las Mipymes,
Llamada Gestión Energética El esquema tiene
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tres áreas de aplicación, calidad de energía,
eficiencia energética
y ahorro. Éstas se im
plementan de forma
consecuencia] y me
todológica. con la fi
nalidad de proveer a la
empresa los mejores
resultados posibles
Y es que de poco

sirve re alizar una ins
talación en techo o contratar un suministro

calificado, si la planta no es eficiente, ya que
el ahorro se reduce.

Esta situación se corrige implementandouna
estrategia integra] de Gestión Energética, la cual
tiene la finalidad de identificar todas las áreas

de oportunidad que presenta la instalación,
tanto desde el punto de vista de eficiencia ener
gética como desde el punto de vista de ahorro.
Al mismo tiempo, se ha diseñado un es

quema de cero inversiones para la empresa
en el cual la garantía de éxito de las medidas
de mejora representa los ahorros, que son el
medio a través del cual se pagan Las mismas.

La ixnplementación de la Gestión Energé
tica tiene como finalidad reducir la huella de

carbono de las empresas y la mejora de la si
tuación social de las mismas, como compañías
sociaimente responsables. Estos aspectos son
clave para poder fortalecer su posición en la
cadena de valor, sobre todo en lo que concierne
la producción de productos para la exportación.

En definitiva, la Gestión Energética repre
senta el medio para lograr su transformación
y obtener beneficios en calidad, eficiencia,
ahorros, así como ambientales y sociales,
sin tener que realizar ninguna inversión de
forma directa
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En el fondo, estaríamos ante una concentración de
mercado de las distribuidoras de medicamentos

Sadm con Atarzam, lo que debería ser sancionado

n el sector farmacéutico hay asombro por
que el presidente Andrta Mianual Lópu
Dbrtdar aü n no ha dado el manotazo pa ra
poner orden en uno de tas exped lentes más
complejos en años: el de tabla Esundán,
de la empresa Nadro. Las Investigaciones
han corrido por parte de Ea Comisión Federal

de Competencia Económica (Cofece). de Jana Paladas. pero
la injerencia excesiva, y el control aparentemente monopólico
de Escanddn en el rubro de ta distrl buclón de medicamentos,
es un pendiente que se tiene que resolver.

La historia se remonta a la fusión simulada entre las dis

tribuidoras de medicamentos Nadro, propiedad de Pabla
Eícirtdíii, y Marzam, una suministradora que había sido
vendida por Rodrigo Horrara, de Genomma Lab, al fbndo
holandés Moench Cooperatief, donde —los Ponomo Popera
revelarían después—, la esposa de Pabla Escandún era el
hra20 financiero. Esto destapó las sospechas de la Cofece
que inició investigaciones, porque en el fondo estaríamos
ante una concentración de mercado de Nadro con Marzam,

lo que debería sersanclonado.
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  No obstan te. fuentes enteradas
de la compleja trama afirman que
Pabla Escandún decidió colaborar

con 9a investigación para reducir o
anular su castigo. La Cofece de lana
Paladas que ya está haciendo ¡as
maletas para irse a vivir a Los Án g el es
cuando termine su gestión en un par
de meses—, habría aceptado dicha
colaboración del empresario, quien

se ha dedicado a embarrara diestra y siniestra a personas
del ramo de la distribución farmacéutica, va rios de los cuales
ya tienen varios años de ni siquiera estaren ese negocio.
Escandón estaría revelando supuestos temas de colusión
en el mercado de distribución de medicamentos al sector

privado, algo que al gobierno en teoría no te importa, pero
que contamina !a reputación de todos.

Lo grave de todo, seña tan las fuentes.es que eE supuesto
brazo operador de Escandún —un abogado llamado Luis
?aporto Ataja nd ra, que ejecutó la f u sión sirn u lada y que f ue
multado por la Cofece por ese hecho con una multa mayor
a 30 milüones de pesos—, contin úa activo. Es la persona q ue
constituyó la empresa Latam Pharma para intermediar la
venta de la vacuna contra cOvlD19 de Cansino ai gobierno
de México.

En las siguientes semanas saldrá una nueva resolución
de Ea Cofece contra varios empresarios del sector de distri
bución, como resultado de lo que Pablo Escandún reveló,
habrá multas seguramente, pero serán mínimas.

Pera eso no es ío que preocupa, sino que ei gobierno de
México continúa dejando la vía libre al dueño de Nadro, y que
éste se da eí lujo de embarra r a los demás, cuando su empresa
fue la que se fusionó Ilegalmente con Marzam.

En el sector farmacéutico se preguntan; ¿cuánto tiem
po más el gobierno de AmlC le seguirá dando negocios
a Escandún y permitiendo los esquemas operativos de
Luí* Oop orto?

TIKTOK: uíSOYCARLOSMCTA / WHATSAPP 56lT¿4'90fe0
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LADY VARO
¿BUSCAS UNA TARJETA DE
DÉBITO? CHECA UALÁ

LADY VARO

Seguramente al navegar en
tus redes sociales te has

encontrado con publicidad
de la nueva tarjeta de dé
bito Ualá. Tuve la oportu

nidad de entrevistar a Ricardo Olmos,
gerente general de Ualá México, para
que nos explique de qué se trata este
nuevo instrumento financiero que lle
gó de Argentina a México y cómo te
ayudará a tener un mejor control de
tus ingresos y gastos. Quédate y te
cuento:

¿Para qué tipo de usuarios es este
producto? Ualá nació para que, a tra
vés de una aplicación móvil y una tar
jeta, cualquier persona pueda acceder
gratuitamente a un medio de pago que
no sea efectivo, administrar sus finan
zas personales desde su celular y, con
ello, mejorar su vida financiera. Hasta
ahora, 42% de los usuarios mexicanos
tiene entre 18 y 23 años y 14% tiene más
de 40 años.

¿Qué límite de depósitos o saldo
tiene? Ualá no tienen límite de saldo.

Sin embargo, si contamos con un límite
de depósito mensual que es de 19 mil
500 pesos.

¿Qué comisiones o costos cobra
Ualá? Los usuarios pueden acceder a
una cuenta Ualá sin costos de emisión,
renovación, mantenimiento y cierre de
la cuenta. Puedes hacerte depósitos a
tu cuenta Ualá desde cualquier banco
sin costo o recibir depósitos en efectivo
desde 14 mil establecimientos como

Farmacia del Ahorro, 7Eleven, CircleK,
Asturiano o Waldo's. Además Ualá de

vuelve la comisión que cobran los ca
jeros automáticos por retiro y los car
gos por depósito en establecimientos
físicos. La tarjeta Ualá no ñeñe anuali
dad. Los usuarios pueden decidir in
gresar o no dinero en su tarjeta, ya que
no se cobra ningún tipo de cargo por
mantenimiento o uso de la cuenta. Si

deseas cancelar tu cuenta, tampoco
pagarás multas, penahzaciones, cargos
o comisiones.

¿La tarjeta sólo sirve para hacer
compras en México? Los usuarios de
Ualá pueden realizar compras con su
tarjeta de débito en cualquier sitio web
o comercio del mundo que acepte
Mastercard.

¿Cómo brinda atención al cliente
Ualá si no tiene sucursal física? Conta

mos con un canal de chat disponible
desde el portal de ayuda en la aplica
ción, así como con soporte vía mail y a
través de las principales redes sociales
de Ualá (Facebook, Instagram y Twi
tter).

¿Qué entidad financiera respalda a

esta tarjeta? Ualá opera a través de una
aplicación móvil, vinculada a una
cuenta y a una tarjeta de débito inter
nacional Mastercard.

¿Qué vio Ualá en el mercado mexi
cano que les atrajo? Ualá fue lanzada
al mercado argentino en octubre de
2017 por el emprendedor argentino
Pierpaolo Barbieri, con el objetivo de
contribuir a la inclusión financiera en

América Latina. Llegamos a México en
septiembre del 2020 para continuar
con nuestros planes de expansión en la
región. En tan sólo nueve meses de
operación en el país, hemos logrado
emitir más de 100 mil tarjetas. Mientras
que en Argentina se han emitido más
de 3 millones, lo que representa cerca
de 8% de la población. Decidimos ex
tender nuestras operaciones a México,
ya que es el segundo país más poblado
de América Latina y el más habitado de
los países de habla hispana. De acuer
do con la Encuesta Nacional de Inclu

sión Financiera, 53% de los adultos
mexicanos no tienen acceso a una

cuenta bancaria, es decir, más de la mi
tad de la población no tenía acceso a
servicios financieros.

¿Ualá ofrece promociones? En el
mercado mexicano contamos con más

de 21 afianzas para ofrecer beneficios a
nuestros usuarios como Mastercard,
Amazon Web Services, reembolsos al
pagai en gasolineras, Apple Music, Ra
ppi, Cabify, Booking.com, entre otros.
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¿Quién es quién en los sectores de la economía?
Como era de esperarse, la recupera

ción de la economía mexicana se
está dando a velocidades distintas

originadas por los cambios bruscos
entre oferta y demanda, necesidades básicas
y necesidades de orden secundario generado
por el Covid19.
De acuerdo con información del PIB secto

rial del Inegi al 1T21, el Comercio Minorista
es el sector económico que más ha crecido
al pasar de 4.4% anual en el 1T20 a 6.1%
anual en el 1T21 y además, tiene una parti
cipación del 9.2% del PIB. A este le sigue el
sector de SaludyAsistencia Social, que pasó
del 1.8% anual en el 1T20 a 8.0% en el 1T21
participando con el 2.5% del PIB y el Sector
Profesionales y Científicos, pasando de
4.8% en el 1T20 a 1.5% anual en el 1T21

participando con el 1.9%delPIB.
En contraparte, los sectores que más ale

jados o con ajustes, son el de Esparcimien
to, Deporte y Cultura que pasó de 17.6%
anual el 1T20 a45.5% en el 1T21 con una
participación del 0.2% del PIB total; el de
Alimentos y Servicios Turísticos que pasó
del 8.98% anual el 1T20 a 33.54% anual al

1T21 participando con el 1.4% del PIB total
y Telecomunicaciones que pasó de 5.5%
anual el 1T20 a 9.2% anual el 1T21 con una
participación del 1.5%delPIB. Sin embargo,
yapara el 2T '21 estos sectores han empeza
do a recuperarse.
El sector servicios es el más importante al

tener una participación del 63.9% del total del
PIB, seguido de las actividades industriales
con el 31.8% y el sector agropecuario con
el3.9%.

DE INCLUSION FINANCIERA
Y BANCA DIGITAL

Recordará que la administración actual se ha
planteado como meta, que en2024 el 77% de
los mexicanos cuente, por lo menos, con un
producto financiero. Así, aquellos genera
dos mediante la banca digital se posicionan
como aliados, sobre todo ahora que las me
didas de confinamiento han incrementado la
demanda de servicios móviles.
Entre los beneficios directos de la inclusión

financiera están el bienestar social, empode
ramiento femenino, inversión en activos y au
mento de la resiliencia financiera. Por ejem
plo, de acuerdo con datos de la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
que comanda Juan Pablo Graf, durante el
2020 los agricultores con cuentas digitales
aumentaron en 18% sus probabilidades de
adquirir granos y 15% en el caso de carne, al
tiempo de disminuir hasta 2.5 horas sus tiem
pos de traslados.
Es por ello, que dentro del sector bancario,

Accendo Banco se ha enfocado en activida

des agroalimentarias, forestales y pesqueras,
entre otras, que corresponden al desarrollo
del campo, sobre todo porque desde su naci
miento presta servicios fiduciarios, de banca
institucional, además de crédito a pequeñas y
medianas empresas.
Con tal despliegue, en mayo de este año

reportó más de 10 mil millones de pesos en
activos totales, con alzas de 52%; así como
inversiones que rebasaron los 2 mil 400 mi
llones de pesos, lo que representa un repunte
del 83.7% anual.
Hay que recordar que desde 2020 inició

una tendencia favorable para el banco dirigi
do por Javier Reyes de la Campa, luego de
que los hermanos Hugo y Eduardo Villanue
va inyectaron440 millones de pesos.
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Costo: 30,634
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EU no quiere voltear a ver a América Latina
Cuando por primera vez el presiden

te Andrés Manuel López Obrador
exigió a la corona española que se
disculpara por la conquista de hace

500 años, la realidad es que los pocos que le es
cucharon en España pensaron que se trataba
deunabroma.

En elmomento que la clase política españo
la y buena parte de la sociedad de ese país se
dio cuenta que realmente el Presidente mexi
cano hablaba en serio, lo ubicaron de inme
diato en la misma canasta donde la opinión
pública tiene depositados a los Gobiernos de
Venezuela, Brasil, Cuba o Nicaragua.
Sitansolola4Tno guardara esos500 años de

rencor y fuera realmente un Gobierno progre
sista, no podría encontrar mejor aliado que el
Gobierno socialista español de Pedro Sánchez.
Es un Presidente quien se tuvo que aliar con la
extrema izquierda para formar Gobiernoy que
es incapaz de condenar los abusos de la dicta
dura cubana. Vamos, más afín no se podría.
En lugar de eso, prefiere López Obrador

tipificar a los españoles como delincuentes
y emprenderla en contra de las empresas de

ese país, muy especialmente las del sector
energético.
Pedro Sánchez tiene sus propios proble

mas, como darles alas a los independentistas
catalanes o tener que renovar su gabinete
para buscar la supervivencia política, una
crisis sanitaria y otra económica de las que
no salen los españoles. En fin, suficientes pro
blemas como para tener tiempo de atender
dislates de un Gobierno latinoamericano.

Sin embargo, una cosa es que España les
ponga poco interés a los asuntos de Améri
ca Latina, comprensible por la distancia y la
complejidad de sus problemas regionales, y
otra diferente es que el Gobierno de Estados
Unidos muestre tal distracción de lo que ocu
rre al sur de sus propias fronteras.
Claro que el presidente López Obrador no

come fuego y no se lanza con la misma viru
lencia contra el Gobierno demócrata de Joe

Biden. Claro que tampoco los tiene en la mis
ma estima que la que tenía por Donald Trump,
El Gobierno mexicano se ha mostrado más

que dispuesto a reforzar la política migratoria
de los Estados Unidos, con todo y despliegue

de la Guardia Nacional para evitar cruces
fronterizos ilegales, porque ese tema, el mi
gratorio, parece ser el único que está en el
interés de la Casa Blanca.

La realidad es que se aprecia una enorme
tibieza por parte del Departamento de Estado
del Gobierno de Joe Biden respecto a los gra
ves conflictos que se multiplican en la región.
Está muy bien que el Gobierno estadouni

dense sea menos intervencionista en la re

gión, pero ese desinterés por América Latina
que han mostrado tanto Trump como Biden
se convierte en patentes de corzo para im
presentables como Nicolás Maduro, quien
mantiene en el hambre y la opresión a los
venezolanos o Daniel Ortega, quien afina con
toda clase de violación de las garantías indivi
duales su régimen autoritario en Nicaragua.
En Haití mataron a su Presidente y aparen

temente todo se planeó en Estados Unidos y el
descontento social en Cuba se encuentra con

tibias y muy apagadas reacciones de La Casa
Blanca, a pesar de haber hecho del destino
de esa isla una prioridad desde hace más de
60 años.
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Costo: 29,059

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Industria
vitivinícola
mexicana, de
vuelta a la pasarela
internacional
D espués de 41 años de ausencia, el vino

mexicano regresa, al plano internacio
nal, gracias a la sinergia lograda por las
aut oriflafles fiel seci or con prot 1 uci ores
y la industria vitivinícola nacional, lo
cual dio como resultado que nuestro
país fuera designado sede fiel 43 Con

greso Mundial de la Viña, y el Vino 2022.
Se trata de un reconocimiento al desarrollo de la

viliviniculi ura nacional por parte de la Organización
Internacional de la Viña y el Vino (OlV), una institución
con sedeen Francia, que ha sido clave para la industria
a nivel mundial.

Y no es para nienos.de 2018 a 2020 la producción de
uva industrial en México aumentó 10 por cíenlo en pro
medio anual, con más de 73 mil toneladas, lo que permite;
producir ca_Si 36 millones fie litros de vino y dos millones
de litros de derivados como jugos y vinagres», entre otros.

Esta actividad ha crecido ele forma importante y ya son
14 los estados productores de vid, con una superficie de
3!) mil 243 hectáreas sembradas con más de 50 varie
dades en proflucción y con la posibilidad de que más
enl iflftfles sé sumeti.

Y es que, México cuenta con una gran tradición en la
elaboración del vino, la cual data dé 1593, con el estable
cimiento de la primera bodega para su producción co
mercial en Parras, Coahuila y suma seis rutasenológicas
reconocidas a nivel internacional.

Hoyen día, la industria vitivinícola genera más de 500
mil empleos directos e indirectos, lo que la conviert e en la
segunda llienie de empleo, en el sector agrícola.

Por ello, esta, designación representa un gran logro
como país, pues además de la derrama económica que
dejará el evento, reactivará, actividades como el turismo
y la gastronomía, lo que fortalece la recuperación econó
mica fiel país iras la pandemia

En el anuncio del evento internacional, en el que asisl ie
roi¡ el secretario de Agricult ura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, y el presidente del Consejo Mexicano
Vil ¡vinícola, Hans BackoIT Guerrero, se destacó que los
ojos del mundo están puestos en el campo mexicano, en
específico en el sector vitivinícola, porque en el encuentro
se abordarán lemas relevantes en enológica, cuidado de
los recursos nal tírales., tecnología e innovación.

A esio.Se suma el acompañamiento de las auioridadeS
al sector, con acciones para aumentar el cultivo fie uva
bajo sistemas soslénihies, fomentar el consumo fie vino
nacional e impulsar su promoción en el extranjero, en
beneficio de los produciores y la agroindusiria nacional.

Y como lo dijo el secretario de Economía Sustenlable
y Turismo de Baja. California, Mario Eseobedo Carignati,
esla industria ha detonado el turismo inlernacional, con
•850 mil visitantes anuales tan solo en Ensenada y San
Quintín, quienes degustan del mejor vino. Así que, ¡en
horabuena y salud !
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Luis Cuanalo Araujo

Costo: 50,753
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Cartones

Costo: 42,728 Cartón / Corcholate / Marti Batres / Calderón
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Costo: 49,862 Cartón / Nueva clase media / AMLO / Pacasso
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Costo: 31,275 Cartón /  Pieza de ajedrez / Claudia Sheinbaum / M. Batres
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Galindo

Costo: 24,219 Cartón / Entre dos demonios  / Cuba / EUA
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Costo: 3,982 Cartón / Palomo
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Costo: 17,350 Cartón / Obstaculizando la entrada / Escuela / Franco
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Costo: 17,066 Cartón / De receptor a emisor / Gregorio
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Cuba
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Cartón / Garci

Costo: 53,249 Cartón / Cuba / Garci
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Costo: 68,622 Cartón / En sus marcas / Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard / Rictus
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Chavo del Toro

Costo: 117,274 Cartón / Ole / AMLO /  Chavo del Toro
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Costo: 59,850 Cartó / Cartucho / Qucho
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Costo: 160,949 Cartón / Vencidas sucesoriales / Marcelo Ebrard Casaubón / Claudia Sheinbaum Pardo / Nerilicón
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Costo: 186,830 Cartón / Justicia / Perujo

Página 13 de 23



Fecha: 15/07/2021

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204 Cartón / Hablando de tapados y traiciones / Ricardo Monreal / Rapé
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Jabaz

Costo: 23,258 Cartón / Bloqueo a los derechos humanos / Miguel Díaz-Canel / Jabaz
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Cartón / Magú

Costo: 13,360 Cartón / La tercera ola / AMLO / Magú
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Cartón / El Fisgón

Costo: 14,077 Cartón / Derechas y derechos humanos / El Fisgón
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Cartón / Hernández

Costo: 13,542 Cartón / Nueva ola / Hernández
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Cartón / Frik 21

Costo: 7,959 Cartón / Sembrando ojeriza / AMLO / Frik21
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Cartones

Cartón / Falcón

Costo: 12,500 Cartón / Margo Marcelo / Marcelo Ebrard, López-Gatell / Falcón

Página 20 de 23



EL PESO DE LA LEV

DIReCTOR
De OBRA x
D@L COL6GIO \|
RéBSAmen

* »' . v * »/ *

DIRECTORA
DCLmeTRo
De LA CIUDAD
Déméxico

Titulo: JUICIOS

Fecha: 15/07/2021

Página: 13

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,903 Cartón / El peso de la ley / Florencia Serranía / Osvaldo
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Rubén

Costo: 6,960 Cartón / AMLO / destape prematuro / Rubén
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